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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

HON. SPEAKER :Question No. 401, Shri A. K. P. Chinraj 

(Q. 401) 

SHRI A. K. P. CHINRAJ: Sir, why is the ‘one hand bag’ rule not followed strictly 

due to which there is a huge crowd at the security check? It is putting passengers 

at a huge risk. … (Interruptions) Why have all the steps taken by the Ministry 

failed to ensure this rule?… (Interruptions) Even today, we can see there are 

people with two or more hand bags. … (Interruptions)   

 Please provide the list of airlines which have stopped to ensure the strict 

implementation of the hand baggage policy? … (Interruptions) Why is the Ministry 

not taking action against those airlines for not strictly implementing the hand 

baggage policy? … (Interruptions)  

11.03 hrs  

At this stage, Shri Nama Nageswara Rao, Shri Hibi Eden, Shrimati Aparupa 
Poddar and some other hon. Members came and stood  

on the floor near the Table. 
 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Hon. Speaker, our policy is extremely clear. 

On 10th October, 1990, the first circular had been issued. … (Interruptions) Then, 

on 24th February, 2000, we issued a circular wherein in addition to a hand bag, 7 

or 8 categories were allowed: ladies hand bag, an overcoat or wrap, a rug or a 

blanket, a camera or a pair of binoculars, reading material, umbrella or walking 

stick, a collapsible wheelchair, and items purchased from the duty-free shop. … 

(Interruptions) This rule is very strictly followed. … (Interruptions) On 11th May, 
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2000, we issued another circular for an additional laptop to be allowed as 

additional hand baggage. The airlines have been pursued. … (Interruptions) The 

airlines themselves are advertising the ‘one hand bag’ policy and following it 

extremely strictly. On 12th January, 2022, BCAS had a meeting in which they 

again emphasised this and this rule is being followed extremely strictly. … 

(Interruptions) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, इसी मु�े पर आप सभी दल के नेताओ ंको चार बार मौका द े

िदया है, िकतना? चार बार मौका दे िदया है ।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, यह आपका तरीका उिचत नह� है । ��काल मह�वपूण� समय 

होता है, आप माननीय सद�य� को �� पूछने द� ।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी राजीव �ताप �डी जी। 

… (�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी: अ�य� जी, सबसे खशुी क� बात है िक जब से माननीय मं�ी जी ने पदभार 

सभंाला है, सभी िवषय� पर इ�ह�ने बह�त िव�तार से अपना िवषय रखा है । म� एक सवाल पूछना चाहता 

ह�ं । … (�यवधान) 

माननीय अ�य�: आप भूिमका मत बनाइए, सिं�� म� सवाल पूिछए ।  

… (�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी: अ�य� जी, म� सीधा सवाल पूछना चाहता ह�ं । बह�त सार े�यास� के बीच �या 

आप एक और �यास करना चाह�गे । अभी पैस�जस� को चेिकंग लगेज के िलए 15 िकलो क� अनमुित 

होती है । यिद वह एयरपोट�  पह�ंचकर बैगज देता है, उसे बह�त अिधक दनेा होता है, अगर वह �ी-बिुकंग 

लगेज का न िकया हो ।  
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 मेरा आपसे अनरुोध है, बह�त सार ेऐसे पैस�जस� होते ह�, जो िबना लगेज के भी एयरपोट�  जाते ह� 

लेिकन उसे बाक� 15 िकलो का भी भगुतान करना पड़ता है । �या सरकार कोई ऐसी नीित बनाने क� 

सोच रही है तािक जो या�ी िबना िकसी लगेज के जाए, दूसर ेया�ी के 15 िकलो का भी वहन करना 

पड़ता है तो इसम� �रयायत �ा� कर सके । �या आप इस पर कोई नीित बनाना चाह�ग?े  

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया: अ�य� महोदय, सबसे पहले म� �प� करना चाहता ह�ं िक िकसी 

या�ी को िकसी और या�ी के लगेज के िलए अपने िटकट के दाम के अलावा कोई अित�र� दाम उससे 

नह� िलया जाता । दूसरी बात, एयरलाइन से�टर एक डी-र�ेयलेुटड से�टर है । जहां तक बैगज 

पॉिलसी है, हरेक एयरलाइन क� अलग-अलग पॉिलसी होती है,  कई एयरलाइ�स 20 िकलो तक 

एलाऊ करती ह�, कई एयरलाइ�स केवल 15 िकलो तक एलाऊ करती ह� । यह डी-र�ेयलेुटड से�टर है, 

वहां हम लोग िनयम बनाए,ं यह उिचत नह� होगा �य�िक हम� उनको अपना िबजनेस रन करने के िलए 

�वतं�ता देनी होगी ।  

माननीय अ�य�: �� स�ंया 402, �ी ए. राजा जी। 

SHRI A. RAJA : Sir, the House is not in order. … (Interruptions) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, �या आप �� नह� पूछना चाहते ह�?  

SHRI A. RAJA: Sir, I am not able to ask question. … (Interruptions). The House 

is not in order. … (Interruptions). 
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(Q. 402) 

�ीमती हरिसमरत कौर बादल: अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह�ं िक वष� 

2012-13 म� बह�त मुि�कल से भिटंडा म� एक एयरपोट�  खोला गया था । तकरीबन 200 िकलोमीटर के 

रेिडयस से आधा ह�रयाणा, जयपुर, िफरोजपरु, सगं�र और भिटंडा को कवर करने करने के िलए 

इकलौता भिटंडा एयरपोट�  था । भिटंडा म� देश का सबसे लाज��ट आम� कै�टो�म�ट ह,ै एयरफोस� 

�टेशन है, ए�स का हॉि�पटल है, स��ल यूिनविस�टीज है, ऑयल �रफाइनरी है, तीन-तीन पॉवर 

�लांट्स ह� ।  

 वष� 2013 म� एयरपोट�  बना और वष� 2016 से �लाइट� श�ु ह�ई ं । िद�ली से भिटंडा और 

िद�ली स ेजयपरु तक ह�ते म� तीन बार �लाइट� श�ु ह�ई ं और स�ाह म� पाचं बार तक चलाई गई । 

इसका प�स�जस� फुट फॉल इतना �यादा था िक 80 परस�ट �लाइट्स फुल जाती थ� । लेिकन एकदम 

से नव�बर, 2020 म� सारी �लाइट� बंद कर दी गई ं गई,ं िजससे उधर के लोग� के िबजनेस का भी 

नकुसान ह�आ है और जो मलुािजम वहां चार िदन क� छु�ी पर जाता है तो उसका एक िदन रेाड स े

िद�ली तक आने म� िनकल जाता ह ै।  

 म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ंिक िपछली सरकार िजसके िव� म�ंी जी भी इधर से 

थ,े �ांसपोट�  मं�ी भी इधर से थे, �ांसपोट�  बंद करने म� उ�ह�ने कोई कसर नह� छोड़ी । �या लोग� के 

िलए �ांसपोट�  श�ु करने के िलए कोई ��ताव भजेा है? यिद नह� भेजा तो �या सरकार भिटंडा 

एयरपोट�  से एक बार िफर �लाइट श�ु करने का काम कर�गी या नह� और िकतनी ज�दी कर�गी?  

जनरल (सेवािनवृ�) डॉ. वी.के. िसहं : अ�य� जी, यह मूल �� से ता�लकु नह� रखता है िफर भी 

म� इसका उ�र दनेा चाह�ंगा । एयरलाइन से�टर काफ� साल� से डी-रे�यलेुटड से�टर बन गया है । हर 

एयरलाइन उस से�टर के अदंर उन जगह� का चनुाव करती है जहां वह पैसा बना सके या सही 

�लाइट के अदंर दाम िनकाल सके । भिटंडा के अदंर करीब एक साल तक �लाइट� चल�, लेिकन 

एयरलाइन ने उसके बाद उसको आग ेचलाना उिचत नह� समझा �य�िक िजतनी उनक� िडमांड्स थी 

उसके िहसाब से या�ीगण नह� जा रहे थे ।  एयरलाइंस वहां जाने के िलए तैयार नह� थ� । एयरलाइंस 
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से जब पता िकया तो उ�ह�ने यही चीज बताई । अगर िडमांड ठीक होती है तो एयरलाइंस अपने आप 

उसे लेने के िलए तैयार रह�गी। 

�ी राह�ल रमेश शेवाले : माननीय अ�य� जी, म� आपको ध�यवाद दनेा चाहता ह�ं िक आपने मझेु 

स�लीम�टरी �� पूछने का मौका िदया । … (�यवधान) 

 महोदय, देश म� 15-20 साल पहले सबसे � यादा मु�बई से डायर�ेट इंटरनेशनल �लाइट्स 

चलती थ� । जब यूपीए गवन�म�ट थी तो उस दौरान िसिवल एिवएशन िमिन�टर ने म�ुबई के सभी �ट्स 

िकंगिफशर और जेट एयरवेज़ को दे िदए । इसके बाद म�ुबई के िजतने इंटरनेशनल �ट्स थे, बदं हो 

गए।… (�यवधान) 

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से कहना चाहता ह�ं िक जेट एयरवेज़ और 

िकंगिफशर को डायर�ेट इटंरनेशनल �लाइट्स के जो �ट्स िदए गए थे, उ�ह� एक बार िफर म�ुबई स े

चालू करने चािहए । एयरइंिडया क� िजतनी भी इंटरनेशनल �लाइट्स ह�, वाया िद�ली ह� । इस कारण 

म�ुबई के पैस�जस� को इंटरनेशल �लाइट म� जाने म� तकलीफ होती है �य�िक उ�ह� िद�ली जाना पड़ता 

है । … (�यवधान) 

 महोदय, म� आपके मा�यम से आदरणीय मं�ी जी से जानना चाहता ह�ं िक यूपीए सरकार के 

समय जो गलती ह�ई, �या उसे एनडीए सरकार को िसिवल एिवएशन के मा�यम से सधुारना चािहए? 

… (�यवधान) 

नागर िवमानन म�ंी (�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया):  माननीय अ�य� जी, मु�बई देश क� 

आिथ�क राजधानी है । म�ुबई क� कनैि�टिवटी के �ित �ाथिमकता के आधार पर हमारी सरकार 

सकंि�प त है और किटब� है । … (�यवधान) 

 महोदय, हमने 27 तारीख को सार ेअतंरा� ��ीय सै�टस� क� 100 कैिपिसटी खोल दी थी । म� 

सदन को सूिचत करना चाहता ह�ं और मझेु खशुी है िक फॉरने एयरलाइंस 1783 �लाइट्स �ित स�ाह 

सचंािलत कर रही ह� और डोमेि�टक एयरलाइंस करीब 1465 �ित स�ाह सचंािलत कर रही ह�। 
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 महोदय, जहां तक म�ुबई का सवाल है, हमारी �ाथिमकता सदैव वहां रहेगी । माननीय सद�य 

का जेट एयरवेज़ क� �लाइट क� कैिपिसटी के बार ेम� सवाल है, जेट एयरवेज़ और िकंगिफशर दोन� का 

डोमेि�टक ऑपरटेस� को िवतरण कर िदया है । बाइलैटरल एयर सिव�स ए�ीम�ट के आधार पर म�ुबई 

को ती� गित दी जाएगी।… (�यवधान) 

�ी नारणभाई काछिड़या :  माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय �धान म�ंी जी का 

बह�त ध�यवाद करता ह�ं िक उनके नेत�ृव म� हमारे देश म� हर रा�य और हर िडि���ट को हवाई माग� स े

जोड़ने का काम हो रहा है।… (�यवधान) 

 महोदय, गजुरात म� राजकोट और धौलेरा अतंरा���ीय एयरपोट�  बन रहा है । मेर े�े� अमरलेी म� 

अमरलेी से सूरत और सूरत से अमरेली के िलए छोटा िवमान चल रहा है । िपछले साल दो बार सव� हो 

चकुा है लेिकन रनवे क� लंबाई कम होने से बड़ा िवमान नह� चल पाया।… (�यवधान) 

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह�ं िक �या अमरलेी का रनवे बढ़ाया 

जाएगा? … (�यवधान) 

जनरल (सेवािनवृ�) डॉ. वी.के. िसहं: माननीय अ�य� जी, उड़ान के नीचे इनके यहां �लाइट 

चलती है । जहा ं�ैिफक �यादा है और एयरलाइंस को लगता है िक �यादा या�ीगण िमल�गे तो हमारी 

कोिशश रहेगी िक उन हवाई अड्ड� का िवकास िकया जाए। 
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महोदय, जहां तक अमरलेी का सवाल है, जैसे ही हम� लगेगा िक इसे बढ़ाना चािहए या उड़ान� 

वहां जाना चाहती ह� तो उस िहसाब से �देश के साथ िमलकर इसे आगे िलया जाएगा। 

माननीय अ�य�: �ी िहबी इडन 

 … (�यवधान) 

  �ी कोिडकु�नील सरुशे  

… (�यवधान) 

  �ी सतंोख िसंह चौधरी 

 … (�यवधान) 

�ी स�यद ईम�याज़ जलील  

… (�यवधान) 

SHRI SYED IMTIAZ JALEEL: Hon. Speaker, Sir, I would like to know from the 

hon. Minister how many new airlines are going to take to the skies. Can the 

Minister please inform when the operations of Jet Airways, which has been taken 

over by a new owner, will begin? Also, we hear about other airlines like Akasa Air 

taking to the skies. Also, Spice Jet which was operating from Aurangabad shut 

down its operations.  There is one more important thing. When these airlines stop 

their operations, they stop giving benefits to their employees. My Unstarred 

Question No.2059 which was tabled a few days back asked, “Whether it has 

come to the notice of the Government that thousands of employees of Jet 

Airways have not been paid gratuity and shut down their operations?” The answer 

says, “Some of the employees of Jet Airways have filed the claim application but 

the Office of the Chief Labour Commissioner (Central) has not received any 

notice regarding shutting down of the operations.” 
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 This is very astonishing.  When the airline has shut down its operations, 

you are not giving the benefits to thousands of employees.  The Labour 

Commissioner’s Office is saying that they have not received any notification. … 

(Interruptions) Can the Minister please reply to this question?  Thank you very 

much. … (Interruptions) 

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया: अ�य� महोदय, माननीय ससंद सद�य ने एक बह�त मह�वपूण� �� 

उठाया है । �� का पहला भाग यह है िक हमार े देश म� िकतनी नवीन एयरलाइंस खलु रही ह�? … 

(�यवधान)  मझेु सदन को सूिचत करते ह�ए खशुी है िक 20 साल बाद पहली बार इस वष� भारत म� दो 

नए एयरलाइंस क� श�ुआत हो रही है, िजनम� पहला नविनिम�त जेट एयरवेज और दूसरा अकासा 

एयरलाइंस के �प म� है । … (�यवधान)  दोन� क� कैपेिसटी शॉट�  हॉल �लाइट्स के िलए िव�ततृ 

तरीके से बढ़ेगी । इसका हम� पूरा िव�ास है । भारत के नागर िवमानन �े� म� यह एक ऐितहािसक �ण है 

। … (�यवधान)   

इसी के साथ ‘उड़ान योजना’ के तहत, जो �धान म�ंी जी क� सोच और िवचारधारा थी िक  

पूरे देश का आम नाग�रक हवाई च�पल पहनने वाला भी हवाई सफर कर पाए, उस ‘उड़ान योजना’ के 

तहत 11 नई एयरलाइंस क� श�ुआत ह�ई है । उनम� से तीन नयी �टाट�-अप एयरलाइंस ह� । नागर 

िवमानन �े� के िलए यह एक शुभ संकेत है । हमार ेऊपर भार भी बह�त है, �य�िक तेल के दाम बह�त 

बढ़ चकेु ह�।… (�यवधान) लेिकन, इस िवसगंित और संकट के वातावरण म� भी हमारा �े� आग ेबढ़न े

क� कोिशश कर रहा है।… (�यवधान)   

 जहां तक जेट एयरवेज के सार ेकम�चा�रय� के िवषय म� �� उठाया गया है, तो यह मामला 

एनसीएलटी के अधीन है । एनसीएलटी के �ारा ही इस िवषय पर आदेश िलया जाएगा।… (�यवधान)   

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI: Hon. Speaker, Sir, I extend my greeting 

to the hon. Union Minister for restoring the international flights from all over India. 

… (Interruptions) Vijayawada Airport is an international airport in Andhra Pradesh.  
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Before COVID-19, there was a direct flight from Vijayawada to Singapore.  This 

was cancelled due to COVID-19 outbreak.  A lot of people are working in our 

neighbouring countries. … (Interruptions) Especially, people are travelling from 

Vijayawada to neighbouring countries like Singapore, Dubai, Oman and Sri 

Lanka.  At present, there is no direct international flight from Vijayawada.  People 

have to travel to Chennai or Hyderabad to catch the international flights.  It is an 

additional burden for the passengers.  … (Interruptions) 

 So, my question to the hon. Minister is this.  Is the Minister going to restart 

the Vijayawada-Singapore flight and also add flights to neighbouring countries like 

Dubai, Oman, Sri Lanka, and also to other countries? … (Interruptions) 

GEN. (RETD.) DR. V. K. SINGH: Speaker Sir, so far as Vijayawada is concerned, 

it is not a point of call so far as the airlines are concerned.  … (Interruptions) 

Domestic airlines used to fly out of Vijayawada. It has been discontinued by 

IndiGo. … (Interruptions) May be, another domestic airline will take on this 

particular route. We are sure that depending on the type of demand that is 

generated, the airlines will either restart or work out the arrangements for this 

particular flight. … (Interruptions) 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 403, �ी िपनाक� िम�ा जी  ।  
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(Q. 403) 

�ी िपनाक� िम�ा: अ�य� महोदय,  म� आपका संर�ण चाहता ह�ं । माननीय मं�ी जी इतने डायनेिमक 

ह�, लेिकन आपके ऑिफसर िब�कुल डायनेिमक नह� ह� । मेरा सवाल नौक�रय� के बार ेम� था, लेिकन 

जवाब म� नौक�रय� के बार ेम� कह� �या�या ही नह� है । नौक�रय� क� बात कह� नह� है । … (�यवधान)   

 अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी को कुछ सनुाई नह� द े रहा है । माननीय मं�ी जी �या 

आपको सनुाई दे रहा है? … (�यवधान)    

सड़क प�रवहन और राजमाग� म�ंी (�ी िनितन जयराम गडकरी) : महोदय, यह सवाल मेरा नह� है, 

यह राणे जी का सवाल है।…(�यवधान) 

�ी िपनाक� िम�ा : मं�ी जी, �या आपको सनुाई द ेरहा ह?ै...(�यवधान) आप एक िमनट के िलए मेरी 

बात सनु लीिजए।…(�यवधान) मेरा सवाल यह है िक…(�यवधान) म� यह जानता ह�,ं म�ने सोचा िक 

शायद वह जवाब दे रहे ह� । आप जवाब दे दीिजए, म� स�लीमे��ी �� पूछ लूंगा।…(�यवधान) 

�ी भान ु�ताप िसहं वमा� : िवशेष �प से आज आपने िसगंल यूज �लाि�टक और कोयले के बारे म� 

सवाल पूछा है…(�यवधान) हम लोग� ने उसका जवाब सभा पटल पर रख िदया है।…(�यवधान) 

�ी िपनाक� िम�ा : महोदय, सवाल नौक�रय� के बार ेम� है।…(�यवधान) 

�ी भान ु�ताप िसहं वमा� : हम कारोबार दे रहे ह�।…(�यवधान) 

�ी िपनाक� िम�ा  : अ�य� जी, ये लिुकंग टो�यो गोइंग लंदन वाली बात है।…(�यवधान) 

�ी भान ु�ताप िसहं वमा� : माननीय अ�य� जी, इ�ह�ने जो सवाल पूछा है, उसम� हम लोग रोजगार द े

रहे ह� । एमएसएमई से�टर म� जो योजनाए ंह�, उनके आधार पर जो िसगंल यूज �लाि�टक क� यूिनट� 

बंद हो रही ह�, हम यूिनट� पर रोजगार द ेरहे ह�।…(�यवधान) हम लोग ‘�धानमं�ी रोजगार योजना’ के 

अतंग�त ढेर सार ेलोग� को रोजगार देना चाह रहे ह�, उनको काम देना चाह रहे ह� । हम लोग उनको काम 

दे रहे ह�।…(�यवधान)  
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�ी िपनाक� िम�ा : महोदय, म� समझ सकता ह�ं िक काफ� शोर-शराबा हो रहा है, लेिकन यह बड़ा ही 

मह�वपूण� म�ुा है।…(�यवधान) चाइना के बाद िह�द�ुतान म� सबसे �यादा एमएसएमई से�टर है । 

6,30,00,000 म� से एक ितहाई मै�यफैु�च�रगं यूिनट्स ह� । इसिलए मेरी मं�ी जी ये गहुार है िक आप 

गवन�मे�ट डेटा कले�ट क�रए, �य�िक सरकार के पास �लीयर डेटा नह� है िक इसम� मिहलाए ंिकतनी 

काम कर रही ह�, प�ुष िकतने काम कम रहे ह� और िकतने लोग� क� नौक�रया ं जाने वाली 

ह�।….(�यवधान) 

 कोल फेज आउट होगा ही होगा, िसंगल यूज �लाि�टक फेज आउट होगा ही होगा, इसिलए 

आप एक सव� कंड�ट क�रए।…(�यवधान) आप बजटरी �ोिवजन म� िव� म�ंालय से किहए िक वह 

आपको ए�स�ा बजटरी �ोिवजन द,े तािक आप स�लीमे�ट कर पाए।ं…(�यवधान) जो ये कोल और 

िसंगल यूज �लाि�टक फेज आउट होने वाला है, जैसे िवडं िमल है, नॉन क�व�शनल एनज� है, तो नॉन 

क�व�शनल एनज� �रसोस�ज़ से िकस तरह से नए एमएसएमईज़ बन सकते ह�, उसम� नई नौक�रयां बन 

सकती ह�।…(�यवधान) आप इसके िलए िव� म�ंी जी के साथ कोऑिड�नेट क�रए । ऐसी मेरी आपस े

गहुार है।…(�यवधान) 

�ी भान ु�ताप िसहं वमा� : माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने पूछा है िक जो िसगंल �लाि�टक 

यूजर है, उसके पास िजतनी भी यूिनट� ह� या िजन लोग� क� नौकरी ख�म हो रही है, उसके िलए 

एमएसएमई के �ारा जो योजनाए ं बनाई गई ह�, िवशेष �प से हमारा जो उ�म पंजीकरण पोट�ल है, 

उसम� ये सारी चीज� दी गई ह�।…(�यवधान) िवशेष �प से म� यह कह सकता ह�ं िक पूर ेदेश म� जो िसंगल 

यूज �लाि�टक ह,ै इसम� लगभग 47,476 यूिनट्स बंद हो गई ह�, हम उनके िलए योजनाए ं ला रहे 

ह�।…(�यवधान) उन योजनाओ ंके मा�यम से ‘�धानमं�ी रोजगार सजृन काय��म’ के अतंग�त हम लोग� 

ने ये सार ेकाम िकए ह� । हम इन योजनाओ ंके अतंग�त इनको काम दे रहे ह�।…(�यवधान) 
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11.23 hrs 

At this stage, Sushri Mahua Moitra and some other hon. Members left the House. 
 

… (�यवधान) 
 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, �या आप �� पूछना चाहते ह�? आप नीचे झकुकर �या देख रहे 

ह�? 

… (�यवधान) 

�ी �रतेश पा�डेय : महोदय, म� आपके मा�यम से यह पूछना चाहता ह� ं िक कोिवड के समय 

एमएसएमई से�टर म� जो छोटे-छोटे कारखाने थे, जो पूरी तरह से टूट चुके ह�, उनको दोबारा से �टाट�  

करने के िलए सरकार क� �या योजना है? �या उनको मदद दी जा रही है?...(�यवधान) जो छोटी-

छोटी फैि��यां थ�, �या आने वाले समय म� उनको िफर से मेन ��ीम म� लाया जाएगा? िजन लोग� क� 

नौक�रयां चली गई थ�, �या आप उनको िफर से कुछ मआुवजा देने के बार ेम� सोच रहे ह�, तािक व े

पनुः मेन ��ीम म� आ सक� ?...(�यवधान) 

�ी भान ु�ताप िसहं वमा� : माननीय अ�य� जी, िवशेष �प से कोरोना काल म� जो यूिनट� िसक हो 

गई थ�, िकसी वजह से बदं हो गई थ�, देश के यश�वी �धानमं�ी जी ने एक िवशेष पैकेज दकेर उसम� 

ईसीएलजीएस योजना के अतंग�त करीब तीन लाख करोड़ लोग� को सहायता दी है।…(�यवधान) उस 

सहायता के मा�यम से जो िसक यूिनट� थ�, वे पनुः चालू ह�गी।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 404, �ी ए. गणशेमूित� जी ।  

… (�यवधान) 
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 (Q. 404) 

�ी गोपाल शे�ी: अ�य� महोदय, ध�यवाद।… (�यवधान) म� सबसे पहले भारत सरकार और 

माननीय मं�ी िनितन गडकरी जी का अिभनंदन करना चाह�ंगा । वे बह�त बड़े-बड़े काम करते ह�, लेिकन 

साथ ही साथ वे छोटे-छोटे काम� पर भी �यान देते ह�।… (�यवधान) इन िदन� जो इलेि��क �हीक�स 

माक� ट म� आए ह�, उनक� �रपोट�  अ�छी है । इनक� बैटरी लॉ�ग �ाइव पर �यादा िकलोमीटर तक 

चलती है, लेिकन ऐसा �ाइवस� का कहना है िक शॉट�  �ाइव म� ये बैटरीज़ बह�त ज�दी डाउन होती 

ह�।… (�यवधान) म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाह�गंा िक �या यह बात सरकार के स�ंान म� आई है 

और अगर आई है तो सरकार आने वाले िदन� म� इसके िलए �या उपाय करगेी? �या डबल बैटरीज़ का 

�ोिवजन होगा? … (�यवधान) आज टे�नोलॉजी का जमाना है । ये बैटरीज़ �यादा िकलोमीटर तक 

कैसे चल�, उसके बार ेम� �या माननीय म�ंी जी माग�दश�न कर�गे? … (�यवधान)  

�ी िनितन जयराम गडकरी: माननीय �पीकर महोदय, हमार ेदेश म� इलेि��क �हीक�स क� श�ुआत 

होने के बाद, उसको काफ� अ�छा �र�पॉ�स िमला है।… (�यवधान) The number of electric 

vehicles registered in the country as on 13th March, 2022 is 10,95,746. Sir, a total 

of 1,742 public charging stations have already been started, as per our Bureau of 

Energy Efficiency. इसम� काफ� बढ़ोतरी ह�ई है।… (�यवधान) इस साल ओवरऑल से�स 162 

परस�ट इं��ज ह�ई है । टू �हीलर म� 423 परस�ट इं��ज ह�ई है । �ी �हीलर म� 75 परस�ट, फॉर �हीलर म� 

238 परस�ट और बसेस म� 1250 परस�ट क� सेल इ�ं�ज ह�ई है । माननीय सद�य ने िलिथयम आयन 

बैटरी के बार ेम� िज� िकया है।… (�यवधान) इसके िलए �वेिपगं पॉिलसी भी आई है और इसके िलए 

हमार ेदेश के �टाट�अ�स म� �रसच� भी जारी है । इसम� सोिडयम आयन, िजकं आयन तथा ए�यूिमिनयम 

आयन जैसी नई-नई कैिम��ीज़ का भी सशंोधन हो रहा है।… (�यवधान) इसके अलावा िलिथयम 

आयन बैटरी 85 परस�ट इंिडया म� बन रही है और बह�त ज�दी इसके रटे कम ह�गे और �वािलटी भी 

इं�ूव होगी।… (�यवधान) यहां एक बात ज�र है िक इस �कार क� बैटरीज़ के जो तकरार ह�, तो हमने 

उसके िलए बैटरी के भी �ट�डड� िनि�त िकए ह� । अगर कोई मै�यफैु�चरर बैटरी क� कैपेिसटी पर काम 
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नह� कर रहा है तो उसके ऊपर ज�र कार�वाई क� जाएगी।… (�यवधान) बाय एडं लाज�, बैटरी िजतना 

चािज�ग बताती है, उतना काम करती है । आजकल टू �हीलर, �ी �हीलर और फॉर �हीलर के बह�त से 

ऐसे मॉडल आए ह�, िज�ह� हम अपने घर म� रात को चाज� करके दूसर े िदन चला सकते ह� िफर भी 

माननीय सद�य ने जो तकरार क� है, वह �पेिसिफक कौन से मॉडल के बार ेम� है, कौन सी कंपनी के 

बार े म� है? … (�यवधान) अभी तक सरकार के पास ऐसी कोई तकरार नह� िमली है, लेिकन जब 

उ�ह�ने ऐसा कहा है तो कह� ना कह� उसम� तकरार होगी तो उसके िमलने के बाद सरकार उस पर 

ज�र कार�वाई करगेी।… (�यवधान) 

SHRI A. GANESHAMURTHI: I wish to state that adequate public charging 

facilities for more number of electric vehicles are very much needed in the coming 

years to strengthen the transport infrastructure along with National Highways and 

Express Ways.  

I want to know from Hon’ble Minister whether MoUs have been signed by 

the Ministry of Road Transport and Highways with the PSUs for setting up such 

charging networks/infrastructure near shops or restaurants along the National 

Highways. What are the special features? Whether that is applicable to State 

Highways?* 

HON. SPEAKER: Hon. Member, your question is not related to the Ministry of 

Road, Transport and Highways. You have to ask a question related to that 

Ministry.   

 

                                    
…* English translation of this part of the Speech originally delivered in Tamil.  
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SHRI A. GANESHAMURTHI: Sir, while charging the battery in electric vehicles, 

recently, a battery vehicle caught fire in Tamil Nadu resulting in the loss of two 

lives of a father and a daughter.  I think this kind of risk is involved in the EV 

batteries.   

The Government should ensure that batteries are not of sub-standard 

quality and meet all the safety specifications. I would like to know from the hon. 

Minister what safety guidelines, precautions are emphasised to the users so that 

this kind of incidents do not occur.   

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Hon. Speaker, a total four incidents of fire in 

two-wheeler EVs have been reported in the past one week and this is a very 

serious issue. We have ordered a forensic investigation into each of the individual 

events from experts of Centre for Fire Explosive, DRDO and IISc, Bengaluru.   

Our standards for approval of EV and batteries are apt with the global 

standards. We will take appropriate action after the exact technical reason behind 

this accident is known. 

11.29 hrs 

At this stage, Shri B. Manickam Tagore, Shri N.K. Premachandran, Shri Hibi Eden 
and some other hon. Members left the House. 

 

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Sir, we are waiting for the Report from the 

expert committee. After receiving the report, we will find out exactly what is the 

reason behind that. On the basis of that report, we will take appropriate action 

against the manufacturer.  But presently, my apparent feeling is that these 

incidents are because of higher temperature. We are still waiting for the report of 
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the Expert Committee. After we receive the report of the Expert Committee, we 

will take appropriate action. We also will take sufficient measures for the safety of 

the people.  

SHRI JAYADEV GALLA: Sir, I would like to congratulate the hon. Minister for the 

positive steps that are being taken in order to kick-start the infrastructure and the 

ecosystem that are required to bring in electric vehicles into this country. I would 

also like to point out that an integrated approach in terms of policy making is 

required where several Ministries need to be involved. The Ministry of Road 

Transport and Highways, the Ministry of Power, the Ministry of Heavy Industries, 

Ministry of Environment are few of the ones that are all stakeholders in these 

policies.  

 Sir, as we are looking at charging stations, one thing that we need to keep 

in mind is that charging should be done with clean energy because the whole 

point of EVs is to bring in environmental advantages and reduce pollution. If 

energy is creating pollution, then it is only partially addressing the problem. What 

steps are being taken to ensure that the power being supplied at charging 

stations is clean energy?  

 Sir, also, a few legislations which would help in terms of business model 

innovation in this sector would be to bring in legislation regarding selling of 

energy, expanding the number of people who can actually sell energy to 

consumers for charging and other requirements and also day time tariffs for 

energy so that the consumer behaviour will even out the demand during the day. 

People who can wait till night, when tariff is cheaper, will wait to charge their 
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vehicles etc. So, these three legislations – first is the clean energy; second is 

selling of energy and third is day time tariffs would be very useful. I would like to 

hear what the hon. Minister has to say in this regard.  

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Hon. Speaker, Sir, the hon. Member is 

absolutely correct in his observation that we need maximum coordination 

between the various Departments. We already have good coordination and the 

Government is fully committed to the Paris Accord. We are committed towards 

protection of ecology and environment. This is a very valid point made by the hon. 

Member that whatever power we are using for electric charging should be green 

power and solar power. For example, we propose to provide 650 roadside 

amenities on National Highways. Out of which, work on 40 of them have already 

started. In that we are using solar power. In some areas of Gujarat and 

somewhere in Tamil Nadu wind power is also available. The hon. Member is 

absolutely correct in saying that for charging Electric Vehicles our priority should 

be to use green power.  

  There is good development with regard to charging stations. The Ministry of 

Power has issued charging infrastructure for Electric Vehicles. There is a revised 

consolidated guidelines and standards to accelerate the e-mobility transition in 

the country. For phase – I, it is one to three years, all mega cities with four million 

population as per Census 2011, all existing expressways connected to the mega 

cities and also important highways connected with these mega cities may be 

taken up for coverage. In Phase - II, big cities like State Capitals, UT 

headquarters may also be covered or distributed for demonstrative effect. In 
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Phase – IIII, important highways connected with each of these mega cities may 

be taken up. In Phase – IV, the PSU, namely, Energy Efficiency Services Limited 

(EESL) in consortium with the Convergence Energy Service Limited, a subsidiary 

of EESL has been awarded the work of setting up of EV charging stations along 

16 NH Expressways. National Highways Authority has also signed an MoU with 

EESL. As per this MoU, NHAI shall provide space, land near toll plaza and its 

buildings for installation of electric vehicles charging stations based on revenue 

sharing model. The NHAI is developing wayside amenities at every 40 kilometres. 

We are trying to use solar or wind power for that purpose. The electric charging 

stations are to be provided with these wayside amenities. NHAI has already 

awarded 39 wayside amenities and a proposal for 103 such amenities are at the 

bidding stage. More than 600 sites have been identified and the bids will be 

opened soon. The Bureau of Indian Standards is working on improving standards 

for charging stations because in the world today the charging technology is 

changing in quick time.   

 Innovations are there and research is there.  I always tell people about 

innovations, entrepreneurship, science and technology, research and successful 

practices which we name as ‘knowledge’, and conversion of knowledge into 

wealth is the future. So, our policy is to entertain all new research giving an 

opportunity to new Start-ups by which we can establish appropriate technology 

which is more convenient and economically viable for the consumers. Sir, 

Automotive Research Association of India (ARAI), Pune has developed 

indigenous public charging stations to complement with Bharat EV, as per CCS 
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standards permitted by the Ministry of Power. I would request hon. Speaker that 

this is the time for Parliament to start electric charging stations in all its parking 

places, giving this facility to the hon. Members by which they can purchase 

electric cars.   They can come here and charge their cars here, in the Parliament 

premises.  In every Government premises, we expect to give the facility of electric 

charging in the parking system.   

माननीय अ�य� : लेिकन पेम�ट के साथ। 

… (�यवधान) 

�ी िनितन जयराम गडकरी : सर, आप जो कह�ग,े हम वह कर�गे । म� �र�वे�ट क�ंगा िक नई िबि�डंग 

म� �फ टॉप सोलर लगा दीिजए और �� ऑफ चाज�, पावर दे दीिजए । कोई खचा� नह� आएगा।… 

(�यवधान) I will assure all the hon. Members that within two years, the cost of 

electric two wheelers, electric three wheelers and electric four-wheeler will be 

equivalent to the cost of petrol vehicles and the country will change.  Our policy is 

import substitute, cost effectiveness, pollution free and indigenous production.  

Sir, due to petrol and diesel costs, we are facing crucial problems.  Already we 

have seen the situation. So, this is the only alternative fuel, I mean, green 

hydrogen, electricity, ethanol, methanol, bio diesel, bio LNG and bio CNG. Sir, we 

will work in that direction.     

�ी अरिवदं सावंत: अ�य� महोदय, …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने आपको इजाजत नह� दी है ।  

… (�यवधान) 

 

�ी अरिवदं सावंत: अ�य� महोदय, बह�त मह�वपूण� िवषय है।…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : मह�वपूण� होने से �या होता है । �वै�न न�बर- 405, �ी वाई. एस. अिवनाश 

रेड्डी जी। 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : नो, म� आपको खदु जवाब दे रहा था । आप खदु अपने �थान पर खड़े हो गए, 

इसिलए आपको अनुमित नह� िमलेगी। 

…(�यवधान) 

�ी अरिवदं सावंत: अ�य� महोदय, बह�त मह�वपूण� िवषय है।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : नो  । �� स�ंया 405, �ी वाई.एस. अिवनाश रड्ेडी जी ।  
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(Q. 405) 

SHRI Y. S. AVINASH REDDY: Sir, agriculture drones are very helpful to farmers 

in view of the need to reduce usage of pesticides to cover more area in short time 

with uniformity and precision.  It will also reduce input cost burden on the farmers 

as the consumption of pesticides reduces drastically at least by 30 per cent when 

compared to conventional manual spraying. 

 Acharya N.G. Ranga Agriculture University in Andhra Pradesh has a 

Training Institute for Agriculture Drone Operators.  The Agriculture Department, 

Government of Andhra Pradesh wrote to DGCA for giving authorisation for the 

existing Remote Pilot Training Organisation in the Agriculture University.  

 In order to help farming community and also to enhance employment 

opportunity for rural youth by getting trained as Agriculture Drone Operators, will 

the Ministry of Civil Aviation consider the request of the Government of AP to 

accord authorisation for the existing Remote Pilot Training Organisation in the 

Agriculture University for training and issuing of Remote Pilot Certificate?  

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया : अ�य� महोदय, म� माननीय सांसद महोदय को ध�यवाद अिप�त 

करना चाहता ह�ं । He has raised a very important issue.  This is an area of innovation.  

Just as Shri Gadkari just now talked about EV vehicles and bio diesel, same is 

the case in the area of drones.  It has the capability to transform the way we live 

our lives, whether we are in the area of business, agriculture or services.  And it is 

the Prime Minister’s intent to make sure that India becomes a global leader and a 

global hub of drones by 2030.  
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It is also our imperative to ensure that we have three policy parameters on 

the basis of which we give a new impetus to this sector.  

 Firstly, the Government must put in place a policy which we have done very 

expeditiously.  Secondly, the Government must also put in place an incentive 

which is why we brought in the productivity-linked incentive scheme in the area of 

drones. It is an industry which has manufacturing capability of only Rs. 60 crores.  

We have put in place an incentive programme of Rs.120 crore in the next three 

years.  

 The third area is the area of demand. I have indicated in my answer that 

there are 12 Ministries - this number is only illustrative and there are many more 

Ministries – which are working assiduously with us to ensure that we proliferate 

this technology.  

 In the area of agriculture, the Agriculture Ministry has come out with Sub 

Mission on Agricultural Mechanization (SMAM) under which ICAR and Krishi 

Vigyan Kendras are giving 100 per cent of the cost of agricultural drones or Rs.10 

lakhs whichever is less.  

 The second category is Farmer Producer Organisations which are giving a 

grant of almost 70 per cent of the cost of agricultural drones. The third category is 

the Custom Hiring Centres which are giving close to 40 per cent of the cost of the 

drones or Rs.4 lakhs whichever is less.  

 The fourth category is agricultural graduates, young students, who can 

establish Custom Hiring Centres where 50 per cent of the cost of the drones or 

Rs.5 lakhs, one of the two, is given to our agricultural graduates.  
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 So, a great emphasis is there on this area. There are close to about 18 

Remote Pilot Training Organisations (RPTOs) which have been given approval by 

DGCA. The proposal of the Government of Andhra Pradesh is also under 

consideration of DGCA and as soon as a decision is taken, it will certainly be 

communicated to you.     

SHRI Y. S. AVINASH REDDY: Apart from agriculture, drones are extensively 

used for other applications such as law enforcement, mapping, surveys etc.  

 The Remote Pilot Certificate issued by DGCA approved drone schools is 

required for operating a drone in all kinds of activities. I request the hon. Minister 

to provide the details of the number of drone pilot licenses issued so far and also 

the details of the number of DGCA approved training institutes in the country 

which are entitled to give licenses for drone operation.  

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA:  Mr. Speaker, Sir, through you, I would like 

to inform the hon. Member that as of today, there are 18 Remote Pilot Training 

Organisations that have got authorisation from DGCA: one in Gujarat, four in 

Haryana, one in Himachal Pradesh, one in Jharkhand, one in Karnataka, one in 

Madhya Pradesh, four in Maharashtra, two in Telangana, one in Tamil Nadu and 

two in Uttar Pradesh. This list is going to be expanded very rapidly.  

 In answer to the question of the hon. Member, I have also mentioned to him 

that there are about 171 manufacturing companies that have started production of 

drones in India. As far as drone pilots are concerned, we have a very, very 

promising future. Even a Class XII student, spending close to about 10 to 15 days 

in a drone training school, can become a drone pilot and can earn a salary of 
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close to Rs.30,000 per month. So, it will be a huge employment generator in the 

years to come as well. I am very confident that we will have lakhs of drone pilots 

in India in the years to come.    

�ी िवनायक भाउराव राऊत: माननीय अ�य� महोदय, माननीय मं�ी महोदय ने �ोन टे�नोलॉजी के 

बार ेम� बताया है और म� उनका अिभन�दन करता ह� ँ । मझेु यह बताते ह�ए हष� हो रहा है िक लोग� के 

िलए सबसे पहले इस टे�नोलॉजी का इ�तेमाल महारा�� सरकार ने कोिवड वैि�सनेशन के समय पर 

िकया था । पालघर िजले के एक �रमोट गांव म�, जहा ँपर नॉम�ली 20 िकलोमीटर दूर जाने म� �हीकल 

को कम से कम 45 िमनट लगते थे, ऐसे �रमोट गांव म� �ोन के मा�यम से केवल 9 िमनट म� वै�सीन 

पह�ंचाने का काम महारा�� सरकार ने िकया । इसके िलए म� माननीय मं�ी जी और महारा�� सरकार के 

िवभाग को भी बधाई देता ह� ँ।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी महोदय से जानना चाहता ह� ँ िक �ोन का िनमा�ण 

करने के िलए बह�त-सी एज�सीज आ रही ह� । इसक� �ेिनंग के िलए भी आपने बह�त-सी एज�सीज को 

परिमशन दी है । जो लोग �ोन टे�नोलॉजी क� �ेिनंग लेना चाहते ह�, �य�िक कई यवुा  इस से�टर म� 

आने वाले ह�, उनको सही तरीके से, �ेिनंग से�टर म� सह�िलयत� देने और फ�स म� सिुवधा देने के िलए 

यानी अफोड�बल �ाइस म� उ�ह� �ेिनंग दनेे क� आव�यकता है । �या इसके िलए के�� सरकार क� कोई 

नीित है? 

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया :  अ�य� महोदय, माननीय सांसद जी ने एक बह�त मह�वपूण� �� 

उठाया है । हमारी कोिशश है िक जो �ोन के कोस�ज ह�, वे करीब पांच से दस िदन� म� एक �ोन लाइस�स 

देने के िलए उपय�ु हो जाते ह� । �ोन लाइस�स के बार ेम� म� आपको सूिचत करना चाहता ह�ं िक वह 

डीजीसीए के �ारा नह� िदया जाएगा, वह स�ंथा के �ारा िदया जाएगा । अत: इसम� जो �यूरो�ेसी क� 

�ॉ�ल�स सदैव होती ह�, उनका भी हमने िनपटारा कर िदया है ।  
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 हमारी कोिशश है िक यह फ�स सबसे िकफायती हो, तािक हमार े ब�चे पूण� �प से इसम� 

�वािलफाई होकर आगे जाकर �ो�स के ए�लीकेशन कर पाए ं। आपने कृिष के �े� का उदाहरण िदया, 

लेिकन �ोन का इ�तेमाल अनेक �े�� म� होता है । उदाहरण के तौर पर, म� तेलंगाना गया था और वहा ं

िवकाराबाद म� ‘Medicine from Sky’ – वै�सी�स को �ोन के ज�रए पह�ंचाया गया था । नॉथ�-ई�ट के 

रा�य� म�, तेलंगाना म�, जहां आवागमन क� सुिवधाए ंनह� ह� । वहां डॉ�टस� और नस�स वेट कर रही थ�, 

जैसे ही �ोन वहां उतरा, वैसे ही फौरन हमार ेपेश�ट्स को वै�सीन दी गई ं ।  

 अत: इसक� बह�त सारी ए�लीकेशंस ह� । गडकरी साहब के म�ंालय – Ministry of Road 

Transport & Highways म� भी इसक� ए�लीकेशसं ह� । पावर-�ांसिमशन लाइ�स क� चेिकंग करने के 

िलए इसक� ए�लीकेशसं ह� । आज मन�ुय को पावर-�ांसिमशन लाइ�स को चेक करने के िलए ऊपर 

जाना पड़ता ह,ै िजसम� इलेि��क शॉक का खतरा होता है । यह काम भी पूरी तरह �ो�स से हो सकता 

है । अत: इसक� अनेक ए�लीकेशसं ह� । इस देश म� �ो�स के �ारा एक नई इडं��ी खोली जाएगी ।  

�ी दु�यतं िसहं  : �पीकर जी ध�यवाद, आपने मझेु बोलने क� अनमुित दी । म� आपके �ारा मं�ी जी से 

जानकारी चाह�ंगा । म� सबसे पहले आदरणीय �धान मं�ी जी को ध�यवाद देता ह�,ं �य�िक उनक� यह 

सोच थी, िजससे लगभग 12 मं�ालय� को Production Linked Incentive Scheme म� तीन साल� 

के िलए 120 करोड़ �पये क� रािश दी गई है । मझेु मं�ी जी से यह जानना है िक इ�ह�ने पॉिलसी और 

इ�स�िटव के बार ेम� जो बताया है,  वष� 2030 तक हमारा देश �ोन टै�नोलॉजी म� आगे बढ़ेगा । �या 

ि�कल डेवलपम�ट और �ेिडट िलंकेजेस से हमारे लोग� को, हमार ेनवयवुक-नवयवुितय� को, पढ़ने के 

िलए और �यू-इंड��ीज को ि�एट करने के िलए और वह भी हड़ौती के �े� से, जहा ंसे आप आते ह� 

और म� भी आता ह� ं । हमार े �े� म� राज�थान के िलए �या ये लोग �ेिडट िलंकेज के िलए, जो 

एि�परशेनल िडि���ट्स ह�, उनके िलए �या काम कर�गे? हमार ेयहां खेती का �े� और कई �े� ह� । 

इस काम म� 12 मं�ालय ह� । एि�परशेनल िडि���ट्स के िलए और लोग� को इ�स�िटव देने के िलए 

120  करोड़ ह� । वे अ�छे ह�, लेिकन जब इन 12 मं�ालय� को हम देखते ह�, तो रािश थोड़ी बढ़नी 

चािहए । �या आगे हमार े ब�च� के िलए, हमार े नाग�रक� के िलए ये पैसे और बढ़�गे? इ�स�िट�स के 
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साथ-साथ हमार ेजो एि�परशेनल िडि���ट्स ह� और �ेिडट िलंकेज के िलए हमार े�े� म� आगे काम 

होगा या नह� होगा? 

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया :  अ�य� महोदय, माननीय सद�य का �� �ो�स के साथ 

ता�लकुात रखता है । लेिकन कृिष के साथ, िजसके आधार पर म�ने बह�त िव�ततृ तरीके से उ�र िदया 

है, कृिष म�ंालय ने करीब-करीब 900 करोड़ �पये क� यह �क�म िनकाली है । इसके आधार पर 

अलग-अलग �ेिणय� म�, िजनक� िव�ततृ जानकारी म�ने सदन के सम� रखी है, हमारी अनेक फाम�र 

�ड्यूसर ऑग�नाइजेश�स को, कृिष िव�ान क� �� को, Indian Council of Agricultural Research 

और हमार े ए�ीक�चरल �ेजएुट्स जैसे अनेक लोग� को यह रािश दी जाएगी । एक �ोन क� कॉ�ट 

करीब 4-5 लाख �पए है और कृिष �े� म� पूण� कॉ�ट क� रीइमब�म�ट इस �क�म के साथ िदया जा रहा 

है । ऐसे ही माननीय सांसद जी ने PLI �क�म का सदंभ� िदया था । म� इनको सूिचत करना चाहता ह�ं िक 

�ोन मैनफैुि�च�रगं के �े� म� हमारी आशा है िक यह अगले तीन वष� म� करीब पांच हजार करोड़ �पये 

का होगा । इसी के साथ मैनफैु�च�रगं से�टर का वत�मान से�स-टन�ओवर 60 करोड़ �पये का है और 

आने वाले पांच वष� म� यह करीब हजार करोड़ का हो जाएगा । दस हजार डायर�ेट जॉ�स इस 

मैनफैु�च�रगं से�टर से उ�प�न हो पाएगें । जो �ोन का सिव�सेज से�टर है, जो िक एक बह�त बड़ा 

से�टर है, जहां सॉ�टवेयर और मानव ससंाधन का इ�तेमाल िकया जाता है, उसम� हमारा अनमुान है 

िक करीब 30 हजार करोड़ �पये क� एक इंड��ी बनेगी और इसी के साथ पाचं लाख नए रोजगार के 

अवसर इस �े� म� भी अगले तीन साल� म� उ�प�न हो पाएगें 

माननीय अ�य� : �� स�ंया 406, �ी राम मोहन नायडू िकंजराप ुजी ।  
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 (Q. 406) 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU:  Hon. Speaker, Sir, first of all, I would 

like to congratulate the hon. Minister for bringing revolutionary changes in this 

Ministry, and I can proudly say that Andhra Pradesh has been a huge beneficiary 

of his efforts in this Ministry. 

 My Supplementary is also regarding  expansion of the highways, 

specifically regarding NH-16, which is Chennai-Kolkata Highway. About 140 

kilometres of stretch of this highway lies in my Constituency, and this is also a 

part of the Golden Quadrilateral Network that the hon. former Prime Minister, Atal 

Bihari Vajpayee-ji had envisioned.  

 Now, let me ask my Supplementary.  The 4-laning has already been 

completed   Now, the 6-laning of this project is being done in phases. I would like 

to ask for a specific segment, which is Narasannapeta to Ichhapuram.  When will 

the 6-laning of this part be taken up?  There is a technical answer regarding the 

traffic that goes through this stretch. 

 My submission is that this Golden Quadrilateral Network is the primary 

network for the country.  Why do you not take it up in one stretch rather than 

doing it in phases?  Is the Government willing to take up the whole project and 

make the Golden Quadrilateral Network of 6-laning in one go or not?   

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Sanmananiya Speaker Mahoday, the existing 

stretch from Ichhapuram to Narasannapeta, which is about 100 kilometres, is of 4-

lane.  This stretch was also strengthened  by providing 16 number of flyovers and 
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underpasses as per the site requirement.  At present, the stretch is with Toll 

Operate Task (TOT) Concessionaire.   

 Sir, in the TOT Concession Agreement, there is a provision of capacity 

augmentation in case the average daily traffic in any accounting year shall  

exceed to the capacity of 40,000 PCUs. 

 Sir, actually, we are facing a lot of road accidents.   I personally feel that 

this is  time for the Department to think or re-think about this criterion because the 

capacity of 40,000 PCUs means there is  very heavy traffic. But presently, on this 

road, the traffic average at one of the toll plazas, that is, Laxmipuram Toll Plaza,  

comes to 19,324 PCUs. At Madapam Toll Plaza, it comes to 29,240 PCUs. The 

average that is coming is 24,823 PCUs. 

 For 6-laning, we actually need 40,000 PCUs. So, there is a problem.  But 

our Ministry is seriously thinking on the line to change this criterion because due 

to road accidents, we are facing crucial problems.  

 So, regarding this case, though the project is in TOT mode, there is already 

a provision in the contract.  But the provision is only up to that level when the 

traffic density there is more than 40,000 PCUs. So, that is exactly the problem.   

 But, Sir, we will consider the criterion and, as early as possible, we will 

change the criterion for the whole nation.  We will 100 per cent consider his 

demand because this highly always plays one of the important roles.  But we 

cannot make the 6-lane mandatory for all the national highways in our plan 

because it is ultimately the cost, which plays an important role. It is depending on 

the traffic density also.  The Government is 100 per cent seriously thinking about 
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the traffic congestion and the road accidents.  So, we will change the policy and 

positively think on this line.  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU:  Thank you, Sir, for allowing me to ask 

my second Supplementary. 

 Now, the National Highways Authority is also thinking to expand its network 

to 25,000 kilometres, and even the Central Government has allocated an 

increased budget of 68 per cent, and it is up to the tune of Rs. 2 lakh crore.  Here, 

I would like to read one quote from the ‘Council on Energy, Environment and 

Water’, which says: ‘Over 75 per cent of India’s Districts are extreme climate 

spots.  Twenty-seven out of 35 States and Union Territories are extremely 

vulnerable to climate change, and national disasters are becoming more frequent 

and common.’ 

 Sir, my question to the hon. Minister would be this.  As there has been a 

huge push in the infrastructure, has the Government taken any steps to make the 

future projects under this Ministry climate change proof or climate change 

resilient?  Thank you. 

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI:  Sir, we are taking a lot of initiatives because 

the ethics, economy, ecology and environment are very important aspects for the 

development of our country. 

 Sir, regarding road construction, we are very cautious about protecting our 

environment.  Now, transplantation of trees is our highest priority.  We do not 

want to cut the trees.  We want to transplant the trees.  At the  same time, we are 
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using the Soil Stabilisation  Technology by which  we would be reducing the 

percentage of aggregates in the road construction.   

 We are using a special technology for bridges where we save the money.  

In India, the distance between the two-tier metro and bridge is 30 meters.  But as 

per the new technology in Malaysia, now, it will be 120 meters.  So, it reduces the 

cost.  Now, the beam is precast by steel fibre by which we are reducing the cost 

and also protecting the environment.  At the same time, we are also using 10 per 

cent plastic and waste rubber called rubberised bitumen for the construction of 

road.  We are trying to set the standards by using this.  I tried my level’s best to 

use the Ghazipur waste for Meerut Express Highway but I could not succeed in 

that mission. At this time, the construction of roads is very important.   

As far as the ecology and environment is concerned, we have to protect the 

trees.  We will go for transplantation of trees.  There will be no cutting of trees.   

 The second important thing is that we will use all appropriate technologies 

to protect our ecology and environment.  One of the main problems which our 

Ministry is facing today is that the cost of steel and cement is escalating two or 

three times more.  Now, it is a big problem for the industry.  The contractors are 

also facing this problem.  The MSME sector is also using lots of raw materials like 

steel and cement.  They are also facing the same problem.  So, this is the 

appropriate time to find out new technologies.  One of such technologies is also 

given to me and that is the glass fibre.  The bar is already with me in my office.  

The recommendations of IIT are also with my Ministry.  Now, we are trying to give 

priority to glass fibre bar in place of steel bar for the construction of roads and 
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bridges.  It is because when we create alternatives, it is going to give us the 

reason to reduce the cost. Even for cement also, a lot of experiments are going 

on where by using a special chemical adding into fly ash, you can construct a 

concrete road.  So, we are also working on that.   

I am very serious about reducing the demand of steel and cement in road 

construction.  For that reason, we are working on that.  That is exactly the line of 

thinking of our Ministry.  As far as ecology and environment are concerned, we 

will try to fulfil your expectations.  At the same time, we will try to develop an 

alternative mechanism by using a new technology for the material which we are 

using.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Thank you, Sir.  At many places throughout 

the country, when a national highway is constructed, it passes through different 

cities.  This has also happened in my State Odisha.  The National Highway, that 

has been mentioned today, from Chennai to Kolkata, passes through Cuttack and 

Bhubaneswar.  Actually, today, it is in the mid of the cities.  Jointly, the Ministry of 

Road Transport and Odisha Government have worked out a new bypass, that is, 

from Cuttack District-Tangi via Athagarh, Banki, Khurda and it joins at Jankia.  It is 

a National Highway from one point to the other point which will actually act as a 

bypass road of the National Highway and it will be treated as a National Highway.  

The Odisha Government, as I believe, has agreed to bear 50 per cent cost of the 

land that will be acquired and most of the land, of course, is the Government land.   
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 I would like to understand from the Minister the steps have been taken in 

this regard because it is in a formative stage and whether any timeline has been 

fixed for that.  

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Sir, the issue raised by the hon. Member is very 

important but it is not related to this question.  If the State Government is ready to 

contribute 50 per cent cost for land acquisition, I will sit with the hon. Member and 

find out the way to implement the project.  We will try to start the project as early 

as possible.  There is no problem at all.  

HON. SPEAKER: Question No. 407, Shri Girish Chandraji. 
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(Q. 407) 

�ी िगरीश च�� : अ� य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी से यह पूछना चाहता ह� ंिक 

�या सरकार ने िवशेषकर उ�र �देश म� भूजल म� आस�िनक और �लोराइड जैसे िवषा� पदाथ� के 

पाए जाने तथा मानव �वा��य पर पड़ने वाले उनके �ितकूल �भाव� के सबंंध म� कोई अ�ययन िकया 

है? यिद हा,ं तो त�सबंंधी �यौरा �या है और भूजल को �व�छ बनाए रखने के िलए सरकार �ारा 

रा�य-वार �या कदम उठाए गए ह�?  

12.00 hrs 

जल शि� मं�ालय म� रा�य म�ंी तथा खा� �सं�करण उ�ोग मं�ालय म� रा�य म�ंी (�ी ��ाद 

िसहं पटेल): महोदय, हमने उ�र म� िव�तार स ेमाननीय सद�य को जवाब िदया है, िफर भी म� कुछ 

बात� क� पुनराविृ� कर देता ह� ँ। के��ीय भू-जल बोड� लगातार अपने इन �यास� म� सतत तौर पर काम 

करता है और उसके पीछे ल�य यह है िक वह टू भौितक�य मानिच� और �ी डी �कवायर 

इि�विबिपयर �यािमतीय मॉडल के िहसाब से यह तय करता है िक िकन-िकन �े�� म� देश का पानी 

�दूिषत है । उ�र �देश के आंकड़े को म�ने अपने उ�र म� माननीय सद�य के सामने रखा था । वा�तव 

म� उ�र �देश ने एक बह�त बेहतरीन काय� िकया है । वहा ँपर आस�िनक �भािवत 107 बसावट� थ� और 

�लोराइड से �भािवत 38 बसावट� थ� । इन 145 बसावट� म� से सभी म� सीड��यूयूपीपी के �ारा 

�व�छ पानी देने का �बंध है । महोदय, आपके मा�यम से म� सदन को बताना चाहता ह� ँिक आदरणीय 

�धानमं�ी जी ने जब जल जीवन िमशन क� क�पना क�, उसी समय यह तय ह�आ था िक िजतनी भी 

�भािवत बसावट� ह�, वहा ँपर �ारि�भक तौर पर 10 लीटर श�ु पेयजल सीड��यूपीपी के मा�यम स े

उपल�ध कराकर इसका �थायी समाधान िकया जाए । दूसरी बात म� आपके मा�यम से माननीय 

सद�य और सदन को बताना चाहता ह�ँ िक दो तरीके ह�, िजसके आधार पर लगातार भारत सरकार का 

के��ीय भूिम जल बोड� काम करता है । एक पर�परागत तरीके से ट्यूबवेल करके और अगर आस�िनक 

है तो उसको लगभग 100 मीटर तक सीम�ट के �ारा पाइप करके और नीचे से श�ु पेयजल देने का 

�बंध है । दूसरा एक बह�त अ�छी हैली-बोन� सव��ण टे�नोलॉजी का उपयोग िकया है, जो ह�रयाणा, 
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गजुरात और राज�थान म� वत�मान क� प�रि�थित म� काय� कर रही है । ये आकंड़े भी सद�य को, सदन 

को और देश को जानना ज�री है । म� आपके मा�यम से कह�गँा िक 65,500 वग� िकलोमीटर राज�थान 

म� िजसके अनेक िजले ह�, िजनका म� उ�लेख नह� करना चाहता ह�,ँ 32 हजार वग� िकलोमीटर गजुरात 

म�, जो उसके �ाई ए�रयाज ह� और 25 हजार वग� िकलोमीटर ह�रयाणा का और इस �कार से लगभग 

देश के 85 �ितशत िह�से का डेटा काय� पूण� हो चकुा है । 30 अ�ैल, 2022 तक का ल�य िदया गया 

है । आदरणीय �धानम�ंी जी का �प� कहना है िक जल के मामले म�, चाहे जमीन के भीतर पानी हो, 

हमने िजतना अितदोहन िकया है, उसके �रचािज�ग का काम भी करना है, ऊपरी सतह पर पानी हो या 

भूजल म� पानी हो, पेय जल के िलए श�ु पानी उपल�ध कराना है, उसके िलए पया�� �योगशालाए ं

दोन� �े�� म� उपल�ध ह�। 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु िविभ�न म�ु� पर माननीय सद�य� के �ारा �थगन 

��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई ह� । म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना क� अनमुित �दान नह� क� 

है। 

…(�यवधान) 
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12.03 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें। 

आइटम नं. 2 – �ी �हलाद िसहं पटेल जी। 

जल शि� मं�ालय म� रा�य म�ंी तथा खा� �सं�करण उ�ोग मं�ालय म� रा�य म�ंी (�ी ��ाद 

िसहं पटेल): महोदय, म� बांध सरु�ा अिधिनयम, 2021 क� धारा 55 के अतंग�त जारी िन�निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�:ँ-   

(1) बांध सरु�ा सबंंधी रा��ीय सिमित (�ि�याए,ं भ�े तथा अ�य �यय) िनयम, 2022, जो 

17 फरवरी, 2022 के भारत के राजप� म� अिंधसूचना स�ंया सा.का.िन.134(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे। 

(2) रा��ीय बांध सरु�ा �ािधकरण (काय� और शि�यां) िनयम, 2022, जो 17 फरवरी, 

2022 के भारत के राजप� म� अिंधसूचना स�ंया सा.का.िन.135(अ) म� �कािशत ह�ए थे। 

[Placed in Library, See No. LT 6864/17/22] 

12.03 ½  hrs              (Shrimati Rama Devi in the  Chair) 

सड़क प�रवहन और राजमाग� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा नागर िवमानन म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(जनरल (सेवािनवृ�) डॉ. वी.के. िसहं): महोदया, म� वाययुान अिधिनयम, 1934 क� धारा 14क के 

अतंग�त वाययुान (हािनकारक माल का वहन) सशंोधन िनयम, 2022 जो 14 फरवरी, 2022 के भारत 

के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.112(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) तथा एक �या�या�मक �ापन सभा पटल पर रखता ह�।ँ 

[Placed in Library, See No. LT 6865/17/22] 
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िव�ुत म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग मं�ालय म� रा�य म�ंी (�ी कृ�ण पाल): महोदया, 

म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) (एक) स��ल पावर �रसच� इंि�टट्यूट, ब�गल�ु के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) स��ल पावर �रसच� इंि�टट्यूट, ब�गल�ु के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार 

�ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6866/17/22] 

(3) िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण):- 

(एक) पावर ि�ड कारपोरशेन ऑफ इंिडया िलिमटेड तथा िव�तु म�ंालय के बीच वष� 

2021-2022 के िलए ह�आ समझौता �ापन। 

[Placed in Library, See No. LT 6867/17/22] 

(दो) पावर फाइन�स कारपोरशेन िलिमटेड तथा िव�तु मं�ालय के बीच वष� 2021-

2022 के िलए ह�आ समझौता �ापन। 

[Placed in Library, See No. LT 6868/17/22] 

(4) पजंाब पनुग�ठन अिधिनयम, 1966 क� धारा 97 क� उप-धारा (3) के अतंग�त भाखड़ा �यास 

�बंधन बोड� (सशंोधन) िनयम, 2022 जो 23 फरवरी, 2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स�ंया सा.का.िन.148(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6869/17/22] 
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सू�म, लघु और म�यम उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी भानु �ताप िसहं वमा�): महोदया, म� 

िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, भोपाल के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, भोपाल के वष� 2020-2021 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6870/17/22] 

(3) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, िभवाड़ी के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, िभवाड़ी के वष� 2020-2021 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6871/17/22] 

(5) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, रोहतक के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, रोहतक के वष� 2020-2021 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6872/17/22] 

(7) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, िवशाखाप�नम के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर, िवशाखाप�नम के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार े म� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण)। 

(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6873/17/22] 

(9) (एक) एमएसएमई-टूल �म (इंडो डेिनश टूल �म), जमशेदपरु के वष� 2020-2021 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (इंडो डेिनश टूल �म), जमशेदपरु के वष� 2020-2021 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण)। 

(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6874/17/22] 
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(11) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (स��ल इंि�टट्यूट ऑफ है�ड टू�स), जालंधर 

के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी 

स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (स��ल इंि�टट्यूट ऑफ है�ड टू�स), जालंधर 

के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बारे म� िववरण 

(िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(12) उपयु�� (11) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6875/17/22] 

(13) (एक) एमएसएमई-टूल �म (स��ल इंि�टट्यूट ऑफ टूल िडजाइन), हैदराबाद के वष� 

2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) 

तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (स��ल इंि�टट्यूट ऑफ टूल िडजाइन), हैदराबाद के वष� 

2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी 

तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(14) उपयु�� (13) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6876/17/22] 

(15) (एक) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनंग स�टर), कोलकाता के वष� 

2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) 

तथा लेखापरीि�त लेख।े 
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 (दो) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनंग स�टर), कोलकाता के वष� 

2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी 

तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(16) उपयु�� (15) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6877/17/22] 

(17) (एक) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनगं स�टर), भुवने�र के वष� 

2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) 

तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनगं स�टर), भुवने�र के वष� 

2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी 

तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(18) उपयु�� (17) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6878/17/22] 

(19) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ोसेस ए�ड �ोड�ट डेवलपम�ट 

स�टर), आगरा के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ोसेस ए�ड �ोड�ट डेवलपम�ट 

स�टर), आगरा के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के 

बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(20) उपयु�� (19) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6879/17/22] 

(21) (एक) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनंग स�टर), गवुाहाटी के वष� 

2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) 

तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (स��ल टूल �म ए�ड �ेिनंग स�टर), गवुाहाटी के वष� 

2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी 

तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(22) उपयु�� (21) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6880/17/22] 

(23) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स��ल फुटिवयर �ेिनंग इंि�टटयूट), 

आगरा के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स��ल फुटिवयर �ेिनंग इंि�टटयूट), 

आगरा के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� 

िववरण (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 
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(24) उपयु�� (23) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6881/17/22] 

(25) (एक) एमएसएमई-टूल �म (इंडो जम�न टूल �म), अहमदाबाद के वष� 2020-2021 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी सं�करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (इंडो जम�न टूल �म), अहमदाबाद के वष� 2020-2021 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण)। 

(26) उपयु�� (25) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6882/17/22] 

(27) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ेगर�स ए�ड �लेवर डेवलपम�ट 

स�टर), क�नौज के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ेगर�स ए�ड �लेवर डेवलपम�ट 

स�टर), क�नौज के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के 

बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(28) उपयु�� (27) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6883/17/22] 

(29) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स�टर फॉर द डेवलपम�ट ऑफ �लास 

इंड��ी), िफरोजाबाद के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स�टर फॉर द डेवलपम�ट ऑफ �लास 

इंड��ी), िफरोजाबाद के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 

(30) उपयु�� (29) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6884/17/22] 

(31) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स��ल फुटिवयर �ेिनंग इंि�टटयूट), 

चे�नई के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (स��ल फुटिवयर �ेिनंग इंि�टटयूट), 

चे�नई के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� 

िववरण (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 
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(32) उपयु�� (31) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6885/17/22] 

(33) (एक) एमएसएमई-टूल �म (इंडो-जम�न टूल �म), इंदौर के वष� 2020-2021 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टूल �म (इंडो-जम�न टूल �म), इंदौर के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार े म� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण)। 

(34) उपयु�� (33) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6886/17/22] 

(35) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (इंि�टट्यूट फॉर िडजाइन ऑफ 

इलेि��कल मेज�रगं इं���म�ट्स), मुंबई के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (इंि�टट्यूट फॉर िडजाइन ऑफ 

इलेि��कल मेज�रगं इं���म�ट्स), मुंबई के वष� 2020-2021 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(36) उपयु�� (35) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6887/17/22] 

(37) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (इंडो जम�न टूल �म), औरगंाबाद के वष� 2020-

2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (इंडो जम�न टूल �म), औरगंाबाद के वष� 2020-

2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण)। 

(38) उपयु�� (37) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6888/17/22] 

(39) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ोसेस कम �ोड�ट डेवलपम�ट 

स�टर), मेरठ के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (�ोसेस कम �ोड�ट डेवलपम�ट 

स�टर), मेरठ के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के 

बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(40) उपयु�� (39) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6889/17/22] 

(41) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (स��ल टूल �म), लिुधयाना के वष� 2020-

2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी स�टर (स��ल टूल �म), लिुधयाना के वष� 2020-

2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण)। 

(42) उपयु�� (41) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6890/17/22] 

(43) (एक) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (इले��ोिन�स सिव�स ए�ड �ेिनंग 

स�टर), नैनीताल के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 (दो) एमएसएमई-टे�नोलॉजी डेवलपम�ट स�टर (इले��ोिन�स सिव�स ए�ड �ेिनंग 

स�टर), नैनीताल के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा 

के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)। 
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(44) उपयु�� (43) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6891/17/22] 

(45) रा��ीय लघु उ�ोग िनगम िलिमटेड तथा सू�म, लघ ुऔर म�यम उ�म मं�ालय के बीच वष� 

2021-2022 के िलए ह�ए समझौता �ापन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 6892/17/22] 

पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा �म और रोजगार म�ंालय म� रा�य 

म�ंी (�ी रामे�र तेली): महोदया, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) (एक) तेल उ�ोग िवकास बोड�, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवदेन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

 (दो) तेल उ�ोग िवकास बोड�, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6893/17/22] 

आवासन और शहरी काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी कौशल िकशोर): महोदया, म� िन�निलिखत 

प� सभा पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) (एक)   रा��ीय राजधानी �े� योजना बोड�, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे ।   

 (दो)    रा��ीय राजधानी �े� योजना बोड�, नई िद� ली के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िहन्  दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण)। 
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(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6894/17/22] 

(3) (एक)   ल��ीप िबि�डंग डेवलपम�ट बोड�, कवर�ी के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे ।   

 (दो)    ल��ीप िबि�डंग डेवलपम�ट बोड�, कवर�ी के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी 

स�ं करण)। 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 6895/17/22] 

(5) िद�ली िवकास अिधिनयम, 1957 क� धारा 58 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� 

एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) :- 

(एक) का.आ. 1022(अ) जो 8 माच�, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

जो प�रसर� और दकुान-सह-आवास भूखंड�/प�रसर� के िमि�त उपयोग/वािणि�यक 

उपयोग िलए उपयोग सपं�रवत�न �भार�, िजसे बाद म� एलएससी के �प म� अिभिहत 

िकया गया है, के िनधा�रण के बार ेम� है ।  
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 (दो) का.आ. 1023(अ) जो 8 माच�, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

जो एमपीडी 2021 से उ�प�न आवासीय सपंि�य�, कोऑपरिेटव �पु हाउिसगं, िमि�त 

उपयोग/वािणि�यक सड़क� और वािणि�यक सपंि�य� (होटल और पािक� ग भूखंड� को 

छोड़कर) के िलए बढ़ी ह�ई एफएआर हेत ुलागू होने वाली दर� के िनधा�रण के बार ेम� है। 

[Placed in Library, See No. LT 6896/17/22] 

(6) भूिमगत रले (सकंम�  सि�नमा�ण) अिधिनयम, 1978 क� धारा 32 क� उप-धारा (1) के अंतग�त 

िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):-  

 (एक) का.आ. 1168(अ) जो 16 माच�, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

जो भूिमगत रले (सकंम� सि�नमा�ण) अिधिनयम, 1978 क� धारा 32 क� उप-धारा (1) 

के खडं-क के अतंग�त िद�ली मे�ो रेल प�रयोजना फेस-चार अथा�त् मे�ो लाइन-10, 

मे�ो लाइन-8 और मे�ो लाइन-7 के संरखेण के बार ेम� है। 

 (दो) का.आ. 1169(अ) जो 16 माच�, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

जो भूिमगत रले (सकंम� सि�नमा�ण) अिधिनयम, 1978 क� धारा 32 क� उप-धारा (1) 

के खंड-क के अंतग�त म�ुबई मे�ो रले प�रयोजना अथा�त् मे�ो लाइन-4ए, मे�ो लाइन-

7ए, मे�ो लाइन-9, मे�ो लाइन-10, मे�ो लाइन-11 और मे�ो लाइन-12 के संरखेण के 

बार ेम� है। 

[Placed in Library, See No. LT 6897/17/22] 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TRIBAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF JAL SHAKTI (ER. BISHWESWAR 

TUDU): Madam, I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Water Development Agency, New Delhi, for the year 

2020-2021.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Water Development 

Agency, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 (2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying the 

papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6898/17/22] 

अ�पसं�यक काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी जॉन बला�): महोदया, म� िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक) चंडीगढ़ व�फ बोड�, चंडीगढ़ के वष� 2020-2021 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखे। 

 (दो) चंडीगढ़ व�फ बोड�, चंडीगढ़ के वष� 2020-2021 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 
 

 [Placed in Library, See No. LT 6899/17/22] 

_________ 
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12.06 hrs 

MESSAGES FROM RAJYA SABHA 
AND 

BILL AS PASSED BY RAJYA SABHA  
 

SECRETARY GENERAL: Madam, I have to report following messages received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

(i)      “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to enclose a 

copy of the Constitution (Scheduled Castes and Scheduled Tribes) 

Orders (Amendment) Bill, 2022 which has been passed by the Rajya 

Sabha at its sitting held on the 30th March, 2022." 

(ii)     ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on Monday, the 14th March, 2022 adopted the following Motion in 

regard to the Committee on the Welfare of Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes:- 

“That this House resolves that the Rajya Sabha do join the Committee of 

both the Houses on the Welfare of Scheduled Castes and Scheduled Tribes for 

the term beginning on the 1st May, 2022 and ending on the 30th April, 2023, and 

do proceed to elect, in accordance with the system of proportional representation 

by means of the single transferable vote, ten Members from amongst the 

Members of the House to serve on the said Committee.” 

 

                                    
 Laid on the Table. 
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          2.  I am further to inform the Lok Sabha that, as a result of the election 

process initiated pursuant to the above Motion, nine Members of Rajya Sabha 

were elected to the said Committee and their names were communicated to the 

Lok Sabha through a Message dated the 23rd March, 2022 from the Rajya Sabha. 

         3.  The election process to fill up the remaining one vacancy in the 

Committee having been also completed, Shri Nabam Rebia, Member, Rajya 

Sabha has been duly elected to the said Committee.’ 

Madam, I lay on the Table the Constitution (Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes) Orders (Amendment) Bill, 2022 as passed by Rajya Sabha on 

the 30th March, 2022. 

 

______ 
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12.06 ½  hrs 
 

COMMITTEE ON EMPOWERMENT OF WOMEN 
Statement 

 
 

DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): Madam, I beg to lay the 

Statement (Hindi and English versions) of the Final Action Taken by the 

Government on the Recommendations contained in Chapter I and Chapter V of 

the Third Report (Seventeenth Lok Sabha) of the Committee on Empowerment of 

Women (2019-20) on Action Taken by the Government on the Recommendations 

contained in the Sixteenth Report (Sixteenth Lok Sabha) of the Committee (2018-

19) on the subject 'Higher Education and Research and Development - Prospects 

For Women'. 

_______ 

 

माननीय सभापित: आइटम नबंर 12 – �ी राकेश िसहं । 

… (�यवधान) 
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12.07 hrs 

STANDING COMMITTEE ON COAL, MINES AND STEEL 

Statements 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद) : महोदया, म� कोयला, खान और इ�पात सबंंधी �थायी सिमित 

के िन�निलिखत क�-गई कार�वाई िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�ं: 

(1) खान मं�ालय से सबंंिधत ‘िजला खिनज फाउंडेशन और �धानमं�ी खिनज �े� क�याण 

योजना का काया��वयन’ के बार ेम� सिमित के 47व� �ितवेदन (सोलहव� लोक सभा) म� अंतिव�� सिमित 

क� िट�पिणय�/िसफा�रश� के सबंंध म� नौव� �ितवेदन (स�हव� लोक सभा) के अ�याय एक म� अतंिव�� 

िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई को दशा�ने वाला िववरण। 

(2) खान म�ंालय से सबंंिधत ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� सिमित के चौथे �ितवदेन 

(स�हव� लोक सभा) म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� के सबंंध म� �यारहव� �ितवेदन (स�हव� लोक 

सभा) के अ�याय एक म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई को दशा�न े

वाला िववरण। 

(3) खान मं�ालय से सबंंिधत ‘अनदुान� क� मांग� (2020-21)’ के बार े म� सिमित के सातव� 

�ितवेदन (स�हव� लोक सभा) म� अंतिव�� सिमित क� िट�पिणय�/िसफा�रश� के सबंंध म� चौदहव� 

�ितवेदन (स�हव� लोक सभा) के अ�याय एक म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-

गई-कार�वाई को दशा�ने वाला िववरण। 

(4) इ�पात मं�ालय से सबंंिधत ‘�टील पीएसयू म� सरु�ा �बंधन और �ि�याए’ं के बार ेम� सिमित 

के इ�क�सव� �ितवदेन (स�हव� लोक सभा) म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� के सबंंध म� स�ाइसव� 

�ितवेदन (स�हव� लोक सभा) के अ�याय एक म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-

गई-कार�वाई को दशा�ने वाला िववरण। 

 

_______ 
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12.07 ½  hrs 

STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND  CULTURE 
321st and 322nd Reports 

 
 

�ी दु�यतं िसहं (झालावाड़-बारां): महोदया, म� प�रवहन, पय�टन और सं�कृित सबंंधी �थायी सिमित 

के िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�ं: 

(1) ‘नागर िवमानन �े� म� सरं�ा से सबंंिधत म�ेु’ के बार ेम� 321वां �ितवेदन। 

(2) ‘नागर िवमानन �े� म� सरु�ा से सबंंिधत म�ेु’ के बार ेम� 322वां �ितवेदन। 

 
________ 
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12.07 ¾  hrs 

STATEMENTS BY MINISTER 
 

(i) Status of implementation of the recommendations contained in the 308th  
Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Industry on 'Impact of COVID-19 Pandemic on MSME Sector and Mitigation 
Strategy Adopted to Counter It' pertaining to the Ministry of Micro, Small 

and Medium Enterprises 
 

सू�म, लघु और म�यम उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी भानु �ताप िसहं वमा�): महोदया, म� 

िन�निलिखत के बार ेम� व��य सभा पटल पर रखता ह�:ं 

 सू�म, लघ ु और म�यम उ�म मं�ालय से सबंंिधत ‘एमएसएमई �े� म� कोिवड-19 वैि�क 

महामारी का �भाव और इससे िनपटने के िलए अपनाई गई �शमन रणनीित’ के बारे म� िवभाग- 

सबंंिधत उ�ोग सबंंधी ससंदीय �थायी सिमित के 308व� �ितवेदन म� अतंिव�� िसफा�रश� के 

काय��वयन क� ि�थित । 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6862/17/22. 
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(ii) Status of implementation of the recommendations contained in the 312th 
Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Industry on Action Taken by the Government on the recommendations/ 
observations contained in 308th Report on 'Impact of COVID-19 Pandemic on 
MSME Sector and Mitigation Strategy Adopted to Counter It' pertaining to 

the Ministry of Micro, Small and Medium Enterprises 
 
सू�म, लघु और म�यम उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी भानु �ताप िसहं वमा�): महोदया, म� 

िन�निलिखत के बार ेम� व��य सभा पटल पर रखता ह�:ं 

 सू�म, लघ ु और म�यम उ�म मं�ालय से सबंंिधत ‘एमएसएमई �े� म� कोिवड-19 वैि�क 

महामारी का �भाव और इससे िनपटने के िलए अपनाई गई �शमन रणनीित’ के बारे म� िवभाग- 

सबंंिधत उ�ोग सबंंधी ससंदीय �थायी सिमित के 308व� �ितवदेन म� अतंिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� 

पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई के सबंंध म� 312व� �ितवदेन म� अतंिव�� िसफा�रश� के काय��वयन क� 

ि�थित। 

 

_________ 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No LT 6863/17/22 . 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Hon. Chairperson, Madam, I 

am raising a very important issue which is related to my constituency.  

Kuttanad taluk in Alleppey district, Kerala, with a population of about 3-4 

lakhs is composed mainly of farmers, especially paddy growers and commoners. 

It has a unique geographic location where a below-mean-sea-level farming 

technique is practiced. The challenges and problems faced by the people of 

Kuttanad region needs an immediate and specialized intervention. 

Madam Chairperson, the challenges of climate change, floods, natural 

calamities, crop loss, drinking water shortage, pollution, inundation of paddy 

fields, health issues due to pollution, lack of proper road connectivity, lack of 

health infrastructure, lack of inland water pathways and allied infrastructure are 

diminishing the possibilities of Kuttanad flourishing in agriculture, tourism and 

general economic progress. The taluk has a huge potential for growth. Both the 

Central and State Governments should join hands and create a statutory body 

called ‘Kuttanad Development Authority’ to deliver targeted solutions to 

Kuttanad’s development and its problems. 

 Madam, recurring floods that are caused by climatic change, excessive and 

irregular monsoons, and low pressure generated in the Arabian sea are causing 

excessive floods in Kuttanad taluk which is lying below sea level. The repeated 

floods have completely sunk Kuttanad taluk and tens of thousands of people are 

shifted to relief camps and schools every monsoon, as their homes are flooded 

for several months. No serious steps are being taken by the Government to 
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address floods and related issues in a scientific manner to prevent and reduce the 

effects of this phenomenon. 

 The entire agricultural sector in Kuttanad is destroyed due to repeated 

floods, and more farmers are stopping cultivation of paddy as the Governments 

are unable to find permanent solutions to this issue or provide adequate financial 

support to farmers, who suffer crop loss for the last three continuous years.  

The destruction of outer bunds of paddy polders due to floods, and 

inundation of paddy fields are regular problems to which a strong and committed 

round the clock action plan is required. 

 Madam, due to excessive use of pesticides and chemicals, Kuttanad taluk 

is facing an acute shortage of drinking water. The rivers and canals carry 

contaminated water which has excessive presence of toxic chemicals that can 

cause cancer and deadly diseases. There is a need to find a permanent solution 

for regulation of pesticides, and to establish a network of irrigation and drinking 

water service that is safe and free of chemicals. There is a need of a modern 

water distribution network supported by irrigation and water treatment plants in 

Kuttanad. 

 Madam, majority of the people in Kuttanad use boats and waterways. But, 

at the same time, no new boats or new boat services are being launched. The 

boats that are being used are very old and in dilapidated condition. I would 

request the Government to promote and modernise the water transport system in 

Kuttanad.   
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 Tourism in Kuttanad is also a major attraction. But, at the same time, the 

facilities in terms of tourism are not very good. I would urge the Government to 

take care of these facilities so that more and more tourists visit that place. My 

suggestion is that the State Government and the Central Government should 

come together and set up a single development authority. I am saying it because 

to develop Kuttanad, we need intervention and support from various Departments 

like Irrigation, Agriculture, Transport, etc. Hence, I request the Government to 

create one authority, namely, Kuttanad Development Authority involving Central 

and State Government Departments, and allocate all the funds to it so that this 

authority can address all the issues related to the development and welfare of the 

people of Kuttanad. Thank you. ....(Interruptions)  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Madam, as per the List of 

Business, it has been stated that Item No.18, that is, Discussion Under Rule 193, 

will be taken up immediately after the Question Hour. ....(Interruptions)  

माननीय सभापित : शू�य काल के बाद हम ले ल�गे । आप बैठ जाइए। 

 �ीमती सगंीता आजाद । 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : शू�य काल के बाद ले ल�ग े। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Madam, it is mentioned here that Item No.18 is 

to be taken up immediately after Question Hour and laying of Papers, etc. 

माननीय सभापित : शू�य काल िबजनस म� नह� होता है, इसिलए आप शू�य काल होने दीिजए। 

… (�यवधान) 
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माननीय सभापित : �ीमती सगंीता आजाद । 

… (�यवधान) 

�ीमती सगंीता आजाद (लालगजं): चेयरपस�न मैडम, भारत म� अिधकांश आबादी गांव� म� रहती है । 

मा�यवर साहब �ी काशंी राम जी कहते थे िक शहर� से अ�छा अपना गावं ह,ै जहां पते क� पहचान 

मकान नंबर से नह� बि�क माता-िपता के नाम से होती है । गांव� म� जो मूलभूत सम�याए ं ह�, जैसे 

आवास, नाली, शौचालय, �व�छ पेयजल, िव�तु और अ�य कई सम�याए ंह�, िजनका िनराकरण करने 

म� सरकार अभी पूण�त: स�म नह� हो पाई है । लेिकन इन सम�याओ ंम� भी जो िवकराल सम�या है, 

वह जल िनकासी क� सम�या है ।  इसके कारण गांव म� आपसी मतभेद काफ� बढ़ गए ह� । जल 

जमा होने के कारण कई बीमा�रय� ने भी गांव म� अपना घर बना िलया है। 

 महोदया, मेरी सरकार से मांग है िक �व�छ भारत िमशन के तहत िजस तरह से सरकार ने 

शौचालय बनाकर गावं म� एक अ�छी पहल क� है, उसी तरह से गांव� म� नािलयां बनवाकर पानी 

िनकलने क� सम�या को दूर कर े । खास तौर से, दिलत आबादी और घनी बि�तय� म�, जहां इस 

सम�या ने बह�त ही िवकराल �प धारण कर िलया है, पूरे गांव का एक मैप तैयार कराकर गांव के हर 

घर के पानी को गांव से दूर िनकालने का �बंध िकया जाए, तािक सरकार का ‘�व�छ भारत, �व�थ 

भारत’ का जो नारा है, उसे पूरा िकया जा सके ।  

 महोदया, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद। 

�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): आदरणीय सभापित महोदया, मेर े संसदीय �े� के 

अतंग�त एल.सी. - 62, रलेवे ओवर ि�ज पर रलेव े िवभाग �ारा िकये जाने वाले काय� के िवषय म� 

आपको जानकारी देते ह�ए कहना है िक �े� के अतंग�त दीयोदर तालकुा म� रलेवे ओवर ि�ज बनाने का 

काय� वत�मान म� सड़क एवं भवन िवभाग (रा�य सरकार) दीयोदर �ारा चलाया जा रहा है  । इस काय� म� 

सड़क एवं भवन िवभाग के अनसुार एल.सी. न.ं 62, रलेवे ओवर ि�ज के काय� म� अब तक अनमुािनत 

कुल 75 �ितशत भौितक काय� पूर े हो चकेु ह� और बाक� काम लगभग तीन महीने म� पूरा होने क� 

उ�मीद है । इस रलेवे ओवर ि�ज के काय� म� फाटक �े� पर पलु का काय� रलेवे िवभाग दवारा िकया 
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जाना है, िजसे रलेवे �ारा आज तक श�ु नह� िकया गया है । रलेवे िवभाग से जानकारी लेने पर मझु े

पता चला है िक मानिच� अनमुान का काय� �गित पर है और इस काय� के पूण� होने म� अभी लगभग एक 

वष� से �यादा का समय लग जायेगा। 

अभी वहां पर फाटक होने क� वजह से लोग� को आवागमन म� काफ� परशेानी हो रही है और 

इस काय� म� यिद और अिधक समय लगा तो वहां से आने जाने वाले लोग� को अनेक किठनाइय� का 

सामना और अिधक समय तक करना पड़ेगा ।  

अतः मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक इस काय� को ज�द से ज�द 

पूरा िकये जाने के िलए स�बि� धत अिधका�रय� को िनद�िशत करने क� कृपा कर�। 

�ी उदय �ताप िसहं (होशंगाबाद): माननीय सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय �धान 

मं�ी जी का और म�य �दशे के म�ुय मं�ी माननीय िशवराज जी का �दय से ध�यवाद करना चाहता ह� ं

िक उ�ह�ने सैकड़� साल परुानी हमारी सम�या को हल िकया । एक जमाने म� होशंग शाह लटेुरा था । 

मेर े संसदीय �े� का म�ुयालय होशंगाबाद उसी के नाम पर रखा गया था । इसका नाम होशंगाबाद 

रखकर वे चले गए थे । सैकड़� साल� से इस चीज को वहां के लोग बड़े द:ुख के साथ झेल रहे थे ।  

म� भारत सरकार और �दशे क� सरकार को ध�यवाद देना चाहता ह�ं िक िपछले 8 फरवरी को 

‘नम�दा जय�ती’ के अवसर पर उस शहर का नाम बदलकर नम�दापरुम कर िदया गया है । इसका 

नोिटिफकेशन जारी हो गया है । संभागीय म�ुयालय का नाम, िजला म�ुयालय का नाम और रलेवे 

�टेशन का नाम नम�दापरुम कर िदया गया है । वहां पर इसका उ�लेख भी होता है और इसे वबेसाइट 

पर भी दज� कर िदया गया है। 

 महोदया, म� आपके मा�यम से सरकार से आ�ह करना चाहता ह�ं िक िजस समय शू�य काल म� 

म� यह िवषय रख रहा ह�ं तो वहां ���न पर जो नाम आ रहा है, उसम� उदय �ताप िसंह, होशगंाबाद 

िलखा ह�आ है । लोक सभा के अ�दर और चनुाव आयोग के यहां पर यह नाम प�रवित�त हो और 

होशगंाबाद क� जगह नम�दापरुम कर िदया जाए, िजससे अिंतम �प से उस होशगं शाह लटेुर ेक� �मृित 

को हम समा� कर सक� , अपने जेहन से िनकाल सक� , आपके मा�यम से सरकार से यही अनरुोध है। 
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�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से �ामीण �े� म� मनरगेा योजना 

म� कुछ सधुार करने क� मांग सरकार से करता ह�ं । माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� अनेक ऐसे 

काम ह�ए ह�, िजनम� समय-समय पर आव�यकता के अनसुार कई सुधार ह�ए ह� । �ामीण �े�� म� ही ऐसे 

कई िवषय �यान म� आते ह� । मेर े ससंदीय �े� म� कई बार ऐसा होता है िक िकसी का मकान इस 

पचंायत म� है और उसी के पास दूसरी पंचायत म� जमीन होती है तो ‘अपना गांव, अपना खेत’ योजना 

म� उस �यि� को लाभ नह� िमल सकता । पड़ोस क� पचंायत म� उस �यि� को इसका लाभ िमले, 

इसके िलए आपके मा�यम से मेरी सरकार से मांग है। 

 महोदया,  जो कं��ट रोड या सी.सी. रोड बनती है, उसक� अिधकतम चौड़ाई 10 फ�ट होती 

है । अगर वहां से कोई �ै�टर या बैलगाड़ी िनकलती है तो वहां बह�त सम�या होती है । इसिलए इसक� 

चौड़ाई को बढ़ाकर 20 फ�ट िकया जाए। 

 इसके साथ ही, मनरगेा योजना म� अगर कोई सरकारी भवन है या �मशान घाट है या �कूल का 

कोई खेल मैदान है तो उसक� चार दीवारी के काय� क� अनमुित मनरगेा म� नह� है। 

 महोदया, मेरी आपके मा�यम से सरकार से मागँ है िक उसक� अनमुित दी जाए । इसके साथ 

ही गावँ क� आबादी से बाहर सी.सी. रोड नह� बन सकती है । गावँ के बाहर अगर �धानमं�ी सड़क 

योजना क� सड़क िनकल रही है और गावँ को उससे कने�ट करना है तो वह भी उस योजना म� नह� 

कर सकते, चंूिक आबादी से बाहर वह सड़क नह� बन सकती है। 

 महोदया, मेरी आपके मा�यम से सरकार से मागँ है, माननीय मं�ी महोदय भी यहा ँिवराज रहे 

ह�, िनि�त �प से पचंायत� क� इस मागँ को पूरा िकया जाए । मुझे बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 

बह�त-बह�त ध�यवाद । 

�ी महाबली िसंह (काराकाट): सभापित महोदया, पूव�-म�य रलेवे, दीन दयाल उपा�याय मंडल के 

अतंग�त सोन नगर �टेशन है । वह मेर ेपािल�याम�ट �े� म� आता है । वह घनी आबादी �े� है । करीब 

पाचँ साल से �ी सीम�ट �ारा वहा ँपर रलेवे रकै लगाकर सीम�ट क� लोिडंग-अनलोिडंग क� जाती है । 
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इसके चलते वहा ँपर बड़े पैमाने पर �दूषण हो रहा है । उसके बगल म� म�य िव�ालय है । उसम� एक 

हजार ब�चे-बि�चया ँपढ़ते ह� । वे डेली �दूषण के िशकार हो रहे ह� और बीमारी से �िसत हो रहे ह� ।  

 महोदया, म�   सदन के मा�यम से सरकार से आ�ह करना चाहते ह� िक इस पर �यान िदया 

जाए । इसके बार े म� म�ने दीन दयाल उपा�याय मंडल के डीआरएम से भी कहा िक वहा ँ के लोग 

आंदोलन कर रहे ह�, धरना कर रहे ह� और �दश�न कर रहे ह� । चूंिक वह हमारा �े� है, इसिलए हम भी 

वहा ँजाते ह� । जब हम वहा ँजाते ह� तो सार ेब�चे-बि�चया ँरोड पर खड़े हो जाते ह� । वहा ँक� ि�थित 

बह�त ही खराब है । इसिलए, हम सरकार से आ�ह करना चाहते ह� िक उसे घनी आबादी से हटाकर 

पहलेजा म� िश�ट िकया जाए । पहलेजा बगल म� ही है और वहा ँकोई आबादी नह� है । पहले वह� पर 

लोिडगं-अनलोिडंग होती थी । इसिलए, वहा ँसे हटाकर पहलेजा म� िकया जाए। 

�ी च�� �काश चौधरी (िग�रडीह): सभापित महोदया, भारत के �धानम�ंी आदरणीय नर�े� मोदी 

जी के ‘आ�मिनभ�र भारत’ के ल�य म� भारतीय छा�� और युवाओ ंको रोजगार के अवसर िमले, इस पर 

काफ� जोर िदया गया है । कौशल िवकास योजना के तहत कोल इंिडया म� आईटीआई, िड�लोमा और 

िड�ी के छा�� को अ��िटस कराई गई है । मेर ेलोक सभा �े� िग�रडीह के कई छा� एवं यवुक� ने बताया 

िक कोल इंिडया ने �ेिनंग के नाम पर अ��िटस छा�� से सीधे कोयला खदान म� िबना वीटीसी �ेिनंग 

कराए, तीन िश�ट्स म� छा�� से काम करवा रही है । इससे छा� दघु�टना के िशकार होते ह� । इसक� 

उ�च �तरीय जाचँ कराई जाए । इसके अलावा, अ��िटस समा� होने के बाद भी डबल ि�क�ड होकर 

छा� बेरोजगार घूम रहे ह� । वह� कोल इंिडया म� हर वष� हजार� लोग सेवािनवतृ हो रहे ह� और कई पद 

�र� पड़े ह�ए ह�। 

 महोदया, म� आपके मा�यम से सरकार से आ�ह करता ह� ँिक िजस तरह रले मं�ालय से रले 

अ��िटस छा�� के िलए सी.सी.ए.एस. के तहत से�शन 22 म� िवशेष �ावधान कर रेलवे म� रले अ��िटस 

छा�� को रोजगार के अवसर िदए गए ह�, उसी तरह कोल इंिडया म� भी �ावधान बना कर कोल इंिडया 

अ��िटस छा�� को रोजगार के अवसर िदए जाए।ं 

 



31.03.2022  744 

 
12.12 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 
Re: Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Act (MGNREGA) 

�ीमती सोिनया गाधंी (रायबरलेी): चेयरपस�न महोदया, महा�मा गाधँी नरगेा, िजसका कुछ साल 

पहले कई लोग� ने मजाक उड़ाया था, उसी मनरगेा ने कोिवड और बार-बार के लॉकडाउन म� �भािवत 

करोड़� गरीब प�रवार� को ठीक समय पर सहायता �दान करते ह�ए, सरकार के बचाव म� एक साथ�क 

भूिमका िनभायी है । िफर भी, मनरगेा के िलए आविंटत बजट म� लगातार कटौती क� जा रही है, िजसके 

कारण काम िमलने और समय पर मजदूरी क� भगुतान क� कानूनी गारटंी कमजोर पड़ रही है । इस 

साल मनरगेा का बजट वष� 2020 क� तुलना म� 35 �ितशत कम है । जब िक बेरोजगारी लगातार बढ़ 

रही है । बजट म� कटौती से कामगार� के भगुतान म� देरी होती है, िजसे माननीय स�ुीम कोट�  ने फ�ट�  

लेबर माना है। 

इसी वष� 26 माच� को दूसर ेसभी रा�य� ने इस योजना के तहत अपने खाते म� नकारा�मक 

सतंलुन िदखाया है, िजसम� कामगार� को भगुतान का लगभग पांच हजार करोड़ �पये बकाया है। 

 चेयरपस�न महोदया, अभी हाल म� सभी रा�य� से कहा गया है िक उनके सालाना �म बजट को 

तब तक मंजूरी नह� दी जाएगी, जब तक िक वे लोकपाल� क� िनयुि� और सोशल ऑिडट से सबंंिधत 

शत� को पूरा नह� कर�गे । सोशल ऑिडट को िनि�त �प से �भावी बनाया जाना चािहए, लेिकन इस े

लागू करन ेम� किमय� को आधार बनाकर इस योजना के िलए पैसे का आबंटन रोककर कामगार� को 

दिंडत नह� िकया जा सकता है । यह अनिुचत और अमानवीय है । सरकार को इसम� बाधा डालने के 

बजाय, इसका समाधान िनकालना चािहए। 

 चेयरपस�न  महोदया, �ाम सभा �ारा सोशल ऑिडट पर कोई समझौता नह� िकया जा सकता 

है । इसीिलए म� आपके मा�यम से क� � सरकार से आ�ह करती ह�ं िक पहला - मनरगेा के िलए उिचत 

बजट का आबंटन िकया जाए, दूसरा – काम के 15 िदन� के भीतर कामगार� को मजदूरी का भगुतान 

सिुनि�त हो, तीसरा – मजदूरी भगुतान म� देरी क� ि�थित म� कानूनी तौर पर मआुवजे का भगुतान भी 
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सिुनि�त हो और इसके साथ ही रा�य� क� वािष�क काय� योजनाओ ंको िबना िकसी देरी के तरु�त 

िनधा��रत िकया जाए।… (�यवधान) 

�ामीण िवकास म�ंी तथा पचंायती राज मं�ी (�ी िग�रराज िसहं): माननीय सभापित महोदया, म� 

केवल एक चीज कह रहा ह�ं िक ये देश क� व�र� नेता ह� । इ�ह�ने सदन म� िजस िवषय को रखा है, वह 

पूण��पेण त�य� से परे है । म� एक-एक जवाब दूगंा।… (�यवधान) वष� 2013-14 म� केवल 33 हजार 

करोड़ �पये बजट था और आज यह 1 लाख 12 हजार करोड़ �पये है।… (�यवधान) हम� कोई आईना 

िदखाने क� कोिशश न कर े। … (�यवधान) 

सूचना और �सारण म�ंी तथा युवक काय��म और खेल म�ंी (�ी अनुराग िसहं ठाकुर): महोदया, 

जैसा माननीय म�ंी जी ने कहा िक वष� 2013-14 तक तो यूपीए क� सरकार के समय जो बजट होता 

था, उतना भी खच� नह� होता था।… (�यवधान) मा� 30 हजार करोड़ �पये भी खच� नह� करते थे।… 

(�यवधान) आपदा के समय मोदी जी क� सरकार ने 1 लाख करोड़ �पये से �यादा का बजट का 

�ावधान करके िदया था।… (�यवधान) मोदी जी क� सरकार ने 1 लाख 11 हजार करोड़ �पये एक ही 

साल म� िदए।… (�यवधान)  

इनके समय म� यह कभी भी नह� ह�आ।…(�यवधान) इनके समय म� केवल ��ाचार के आंकड़े, 

जो म�ंी थे, उनके भी �े� म� आते थे।…(�यवधान) हमने िजयो टैिगंग क� भी श�ुआत क� और इस पर 

कार�वाई करने का काम भी िकया।… (�यवधान) आज बटन दबाने से मनरगेा के कम�चा�रय� के खाते म� 

पैसा जाता है।…(�यवधान) नर�े� मोदी जी क� सरकार ने �धान म�ंी जन-धन योजना के खाते 

खलुवाये और मनरगेा के कम�चा�रय� का पैसा उनके खात� म� जाने का काम भी ह�आ है। 

माननीय सभापित : �ी सी.एन. अ�नादरुई जी। 

… (�यवधान) 

 

 



31.03.2022  746 

 
SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): I would like to draw the attention 

of hon. Minister of Rural Development and Panchayati Raj to increase the wages 

under MGNREGA through linkage in commensuration with the inflationary index.   

… (Interruptions). DRSC on Rural Development and Panchayati Raj has strongly 

recommended to the Ministry to review its stand concerning the increase in 

MGNREGA wages once again so that a long pending demand of justifiable hike in 

the wages under MGNREGA is fulfilled for the welfare of beneficiaries. … 

(Interruptions)  

 I further request the Government to allocate adequate budget under 

MGNREGA to expedite the payment of uniform wages across the country under 

the scheme. … (Interruptions) 

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: सभापित जी, म� पहली बार सदन म� देख रहा ह�ं िक िकसी माननीय सांसद ने 

सवाल उठाया और मं�ी जी ने उसका जवाब िदया, और ये उसका िवरोध कर रहे ह� । … (�यवधान)  

SHRI C.N. ANNADURAI: Our hon. Chief Minister of Tamil Nadu, Thiru M. K. 

Stalin is always taking steps for upliftment of poor and underprivileged people. … 

(Interruptions) Thank you, Madam. … (Interruptions) 

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: सभापित जी, िवप� को तो खशु होना चािहए िक सदन म� उसी समय 

माननीय म�ंी जी ने अपनी बात रखी । … (�यवधान) यह अपने आप म� िदखाता है िक िवप� केवल 

राजनीित करना चाहता है जबिक उनके समय म� मनरगेा म� ��ाचार था । हमने ��चार को समा� भी 

िकया और मजदूरी के पैसे भी बढ़ाए । … (�यवधान) अगर बजट बढ़ाने का काम िकया तो नर�े� मोदी 

जी क� सरकार ने िकया ।  … (�यवधान) 

________
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माननीय सभापित : �ी अ�णासाहेब शंकर जो�ले जी ।   

�ीमती अप�पा पो�ार जी ।  

… (�यवधान) 

�ी संतोख िसहं चौधरी (जालंधर): सभापित महोदया, कनाडा के मॉि��यल म� Rising Phoenix 

International कंपनी क� तरफ से तीन कॉलेज सीसीएस�यू कॉलेज, सीडीई कॉलेज और एम 

कॉलेज  चलाए जा रहे ह� ।  

 इन कॉलेज� म� 2000 अतंरा���ीय छा� पढ़ाई कर रहे ह�, िज�ह�ने 18 लाख �पये तक क� 

फ�स उनको दी ह�ई है । … (�यवधान) तीन� कॉलेज� म� लगभग 1200 िव�ाथ� कै�पस म� पढ़ाई कर 

रहे ह� और 650 िव�ाथ� कोिवड के कारण ऑनलाइन मोड म� पढ़ाई कर रहे ह� ।  

 इस कंपनी ने 20 जनवरी, 2022 को इन तीन� कॉलेज� को बंद कर िदया । इसक� वजह से जो 

छा� पढ़ रहे ह�, िजनम� बह�त सार ेछा� पजंाब और मेर ेससंदीय �े� के ह�, उनका भिव�य खतर ेम� पड़ 

गया है । … (�यवधान) 

 म� आपके मा�यम से भारत सरकार से िनवदेन करना चाहता ह�ं िक कनाडा सरकार से तालमेल 

करके इन छा�� क� फ�स को वापस कराया जाए । इन छा�� के पास एआईपी है और िज�ह�ने 

ऑनलाइन �लास�ज ली ह�, उनको वीजा िदया जाए । … (�यवधान) आईलेट्स और पीटीआई क� 

एलईटीटी को बढ़ाया जाए । … (�यवधान)  

म� आपसे िफर से िनवेदन क�ंगा िक भारत सरकार इसम� इंटरवीन कर ेऔर कनाडा सरकार 

से तालमेल करके इन िव�ािथ�य� के खतर ेम� पड़ भिव�य को सरंि�त कर े। … (�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय सद�य�, आज माननीय सोिनया गांधी जी ने शू�यकाल म� एक िवषय 

उठाया और सरकार अगर उसका उ�र देना चाहे तो वह यह उनका अिधकार है । वह उ�र दे सकती 

है ।  

… (�यवधान) 
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माननीय सभापित: डॉ. डी.एन.वी. स�िथलकुमार. एस जी ।  

… (�यवधान) 

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam, Chairperson. … 

(Interruptions) Today being Doctors’ Day, I would like to raise a matter of urgent 

public importance regarding harassment against doctors. … (Interruptions) 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल): सभापित जी,  अधीर रजंन जी, आप हाऊस के बह�त व�र� साथी ह� । अगर जीरो ऑवर म� 

िकसी सद�य ने सवाल खड़ा िकया तो सरकार उस पर �र�पांड कर सकती है । … (�यवधान) 

माननीय सभापित: म�ने �िलंग दे दी ह,ै आप बैठ जाइए ।  

  … (�यवधान) 

DR. DNV SENTHILKUMAR S.: According to an Indian Medical Association study, 

more than 75 per cent of the doctors in India have faced some form of violence 

while on duty. … (Interruptions) One such case happened in Rajasthan where Dr. 

Archana Sharma has ended her life after she has been charged under IPC 302 

for murder for the death of a pregnant woman. … (Interruptions) 

12.34 hrs  

At this stage, Shri B. Manickam Tagore and some other hon. Members 
went back to their seats. 

DR. DNV SENTHIL KUMAR S.: When will this country stop harassing doctors for 

medical complications? … (Interruptions) In her suicide note she mentions that 

the pregnant woman died due to Post-Partum Haemorrhage, which is a known 

complication that might occur during childbirth. … (Interruptions) 
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 Even though, as per guidelines of the Supreme Court, a doctor cannot be 

accused of medical negligence in any such incident without proper investigation 

by an expert committee. … (Interruptions)The Rajasthan Health Minister also said 

the same that the Police should not have booked the doctor. 

This indicates that yielding to the pressure of the pregnant women's family, 

the police acted in haste. This will also demotivate doctors to attend serious 

cases as we should understand the difference between medical negligence 

versUs medical complication where often doctors are harassed for medical 

complications. Where is the safety of doctors?  This will reduce the doctor-patient 

ratio where India already has a low figure comparatively.  

Hence, I urge upon the Government to frame strong guidelines based on 

Court's guidelines for averting future tragic incidents. I request that there should 

be guidelines for the media for reporting these kinds of incidents because more 

often the media conducts its own trial which most of the time defames the medical 

fraternity, which is sending A wrong message to the public. The Government 

should stand in support of the doctors.   
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DR. PON GAUTHAM SIGAMANI (KALLAKURICHI): Thank you Hon 

Chairperson Madam. I want to raise an important issue in this august House 

regarding the financial assistance for medical treatment granted to the people 

below poverty line from the Prime Minister’s Relief Fund. People below poverty 

line approach the government for financial help as they face several financial 

constraints in getting treatment for life-threatening illnesses such as cancer, 

kidney transplantation, liver transplantation, etc. Even for diagnosing these 

diseases, people have to spend in lakhs. Only after diagnosis, they can go for 

treatment of that disease. When they find difficulty in getting financial help for 

medical treatment they approach people’s representatives like us. We then 

forward their applications with due recommendation to the Government for 

financial help from the Prime Minister’s Relief Fund.  Such applications are 

pending with the Government for months together without offering any help to the 

needy. Treatment should be done immediately for life threatening diseases like 

cancer. But many people have even lost their lives due to non-availability of 

financial help from the Government. I therefore urge upon the Government, 

through you, that timely disposal of such applications and timely release of 

financial help from the Prime Minister’s Relief Fund are very much needed so as 

to save the lives of poor people from life threatening diseases. Thank you.   

�ी �ीिनवास दादासाहेब पािटल (सतारा): माननीय सभापित जी, मेर े संसदीय �े� सतारा म� 

बीएसएनएल का नेटवक�  बह�त खराब है । पहाड़ी इलाक� म� आम जनता को कनैि�टिवटी क� सम�या 

                                    
 English translation of the Speech originally delivered in Tamil.  
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स े जूझना पड़ रहा है । आज कल मोबाइल अित आव�यक हो गया है । वचु�अल कॉल करने और 

सोशली दिुनया से जड़ेु रहने के िलए मोबाइल कनैि�टिवटी अित आव�यक है ।  

 महोदया, मेर े िजले के पहाड़ी इलाक� म� बीएसएनएल बरुी तरह से �भािवत है । सब कुछ 

ऑनलाइन हो रहा है और ऐसे म� �ामीण यवुाओ ंको इंटरनेट कनैि�टिवटी न िमलने के कारण पहाड़� 

पर जाकर ठहरना पड़ता है । जावली तहसील म� तेटली, केकघर, कुसुबंी, श�बडी, लामज गाव� म� 

�ामीण नाग�रक बीएसएनएल का नया टावर लगाने क� मांग कर रहे ह� । पाटण तहसील म� सलव,े िनवी, 

पानेरी, नानेल,   कारवट, घाणबी, गावड़ेवाड़ी, काठी, मराठवाड़ी गांव� म� भी कनैि�टिवटी क� �ा�लम 

है । यहां मोबाइल टावर लगाए,ं ऐसी उनक� िवनती है । महाबले�र तहसील म� लाखवड गांव म� टावर 

क� ज�रत है । कई माथाडी कामगार मु�बई म� रहते ह� । उनको हर रोज कनैि�टिवटी के िलए जूझना 

पड़ता है ।  

बीएसएनएल सरकारी है और लोग कह रहे ह� िक �ाइवेट टावर हो या िजयो का हो, उसका 

टावर लगाया जाए । हम� शम� आती है िक बीएसएनएल क� सिुवधा न होने के कारण �ाइवटे सिुवधा क� 

लोग मांग कर रहे ह� । यह अ�छी बात नह� है । मुझे लगता है िक मं�ी महोदय सतारा िजले म� 

कनैि�टिवटी बढ़ाने का �यास कर�गे और मेर े�े� म� नेटवक�  क� किठनाइयां दूर कर�गे । ध�यवाद। 

माननीय सभापित : �रकॉड� म� कुछ नह� जा रहा है, केवल म�ंी जी क� बात गई है। 

… (�यवधान)… 

 

 

SHRI KUNAR HEMBRAM (JHARGRAM): Madam, thank you for giving me the 

opportunity to speak on a matter of urgent importance concerning my 

constituency. In view of the reduction in COVID-19 cases in the country, 

                                    
 Not recorded 
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maximum mail/express/superfast and local/passenger trains are being 

regularized. Due to the non-operating of local trains in Kharagpur and Adra 

Divisions under South-Eastern Railway; the people of my constituency are facing 

a lot of problems. 

 In my constituency, Jhargram is the district headquarters and the second 

last important station of West Bengal on Howrah-Tatanagar route. … 

(Interruptions) About 20 lakh people of my constituency are dependent on this 

station. … (Interruptions) Therefore, I would like to request the hon. Minister of 

Railways to resume the stoppage of the following trains with retrospective effect 

at Jhargram: Puri - New Delhi (Purushottam Express); Puri - Anand Vihar 

Terminal (Neelachal Express); Howrah - CSMT (Gitanjali Express); Howrah - 

Tatanagar (Steel Express) at Sardiha station; and Howrah-Chakradharpur 

passenger train via Bishnupur-Bankura at Salboni, Garhbeta and Chandrakona 

Road. Please restart the Howrah-Adra (Rani Siromani Fast Passenger), Shalimar-

Adra (Rajya Rani Express) trains, and the Kharagpur-Hatia passenger train on 

the Kharagpur-Adra route. Restart all local and Passenger trains on the 

Kharagpur-Tatanagar route. Please originate the Jangal Mahal MEMU at Gidhni 

station and give the stoppage of Howrah-Barbil Janshatabdi Express at Jhargram 

station. … (Interruptions)  

 

माननीय सभापित : ये सब �रकॉड� म� नह� जाएगा । 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप लोग बैठ जाइए। 
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… (�यवधान) 

SHRI SURESH PUJARI (BARGARH): This year, we are celebrating Amrit 

Mahotsav to commemorate the 75th year of India’s Independence. I take this 

occasion to make a mention here that almost 30 years before 1857, the first War 

of Independence, a unique saga of supreme courage and sacrifice manifested in 

the current district of Bargarh, Jharsuguda, Sambalpur and other areas of Odisha 

where so many members of one family sacrificed their lives for the cause of the 

nation. 

Veer Surendra Sai, his uncle Balaram Sai, brothers Udanta Sai and Medini 

Sai died in jail. Another brother, Ujwal Sai, was hanged and Chabila Sai was 

killed in the war. His brother, Dhruv Sai, and his son, Mitrabhanu Sai, spent 12 

years in prison. Madho Singh and his son, Kunjal Singh, of village Ghess in the 

district of Bargarh were hanged and other sons, Hatte Singh was transported to 

Andaman, Airi Singh was killed, and Bari Singh died in jail. Three members of the 

Kolabira zamindar family of Jharsuguda including Karunakar Gartia were hanged 

and two of the zamindar family of Lakhampur in Jharsuguda died at Asurgarh Jail 

in captivity, while another member was hanged. The list of sacrifices of the people 

of my constituency in India's Freedom Struggle is too long. It is unparallel in the 

history of India's Freedom Struggle.  

In the year of Amrit Mahotsav to commemorate the 75th year of India's 

Independence, I request the hon. Minister of culture and other Ministers 

concerned to rewrite the history and sanction funds for protection, renovation and 
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construction of such heritage sites in the district of Bargarh, Jharsuguda and 

Sambalpur.  

I have a question for you, Madam? Why do we not have a portrait of Veer 

Surendra Sai in the Central Hall of Parliament? I request you to have a portrait of 

Veer Surendra Sai affixed in the Central Hall of Parliament or a statue erected in 

the Parliament premises. 

डॉ. मनोज राजो�रया (करौली-धौलपुर) : माननीय सभापित महोदया जी, म� मेर े ससंदीय �े� 

करौली-धौलपरु के धौलपरु िजले और मेर ेपड़ोसी िजले भरतपरु के जाट समाज के आर�ण क� तरफ 

आपका �यान आकिष�त कराना चाहता ह�ं। 

 महोदया, मेर ेसंसदीय �े� के दो िजले धौलपरु और भरतपरु का जाट समाज के�� क� ओबीसी 

सूची म� शािमल नह� है । इसके कारण वहां के जाट समाज के नवयवुक� को के�� सरकार क� नौक�रय� 

म� आर�ण पाने म� बड़ी तकलीफ होती है । यह उनके कै�रयर के सम� एक बाधा बनी ह�ई है, एक बह�त 

बड़ी �कावट है । म� इस िवषय पर राज�थान म� िपछले पांच वष� से संघष� कर रहा ह�ं । राज�थान क� 

सरकार और राज�थान के ओबीसी आयोग ने भारत के ओबीसी आयोग को इसके प� म� एक �रपोट�  

भेज दी है । भारत सरकार के ओबीसी आयोग ने भी उस िवषय पर अपनी एक टीम भेजी है । उसका 

िनरी�ण िकया गया और उस िनरी�ण म� पाया गया है िक धौलपरु और भरतपरु के 99 �ितशत जाट� 

क� आिथ�क और सामािजक ि�थित उस आर�ण को पाने क� अिधकारी है। 

 महोदया, म� आपसे �ाथ�ना करना चाहता ह�ं िक ओबीसी आयोग क� �रपोट�  मंगवाकर, भारत 

सरकार धौलपरु और भरतपरु के जाट� को के�� क� ओबीसी आयोग क� सूची म� जोड़े और उनको 

आर�ण देना सिुनि�त कर।े 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Madam, the Government has 

launched the Accessible India Campaign in 2015 which received an 

overwhelming response. To supplement the existing steps for the benefit of the 
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differently-abled persons, Parliament passed the Rights of Persons with 

Disabilities Act in 2016. Six years have passed since the inception of the 

campaign but the purpose of the campaign and the Act are defeated due to the 

delay in full implementation of the campaign and the Act. Government buildings 

across the country are still not specially-abled friendly, and there is a lack of 

compatible infrastructure like ramps and lifts. The Act mandates compliance of 

accessibility standards for disabled people in public buildings. In reality, they face 

problems in accessing government buildings and it goes unnoticed. I request the 

Government to carry out a structural audit of all the government buildings across 

the country and take steps to provide necessary infrastructure in order to ensure 

accessibility to the Divyangs in line with the mission and the legislation. Thank 

you. 

�ीमती जसकौर मीना (दौसा) : सभापित महोदया, दो िदन से लगातार मेर ेससंदीय �े� दौसा के 

लालसोट �े� म� डॉ�टर अच�ना शमा� क� आ�मह�या क� घटना को लेकर केवल दौसा �े� ही नह�, 

बि�क संपूण� देश हत�भ है, दखुी है ।  

 महोदया, म� आपके मा�यम से �यान आकिष�त कराना चाहती ह�ं िक एक उ�च िश�ा �ा� 

मिहला डॉ�टर अच�ना शमा� जो िक गो�ड मेडिल�ट थ� । वह, िजस तरह से, उस �े� क� मिहलाओ ंके 

उ�पीड़न म� भागीदार बनती रही ह� । ऐसी मिहला का आ�मह�या करना, हमार े िलए एक बह�त बड़ी 

दखुद घटना ह ै। �सूता मिहला िजनक� म�ृय ुह�ई, म� उसके �ित भी गहरा शोक �य� करती ह�ं । इसके 

साथ ही साथ हमारी एक िव�ान मिहला डॉ�टर अच�ना शमा� के िव�� िजस तरह का वातावरण तैयार 

ह�आ और राज�थान सरकार ने धारा 302 म� उनके िव�� मकुदमा दज� िकया था । राज�थान क� 

सरकार मिहलाओ ंक� अि�मता तो बचा नह� रही है, बेिटय� के साथ होने वाले बला�कार पर तो कोई 

कार�वाई नह� कर रही है, ऐसे म� एक यो�य डॉ�टर के िव�� राज�थान क� पिुलस ने धारा 302 म� 
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मकुदमा दज� िकया । समाज सेवा क� भावना से काम करने वाली डॉ�टर अच�ना शमा� को हत�भ 

िकया, हतो�सािहत िकया, िजसके कारण उ�ह�ने आ�मह�या क�। 

 महोदया, म� आपके मा�यम से यह कहना चाह�ंगी िक पहले तो हमारी मिहलाए ंडॉ�टर बन ही 

नह� पाती ह� । जो मिहलाए ंसेवा भावनाओ ंसे जड़ुी ह�ई ह�, राज�थान क� पिुलस उनके �ित िजतना 

अ�याय कर रही है, उसका ये जीता-जागता उदाहरण है । वह मेरा ससंदीय �े� है और म� मेर ेसंसदीय 

�े� को अ�छी तरह से जानती ह�ं । ऐसे म� िज�ह�ने भी उनको हतो�सािहत िकया, उनके िव�� भी 

कार�वाई होनी चािहए । आज उनका प�रवार उजड़ गया है । हमार ेदो प�रवार उजड़ गए ह� । एक तो 

�सूता बहन का घर उजड़ा और दूसरा हमारी एक डॉ�टर के चले जाने से मेर े�े� के िचिक�सा िवभाग 

को एक बह�त बड़ी �ित ह�ई है ।  

 म� सोचती ह�ं िक यह मेरा ही दखु नह�, यह पूर े देश का दखु है । दो िदन� से िजस तरह स े

मीिडया म� यह चल रहा है, म� आपके मा�यम से यह कहना चाह�ंगी िक राज�थान क� सरकार को 

चेताइए । यिद राज�थान क� सरकार मिहलाओ ंऔर िचिक�सा प�ित के साथ खड़ी नह� होगी, तो 

राज�थान क� सरकार का … करना पड़ेगा, अ�यथा राज�थान क� सरकार मिहलाओ ंके साथ जो 

अपराध कर रही है, िजस तरह से पिुलस अपराध कर रही है, मेर ेसंसदीय �े� म� यह चौथी घटना है ।  

 महोदया, म� आपके मा�यम से भारत के गहृ मं�ी जी से भी कहना चाह�ंगी िक यिद मिहलाओ ं

क� सरु�ा करनी है, तो राज�थान क� सरकार को चेताना पड़ेगा ।  

 

 

माननीय सभापित : उमेश जी, अगर आप इस िवषय से सबं� करना चाहते ह� तो कर सकते ह� ।  

DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): Yes, Madam, I have given my request. 

                                    
 Not recorded 
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Thank you, Chairperson, Madam.  Dr. Archana Sharma has committed 

suicide.  In her death note, she has written that her children should not be 

punished because her committing suicide has proved her innocence.  

As per the Supreme Court guidelines, without any expert Committee report, 

no charge should be made against a doctor.  She is booked under Section 302.  

A wrong message has gone to my professional colleagues.  A doctor should be 

given protection; the entire medical profession should be given protection.  Such 

an instance should not happen. 

I would request, through you, that once again an instruction should go to all 

the States and all the Departments that doctors should not be harassed like this.   

Thank you.  

डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): सभापित महोदया ध�यवाद । मैडम, पजंाब के बह�त सार े�टुड�ट्स 

बाहर क� कं�ीज म� पढ़ने जाते ह� । लेिकन िपछले िदन� यू�ेन से वापस आए �टुड�ट्स के साथ जो 

ह�आ, म� उसके बार ेम� आपको बताना चाहता ह� ँ । हमारी कॉि��टटुएसंी के लोग बार-बार पूछते ह� िक 

यू�ेन से जो �टुड�ट्स वापस आए ह�, उ�ह�ने वहां पर पूरी-पूरी फ�स दी ह�ई थी । उसका �या होगा और 

�या यहां पर उनक� पढ़ाई का �बंध हो पाएगा या नह� हो पाएगा? म� भारत सरकार से िनवेदन करना 

चाहता ह� ँ िक इस पर कोई पॉिलसी िनण�य ले िलया जाए । म� के�� सरकार को कहना चाहता ह�ँ िक 

उ�ह�ने वहा ंपर लाख� �पये पे िकए ह�ए ह� और अगर यहां पर उनको इं�टीटयूट्स म� एडिमशन दे िदया 

जाएगा तो उनक� सम�याओ ंका हल हो जाएगा ।   

 

�ीमती परनीत कौर (पिटयाला): सभापित महोदया ध�यवाद । म� ‘�धान मं�ी आदश� �ाम योजना’ के 

बार ेम� बात करना चाहती ह� ँ। इस �क�म म� जो गांव है, जहा ं500 से ऊपर क� आबादी होती है और 

िजस गांव म� 50 परस�ट से ऊपर शेड्यू�ड का�ट्स होती ह�, उन ��येक गांव� के िलए 20 लाख �पये 
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िदए जाते ह� । आप इस �क�म के तहत डेवलपम�ट कर सकते ह� । इस �क�म के अतंग�त वष� 2020 

और 2021 म� 29 गांव मेर े�े� म� चनेु गए थे, लेिकन उनके िलए पैसा नह� आया ।  

म� आपके मा�यम से �र�वे�ट करना चाहती ह� ँिक उन गावं� के िलए पैसा भेज�, िजससे हम यह 

�क�म लागू कर सक�  । इसके साथ ही साथ तीन और �क��स ह�, िजनके पैसे नह� आए ह� । पहली 

�क�म यह है िक जो गांव का छ�पर होता है, उसके पानी को साफ करके वह खेत� म� इ�तेमाल हो 

सके, उसके िलए 100 परस�ट सि�सडी क� �क�म है । दूसरी �क�म यह है िक गांव म� अडंर�ाउंड 

�ेनेज िस�टम लग सके, उसके िलए 90 परस�ट सि�सडी िमलती है ।  

तीसरी �क�म यह है िक कपास और म�के क� जो फसल है, उसके ि�प इ�रगेशन के िलए पैस े

िदए जाते ह� । इन सारी �क��स के तहत मेर े �े� म� कोई पैसा नह� आया है । म� आपके मा�यम से 

भारत सरकार से पूछना चाहती ह� ँऔर �र�वे�ट करना चाहती ह� ँिक इन �क��स के िलए पैसे ज�दी से 

ज�दी भेज� ।  

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Thank you so much, Madam.  

Odisha is having about 480 kilometres of sea coast which is very often vulnerable 

to natural calamities, mostly cyclones and floods, each year.  During the last five 

years, Odisha experienced severe cyclonic storms at least four times, namely 

Hudhud, Phailin, Titli, Amphan, Fani, etc.  Electricity transmission and distribution 

network in the costal belts of the State is getting damaged each time due to the 

landfalls caused by such cyclonic storms with wind speed gusting up to 300 

kilometres per hour right up to about 150 kilometres inside from the coastline. 

 The cost of rebuilding the power infrastructure has been enormous 

stretching to thousands of crores of rupees, with a lot of hardships to the public 

each time.  
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 In the face of such natural disasters striking the State of Odisha, the need 

for building a resilient electricity transmission and distribution network in the 

vulnerable parts, is badly required. It is highly felt that a resilient electricity 

network needs to be built-up in the cyclonic susceptible parts of the State, with 

such a design and strength so that it can withstand cyclonic storms with wind 

speed up to 300 kilometres.  

 Hon. Chairperson, Madam, in view of the above, through you, it is 

requested that the Central Government may extend support for building a resilient 

and stable electricity transmission and distribution network in the coastal belts of 

the State of Odisha out of the special funds, at its disposal, in order to avoid 

recurring cost of building such infrastructure due to natural disasters time and 

again.  

Thank you so much, Madam.  

�ीमती रीती पाठक (सीधी): सभापित महोदया, म� आज अपने सीधी संसदीय �े� के िसंगरौली िजले 

के िवषय म� कुछ कहना चाहती ह�ं ।  

 महोदया, िसंगरौली क� सबसे िवकट सम�या �दूषण है और म� इसी पर आपका �यान आकृ� 

कराना चाहती ह�ं । िसंगरौली सवा� िधक मा�ा म� कोयला और िव�तु का उ�पादन कर देश के िवकास म� 

अपना योगदान देने वाला िजला है, लेिकन िसगंरौली िजले के लोग� के जीवन क� अगर बात कर� तो 

वहां के लोग� का जीवन धएु ंऔर कोयले से िनकलने वाली धूल के म�य बीत रहा है । अगर हम भारत 

सरकार के सव��ण के िवषय म� बात कर� तो दशे के सवा�िधक �दूिषत िजल� क� िल�ट म� िसगंरौली 

सबसे ऊपर अपना �थान रखता है । िसगंरौली वािसय� क� हर सांस से �दूिषत वाय ुउनके शरीर म� 

�वेश करती जा रही है, िजससे अनेक बीमा�रया ं उनके शरीर को �भािवत कर रही ह� । अगर हम 

इकाइय� और उप�म� क� बात कर�, उप�म� �ारा उ�पादन तो हो रहा है, लेिकन �दूषण से बचाव के 
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उपाय िजतने करने चािहए, उतने नह� िकए जाते ह� । आज ि�थित यह बन गई है िक वहां के आस-

पास, लगभग 100 िकलोमीटर दूरी तक लोग� को �दूषण क� मार को झेलना पड़ता है । वहां जैसी 

ि�थित बनी है िक वह िनकट भिव�य म� वहा ंके लोग� के िलए अिभशाप बनना तय है। 

 इसिलए, म� आपके मा�यम से अपनी सरकार और मं�ालय से यह आ�ह करती ह�ं िक वहां 

सभी सरकारी उप�म� को भारत सरकार के मा�यम से िनद�िशत िकया जाए िक व े�यादा से �यादा 

�मोक टावर लगाए ंऔर बचाव के समिुचत �यास �यादा से �यादा िकए जाए ं। साथ ही साथ, इसम� 

एक कठोर कदम उठाने हेत ु�प� िनद�श जारी िकए जाए ंऔर एक सिमित बनाकर उसक� िनगरानी भी 

कराई जाए। 

�ीमती वीणा देवी (वैशाली): सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से माननीय सड़क प�रवहन और 

राजमाग� म�ंी जी के सं�ान म� लाना चाहती ह� ं िक वैशाली संसदीय �े� के अतंग�त पा� और 

सािहबगजं िवधान सभा �े� से होते ह�ए, अररेाज-बेितया तक जाने वाली, भारतमाला �ोजे�ट के 

अतंग�त आने वाली फोरलेन सड़क का काय� काफ� धीमी गित से हो रहा है । वैशाली पय�टन को देखते 

ह�ए यह सड़क अित आव�यक है, �य�िक यह िबहार क� सबसे �यादा �ैिफक वाली रोड है । वहां आए 

िदन सड़क दघु�टनाओ ंके कारण मौत� हो रही ह� और जाम लगा रहता है, िजससे पय�टक� को आने-

जाने म� िद�कत होती है ।  

 अत: आपसे आ�ह है िक इस सम�या का समाधान कर, ज�द से ज�द इस फोरलेन सड़क 

का िनमा�ण कराया जाए । आपने आज मझुे बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देती 

ह�।ं 

 

�ीमती अपरािजता सारगंी (भुवन�ेर): आदरणीय सभापित महोदया, म� ओिडशा रा�य से सबंिंधत 

एक मह�वपूण� िवषय क� तरफ आपका �यान आकिष�त करना चाहती ह�ं । जैसा िक आप सभी को �ात 

है िक जग�नाथ धाम, परुी भारतवष� के चार धाम� म� से एक है और हम सब िह�दओु ंक� आ�था का 
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के�� है । लगभग 12व� शता�दी म� िनिम�त महा�भ ुजग�नाथ का यह मि�दर हम सबक� बह�मू�य धरोहर 

है और मझेु लगता है िक इसक� र�ा करना हम सबका सामूिहक क���य है ।  

13.00 hrs 

 इसी संसद म� वष� 1958 म� एक ए�ट पास िकया गया था, उस ए�ट का नाम था, The 

Ancient Monuments and Archaeological Sites and Remains Act, 1958, इसे हम 

AMASR Act, 1958 भी कहते ह�, इस कानून के अनसुार िकसी भी ऐितहािसक �थल के सौ मीटर 

के भीतर िकसी भी तरह का नया िनमा�ण काय� हो ही नह� सकता है, म� पनुराविृ� क�ंगी – “ हो ही 

नह� सकता है।” उसके बाद जो 200 मीटर है, उसे र�ेयलेुटेड ए�रया कहते ह� । अगर उस र�ेयलेुटेड 

ए�रया म� कोई िनमा�ण काय� ह�आ, तो उसम� National Monument Authority क� अनमुित लेनी ही 

पड़ेगी । म�ने एक सौ मीटर क� बात कही ह,ै उसे �ोिहिबटेड ए�रया कहते ह�। 

 महोदया, आपको यह सनुकर आ�य� होगा, हम सभी द:ुखी ह�, आ�य�चिकत ह�, हम सभी 

ओिडशावासी के िलए यह द:ुख और िवषाद का िवषय है िक ओिडशा सरकार क� तरफ से जग�नाथ 

मंिदर के �ोिहिबटेड ए�रया और र�ेयलेुटेड ए�रया म� �यापक तौर पर खनन और तोड़-फोड़ का काम हो 

रहा है और एएसआई और एनएमए क� अनमुित नह� ली गई है । हम िवकास और स�दय�करण के काम 

का समथ�न करते ह�, लेिकन कानून का उ�लंघन करके मंिदर को �ित पह�ंचाने वाले काय� बंद होने 

चािहए। 

 म� तीन बात� बह�त स�ेंप म� कहना चाह�ंगी । �थम, जब जग�नाथ मंिदर के आसपास के काय� 

श�ु ह�ए, उस समय कंस�टेिटव कमेटी गिठत क� गई, िजसम� एएसआई के सद�य को रखा ही नह� 

गया । यह आ�य� क� बात है । िबना एएसआई, इस तरह का काय� कैसे हो सकता है । दूसरा, impact 

assessment study होनी थी, वह नह� ह�ई है । तीसरा, ground penetrating radar survey जो 

होना था, वह भी नह� ह�आ ।  

 महोदया, हमार ेजग�नाथ मंिदर क� सरु�ा का सवाल है । साढ़े चार करोड़ ओिडशावासी क� 

भावनाओ ंका सवाल है । म� आपके मा�यम से स�ंकृित मं�ालय से अनरुोध क�ंगी िक इस िवषय म� 
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ह�त�ेप कर े। हमारी गजुा�रश है िक िवकास के काय� ह�, हम उसका समथ�न कर�ग,े लेिकन कानून क� 

प�रिध के अदंर हो और शी�ाितशी� इस िदशा म� काम िकया जाए । National Monument 

Authority क� अनमुित अिनवाय� है और जग�नाथ मंिदर के एक सौ मीटर के अदंर िकसी भी तरह का 

िनमा�ण काय� हो ही नह� सकता है । यह िब�कुल अवैध काम चल रहा है और इसे बदं करना होगा । 

ध�यवाद। 

�ी िपनाक� िम�ा (पुरी): मैडम, म� आपको �दय से ध�यवाद देता ह�ं । जब �ीमती सारगंी जी ने लंबा 

भाषण िदया, तो म�ने शोरगलु नह� िकया । मझेु यह आ�य� हो रहा है िक एक व�र� आईएएस अिधकारी, 

िज�ह�ने उस रा�य म� काम िकया ह�आ ह�, उनको यह स�ंान होना चािहए िक ओिडशा म� नवीन 

पटनायक जी क� सरकार म� जो काम होता है, वह strictly by the rule होता है । आज तक वहां कभी 

िकसी �ल का उ�लंघन नह� ह�आ है । इसीिलए 22 साल� से ओिडशा के लोग  नवीन पटनायक जी 

को बार-बार चनु कर भेज रहे ह� ।  

म�डम, आदरणीय सांसद महोदय ने िब�कुल गलत कहा ह ै । वहां जो काम हो रहा है, वह 

National Monument Authority के एनओसी के साथ काम हो रहा ह,ै उसम� एएसआई भी शािमल 

थी । यह दूसरी बात है । तीसरी बात यह है िक कोई खनन का काय� नह� हो रहा है, िसफ�  चार 

टॉयलेट्स बन रहे ह� ।  

 मैडम, आप जानती ह� िक जब मिहला भ� जग�नाथ मंिदर जाती ह�, तब वहां पर मिहलाओ ंको 

िकतना क� होता है, तो दो मेल टॉयलेट्स और दो फ�मेल टॉयलेट्स बन रहे ह� और कोई काम नह� हो 

रहा है । जग�नाथ जी क� िवशेष अनकंुपा नवीन बाबू पर है, इसीिलए वह पांच-पांच बार म�ुय मं�ी बने 

ह� । मिंदर पर आंच आने का मतलब ही नह� ह� । … (�यवधान) 

माननीय सभापित : यह जांच का िवषय है, जांच करवा ली जाएगी ।  

… (�यवधान) 

�ी िपनाक� िम�ा: म� मैडम से गजुा�रश क�ंगा िक इनके ससंदीय �े� म� िलंगराज मंिदर है, वहां कुछ 

काम कराए ंन िक अ�छे काम को रोक� ।…(�यवधान) 
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माननीय सभापित : आप बैठ जाइए। 

… (�यवधान) 

�ीमती अपरािजता सारगंी : मैडम, हाउस कमेटी बनाई जाए।…(�यवधान) 

�ी िपनाक� िम�ा : हाउस कमेटी बन चकु� है।…(�यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): माननीय चेयरपस�न मैडम, आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� म�ुा 

उठाने का मौका िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

 आज हम देख रहे ह� िक देश म� िकतना इंटॉलर�स का माहौल हो गया है । आज म�ने जब सबुह 

अखबार पढ़ा, तो िह�द�ुतान के एक बड़े अखबार ‘इंिडयन ए�स�ेस’ म� खबर छपी है िक इंटॉलर�स क� 

�या ि�थित हो गई है । बायोकॉन चीफ िकरण मजूमदार का आज बाकायदा �टेटम�ट है िक �या हो रहा 

है, आज िजस तरीके से �रलीजन के आधार पर कना�टक म� और देश के दूसर ेकोने म�, जो बटंवारा चल 

रहा ह,ै यह बह�त ही गलत है । वहा ँकौन दकुान लगाएगा, कौन नह� लगाएगा । उ�ह�ने यह भी कहा िक 

देश का जो बड़ा कॉरपोरटे है, यह कॉरपोरटे लीडरिशप के िलए एक बह�त बड़ा खतरा है । इससे 

िह�द�ुतान म� इनवे�टम�ट भी �भािवत होगा । जब कॉरपोरटे हाउस भी यह शंका जािहर करने लगे ह�, 

तो म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ँिक इस इटंॉलर�स के माहौल को ख�म िकया जाए । कल हमने 

िद�ली म� देखा िक िकस तरह से ये सब क� आज़ादी है।… (�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : मैडम, बंगाल के मिुश�दाबाद िडि���ट म�, िजसके साथ बंगलादेश का बॉड�र 

जड़ुा ह�आ है, वहा ँके िलए म� बार-बार मांग करता आ रहा ह�,ँ म�ने �ाइम िमिन�टर साहब से मांग क�, 

होम िमिन�टर से भी मांग क� िक वहा ँबॉड�स� पर बॉड�र हट्स बनने चािहए । लेिकन आज तक वे हट्स 

नह� बने ।  

 आज अ�छा लग रहा है िक जब ज़ीरो ऑवर म� म�ेु उठते ह�, तो मं�ी खदु जवाब देने के िलए 

तैयार बैठे रहते ह� । हम चाहते ह� िक हमार ेहर मे�बर जब ज़ीर� ऑवर म� म�ुा उठाएगें, तो मं�ी यहा ँ

मौजूद रह�। 
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 आज हमने देखा िक हमार ेपाट� क� ने�ी, मैडम सोिनया गांधी जी ने अपनी बात रखने क� 

कोिशश क�, तो एक नह�, बि�क दो म�ंी खड़े हो गए।… (�यवधान) दो के बाद तीन म�ंी खड़े हो 

गए।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : नह�, यह बात नह� करना है । आपको अपने िवषय पर जो बोलना है, वह बोिलए। 

… (�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : मैडम, हम कानून जानते ह�।… (�यवधान) यिद िकसी मं�ी क� इ�छा हो, तो 

वह जवाब दे सकते ह�, लेिकन वह कंसन� िमिन�टर होना चािहए । लेिकन कंसन� िमिन�टर न होते ह�ए 

भी खेल मं�ी पंचायती राज मं�ी क� ओर से जवाब देते ह� । इस तरह का नजारा हमने इस पािल�याम�ट 

म� पहली बार देखा िक एक मिहला के िखलाफ ये लोग मोचा�… (�यवधान) 
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13.03 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

माननीय सभापित: माननीय सद�यगण, अब िनयम 377 के अधीन मामल� को सभा-पटल पर रखा 

जाएगा ।  

 िजन सद�य� को िनयम 377 के अधीन मामले को आज उठाने क� अनमुित दी गई है और जो 

उ�ह� सभा-पटल पर रखने के इ�छुक ह�, वे 20 िमनट के भीतर अपने मामले का पाठ �यि�गत �प स े

सभा-पटल पर भेज द�। 

 केवल उ�ह� मामल� को सभा-पटल पर रखा माना जाएगा, िजनके मामले का पाठ िनधा��रत 

समय के भीतर सभा-पटल पर �ा� हो गया है । शेष को �यपगत माना जाएगा। 

 

(i) Regarding irregularities in Sahara India Schemes 

 

DR. SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): Sahara India has duped 3.07 crore 

poor people by collecting around Rs. 25000 Cr crores though its 2 fraudulent 

schemes, Sahara India Real Estate Corporation Ltd. & Sahara Housing 

Investment Corp. Ltd. The matter is still pending in Supreme Court for final relief 

to poor people while more than 5 crore common men are distressed/upset with no 

proactive Government intervention in facilitating the safe refund from Sahara. 

People are clueless about the refund of their hard earned money which is 

deposited and carried forwarded into multiple schemes of Sahara India from 

                                    
 Treated as laid on the Table. 
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several years from housing, financial, to consumer and cooperative sector 

schemes. Sahara India is playing the game of Mouse and Cat whenever 

Government tried to control them, they suddenly formed another company under 

different Ministry and siphoned the whole money into a new venture. Public is 

allegedly getting exploited by both the Government and Sahara India. I strongly 

urge upon Government to look seriously into this issue and give clear assurance 

to public regarding the refund from Sahara with definite timeline otherwise very 

soon the Sahara India Scam will be discussed both in Parliament and on TV 

Channels and public will be on road leading to law and order problem. 
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(ii) Need to start the unit of Fertilizer Corporation of India Ltd. in Korba, 

Chhattisgarh 

�ी अ�ण साव (िबलासपुर):  छ�ीसगढ़ के कोरबा म� फट�लाईजर कारपोरशेन ऑफ़ इंिडया 

िलिमटेड (एफ.सी.आई.एल.) का फट�लाईजर �लांट वष� 1973 से ही �ार�भ करने क� योजना थी । 

परतं ुभूिम अिध�हण, चारदीवारी िनमा�ण, मशीनरी सिहत सभी �बंध होने के उपरांत भी इसे �ार�भ 

नह� िकया जा सका, और अतंतः वष� 1990 म� इस उव�रक सयं�ं को बंद कर िदया गया । पूव� म� 

सरकार �ारा उ� फट�लाईजर �लांट को �ार�भ करने का आ�ासन िदया था, तथा �थल िनरी�ण भी 

िकया जा चकुा है । इस सयं�ं को साव�जिनक िनजी भागीदारी के अतंग�त �ार�भ करने का �यास ह�आ, 

तथा अमे�रका और चीन से िवशेष� आ कर �थल िनरी�ण कर चुके ह�, परतं ुअभी तक इस उव�रक 

सयंं� को �ार�भ करने क� िदशा मे अपेि�त सफलता नह� िमल पाई है । कोरबा �े� �ाकृितक 

ससंाधन� स ेप�रपूण� है, यहा ँकोयले के भडंार ह�, जल क� कमी नह� है, अनेक िव�तु प�रयोजनाए ंचल 

रही ह�, िमिनमाता हसदेव-बांगो बांध, हसदेव नदी तथा अनेक जल �पात ह�, कोरबा शहर रले-माग� स े

जड़ुा ह�आ है, तथा कोरबा को छ�ीसगढ़ क� ऊजा�धानी भी कहा जाता है । उ� उव�रक संयं� के 

आधारभूत सरंचना का िवकास एवं �े� मे उपल�ध आव�यक सिुवधाओ ंको देखते ह�ए इसका �ार�भ 

होना सव�था उिचत होगा । अतः म� सरकार से अनरुोध करता ह�,ँ िक उ� उव�रक सयंं� को शी� 

�ार�भ कराने क� िदशा म� उिचत काय�वाही िकया जावे । 
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(iii) Regarding setting up of Technical training centres in Shahjahanpur 

Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh 

�ी अ�ण कुमार सागर (शाहजहापँुर): म� सरकार को अवगत कराना चाह�ंगा िक मेरा ससंदीय �े� 

शाहजहांपरु (उ0�0) एक अित िपछड़ा ह�आ �े� है तथा इसक� कटरा िवधान सभा म� अ�पस�ंयक� 

क� काफ� अिधक आबादी है । ये लोग गरीब और बेरोजगार है । इनको रोजगार सलुभ कराने के िलए 

तकनीक� �िश�ण के�� के साथ-साथ लड़िकय� को िश�ा �दान िकए जाने हेतु एक अलग से 

िव�ालय �थािपत िकए जाने क� आव�यकता है िजससे उनका िवकास एवं उ�थान हो सके। 

अतः मेरा सरकार से अनरुोध है िक आप मेर ेसंसदीय �े� शाहजहांपरु के अतंग�त आने वाली 

कटरा िवधान सभा के अ�पस�ंयक बाह��य �े�� म� यवुाओ ं के रोजगार हेत ु �यूटीपाल�र, िसलाई, 

इलेि��िशयन, �हीकल मैकेिनक के �िश�ण हेत ु तकनीक� �िश�ण के�� खोलने के साथ-साथ 

लड़िकय� को िश�ा �दान िकए जाने के िलए अलग से एक िव�ालय �थािपत िकए जाने हेत ुिनद�श 

�दान करने का क� कर� । इसके िलए म� आपका िनजी �प से आभारी रह�ंगा। 
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(iv) Regarding making available ration near work place to migrant labourers 

in Uttar Pradesh 

�ी चु�नीलाल साह� (महासम�ुद):  छतीसगढ़ से लाख� क� स�ंया म� �िमक उ�र�देश के ईटं भ�� म� 

मजदूरी करने �ितवष� जाते है । जहां नव�बर-िदस�बर से जून माह के म�य तक िनवास करते है ।  

 अकेले मेर ेमहासमुदं िजले  से लगभग 60 से 70 हजार �िमक �ितवष� पलायन  करते है । 

��ये �धानम�ंी �ी नर�� मोदी जी क� सरकार ने मई 2022 से एक रा�� एक राशन काड� (वन नेशन 

वन राशन) योजना को श�ु कर िदया है। 

  िपछले अनेक वष� से अब तक पलायन करने वाले �िमक� के �थानीय �े� मे िनयिमत समय 

पर नह� रहने से िमलने वाले राशन से वंिचत होना पड़ा है । माननीय �धानम�ंी जी �ारा क� गई यह 

पहल �िमक वग� के िलए एक वरदान सािबत होगा ।  

 आ�मिनभ�र भारत अिभयान के तहत �पेशल पैकेज क� घोषणा करते ह�ए िव�मं�ी जी ने 

साव�जिनक खा� िवतरण �णाली के तहत इस योजना को आिधका�रक �प से पूर ेदेश मे लागू करने 

कहा है। 

 अत: मेरा सरकार से आ�ह है िक उ�र�देश सरकार �ारा  इन �वासी �िमक� को उपरो� 

योजना के तहत काय� �थल पर राशन उपल�ध कराने क� परुजोर कोिशश हो िजसस े �िमक� को 

अपनी िहत  �ा�ता  का लाभ िमल सके, इस हेत ुशी� आव�यक कदम उठाये जाय�  ।   
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(v) Regarding four lanning of Nandurbar-Taloda section on NH-753B in 

Nandurbar Parliamentary Constituency 
 

DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): My Parliamentary 

constituency of Nandurbar is an aspirational district with a substantial tribal 

population & ranks low on Human Development Index. NH-753-B passes through 

my constituency & there has been persistent demand for four-laning of the 

Nandurbar-Taloda stretch. Detailed project report was carried out for this stretch 

& four-laning was shelved due to low Passenger Car Unit (PCU) index on this 

stretch. Subsequently, after the construction of a new bridge over Tapi river at 

Hatoda on this stretch, there has been a considerable increase in the traffic and 

the number of passengers travelling on this route has also resulted in increase in 

the number of accidents resulting in loss of life & property every day. There has 

also been an increase in PCU Index to almost 18000 which is now higher than the 

threshold prescribed by the Ministry for construction of four lane highways. 

Therefore, I request the Government to approve & sanction four-laning of 

Nandurbar-Taloda section on NH-753B at the earliest in order to solve the issue 

of traffic congestion & also reduce the rising cases of accidents on this stretch. 

The four-laning of Nandurbar-Taloda section will also assist in economic 

development in my constituency of Nandurbar. 
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(vi) Regarding universal health check up and digital health card 

 

�ी राह�ल क�वां (चु�): भारत सरकार �ारा स�पूण� देश म� नाग�रको के िडिजटल हे�थ काड� जारी 

िकये जाने क� योजना चलाई जा रही है, आज अिधकांश लोग� क� �दय एवं क� सर रोग जैसी असा�य 

बीमा�रय� से म�ृय ुहो रही है, मेरा सरकार से अनरुोध है िक है�थ काड� के साथ �रकाड� के तौर पर 

सभी लोग� क� �लड सिहत स�पूण� जांच क� जानी चािहए तािक िकडनी, क� सर, मधमेुह जैसी असा�य 

बीमारीय� का पता समय रहते �ाथिमक �टेज पर ही चल सके और समय पर इलाज हो सके ।  

मोबाईल लैब के मा�यम से गांव-गांव एवं ढाणी-ढाणी जाकर ��येक नाग�रक क� �वा��य संबंधी 

स�पूण� जांच क� �यव�था क� जानी चािहए ।   

  मेरा सरकार से अनरुोध है िक िडिजटल है�थ काड� के साथ ��येक नाग�रक क� स�पूण� 

�वा��य संबंधी जांच करवाकर क� सर एवं �दय रोग जैसी असा�य बीमा�रय� से लोग� को राहत �दान 

कराव� ।   
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(vii) Regarding establishment of a Unani college and hospital in Karimganj 

Parliamentary Constituency 
 

SHRI KRIPANATH MALLAH (KARIMGANJ): I would like to draw the kind 

attention of the Government towards a long pending demand for Establishment of 

a Unani college and Hospital in Karimganj, i.e. my Parliamentary Constituency.  I 

would like to mention here that at present one Medical College is proposed to be 

built by the Government of Assam but inhabitants of my area are also keen to 

have a Unani Medical Infrastructure.    Since there is no medical college in the 

district, therefore, natives of my constituency have to rush either to Silchar or 

Guwahti Medical College for treatment of severe diseases. As you are well aware 

that nowadays Unani Medical set up is very popular in Pakistan, Bangladesh, 

Iran, Iraq, Indonesia and Middle Eastern Countries and in the recent past,  Indian 

Government had also come up with new ideas and commitment to promote Unani 

Medical setup in the country.  Due to majority of low income group people, it is 

very difficult for them to opt for allopathic treatment and continue allopathic 

medicines after treatment become of very high cost.  I urge upon the union 

minister to instruct the concerned department and take necessary step for 

establishment of UNANI college & hospital. 
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(viii) Need for population control measures 

�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर): क� � सरकार जनसं�या विृ� पर लगाम लगाने के सबंध म� शी� 

आव�यक कदम उठाये । 

 

(ix) Regarding setting up of a steel plant in Gadchiroli-Chimur Parliamentary 
Constituency, Maharashtra 

�ी अशोक महादेवराव नतेे (गड़िचरोली-िचमरु): मेरा ससंदीय �े� गड़िचरोली-िचमूर कई सौ 

िकलोमीटर लंबे �े� म� दशे का सबसे बड़ा आिदवासी और अ�यिधक िपछड़ा व अिवकिसत संसदीय 

�े� है । यह �े� देश म� सवा�िधक न�सलवाद से बुरी तरह �भािवत है । इस �े� म� मैगनीज, लौह, 

अ�क (माइका), हीरा इ�यािद खिनज पदाथ� �चरु मा�ा म� उपल�ध है तथा इस �े� क� सूरजगढ़ 

िह�स म� लौह उ�खनन का काय� भी �ारभं हो गया है । लेिकन, �थानीय लोग� �ारा इसका िवरोध 

िकया जा रहा है । उनक� मांग है िक इस �े� से लौह का उ�खनन करके उसे �े� से बाहर न भेजकर 

�े� म� ही इसके �ोसेिसगं हेत ुउ�ोग �थािपत िकया जाए तािक यहां के �थानीय यवुक� को रोजगार 

िमलना सलुभ हो सके। 

अतः मेरा सरकार से अनरुोध है िक मेर ेससंदीय �े� गड़िचरोली-िचमूर के अतंग�त सूरजगढ़ 

िह�स से उ�खिनत िकए जाने वाले लौह क� �ोसेिसगं हेत ुचामोश� या एटाप�ली तहसील म� एक �टील 

�लांट �थािपत िकए जाने हेत ुसकारा�मक कदम उठाए। 

मझेु पूण� िव�ास है िक के�� सरकार के इस बह�आयामी कदम से �े� के आिदवासी यवुक� को 

न केवल रोजगार उपल�ध होगा, बि�क न�सलवाद क� सम�या का भी िनराकरण होकर �े� का 

िवकास होगा और यहां के लोग रा�� क� मु�यधारा से जड़ु सक� ग।े 
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(x) Regarding stoppage of train no. 00109/00110 at Rahuri Railway Station 

 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): As per the announcement made by 

the government in the Union Budget 2020-21, Railways had started running Kisan 

Rail train services across India which allows the movement of perishables such as 

fruits, vegetables, poultry, meat, dairy and fishery products from 

production/surplus regions to consumption/deficient regions. Kisan Rail ensured 

access to bigger and new markets for the farm produce, with quick transportation, 

zero wastage, 50 % subsidy. Kisan Rail transformed smaller stations into a major 

farm produce loading hubs. Kisan Rail enriched small & marginal farmers due to 

stoppages at small stations. Central Railway zone operates six Kisan Rail Trains 

out of which Train Number 00109/00110 runs from Sangola in Maharashtra – 

Muzaffarpur in Bihar and has a halt at Ahmednagar Railway Station. However, 

there is no stoppage at Rahuri Taluka which is one of the major onion producing 

areas of Maharashtra. Hence, the Government is requested  to kindly provide a 

stoppage at Rahuri Railway Station for Train No. 00109/00110 so that the onion 

producing farmers of Rahuri are able to sell their produce at remunerative prices 

& access markets of Northern India which will facilitate in doubling their income & 

achieving the goal of Atmanirbhar kisaan as envisaged by the Honorable Prime 

Minister. 
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(xi) Need to expedite completion of Bagbera water supply scheme in 

Jamshedpur Parliamentary Constituency, Jharkhand 

�ी िब�ुत बरन महतो (जमशेदपुर): मेर े संसदीय �े� जमशेदपरु के अतंग�त शहर क� प�रिध पर 

ि�थत बि�तय� के साथ-साथ �काश नगर, घोडाबाधँा  एव ंबागबेड़ा के �ामीण �े�� म� पेयजल क� भारी 

िक�लत होने के कारण यहा ँक� जनता को काफ� किठनाईय� का सामना करना पड  रहा है । गम� के 

िदन� म� ि�थित और भयावह हो जाती है । म� िवशेषकर बागबेडा एव ंछोटा गोिव�दपरु �ामीण जलापूित�  

योजना क� ओर सरकार का �यान आकृ� कराना चाहता हूॅ ।  उ�  दोन� जलापूित� योजना का 

िशला�यास 18 अ�ैल 2015 को ह�आ था, जो  237.21 करोड़ �पए क� लागत से वष� 2015 म� व�ड� 

ब�क के फ�ड से श�ु क� गयी थी िजसम� व�ड� ब�क का 50 �ितशत, के�� सरकार का 33 �ितशत, 

रा�य सरकार का 16 �ितशत एव ंआम जनता क� 1 �ितशत क� िह�सेदारी थी । उ� योजना को वष� 

2018 म� पूण� होना था तथा 217 करोड़ �पए खच� भी हो चकुा है । छोटा गोिव�दपरु योजना से जनता 

को पानी िमलने लगा है पर�त ु बागबेड़ा  क� योजना अभी तक अधूरी है । एज�सी ने िबल एव ं

जी0एस0टी0 मद म� बकाया रािश क� मांग को लेकर साल भर स ेकाय� को बदं कर रखा है । उ� 

योजना का िनमा�ण देश क� �िति�त कंपनी आई0एल0एफ0एस0 को िदया गया था िजसको काय� पूण� 

करने के िलए 26 जून 2018 तक का समय िदया गया था । क�पनी 75 �ितशत काय� कर चकु� है 

तथा अपनी आिथ�क ि�थित खराब होने के कारण 25 �ितशत काय� पूरा नही िकया है िजसके कारण 

इंटकवेल एव ंखरकई नदी पर पलु, पाईपलाइन एव ं20 हजार से अिधक घर� म� कने�शन देने का काम 

�का ह�आ है  उ� योजना िविभ�न कारण� से बािधत होने के कारण वहा ँ  के लोगो ने बा�य होकर 

जलापूित� योजना को जमीन पर उतारने के िलए रा�य एव ंके�� सरकार का �यान आकृ� कराने के 

िलए जमशेदपरु से रा�य क� राजधानी राचँी तथा िद�ली तक पदया�ा 21 माच� 2022 से श�ु िकया 

है। 

 



31.03.2022  778 

 
         अतः माननीय मं�ी जल शि� मं�ालय से अनरुोध करता हूॅ िक माननीय �धानमं�ी जी क� 

मह�वकां�ी योजना 2024 तक हर घर मे नल से जल पह�चाने के ल�य को पूण� करने के तहत इस 

योजना का �व�रत स�ंान लेकर पूण� कराने क� कृपा क� जाय।     
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(xii) Regarding extension of Chennai-Hyderabad Express trains upto 

Kanyakumari 
 

SHRI VIJAYKUMAR ALIAS VIJAY VASANTH (KANYAKUMARI): The train 

services between Chennai and Southern District are inadequate and the 

passenger traffic has also increased manifold. People are facing a lot of 

difficulties in getting confirmed reservation tickets for their travel. Moreover, many 

people from Hyderabad are visiting Trichy, Madurai, Tirunelveli, Rameswaram 

and Kanyakumari throughout the year for pilgrimage. There has been a long 

pending demand to extend any one of the Chennai – Hyderabad Daily Express 

upto KanyakumariVia. Villupuram, Tiruchi, Madurai, Tirunelveli. It is learnt that the 

Railways has proposed to extend Hyderabad – Tambaram 12759/12760 

Charminar Express upto Kanniyakumari. If this demand is fulfilled, it will benefit 

people from southern districts working in Chennai and other places as also the 

tourists. Besides, it will also enhance connectivity between Hyderabad and 

Kanyakumari and also enroute places. Hence, I urge upon the Hon’ble Railway 

Minister to kindly consider this demand speedily and extend anyone of the 

Chennai – Hyderabad Express trains upto Kanniyakumari. 
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(xiii) Regarding completion of NIRDESH at Calicut site 

 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): 40 acres of land was assigned at 

Chaliyam, Calicut by the Kerala Government to Mazagon Dock in 2010 to set up 

NIRDESH. This waterfront site, strategically located right across Beypore Port 

was assigned free of cost, as it could also be used for security purposes. It is the 

closest point on the mainland to the Lakshadweep Islands, and can be used 

effectively as a staging point to protect the islands. It is very close to the busy 

shipping lane going from the Indian Ocean to the North and North West. Hence, it 

can be used to rapidly deploy forces to guard the shipping lane.  

 Though initiated in 2011, NIRDESH has not made any progress on its 

Calicut site. It is understood that the site is being re-structured under Mazagon 

Dock, as the Central Govt has withdrawn from the project. We request to make 

effective utilisation of land allocated for this purpose by the Kerala government. A 

portion of the land can be leased for development of Beypore port. It is also 

requested that activities of NIRDESH be commenced at the earliest, while its 

restructuring is underway. 
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(xiv) Need to provide stoppage of trains at Shegaon railway station in 

Buldhana Parliamentary Constituency and also improve 
 passenger facilities at the Station 

 
�ी �तापराव जाधव (बुलढाणा): मेर ेसंसदीय �े� बुलढाणा महारा�� के अतंग�त शेगाव सतगु� सतं 

�ी गजानन महाराज जी क� पावन �थली आती है । �ितिदन हजार� क� स�ंया म� भारत के कोने कोने 

से दिुनया भर के ��ालु सतं गजानन महाराज जी के दश�न पाने हेत ुआते ह� । सतं गजानन महाराज 

जी को भ� भगवान �ी गणेश जी का अवतार माना जाता है इस सं�थान का मूल मं� है । भ�� म� 

भगवान । इस स�ंथान के  80% �वयंसेवक िनश�ुक सेवा करते ह� । यहां ि�थत शेगांव रलेवे �टेशन 

को ए �ेणी का दजा� �ा� है रलेवे को शेगाव �टेशन से �ितवष� करोड़� �पए क� आय होती है । इस 

�टेशन से कई रलेगािड़यां एक धम�  �थान से दूसरे धम�  �थान तक जाती ह� िकंत ुशेगांव �टेशन पर नह� 

�कती । इस �टेशन पर याि�य�  हेत ु मूलभूत सिुवधाओ ंका भी अभाव है अतः म� सरकार से यह 

अनुरोध करता ह� ंिक शेगावं �टेशन से गजुरने वाली ��येक गाड़ी को शेगाव रलेवे �टेशन पर �कने क� 

अनुमित दी जाए । इस �टेशन का आधिुनक�करण कर रलेवे �लेटफाम� क� लंबाई बढ़ाई जाए । िल�ट 

क� सं�या को बढ़ाया जाए और पया�� सं�या म� एिलवेटर क� स�ंया बढ़ाई जाए  । ध�यवाद। 
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(xv) Regarding setting up of new Kendriya Vidyalayas in Berhampur 

Parliamentary Constituency 
 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BERHAMPUR): As per 2011 Census of India, 

Berhampur was the fourth most populous urban city in Odisha state. The literacy 

rate of Berhampur was 90.04%, higher than the national average of 74.04%. 

However, there has been a shortage of Central Government Primary and 

Secondary Schools in Berhampur. In view of the higher literacy rate there has 

been a pressing demand to set up New Kendriya Vidyalayas in Berhampur, 

Kukkudahandi, Chikti and Mohna in my Parliamentary Constituency. School at 

Digapahandi has started from 2009. State Government has already given land for 

school, however, no work has so far been started.  

 I therefore, request the Hon’ble Union Minister of Education to set up four 

new Kendriya Vidyalayas and also allocate funds for KV Digapahandi so that the 

work is completed at the earliest. 
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(xvi) Need to resolve the problem of water logging in  

Amroha city in Uttar Pradesh 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): मेर ेलोकसभा �े� अमरोहा शहर क� सबसे बड़ी सम�या जलभराव 

बन गयी है । यहा ँह�क� बा�रश म� शहर क� जल िनकासी �यव�था धड़ाम हो जाती ह ै। शहर का कोना 

कोना जलम�न हो जाता है यहा ँ तक िक नगर पािलका प�रसर, कोतवाली, तहसील और �धान 

डाकघर भी पानी से भर जाता है। 

  कं���शन एडं िडजाइन सिव�सेज (सीएडंडीएस) क� ओर से शहर म� जल िनकासी के िलए 

िदसबंर 2014 से कांठ रोड पर नाला िनमा�ण श�ु िकया गया । वाटर �टॉम�  �ेनेज िस�टम को माच� 

2017 म� पूरा करना था । नगर पािलका प�रषद के िविभ�न मोह�ल�, कांठ रोड और कैलसा रोड पर 

पांच िकलोमीटर से अिधक लंबे आरसीसी के नाले बनाए गए ह� । इस पर 30.08 करोड़ �पये खच� हो 

गए ह�, लेिकन वष� से नाला िनमा�ण अधूरा है । ह�क� बा�रश म� शहर के 95 �ितशत से अिधक मोह�ले 

क� आबादी जलम�न हो जाती है । अतः सरकार से मेरी मांग है क� शहर म� जल िनकासी के िलए िकये 

गए काय� क� िनमा�ण क� गणुव�ा एवं नाला िनमा�ण अब तक अधूरा रहने के कारण� क� जांच कराते ह�ए 

मेर ेलोकसभा �े� अमरोहा के जल िनकासी का �थायी समाधान िनकाल अमरोहा वािसय� को जल 

सम�या से िनजात िदलाई जाए। 

 کا امروہہ حلقہ پارلیمانی میرے صاحب، اسپیکر محترم): امروہہ( علی دانش رکنو

 کی پانی کی شہر میں بارش ہلکی یہاں ہے۔ گیا بن بھراوُ  جل مسئلہ بڑا سے سب

 ہے، جاتا بھر پانی میں کونے کونے کے شہر ہے۔ جاتا ہو دھڑام  انتظام کا  نکاسی

 پانی بھی گھر ڈاک پردھان اور صیلتح کوتوالی، پریسر، پالیکا نگر کی تک یہاں

 ہے۔ جاتا بھر سے

 میں شہر سے طرف کی) سی۔این۔ڈی۔ایس( سروسز ڈیزائن اینڈ کنسٹرکشن  

 شروع تعمیر کی نالے پر روڈ کانٹھ سے 2014 دسمبر، لئے کے نکاسی کی پانی
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 پالیکا نگر تھا۔ کرنا پورا میں 2017 مارچ کو سسٹم  ڈرینیج اسٹارم واٹر گئی۔ کی

 زیاده سے میٹر کلو پانچ پر روڈ کیلسہ اور روڈ کانٹھ محلے، مختلف کے یشدپر

 ہو خرچ روپئیے کروڑ 30.08 پر اس ہیں۔ گئے بنائے نالے کے ارٓ۔سی۔سی۔ لمبے

 میں بارش ہلکی ہے۔ ادھورا کام کا تعمیر کی نالے سے سالوں لیکن ہیں، گئے

 لئے اس ہے۔ جاتی ھرگ سے پانی ابٓادی کی محلے زیاده سے فیصد 95 کے شہر

 گئے کئے لئے کے نکاسی کی پانی میں شہر کہ ہے مانگ میری سے سرکار

 ہوئی دیری جو تک اب میں کام تعمیراتی کے نالے اور معیار کے تعمیر کی کاموں

 کا نکاسی کے پانی کے امروہہ حلقہ پالیمانی ہوئےمیرے کراتے جانچ کی اس ہے

  مسئلہ اس وک عوام کی امروہہ کر نکال حل مستقل

    شکریہ    جائے۔ دلائی نجات سے
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(xvii) Regarding construction of a Defence corridor road from West Bengal 

to Arunachal Pradesh via BTC 
 

�ी नव कुमार सरनीया (कोकराझार):  नाथ� ई�ट म� ए�ंी के िलए दो रा��ीय राजमाग� ह-ै31 

बो�सीरहाट और �ीरामपरु 127B ।  इसिलए देश क� र�ा हेत ु बंगाल से लेकर अ�णाचल तक 

through बीटीसी एक िडफ� स कॉ�रडोर बनाना ज�री ह� । आहोम राजा से लड़ने के िलए िव�यात 

कोच राजा नरनारायण ने अपने भाई गोहाई ं कमल क� देखरखे म� 1547 म� बंगाल बॉड�र से लखीमपरु 

तक 350 मील तक का रोड बनाया था । 

मेरा र�ा म�ंालय और गहृ मं�ालय से आ�ह ह� िक उसी रोड को िडफे�स कॉ�रडोर के तहत 

पनुः बनाना चािहए  । यह रोड अभी भी बह�त से �े� म� मौजूद ह� । 

म� सरकार को बताना चाहता ह� ँ िक BTC एकॉड� के अनसुार BTC �े� म� भी एक रा��ीय 

राजमाग� बनाना था वही रोड बीटीसी के सभी िजल� को कवर करगेा और यह क�यिुनकेशन का नया 

युग का शु�आत करेगा साथ ही देश क� र�ा हेत ुएक मह�वपूण� भूिमका अदा करगेा ।  
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(xviii) Regarding restoration of train nos. 17245 & 17246 

 from Machilipatnam to Dharmavaram 
 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Railway Board 

has cancelled Train No. 17245 & 17246 from Machilipatnam to Dharmavaram via 

Tirupati.  This train was running since 2007 after a long and persistent demands 

from the people of Machilipatnam to ensure a direct train to Tirupati. Since then, it 

is catering to the needs of people of Machilipatnam and its surrounding areas.   

Now, new train has been proposed between Narsapuram and 

Dharmavaram and a passenger train between Machilipatnam and Gudiwada 

junction.  Now, people have to catch this passenger train from Machilipatnam, get 

down at Gudiwada junction and catch another train to go to Bandar.  It appears to 

be okay on paper but with heavy luggage, it would be a Herculean task for aged 

people and children.  So, cancellation of 17245 & 17246 is causing a lot of 

inconvenience to elders, women and children. 

 In view of the above, I appeal to the Hon. Railway Minister to restore train 

no. 17245 & 17246 from Machilipatnam to Dharmavaram via Tirupati. 
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(xix) Regarding accident-prone black spots in Sanchor city in Jalore 

Parliamentary Constituency, Rajasthan 
 

�ी देवजी पटेल (जालौर): रा��ीय राजमाग� 68 सांचोर शहर क� घनी आबादी से िनकलता ह� । फोर 

लाईन होने से बड़े एवं ल�बी दूरी के वाहने गजुरते ह� िजसस े पूर ेिदन �ैिफक जाम रहता है  । हाईवे स े

म�ुय शहर से ही �टेट सड़क िनकलती है  । नेशनल हाईव� 68 म� �ॉिसग भी सांचोर शहर के म�य 

ि�थत है । सांचोर शहर म� घनी आबादी के साथ बस �ट�ड, पिुलस थाना, कृिष मंडी, स�जी, सिहत 

िविभ�न िवभाग� िव�तु, जलदाय , साव�जिनक िनमा�ण, िसंचाई इ�यािद के काया�लय ि�थत है ।  

िजससे ��येक िदन इस सड़क पर हादसे होते रहते है । सांचोर रानीवाडा चार रा�ता और पी0ड�लू0 

डी0 चौराहा दो जगहो पर �लैक �पॉट के �प िचि�हत  िकया गया है  । िपछले िदन एक कॉ�टेबल क� 

मोटरसाईकल क� दघु�टना इसी �लैक �पॉट ए�रया मे हो गई । िसर पर गभंीर चोट आने कारण वह 

कोमा मे चला गया है । अपनी िजदंगी और मौत क� लडाई लड़ रहा है  । इस �लैक �पॉट म� अनके यवुा 

असमय काल के गाल मे समा गए  तथा सैकड़ो लोग दघु�टना के िशकार हो गए उनमे से अनेक लोग  

�थायी �प से िवकलांग हो गए है ।               
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(xx) Regarding inclusion of Lambadi in the ST list 

 

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): I would like to highlight the long 

pending demand of Lambadi tribe of Tamil Nadu for inclusion in ST list. Lambadi’s 

in Tamil Nadu is notified as Backward Class but included in scheduled list in 

neighbouring states namely Karnataka and Andhra Pradesh. 

In Tamil Nadu, their total population is about 2 lakhs. A majority of them are 

living in Dharmapuri which is my constituency and Tiruvannamalai districts.  In 

Dharmapuri alone, 50,000 Lambadis were living in Harur, Pennagaram and 

Dharmapuri taluks. 

Their upward mobility has yet to gain pace in Tamil Nadu, therefore, the 

State government has recommended for including Lambadis in the Scheduled 

Tribe (ST) list and sent the same to the Union Government on 2009. In 1994, a 

high level committee constituted by the National Scheduled Castes and Tribes 

Commission had recommended the same. 

Hence, I urge upon the Union Government to include Lambadis in the 

Scheduled Tribe list as recommended by the Government of Tamil Nadu by way 

of a suitable Constitutional amendment. 
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(xxi) Regarding augmenting banking facilities in Jharkhand 

�ी सुनील कुमार िसहं (चतरा):  झारखडं रा�य म� कई �ामीण और अध� शहरी �े� अभी साव�जिनक 

�े� के ब�को क� केवल एक या दो शाखाओ ंके साथ आबादी के बड़े �े� क� सेवा कर रहे ह� । ब�क� के 

िवलय से ब�क सेवाओ ंक� कमी पैदा ह�ई है । िव� वष� 20-21 के दौरान और वत�मान 21-22 म� । 

झारखंड म� पीएनबी शाखाओ ंक� स�ंया 246 से घटकर 205 हो गई है ।  झारखडं म� यूिनयन ब�क 

ऑफ इंिडया , केनरा ब�क, इंिडयन ब�क म� पीएसबी के अ�य िवलय म� भी ऐसा ही है। 

 ��येक ब�क काया�लय �ारा अिखल भारतीय औसत 9280 लोग� को सेवा दी जा रही है, 

झारखंड म� 15278 से अिधक लोग� को िकसी भी ब�क �ारा सेवा �दान क� जाती है । यह दशा�ता ह ै

िक ब�क� क� शाखाओ ंको बढ़ाने क� आव�यकता है । लेिकन छोटे शहर� म� शाखाओ ं के िवलय के 

साथ, इन नए िवलय वाले पीएसबी क� उपि�थित कम हो रही है । यह झारखडं के सबस ेिपछड़े िजल� 

म� अिधक हो रहा है, जहां ब�िकंग सेवाओ ंक� उपल�धता रा��ीय औसत से काफ� कम है । िजला 

चतरा, पलामू, लातेहार, गमुला, खूटी, दमुका, गोड्डा, सहेनगजं, पाकुड़ म�ुय है। 

 इसिलए झारखडं के िपछड़े व आंका�ी िजल� म� ब�क�, िवशेष �प से साव�जिनक �े� के ब�क� 

क� उपि�थित बनाए रखने क� त�काल आव�यकता है तािक ब�िकंग सिुवधाए ंसमाज के सबसे कमजोर 

वग� तक पह�ंच सक� । 

 अतः मेरा िव� मं�ी जी से आ�ह है िक सभी साव�जनिनक �े� के ब�क� को गैर-ब�िकंग िजला 

क� �� म� नई शाखाए ंखोलने तथा शाखाओ ंक� स�ंया बढ़ाने के िनद�िशत कर� िजससे बिुनयादी ब�िकंग 

सिुवधाए ं�दान क� जा सक�  और सरकार के िव�ीय समावेशन एज�डे को मजबूत िकया जा सके । 
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(xxii) Need to set up Medical colleges in Haryana 

�ी धम�वीर िसंह (िभवानी-मह�े�गढ़): भारत क� जनस�ंया के िहसाब से देश म� डॉ�टर� क� बह�त 

कमी है. देश म� क� सर, हाट�  अटैक, दघु�टना से रोजाना बह�त सी मौत डॉ�टर� क� कमी से मर जाते है । 

यू�ेन- रिशया य�ु के बाद मालूम ह�आ है िक भारत के हज़ार� िव�ाथ� मेिडकल क� स�ती िश�ा हेत ु

िवदशे� म� पढ़ते है. हमार ेयहा ँवही िश�ा करोड़� �पए क� फ�स देने के बाद होती है जबिक बंगलादेश, 

रिशया , य�ेुन, उ�बेिक�तान आिद देश� म� हमार ेलाख� िव�ाथ� स�ती िश�ा के िलए जाते ह ै। इन 

सबसे सबक लेकर हमारी सरकार को भी देश म� स�ती फ�स के मेिडकल कोलेज खोलने क� ज�रत 

है। 

मेर ेसंसदीय �े� के मह��गढ़ िजला म� ह�रयाणा के��ीय िव�िव�ालय, पाली म� है । इस तरह के 

करीब 16 िव�िव�ालय दशे भर म� है. मेरा िनवेदन है िक ह�रयाणा के��ीय िव�िव�ालय म� भी बह�त 

पहले से घोिषत मेिडकल कॉलेज को भी ज�द से ज�द बनाया जाए और चरखी दादरी म� भी एक 

मेिडकल कॉलेज खोला जाए तािक हमार ेब�चे अपने देश म� ही स�ती फ�स पर डॉ�टर बन सके । 
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(xxiii) Need to make strict law for effective population control 

 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): 1947 म� आजादी के समय देश क� जनसं�या 35 करोड़ के करीब 

थी । उस दौरान रोजगार,भखुमरी,आवास,िबजली,पानी एव ंअ�य मूलभूत सम�या थी । समय के साथ 

देश िवकिसत होता रहा, अनेक आधिुनक ससंाधन िवकिसत करते ह�ये देश िवकास क� राह पर बढ़ते 

जा रहा है । आजादी के 75 वष� होने को है िकंत ु आज भी रोजगार,आवास,िबजली,पानी जैसी 

सम�याए ंआज भी बनी ह�ई है । इसका �मखु कारण देश क� जनस�ंया का लगातार बढ़ना है । आज 

देश क� जनस�ंया लगभग 140 करोड़ के करीब हो गई है । बढ़ती जनस�ंया के कारण अपराध म� 

बढ़ोतरी हो रही है, िलंगानपुात घट रहा है, िजससे अपराध बढ़ रहे है । भूिम और ससंाधन उतने ही है । 

ससंाधन बढ़ाने  के िलए सरकार को अ�यिधक �यय करना पड़ रहा है आवास क� भूिम घट रही है  नये 

आवासो के िलए भूिम िमल नह� पा रही है । जनस�ंया िनयं�ण के कठोर कानून न होने से ये सम�याए ं

लगातार बढ़ती जा रही ह ै । यिद जनस�ंया को िनयंि�त नह� िकया जाता है तो भिव�य म� ि�थित 

अ�यंत िव�फोटक हो सकती है ।  

 जनसं�या िनयं�ण के िलए कठोर कानून बनाना चािहए तथा जो इसका पालन नह� कर ेउ�ह� 

शासन �ारा दी जाने वाली सिुवधाए/ंयोजनाओ ंके लाभ से विंचत िकये जाने का �ावधान िकया जाना 

चािहए। 
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(xxiv) Regarding  declaration of Bhoti as the official language of Ladakh 

 

SHRI JAMYANG TSERING NAMGYAL (LADAKH): The demand for making 

Bhoti language, the State Official Language, of Union Territory of Ladakh is 

pending for a decision with the Government of India. The Bhoti is a language of 

the masses, language of the people of all tribes inhabiting across Ladakh, a 

language of the people whose Identity is solely based on it. After making Ladakh 

a separate UT, people of Ladakh have been aspiring for making Bhoti as State 

Official Language as Bhoti is the only backbone of the Socio-cultural identity of 

Ladakh. The dialects people speak in both Leh and Kargil Districts are Ladakhi, 

Balti, Purgi, Shamskat, Changskat, Leh Skat, Nubrai Skat and Zanskari which are 

derived from Bhoti. Dardh and Aryan people also speak the Dhardiarya and 

Shinna dialects which don't have their own script but Bhoti is a common language 

for every one born in Ladakh.  I request the Government of India to initiate action 

on priority to make Bhoti language the State Official Language along with Hindi 

and English at the earliest on a priority basis. 
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13.06 hrs 

 DISCUSSION UNDER RULE 193 

(i)Climate Change - Contd. 
 

माननीय सभापित: आइटम न�बर 18.  िनयम 193 के अधीन चचा� 

 एडवोकेट डीन कु�रयाकोस जी । 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Madam Chairperson, thank you for giving 

me this opportunity to initiate the discussion on `Climate change’ under Rule 193.  

 As we know, mindless exploitation of natural resources has created this 

climate crisis. As was said by Gandhiji, The world has resources for satisfying the 

need of everyone, but not enough to satisfy the greed of anyone’. Rejection of this 

basic understanding has resulted in this crisis. The Industrial Revolution was a 

blessing to the world. But it is also responsible for heating up the planet. We 

assembled in Rio de Janeiro in 1992 to find a solution to this problem; then we 

had the Kyoto Protocol in 1997 and then we had the Paris Agreement in 2015 and 

now COPA was held in Glasgow last year. India made bold commitments which 

were praised by the world. However, India’s ability to meet them is being 

questioned. So, today we are discussing this serious matter in Parliament.  

 In my opinion, there are five aspects which are related to this subject of 

climate change. They are, the impacts, effects, crisis management, future 

planning, and precautions. Many of our learned Members, at different times, 

already had discussed about the reasons and the causes of climate change.  

                                    
 Further discussion on climate change raised by Shrimati Kanimozhi Karunidhi on 8th December, 2021. 
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   For serious interventions and solutions of all these aspects, the portfolio of 

climate change should be developed as a full-fledged Department all over India.  

This is my first opinion. Madam, I am coming from the flood affected State of 

Kerala.  Kerala is a State affected badly by natural disasters. I am representing 

Idukki Constituency.   For the last five consecutive years, from 2017 to 2021, due 

to unexpected heavy rainfall and untimely monsoon, we faced a lot of difficulties. 

We had a lot of natural disasters like heavy landslides due to which thousands of 

people became victims.  

 As far as this aspect is concerned, I can say one thing.  We are not 

problem makers and we are not responsible for the causes of climate change. But 

we are the victims and we have to survive. For that, we should have proper 

planning.  

 Madam, I want to point out one thing here.  In Kerala, we have the culture 

of protecting our environment very much.  As far as the official declaration of 

Forest Department is concerned, there is some dispute. Our forest area is about 

9100 square kilometres.  It is above the national average but we have to face the 

consequences of natural disasters. We should have specific planning for crisis 

management.  We should develop a proper crisis management system for us to 

survive.  We should take enough precautionary measures, have a proper warning 

system, advanced geological surveys, identification of accident-prone areas and 

early rehabilitation policy for the people living in the accident-prone areas. We 

have to take care of such people. My next point is regarding future planning. All 

the constructions, development works, roads, drainage system and dams will be 
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under severe stress during crisis. I raised the issue of Mullaperiyar Dam that is 

situated in my constituency. I am raising it not as a dispute. But, Madam, we have 

to address this issue.  Mullaperiyar Dam was constructed 126 years ago.  It was 

built by surkhi. At that time, it had the strength to resist any kind of effects of 

climate change but it may not be so as on today.  There are a lot of reports on it. 

Dr. A.K. Gossain said that if there is continuous rain for 48 hours and if it crosses 

65 centimetres, then the dam cannot sustain. We cannot predict such a thing. 

Last year, there was a continuous rainfall for 24 hours and we faced a lot of 

difficulties.  If the rainfall continues for 48 hours in an unlimited way, then it cannot 

sustain and it will be an international disaster.  Lakhs and lakhs of people will be 

victims. So, our future development works and future planning should be based 

on the changed climate and should have the resistant capacity towards the 

effects of climate change. From the agriculture point of view, for protection of 

farmers, they require more machineries and more warehouses. Research should 

be done for new crop varieties that can overcome continuous rain and flood. 

Good compensation scheme and Government-sponsored insurance schemes are 

also needed. Finally, we should expect the reverse effect of climate change, 

namely, there is also a chance of heavy drought. We should have another plan for 

facing that also. While concluding, I am repeating that sometimes we might not 

hold any responsibility for the causes of climate change but we are the victims 

and we have to survive.  For survival, we should have enough deliberations, 

commitments, contributions, and cooperation. For the survival of human beings, 
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we are ready to cooperate with this Government and make good commitments. 

Thank you.      
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�ी जयतं िस�हा (हज़ारीबाग): सभापित महोदया, आज िजस िवषय पर �ल 193 के अतंग�त चचा� 

हो रही है, वह हमारे देश के िलए बह�त मह�वपूण� और �भावशाली चनुौती है । देश के सामने बह�त 

चनुौितयां ह�, चाहे अभी यू�ेन म� जो सकंट चल रहा है और पॉिलिटकल �ाइसेस हो रही है, वह हम 

लोग� के िलए चनुौती है । िवकास को कैसे तेजी द� और खास कर कोिवड महामारी के बाद हम लोग� 

को जो ध�का लगा है, उससे हम कैसे बाहर िनकल� और आग ेबढ़�, यह देश के िलए बह�त बड़ी चनुौती 

है । �लाइमेट च�ज और �लोबल वािम�ग क� जो चनुौती है, वह एक ऐसी चनुौती है जो हमार े साथ 

भिव�य म� अगले दशक� तक रहेगी । यिद हम आगे के 40, 50 या उससे भी �यादा साल का समय देख� 

तो इसका �भाव हम� संभालना पड़ेगा, इसिलए यह हमार ेिलए बह�त गभंीर चनुौती है । जब देश को इस 

चनुौती का सामना करना पड़ता है, तो यह हमारा सौभा�य है िक हमार ेएक ऐसे यश�वी और दूरदश� 

�धान मं�ी ह�, िज�ह�ने इस चनुौती को पूरी तरह से समझा है और इसक� गंभीरता पर �यान िदया है । 

िव� म� िजतने सलाहकार या ए�सपट्�स ह� तथा िव� के बड़े-बड़े नेताओ ंसे उनक� चचा� ह�ई । सदन म� 

हमार ेपया�वरण िमिन�टर भूपे�� यादव जी भी ह�, जब नव�बर म� �लासगो म� कॉप-26 क� कां�� स ह�ई, 

तब ज�री था िक जैस ेभारत का कई िवषय� म� नेत�ृव रहा ह,ै वैसे ही हम �लाइमेट च�ज म� भी अपना 

नेतृ�व िदखाए ं। म� माननीय �धान म�ंी जी, माननीय भूप�े� यादव जी को ध�यवाद देता ह�ं िक यहां भी 

भारत ने अद् भतु नेत�ृव िदखाया और एक ऐितहािसक घोषणा क� िक वष� 2070 तक जैसे सभी लोग� 

क� राय थी िक भारत को भी ‘नेट जीरो’ क� ओर बढ़ना है । माननीय �धान मं�ी जी ने ऐितहािसक 

घोषणा क� तथा देश का कायाक�प कर िदया । देश के डेवलपम�ट मॉडल को एक �कार से बदल िदया। 

 सभापित जी, मेरी कोिशश होगी िक म� सदन को बता सकंू िक िकस �कार से यह न िसफ�  एक 

ऐितहािसक घोषणा है बि�क इसके कारण देश म� �या बदलाव आएगा । इससे देश का मूल डेवलपम�ट 

मॉडल है, उसे भी हम� बदलना पड़ेगा और इितहास म� जो कभी नह� िकया गया, जो अद् भतु काम होने 

वाला है िजससे न केवल देश का िवकास होगा, बि�क देश का डीकाब�नाइजेशन भी हम कर�गे और यह 

जो प�रवत�न हम अपने डेवलपम�ट मॉडल म� लाने वाले ह�, यह इितहास म� िकसी दूसर ेदेश ने नह� 

िकया है । न अमरीका ने िकया है, न इं�ल�ड ने िकया है, न चीन ने िकया है, न को�रया ने िकया है । यह 
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हम लोग� के िलए एकदम अलग डेवलपम�ट होगा, िजसे हम पायिनयर करने वाले ह� और उस रा�ते पर 

हम माननीय �धान म�ंी जी के नेत�ृव म� चल रहे ह� । यह हमार े िलए बह�त �भावशाली और 

सकारा�मक डेवलपम�ट मॉडल होने वाला है । हम सभी जानते ह� िक बह�त बड़ा �लाइमेट बदलाव आने 

वाला है । म� �वयं इस िवषय से बह�त वष� से जड़ुा ह�आ ह�ं । जब म� आईआईटी म� था, तब म�ने कैिमकल 

इंजीिनय�रगं म� अपनी िड�ी क� । म� झारखडं से आता ह�ं और मझेु लग रहा था िक डीफोर�े�ेशन का 

�भाव हमारे �े� म� आ रहा है । म� गव� से बताना चाहता ह�ं िक म� इंजीिनयर था, िडजाइन करता था 

और हमारा काम था िक नए-नए सझुाव िनकालना ।  

उस समय हमने �यूल एिफिशएटं चू�हा बनाया, िजसम� हम डीफोर�े�ेशन को कम करते थे । 

कोयले का जो जहरीला धआुं आता है और इ�क��लीट क�बशन �ारा आता है, उस पर हम रोक 

लगाए ं। तब से म� इस िवषय पर लगा रहा ह�ं और म�ने प�सीलविेनया से जो िड�ी �ा� क�, वह एनज� 

पािलसी पर थी और इस िवषय पर था िक देश म� जो एनज� िस�टम बनाना है, उसे कैसे िकफायती 

और अ�छे तरीके से एिफिशएटंली बनाए ं। उसके बाद चार साल म�ने काम िकया । As an expert in 

the energy industry working with the electric and gas utilities in America and 

around the world including India on how we will build the most efficient energy 

system based on the possible environmental practices, इस पर म�ने बह�त काम िकया । 

जब �लाइमेट च�ज का मदु् दा बढ़ने लगा, तो इस पर भी म�ने बह�त गहरा अ�ययन िकया और सोच 

िवचार िकया । मेरा सौभा�य रहा है िक दिुनया म�, चाहे हमारे देश म� पणु,े ब�गल�ु, िद�ली आिद रा�य� 

म� ए�सपट्�स ��ुस ह�, उनके साथ म�ने काम िकया है। 

 िवदशे� म� भी कुछ ए�सपट� �ु�स ह�, जहां वे कर रहे ह� । कैलीफोिन�या म� कुछ लोग काम कर रहे 

ह�,  बो�टन म� कुछ लोग काम कर रहे ह� । एमआईटी म� िस�टम डायनेिम�स पर काफ� अ�ययन ह�आ 

है । इन सबके साथ मेरी बह�त िदन� से बात चल रही है िक अगर हमार े देश म� हम लोग� को डी-

काब�नाइजेशन करना है, नेट जीरो पर हम� आना है, तो हम लोग� का एनज� िस�टम �या होना चािहए, 

�य�िक म� कोयला �े� से आता ह�ं । कोयले का िकस �कार से उपयोग होना चािहए और हम� �या 
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अगले दशक� म� करने क� ज�रत है, इस पर बह�त िदन� से मेरी बातचीत उनसे चल रही है । दो-तीन 

बात� इसम� से िनकलकर आती ह�, जो भारत के िलए बह�त मह�वपूण� ह� । पहली बात तो यह है िक �ी-

इ�डि��यल एरा यानी 1800 ऑनवड्�स स े अगर हम देख� तो पूर े िव� म� पहले से ही 1.2 िड�ी 

स�टी�ेट वािम�ग बढ़ चकु� है । आज हम� िद�ली म� महसूस हो रहा है िक बह�त गम� है ।  

 महोदया, म� बताना चाहता ह�ं िक जब म� ब�चा था तो हजारीबाग म� हम लोग� को पखें क� 

ज�रत नह� पड़ती थी । रिवशंकर जी बह�त अ�छी तरह से जानते ह� िक हजारीबाग म� �या ह�रयाली 

होती थी । उस समय का वातावरण काफ� बिढ़या था । दोपहर म� गम� होती थी, बरसात आ जाती थी, 

लेिकन पंखे क� ज�रत नह� होती थी । इस समय जो 1.2 िड�ी �लोबल एवरजे मीन टे�परचेर बढ़ा है, 

तो हजारीबाग म� अब पखें �या हम� एसी क� ज�रत पड़ रही है । इतनी अिधक गम� अब हम� वहा ं

महसूस हो रही है । इसके साथ ही साथ हम देख रहे ह� िक देश म� 1.2 िड�ी स�टी�ेट तापमान विृ� के 

�या नकारा�मक �भाव ह�ए ह� । �लेिशयर मेि�टंग हम लोग� के सामने हो रही है । गगंो�ी म� जो पानी आ 

रहा था, उस पानी का �लो िकतना इरिैटक हो गया है । हमारी जो अ�य निदया ंह�, उनम� भी �लो कभी 

बढ़ रहा है, कभी कम हो रहा है । कुछ पता ही नह� चल पा रहा है । जो ऐितहािसक पैट�स� थे, वे अब 

बदल चुके ह�। 

 महोदया, िबहार म� इतनी बाढ़ आ रही है और केरल के माननीय सद�य ने भी बताया िक केरल 

म� बाढ़ आ रही है । हमार ेयहां क� जो निदयां ह�, उनका �लो इरिैटका होता चला जा रहा है । �लो पर 

नेगेिटव इ�पै�ट पड़ा है । 1.2 िड�ी स�टी�ेट विृ� के कारण नेगेिटव इ�पै�ट पड़ रहा है ।  

इसके साथ ही साथ हम� यह भी मालूम है िक हमार े देश म� कई �थान िवदभ�, बुदंेलखडं, 

गजुरात, राज�थान आिद म� बरसात काफ� हो रही है । ऐसा इसी कारण हो रहा है, �य�िक 

िडजिट� िफकेशन �लोबल टे�परचेर बढ़ता चला जा रहा है । साथ ही साथ हम लोग� को यह नजर आ 

रहा है िक बंगाल क� खाड़ी और अरब सागर म� जो तापमान है, वह धीर-ेधीर ेबढ़ता चला जा रहा है । 

इंजीिनयर होने के नाते म� आपको बताना चाहता ह�ं िक as the sea water gets warmer, there 

is more energy in the ocean. When there is more energy in the ocean, the 
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cyclones that develop – because they are drawing energy from the ocean – get 

more and more intense and they happen with higher frequency. अगर आप लोग� को 

यह लग रहा है िक एका-एक यह कैसे ह�आ, ओिडशा म� साइ�लोन पर साइ�लोन आ रहे ह�, ऐसा कैसे 

हो गया िक मुबंई म� साइ�लोन आ गया? तो म� बताना चाह�ंगा िक ऐसा इसिलए हो रहा है, �य�िक हमार े

सम�ु का तापमान बढ़ता चला जा रहा है । इस वजह से साइ�लोन �यादा ���व�सी म� आ रहे ह� । जो 

पानी क� हाइट इस साइ�लोन के साथ आती है, ये �टॉम� सज�ज लो लाइंग ए�रयाज, चाहे कोलकाता 

म� हो, चाहे चे�नई म� हो, चाहे मुबंई म� हो, वहां आते ह� तथा जो भी हमारे बड़े को�टल महानगर ह�, इन 

�टॉम� सज�ज क� वजह से सभी को बह�त खतरा हो सकता है । इस पर भी हम� �यान देना है ।  

 महोदया, 1.2 िड�ी स�टी�ेट तापमान विृ� से ये सार ेनकारा�मक �भाव हो रहे ह� और हम� 

इसका इ�पै�ट नजर आ रहा है । म�ने बताया िक जो मॉडिलंग हो रही है, �लाइमेट साइिंट�ट, एनज� 

साइंिट�ट, सब लोग जो आज सबसे सोिफि�टकेटेड मॉड�स ह�, उन पर वष� से काम कर रहे ह�, उनके 

आधार पर यिद आज पूछा जाए िक 1.2 िड�ी स�टी�ेट विृ� हो गई है तो आने वाले समय म� और 

िकतनी वािम�ग होने वाली है? What are the climate models telling us? माननीय �धान मं�ी 

जी ने ऐितहािसक घोषणा क� िक भारत वष� 2070 म� नेट जीरो पर आ जाएगा, लेिकन जब हम अ�य 

देश� क� नीितय� को देखते ह� तो हम� बह�त िचंता होती है, �य�िक वे कह तो रहे ह� िक नेट जीरो वष� 

2050 तक कर�गे, लेिकन ऑन द �ाउंड �रयिलटी यह है िक �या उन लोग� ने ये नीितया ंअपनाई ह�? 

�या वे िनवेश कर रहे ह�? �या वे वष� 2050 तक ऐसा कर�गे?  

हम लोग� को िचंता होती है िक ये जो इनके टारगेट्स ह�, बड़े अवा�तिवक टारगेट्स ह� और 

�लोबल वािम�ग म� जो कहा जा रहा है िक 1.5-2 िड�ी स�टी�ेड और इसको रोका जाए, हम लोग� को 

अभी िव�ास नह� हो पा रहा है िक इसको कं�ोल िकया जाएगा । अगर हम कं�ोल नह� कर पाते ह�, 

भले भारत अपना वष� 2070 तक ले आए, लेिकन अगर चीन न कर,े अमे�रका न कर,े यूरोप म� न हो, 

तो आज साइंिट�ट कह रहे ह� िक सभंावनाए ंह� िक 1.2 िड�ी स�टी�ेड तो इ�ं�म�टल वािम�ग हो गई है, 

अब यह संभावना है िक 1.5 से लेकर 2 िड�ी स�टी�ेड और �लोबल वािम�ग होने वाली है और जो वष� 
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1800 से लेकर वष� 2022 तक 220 साल म� 1.2 िड�ी स�टी�ेड ह�आ है, अगले 80 वष� म� जाकर 1.5 

से लेकर 2 िड�ी स�टी�ेड एिडशनल वािम�ग होने वाली है ।  

अब आप समिझए िक यह सब जो प�रणाम ह�, िजनको हम आज के समय भगुत रहे ह� और 

आगे के समय म� हमार ेब�च� को और उनके ब�च� को �या-�या भगुतना पड़ेगा, �या उन पर इसका 

प�रणाम होगा, इन सब पर हम लोग� को बड़ी गंभीर िचंता करनी है । इसके बार ेम� हम लोग� को सोचने 

क� बह�त ज�रत है, �य�िक इसको कह रहे ह� और सही कह रहे ह� । When you look at the 

models, there is no doubt about it.  There is the wide range of scenarios that have 

been simulated while there is variation.  It is  because we cannot predict with 

scientific accuracy what is going to happen.  The reality is, when you look at a 

wide range of  scenarios that have been considered, it seems quite clear that we 

are going to get more global warming. Despite whatever announcements have 

been made by other countries, it looks quite clear िक 1.5 टू 2 िड�ी स�टी�ेड और वािम�ग 

होगी ही होगी । इसिलए हम लोग� को अपना डेवलपम�ट मॉडल और िव� का डेवलपम�ट मॉडल 

बदलना पड़ेगा । 1.5 िड�ी स�टी�ेड तो लगभग होगा ही होगा, यह लोअर बाउ��ी है, 2 िड�ी स�टी�ेड 

भी हो सकता है । अगर �लोबल वािम�ग कुल िमलाकर वष� 2100 तक 3 िड�ी स�टी�ेड तक चली 

जाएगी तो इसके जो प�रणाम ह�, वे िडजा�टरसै होने वाले ह� यानी इसके िवनाशकारी प�रणाम होने 

वाले ह� । म�ने साइ�लोन के बार ेम� बताया, �लेिशएल मेि�टंग के बारे म� बताया, �ाउट के बार ेम� बताया, 

�लिडंग के बार े म� बताया, ये सब �यादा इ�ट�स होने वाले ह�, इनक� ���व�सी बढ़ने वाली है । 

आ��ेिलया म� हम लोग दखे रहे ह�, फॉर�ेट फायस� आ रहे ह� तो इसिलए जहा ँऔर देश� पर हम लोग� 

को अभी िव�ास नह� हो पा रहा है िक ये लोग कर पाएगें । इसके मकुाबले म� यिद हम लोग अपने देश 

को देख� िक भारत म� �या िकया जा रहा है, तो म� बताऊँ िक जो चार �े�� म� �लोबल वािम�ग के िलए 

हम लोग� क� बह�त ही �भावशाली नीितया ँबनी ह�, उन पर हम� �यान दनेा चािहए, �य�िक हम लोग 

अपनी बात के प�के ह� । We do what we say, and we are delivering on it. माननीय 
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�धानमं�ी जी ने �लासगो म� पंचामतृ क� बड़ी घोषणा क� । पहला, हम लोग यह कर रहे ह� िक हम लोग 

अपने एनज� िस�टम को बदल रहे ह� । जहा ँ अभी हम लोग� के पास करीब 400 गीगावाट टोटल 

इं�टा�ड कैपेिसटी है, अगले 10 वष� म� हम लोग और 500 गीगावाट लाने वाले ह� और यह 500 

गीगावाट जो इं��म�टल कैपेिसटी आने वाली है, यह क��लीटली �र�यूएबल सोस�ज से आने वाली ह ै। 

क��लीटली �र�यूएबल सोस�ज क� माननीय �धानमं�ी जी क� घोषणा है । माननीय पया�वरण म�ंी जी 

बैठे ह�, उनको मालूम है िक िकस तरीके से िमिन��ी ऑफ पावर, िमिन��ी ऑफ �यू एडं �र�यूएबल 

एनज�, the whole of the Government approach, �ांसिमशन म�, ि�ड म�, बैटरी �टोरेज म� सब 

जगह हम लोग इस पर िचतंा कर रहे ह� िक 500 गीगावाट हम लोग �र�यूएबल सोस�ज से कैसे लाए ं। म� 

आपको यह भी बता दू,ँ यह आ�य� क� बात है िक टे�नोलॉजी के हमार ेइंजीिनयस� और टे�नोलॉिज�ट 

क� हम� �शंसा करनी चािहए, हम उनक� िजतनी �शंसा कर�, वह कम है, �य�िक आज और इसके 

कारण आपको जानकर आ�य� होगा िक राउंड दी �लॉक सोलर, यानी यिद 24 घंटे सोलर चले, सूरज 

तो िदन म� बस 12 घंटे रहता है, लेिकन राउंड दी �लॉक सोलर, रात को भी जो हम लोग सोलर से 

िबजली का उ�पादन कर रहे ह�, उस िबजली का भाव आज कोयले से कम हो चकुा है ।  

लेटे�ट िबड्स आ रहे ह�, वे िबड्स आ रहे ह� िजसम� कोयले का जो खचा�  है, उससे कम अब हम 

लोग �र�यूएबल सोस�ज से जनरशेन कर रहे ह� । �ासंिमशन इं�ा���चर म�, ि�ड म�, बैटरी �टोरजे म� 

हम� बह�त िनवेश करना है, लेिकन यह सब अब सभंव है, �य�िक हमार े इंजीिनयस� ने इसका रा�ता 

िनकाल िदया है । 500 गीगावाट जो आएगा, आप सोिचए िक हमार ेदेश के डेवलपम�ट मॉडल के िलए, 

�लाइमेट च�ज, डीकाब�नाइजेशन का काम तो हम कर�गे ही कर�गे, लेिकन और िकफायती िबजली भी 

होगी, �य�िक सोलर के �ारा जो-जो हमारी नीितया ँबनी ह�, चाहे ल�ड एि�विजशन का मामला हो, चाह े

पेम�ट्स का मामला हो, चाहे फाइनेि�सगं का मामला हो, हर चीज पर पूरी तरह से पैनी नजर लगाकर 

हम लोग� ने उसे कम िकया है और आज वह जो सोलर पावर है, वह कम दाम म� िमल रही है । हम 

लोग� क� ि�ड बड़ी तेजी से �र�यूएब�स जीरो एिमशन क� ओर बढ़ रही है और इसिलए यह जो हम 
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लोग� को वष� 2070 तक नेट जीरो तक ले जाना है, यह हम लोग� के िलए बह�त ही बड़ा मील का 

प�थर सािबत होने वाला है ।  

सभापित महोदया, म� दो और बात� कहना चाहता ह� ं। हम अपने �ांसपोट�शन से�टर को ऑल 

इलैि��क बना रहे ह� । अभी म� �� काल के समय था और माननीय �ासंपोट�  िमिन�टर �ी िनितन 

गडकरी जी ने बताया िक कैसे चािज�ग नेटवक�  हमार ेदेश म� बन रहे ह� । टू �हीलस�, फोर �हीलस� और 

कमिश�यल वेिहक�स को भी हम ऑल इलैि��क कर रहे ह� । आप सोिचए िक ऑल इलैि��क के जो 

सब-�ांसपोट�शन के साधन ह�, वे रह�गे । हमारा ि�ड जीरो एिमशन का होगा । करीब 25 परस�ट 

�ांसपोट�शन से जो काब�न एिमशन होता है, उसको हम डी-काब�नाइज करके उसे जीरो एिमशन कर रह े

ह� । साथ ही साथ माननीय रले मं�ी जी भी, हमारा जो रलेवे का पूरा िस�टम है, उसको भी ऑल 

इलैि��क कर रहे ह� । ऑल इलैि��क �ांसपोट�शन होने वाला है । हम लोग अब�न �ांसपोट�शन को 

�ो�साहन दे रहे ह� । साथ ही साथ ि�ड भी जीरो एिमशंस के िलए जा रहा है । Though 

electrification of our economy is proceeding at a tremendous pace, that is taking 

us towards net-zero very quickly.  

तीसरा, जो नई टे�नोलॉजी है, जो जीरो एिमशन क� टे�नोलॉजी है, जैसे �ीन हाइ�ोजन है, 

इसके बार ेम� भी बातचीत ह�ई है । बायो �यू�स के बार े म� भी इस सदन म� कई बार चचा� ह�ई है । 

एथेनॉल, एथेनॉल �ल�िडंग, इन पर भी बह�त जबद��त तरीके स ेकाम चल रहा है और आप सोिचए िक 

हमार ेिकसान� को इससे िकतना फायदा होगा? आज उनका जो शगुरकेन का �ोड�शन है, वह अब 

बायो �यूल क� ओर चला जाएगा । उनक� आमदनी भी बढ़ेगी और हम जीरो एिमशन क� तरफ भी 

बढ़�गे । जो नई-नई टे�नोलॉजी है, माननीय �ांसपोट�  िमिन�टर साहब ने यह भी बताया िक िलिथयम 

आयन,  िजकं आयन, सोिडयम आयन, ये सब जो नई-नई बैटरी केिम��ी ह,ै इस पर भी काम हो रहा 

है । नई टे�नोलॉजी पर जो �रसच�, अ�ययन करना है, िजसके �ारा हम जीरो एिमशन क� ओर बढ़ 

सक� , इस पर भी काम िकया जा रहा है । जो अिंतम िवषय है, िजसके �ारा बड़ी तेजी से काब�न 

माक� ट्स बन�ग,े वह यह है िक हम लोग� क� अतंरा� ��ीय चचा�ए ँचल रही ह� ।  
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माननीय भूप�े� जी का ज�र इन सब म� काफ� योगदान चल रहा होगा िक �लोबल काब�न 

माक� ट्स पर िकस �कार से अमल कर�, अपने देश म� अमल कर�? हम भारत म� एक टन काब�न बचा 

सकते ह� । उसका खचा� आप समझ लीिजए िक करीब 50 डॉलर अगर हम मान ल�, तो एक टन काब�न 

50 डॉलर का हमने बचा िलया है । उसके िलए अगर अमे�रका म� 100 डॉलर देने के िलए तैयार है तो 

हम लोग� को 100 डॉलर �य� नह� िमले? यह हमार े�टाट� -अ�स के िलए, आ�ं�े�योस� के िलए एक 

बह�त बड़ी उपलि�ध हो सकती है िक अगर हम लोग एक �लोबल काब�न माक� ट बनाए, �लोबल काब�न 

�ाइिसंग हो, उस िस�टम से हम लोग जड़ु जाए ं। एक �लोबल काब�न �लब बने, िजसके �ारा काब�न 

�ेिडट्स क� �ेिडंग हो, इसको एक अतंरा���ीय तरीके से िकया जाए, तब इससे बह�त-बह�त 

सकारा�मक �भाव हो सकता है । इसके िलए भी जी20 क� �ेजीड�सी आ रही है । जी20 क� �ेजीड�सी 

म� मुझे पूरा भरोसा है िक हम इस इिनिशएिटव को आगे ले जाएगें । इससे बह�त जबद��त और बह�त 

सकारा�मक �भाव होगा। 

सभापित महोदया, अिंतम िवषय फाइन�िसगं का है । माननीय �धान मं�ी जी ने �लासगो म� 

अपने भाषण म� यह भी कहा िक नेट जीरो 2070 तक करने के िलए हम लोग पूर ेतरीके से �ितब� ह�, 

लेिकन इसके िलए हम� िनवेश क� ज�रत है । वह िनवेश काफ� हद तक हम लोग� को िवदेश से भी 

लाना पड़ेगा । अभी भी आप हमार े एफडीआई को देख लीिजए, कारपोरटे इनवे�टम�ट्स को देख 

लीिजए,   उसका काफ� भाग बाहर से आ रहा है । कंसेशनल फाइन�िसंग �लोज़ इसके साथ होने 

चािहए । देिखए, वा�तिवकता �या है िक अगर आज काब�न 440 पाट्�स पर िमिलयन हो चकुा है, 

िजससे इतना नकारा�मक �भाव हो रहा है । यह काब�न िकसने डाला? आज के समय हमार े

एटमॉि�फयर म� जो काब�न है, वह डाला िकसने है? बाहर के जो िवकिसत देश ह�, यह उ�ह�ने डाले । 

उन लोग� क� यह िज�मेवारी है । कंसेशनल फाइन�िसगं के �ारा नए-नए फाइन�िसंग िस�टम के �ारा हम 

लोग� को फाइन�िसंग �लोज भी िमलने चािहए, िजसम� हम लोग� का जो डेवलपम�ट एडं डी 

काब�नाइजेशन का ‘गेिटंग टू द �ीन �ंिटयर’ डेवलपम�ट मॉडल है, इसको हम लोग तेजी से आगे बढ़ाए ं। 

फाइन�िसगं के िलए भी कंसेशनल कैिपटल हम लोग� को िमलनी चािहए । यह भी मझेु पूर ेतरीके स े
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िव�ास है िक जी20 �ेजीड�सी म� हम लोग� को एक मौका िमलेगा िक इस इिनिशएिटव पर हम लोग ले 

आए । सभापित महोदय, अतं म�, म� बस यही कहना चाह�ंगा िक अब समय आ गया है। 

 After the Second World War, a new set of institutional arrangements were 

put in place.  Those have lasted for the last 60 or 70 or 80 years, whether it is the 

IMF, the World Bank, the WTO, the ILO.  The whole set of institutional 

arrangements were created to secure peace.  Now, the time comes and, I think, 

this is an opportune time because G-20 Presidency is going to be led to hon. 

Prime Minister, Shri Narendra Modi ji.  Under his leadership, we create a new set 

of institutional arrangements so that we secure the peace after World War-II.   

Let us secure the climate; let us secure our future; let us create the 

institutional arrangements; so that the capital and the technology can flow from 

the global North to the global South and we can pioneer and create a new 

development model.  It is a development model that takes us to the green frontier 

and makes India a net-zero country because all the work has shown that net-zero 

is net-positive.   

 Thank you very much.  
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): In the global 

agreement at climate conference 2021, COP26, India has agreed to "phase down' 

on coal use, instead of promising to completely "phase-out' of coal power. This 

stance of India on insisting fossil fuels (despite their environmental effects) is 

because of lack of alternative cost efficient renewable energy sources. Hence our 

Government must invest in R&D to develop renewable energy sources, whose 

cost is comparable to that of traditional fossil fuels. 

 As per the reply given by the Minister Shri RK Singh on 2.12.2021, total 

combined central financial assistance released to states for renewable energy 

projects has reduced drastically since 2018-19. Funds from the Centre have 

almost halved since 2018-19. Such investment patterns in renewable energy 

projects are contrary to the needs and ecological demands of the 21st century 

global economy; It raises questions on the commitments made by the Prime 

Minister at COP26 climate summit in November 2021 - ensure half of India's 

energy mix comes from sources other than fossil fuels by 2030; and net-zero 

emissions by 2070. 

 While India has a number of renewable energy research institutions 

including Nimbkar Agricultural Research Institute at Phaltan and Tata Energy 

Research Institute (TERI), there is only one institute imparting renewable energy 

education in India - Chandradeep Solar Research Institute, Kolkata. (It is 

recognized by the Ministry of Science and Technology, Government of India). To 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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address the needs of efficient renewable energy, it is important to train students in 

renewable energy from graduate and post graduate level. The Centre can 

consider setting up institutes of national importance in renewable energy 

education and research - on lines of the recent NIPERs promoting pharmaceutical 

education; Infrastructure in laboratories at these research institutions must be 

upgraded. 

 If a person is unwell, it will lead to a fall in his productivity due to loss in 

number of working hours and income thus causing financial loss for the individual 

and the society / economy ultimately. Based on National Health Accounts data, it 

is estimated that total healthcare cost in India in 2019 was $103.7 billion. With air 

pollution responsible for 11.5% of the disease burden in 2019, the healthcare cost 

for air pollution-related diseases is estimated to be around $11.9 billion. 

According to the Global Burden of Disease Study 2019, the lost output from 

premature deaths and morbidity due to air pollution accounted for economic 

losses of $28.8 billion and $8 billion, respectively, in India in 2019. This total loss 

of $36.8 billion was 1.36% of India's gross domestic product (GDP). 

 Climate change has been altering the nature of the Indian monsoon, turning 

it into an erratic and destructive event. Experts across fields and climate 

predictions have stated that it will get even more unpredictable through the rest of 

the century. India is one of the most vulnerable nations to the ravages of climate 

change, and every year people are pushed back into poverty, and have lost 

homes, livelihoods, and lives owing to catastrophic weather events. 
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 For example, the Western Ghats were absolutely decimated between 19-25 

July this year. A large section of it was deluged under a nearly never-ending 

barrage of extremely heavy rainfall that grew progressively more intense with 

each passing day. 

 The worst calamities befell people living in the plains at the western foot of 

the Ghats, in the state's Raigad, Ratnagiri and Sindhudurg districts. In this era of 

climate change, monsoon calamities like this are no longer uncommon. 

Something very similar happened in Kerala in early August 2018, when days of 

extreme rainfall caused widespread devastation in the state, resulting in floods 

and landslides. Nearly 500 people lost their lives and the state government 

estimated damages caused by the floods to be to the tune of 20,000 crore. 

 According to a report prepared by the Central Water Commission, between 

1-13 August that year, Kerala received rainfall that was 164% above normal. 

Rainfall on 9 August, that triggered the floods, ranged between 214-398mm 

across four districts. It was the worst case of flooding that Kerala had experienced 

since 1924. In mid-August, a report by ratings agency CRISIL had flagged 

concerns about patterns of rainfall dispersion across the country, noting that the 

monsoon "went on a hiatus" during the important kharif (monsoon) sowing months 

of July and August. It also expressed concerns about reservoir levels falling below 

the long-term trend. Then came the excess September rain. By the first week of 

October, official data showed an increase in both reservoir levels and area sown 

under kharif crops.  
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Most recently, unseasonal rains decimated fruit and vegetable growers in 

Maharashtra, causing lakhs of hectares worth of damage. 

 Maharashtra is home to one of the largest and most flourishing horticulture 

sectors in the country. Over 30 lakh farmers are directly involved in horticulture. 

The unseasonal rains that ravaged Maharashtra in early December have 

decimated over 25 lakh hectares of land with both flowering and ready crops. 

Growers had already faced losses because of multiple reasons this year including 

the COVID19 lockdowns, and heavy monsoon showers. Growers were hoping to 

recover losses with the winter crop. The Konkan region's primary losses are 

estimated at over 4 lakh hectares, Western Maharashtra over 7 lakh hectares, 

North Maharashtra over 5.5 lakh hectares, Marathwada 5 lakh hectares, and 

West Vidarbha around 4 to 5 lakh hectares. 

 Amongst the crops affected were grapes. The season for grapes in 

ongoing, and they will start going to market in a months' time. Grape growers 

have been devastated. 10,639 hectares of vineyards have been damaged in the 

state due to the rains. The fully grown fruits are extremely sensitive to climactic 

changes and hence the quality will be greatly impacted. This will make the prices 

in both domestic and international markets go down. Even mango growers are 

facing serious issues. Mango farmers across Sindhudurg have lost painstakingly 

cultivated mango flowers up to 50%. It is important to note that the flowering 

stage is extremely important as the quality of fruit is dependent on it. Fully grown 

mangoes are also facing damage such as black spots. The damage is not limited 

to fruits, but also vegetables such as white onion, cauliflower, and tomato. 
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Tomato quality will depreciate because of the rain, and cauliflower will have larva. 

While rains have played havoc with paddy crop in villages including- Rai, Murdha, 

Morwa, Ghodbunder and Chene, the coastal area of Uttan has been hit by a 

double whammy as apart from destruction of ready paddy in farmlands, vegetable 

crops including- Lauki (Bottle Gourd) and Bhindi (Lady Finger) have also been 

wiped away. Even cotton plants have faced the brunt of the unseasonal rain. The 

same is also in the knowledge of the Government as in a written reply in the Lok 

Sabha by Union Minister of Agriculture and Farmers' Welfare Narendra Singh 

Tomar on November 30, wherein he said that Over 50 lakh hectares of 

agricultural area was already affected due to heavy rains during 2021 (as of 

25/11/21), and that 50.4 lakh hectare area was affected due to cyclonic storm / 

flash floods / floods / landslides / cloudburst and others as on November 25, 

2021, was from a total of 20 states. In light of the unprecedented crisis that the 

farmers of Maharashtra are facing, we request the Central government to 

increase the allocation of the National Disaster Relief fund for Maharashtra on an 

emergency basis and help the struggling farmers. We recognize that the entirety 

of the agriculture sector is facing catastrophic losses, thus the Central 

government is requested to help other states, the farmers of which are suffering 

like Karnataka and Rajasthan. 

 There is also a need for Rehabilitation of Internally Displaced 

Persons(IDPs) - IDPs are people who are displaced from their homes and are 

forced to settle elsewhere within India (which may be due to climate related 

disasters or man-made conflicts). For citizens affected by floods and other climate 
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related disasters, there is a need for national policy for their rehabilitation and 

resettlement. 

 Globally, women were affected disproportionately more due to disasters. In 

disasters such as intense rainfalls, floods, cyclones and storms, women suffer 

more due to their restricted mobility, pressures from family and household 

responsibilities and less exposure to training and information such as early 

warning signals. Thus there is a need to educate people on early warning signals 

and train them on appropriate responses to undertake in the event of disaster, 

especially women in rural and coastal areas. 

 There are also some issues in the functioning of State Pollution Control 

Boards (SPCBs) Firstly, there is a lack of experts on Boards: The Boards are 

typically led by generalist bureaucrats despite court judgments that have backed 

domain experts for chairpersons and member secretaries; SPCBs funding is often 

dependent on grants-in-aid by the state governments; Lack of independence to 

make decisions: Routine administrative decisions like hiring need approval from 

the environment department. Demand- Need to ensure better financial and 

administrative autonomy, powers to Pollution Control Boards. 

 The National Clean Air Programme of the Government is urban-centric, 

focusing on a limited group of cities. However, air pollution is not restricted to 

cities, and air quality in cities is typically influenced significantly by sources from 

outside. Addressing this problem requires moving the conversation towards 

addressing pollution at regional ‘airshed’ levels, and having more flexible system 
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boundaries for air pollution control. Thus need to have pollution control processes 

that cut across jurisdictions and departments. 

 It is high time the Government shifts its focus else India will suffer. Even 

during the pandemic, agriculture contributed the most - 4.5% in the second 

quarter to the revival of the economy, thus needs to be protected from the impact 

of climate change. 
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SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon Chairperson Madam.  The COP26 

Glasgow conference could not bring out an agreement as expected by the world 

countries. The end result was totally opposite to the expectations of the 

environment activists as well as the developing countries. Emissions of Carbon 

and other toxic gases into the atmosphere are seen as the outcome of the 

industrial growth. Particularly I want to state that India has not played its role in 

finding a solution to this pertinent issue. Few minutes before the final agreement 

was announced at the Glasgow conference, India interfered in this matter and got 

it diluted. News items in newspapers accused that India acted in such a way due 

to pressure from USA. I want to criticize that the Corporate giants around the 

world in the fields of coal and oil like Adani and Ambani were behind in diluting 

this Glasgow agreement. India did not act according to the expectations of the 

developing countries. This Government is so determined to prove that there are a 

corporate-friendly government. This is reflected in the Glasgow agreement as 

well. Union Government should explain as to why they interfered in a hurried 

manner at the time of passing the resolution of the Conference. Union 

Government always portrays that it is so concerned to tackle this hazardous 

emissions into the atmosphere. Even Hon. Prime Minister Shri Modi also spoke in 

this regard a few days before the Conference that by 2070 India will be a State of 

carbon neutrality with zero emissions. There is no action programme with the 

Government of India to achieve this target. This issue is seen with lots of fear by 
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the people around the world. I wish to state that Indian government has not 

addressed this issue with a social concern. This Government is engaged in such 

wrong actions both inside and outside the country due to its corporate friendly 

stand. Similar to its action of being a pro-corporate Government in the country, 

this Government  was also engaged in diluting the agreement of  the Glasgow 

conference. I wish to stress on behalf of the people that this Government should 

take corrective measures. There were huge demonstrations on the streets of 

Glasgow at the same period demanding to put an end to global warming. 

Stressing this demand, the Communist youth, more than 10000 in number, held 

agitations on the streets of Glasgow. India has not played its role in this 

Conference supporting the demands raised through these agitations or in 

consonance with the expectations of the environment activists on this issue 

around the world.  Many newspapers expressed concern over the stand of India 

in this regard. I don’t want to say in detail about this. I urge that the Government 

of India should act in a way that can meet the expectations of the environmental 

activists on this issue besides planning its future course of action.  What should 

have been done by this Union Government? More than 170 developed countries 

have not fulfilled their assurances as regards the funding for tackling this issue. 

Government of India, instead of forcing these developed countries to release 

funds as per their assurances,  was so concerned to dilute the resolution passed 

at this Glasgow conference.This is highly disappointing. This Government is 

‘talking big’ and ‘doing nothing’. This is what’s happening. This Government talks 

so much and nothing is visible in its actions. Only when the Government changes 
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its stand from the Corporate friendly status to people-friendly status, there will be 

solutions to this problem. Thank you for this opportunity.    
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�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): सभापित महोदया, सबसे पहले म� माननीय म�ंी जी को शभुकामनाए ं

देना चाहता ह� ं �य�िक भारत क� एक बह�त ही मह�वपूण� िज�मेदारी उनके कंध� पर है । हमारी 

शभुकामनाए ँएव ंहमारा समथ�न आपके साथ ह ै। यह हमारा सौभा�य रहा है िक जलवाय ुप�रवत�न एक 

ऐसा िवषय है, जो दलगत राजनीित से ऊपर उठा है । चाहे वत�मान मं�ी ह�, इनके पूव� म�ंी जावड़ेकर 

जी ह�, यूपीए सरकार हो, यूपीए सरकार म� म�ंी जयराम रमेश जी ह�, और वत�मान समय म� िजस 

�कार से �धान म�ंी मोदी जी ने इंटरनेशनल सोलर एलायंस का नेत�ृव िलया है, उसी �कार से 

िपछले यूपीए सरकार म� आदरणीय �धान म�ंी डॉ. मनमोहन िसहं ने 8 कोर िमश�स, 8 �लान िमश�स 

के �ारा, ऐसे समय म� जब बह�त से देश� के लोग इस बात से वािकफ नह� थे िक बाद के िदन� म� 

जलवायु प�रवत�न एक मह�वपूण� सम�या बनेगी, उस समय म� उ�ह�ने इसक� न�व रखी और 8 �लान 

िमश�स बनाए । वत�मान म� हमने अपने सामने बड़े ल�य रखे ह� । दो बड़े ल�य, िजनका िज� हमार े

जय�त िस�हा जी ने भी िकया िक वष� 2070 तक नेट ज़ीरो और वष� 2030 तक एक िबिलयन टन को 

हटाना है । म� माननीय मं�ी महोदय से कुछ �ैि�टकल चीज� जानना चाह�ंगा िक यह जो हमने अपने 

सामने िवशेष ल�य रखा है, तो इस ल�य क� तरफ हम िकतना आगे बढ़ रहे ह�? हर पाचँ वष� म� हम 

अपना मू�यांकन करने के िलए आने वाले समय म� आपक� सरकार या आपका मं�ालय ऐसा कौन-सा 

ढाचँा बनाएगा िक वष� 2030 तक जो हम� 1 िबिलयन टन करना है, तो �या उसका पी�रयॉिडक 

इवै�यूएशन होगा या नह�? इसके िलए आप �या करने वाले ह�? �या आपको लगता है िक यह सही 

समय है िक एक नया जलवाय ुप�रवत�न आधा�रत कानून लाया जाए? िजस �कार से वष� 1980 म� 

उस समय के पया�वरण को देखते ह�ए वष� 1985 का एनवायर�म�टल ए�ट बना, 80 के दशक के बीच म� 

एयर ए�ट बना, वॉटर ए�ट बना, तो �या वत�मान के हालात, चनुौती और ल�य� को म�ेनजर रखते 

ह�ए सरकार िकसी नए कानून के बार ेम� सोच रही है या �या सरकार एक नया नेशनल �ेमवक�  के बार े

म� सोच रही है? �या सरकार एक नई नोडल एज�सी के बार ेम� सोच रही है? अगर 1 िबिलयन टन 

हटाना है तो इसे िविभ�न से�टस� से हटाना होगा । यह िसफ�  के�� सरकार अकेले नह� हटा पाएगी । 

इसम� रा�य सरकार� का भी समथ�न चािहए होगा, िजला �शासन और गांव� तक हम� जाना पड़ेगा । 
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इसिलए, इसम� सबसे पहले म� जानना चाह�ंगा िक �या सरकार कोई नया एडिमिन��ेिटव ढाचँा या कोई 

लेिज�लेशन लाने के बार ेम� सोच रही है? 

 वत�मान म� सरकार के जो म�ेु ह�, वह सोलर और इलेि��क �हीक�स को लेकर ह� । हम िसफ�  

सोलर और इलेि��क �हीक�स तक सीिमत नह� रह सकते ह� । आज क� तारीख म� �धानम�ंी मोदी 

जी ने इंटरनेशनल सोलर अलाए�स िकया है। 

 मैडम, सोलर क� �ोड�शन तो हो रही ह,ै लेिकन इसके साथ हमारा �ांसिमशन और 

िडि���यूशन लाइन जड़ुा ह�आ नह� है । आज सोलर म� बह�त �ोड�शन हो रहा है, परतं ुिजस �कार से 

हम� �ांसिमशन और िडि���यूशन म� सोलर एनज� को यूज़ करना ह,ै उसे हम नह� कर पा रहे ह� ।  

इलेि��क �हीकल का िजस �कार से एडॉ�शन होना है, वह भी अभी तक नह� हो रहा है । मेरी 

�� है िक सोलर और इलेि��क के अलावा और �या नया होने वाला है?  दूसरी बात है िक जो 

�ािंजशन है, हम एक नये �लाइमेट �रवॉ�यूशन और �ीन �रवॉ�यूशन क� श�ुआत करने वाले ह�, 

लेिकन यह आसान नह� होने वाला है । वा�तव म� यह बह�त मिु�कल होने वाला है । जैसा िक मं�ी 

महोदय ने �लासगो म� जाकर कहा िक वह कोयले को फेज डाउन कर�गे । मतलब, कोयले को धीर-ेधीर े

कम कर�गे । कोयला �े� म� इतने हमार ेकाम करने वाले �यि� ह�, वे कहा ँजाएगं?े अब उनक� उ� हो 

चकु� है, उनके पास कोयला �े� के अलावा अ�य िकसी इंड��ीज़ का कोई ह�नर नह� है । व े लो 

ि�क�ड वक� स� ह� । ये सार ेलोग कहा ँजाएगंे और इनके िलए सरकार �या सोच रही है? �या इनके िलए 

सरकार कोई एड�ट अप ि�किलंग और एड�ट एजकेुशन क� �यव�था करने वाली है? अगर इसक� 

�यव�था नह� होगी तो यह हम� बेरोजगारी क� तरफ धकेल देगा । म� चाहता ह� ँिक जो �ािंजशन है, वह 

एक िडसरि�टव �ांिजशन होने वाला है । It should be a just transition and it should be a 

planned transition.  

 मैडम,   हम बात कर रहे ह� िक हम� एक िबिलयन टन हटाना है, कोयले को फेज आउट करना 

है । लेिकन, आज क� तारीख म� भारत को इं�ा���चर क� काफ� ज�रत है । आपने �वयं बजट म� 

देखा होगा िक लाख�-करोड़� �पये पीएम गित शि� के �ारा, लगभग डेढ़ लाख करोड़ �पये, 
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इं�ा���चर पर खच� हो रहे ह� । इसम� नए एयरपोट� , नए रलेवे और नए हाइवेज़ ह� । इसम� कोयला तो 

लगेगा ही । इसम� हाई एिमशन �ोड्यूिसंग, टे�नोलॉिजज़, कमोिडटीज़ लग�गे । इसम� �टील लगेगा । मझुे 

लगता है िक यह पीएम गित शि� आज क� तारीख म� आपके िलए सबसे बड़ी चनुौती है । इसम� आप 

पीएम गित शि� के मा�यम से एिमशन बढ़ाएगें । पीएम गित शि� म� जो इं�ा���चस� ह�, उनके िलए 

आप �या �ेमवक�  लाएगें? आप िकस �कार के मॉडल लाएगें िक पीएम गित शि� म� भी हम अपने 

एिमशन पर �यान रख�? इसके िववरण के बार ेम� म� सरकार से जानना चाह�गँा । �या आप िनद�श द�गे 

िक नई टे�नोलॉजी, �यू एिमशन या लोवर एिमशन बे�ड टे�नोलॉजी पर �यान द�, चाहे वह हाइवे म� हो 

या िबि�डंग कं���शन म� हो? 

 महोदया,   यह जो िवषय है, यह िवषय िसफ�  मं�ी और कुछ सांसद� के बीच म� नह� रह सकता 

है । इसम� हम� सामािजक जाग�कता फैलानी है । म� चाह�ंगा िक म�ंी महोदय सामािजक जाग�कता 

फैलाने म� एक और िवशेष कदम उठाए । वाय ु�दूषण को लेकर पािल�याम�टे�रय�स का एक इनफॉम�ल 

�पु �लीन एयर पर बना है । म�ंी महोदय भी इससे वािकफ है । आने वाले समय म� भी हम इनके पास 

जाएगें। 

 मैडम, इसम� इं�टीट्यूशंस क� ज�रत है । अगर हम िसफ�  �क��स बनाएगं,े लेिकन �क��स को 

ए� फोस� करने के िलए इं�टीट्यूशंस को फंिडंग नह� द�गे तो �क��स कैसे चल�गी? आपने इस बजट म� 

देखा िक से��ल पॉ�यूशन कं�ोल बोड� और �टेट पॉ�यूशन कं�ोल बोड� क� फंिडंग कम हो गई है । 

अगर �लाइम�ट च�ज का सबसे �यादा �भाव िकसी पर पड़ेगा तो वह हमारे िकसान� पर पड़ेगा । �य�िक 

हमार ेिकसान बा�रश पर िनभ�र करते ह� । अगर बा�रश सही समय पर हो गई तो फसल अ�छी होगी ।  

लेिकन, अगर बा�रश गलत समय पर हो गई, िहल ��ॉम हो गया तो पूर ेसाल क� मेहनत और 

फसल िबगड़ जाएगी । �या हमारा मं�ालय िकसान और कृिष �े� को लेकर कोई �लान कर रहा है? 

�या आप �ॉप इं�योर�स, �ॉिपंग सीजन और �रसच� के बार ेम� सोच रहे ह�?   
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 मैडम, आपको याद होगा, जब वष� 2014 म� यह सरकार आई थी तो वष� 2014 और 2015 म� 

सूखा पड़ा था । उस समय िकसान एकदम तड़प रहे थे । आज जो सूखा पड़ रहा है, पूरे साल और 

महीने का बा�रश एक िदन म� आ रही है, उससे सबसे �यादा नकुसान हमार ेिकसान� को हो रहा है । 

िहमाचल �देश क� वािदय� म� पहले सेब के पेड़ लगाए जाते थे । लेिकन, िजस हाइट पर पहले सेब के 

पेड़ होते थे, आज वहा ँसेब ढंग से नह� उगते ह� । अब वह और �यादा ऊंचाई पर जा रहे ह� । कृिष �े� 

को लेकर हमारी सरकार �या सोच रही है? 

 मैडम, जयंत िस�हा जी ने माक� ट इंस�िट�स पर बह�त अ�छा भाषण िदया । उ�ह�ने अ�छी-

अ�छी बात� क� । उ�ह�ने एिमशन �टै�डड� और काब�न एकाउि�टंग पर भी अपनी बात रखी । �या 

सरकार एिमशन �टै�डड� िबल के बारे म� सोच रही है? इस स� क� श�ुआत म� हमने देखा था िक 

एिमशन �टै�डड� पर कोई लेिज�लेशन ह�आ था। 

हम इसका िववरण आपस ेचाह�गे । कुछ रा�य सरकार� अ�छा काम कर रही ह� । छ�ीसगढ़, 

तिमलनाडु और महारा�� क� सरकार� अ�छा काम कर रही ह� । उनस ेभी हम� सीखना चािहए ।  

 मैडम,  जो पि�म क� कं�ीज़ ह�, वे िजतना इंडि��यली डेवल�ड हो गई ह�, हम उतना नह� ह�ए 

ह� । हमारा आज भी �ाकृितक स�दय� है, बायो-डायविस�टी है । जो हमारा फॉर�ेट है, बायो-डायविस�टी 

है, उसको बचाने म� हमारी क�यिुनटीज़ को गांव� म� िजतनी सहायता िमलनी चािहए, वह नह� िमल रही 

है । मं�ी महोदय, जो बायो-डायविस�टी िबल पर कमेटी बनी है, म� उसम� सद�य ह�ं । हम उसम� देख रहे 

ह� िक बायो-डायविस�टी मैनेजम�ट कमेटी अ�छी �कार स ेनह� चल रही है । ए�सेस बेिनिफट शेय�रगं 

िजस �कार से होना चािहए, वह नह� हो रहा है । यह भी तो एक काम है । हम कोयले पर नह� जा  रहे 

ह� । आज क� तारीख म� जो हमारा फॉर�ेट कवर है, उसको बचाने क� एक इकोनॉिमक वै�यू हमार ेगांव� 

को िमलनी चािहए । जॉइंट फार�ेट मैनेजम�ट कमेटीज़ ह� या बायो-डायविस�टी मैनेजम�ट कमेटीज़ ह�, म� 

जानता ह�ं िक आप बह�त �य�त ह�, लेिकन म� चाह�ंगा िक इस चीज को भी आप �यान म� रख� ।  
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उ�र-पूवा�चल पूरी दिुनया म� सबसे �यादा बायो-डायवस� �पॉट है । आज वहा ंपॉम ऑयल आ 

रहा है । पॉम ऑयल आने से िकतना बायो डायविस�टी पर, िकतना मोनो क�चर पर �भाव पड़ेगा, यह 

आप खदु ही जानते ह� । बायो-डायविस�टी पर आप अगर एक वै�यू डाल�गे, तो आप कभी नह� उ�र-

पूवा�चल क� बायो-डायविस�टी को पॉम ऑयल �लाटेंशन के �ारा ख�म करने क� कोिशश कर�गे। 

 मैडम, यह तरीका दोबारा नह� होना चािहए िक पि�मी देश हम� बताय� िक हम आने वाले समय 

म� अपना िवकास कैसे कर�? हमने इंडि��यल रवेो�यूशन िमस िकया, लेिकन आईटी रवेो�यूशन को 

हमने पकड़ा । उसी तरीके से हम� �ीन रवेो�यूशन म� पीछे नह�, आगे रहना है । िसफ�  पि�मी देश जो 

िनयम बनाय�, हम� उ�ह� िनयम� का पालन करना है, यह नह� हो । हम भी िनयम बना सकते ह� ।  

बह�त  से देश हमारे जैसे गरीब ह� । बह�त से देश� को िवकास म� अभी भी बह�त पैसा खच� करना 

है । हमारी तरफ वह नेत�ृव के िलए देख रहे ह� । भारत को न िसफ�  खदु का नेत�ृव करना है, बि�क 

हमार ेजैसे िविभ�न देश� का नेत�ृव करना है । इसम� भी हम� देखना है िक ��स और ना�स� हम बनाय� ।  

यूरोप अब ऐसा टै�स ला रहा है, जो आने वाले समय म� काब�न टै�स, बाड�र टै�स, जो हमार े

भारत क� �टील इंड��ी और भारत क� इडं��ीज़ पर भारी पड़ेगा । इस �कार के नकारा�मक 

फाइन�िशयल इं��� म�ट्स जो पि�मी देश कर रहे ह�, तािक वे हमको गरीब रख� और अपनी अथॉ�रटी, 

िस�यो�रटी मेनटेन कर� । इस बार ेम� भी हम� सोचना चािहए और इसका काउंटर भी हम� देना चािहए । 

जैसा जयंत िस�हा जी ने कहा िक िह�टो�रकली उ�ह�ने एमीशंस िदए ह�, वे हमार ेवातावरण म� काब�न 

लाए ह�, तो �य� न हम उन पर उ�टा टै�स लगाय�?  

म� अतं म� इतना ही बोलंूगा िक कैपेिसटी िबि�डंग क� आज भी ज�रत है । म�ंी महोदय बह�त 

सवेंदनशील ह�, वे इस बात को जानते ह� । रा�य सरकार, िजला �शासन, सांसद, िवधायक, रा�य 

सरकार के मिं�य� को आज भी कैपेिसटी िबि�डंग पर �यान देना पड़ेगा । �टेट ए�शन �लांस कागज� 

पर रह गए, कॉपी पे�ट हो गए । �टेट ए�शन �लांस को हम� ताकत दनेी पड़ेगी । आप देख रहे ह� िक 

महारा�� म� कभी भी भूक�प आ सकता है, ल�ड �लाइड हो सकता है । िडजा�टस� और बढ़ने वाले ह� । 
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िडजा�टर मैनेजम�ट क� तरफ हम� और �यान देना पड़ेगा । बाढ़ और कटाव के कारण बह�त नकुसान 

होता है, तो उसक� तरफ और �यान दनेा पड़ेगा ।  

इ�ह� श�द� के साथ म� �यादा व� नह� लेना चाह�ंगा । आपने मझेु इतना कहने क� अनमुित दी, 

इसके िलए ध�यवाद करते ह�ए, म� अपनी बात यह� समा� करता ह�।ं 
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�ी मलूक नागर (िबजनौर): सभापित महोदया, आपने मझेु पया�वरण से सबंंिधत िनयम 193 क� चचा� 

पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�ं । माननीय म�ंी जी बह�त सलुझे ह�ए 

ह� और वे बह�त ग�भीरता से इस िवषय पर ऑलरेडी काम कर रहे ह� । हम लोग� को चचा� म� जो ठीक 

लग रहा है, उसके संबंध म� अपनी बात यहां कह रहे ह� । शायद एकाध बात ऐसी िमल जाए जो हमार े

देश और पया�वरण के सबंंध म� काम आ जाए ।  

करीब एक स�ाह पहले अखबार� म� खबर छपी थी िक पूर ेव�ड� म� िजतने भी देश ह�, उन सब 

देश� म� हमारे देश क� राजधानी िद�ली पॉ�यूशन म� नबंर एक पर है । हम� इसके बार ेम� भी सोचना 

पड़ेगा । हम अगर �दूषण के िवषय को ल� या पया�वरण को ठीक करने के िवषय को ल� तो पूर ेदेश के 

बार ेम� सोच�गे, �देश� के बार ेम� सोच�गे और राजधानी िद�ली के बार ेम� सोच�गे । राजधानी म� रा��पित 

जी, माननीय �धान मं�ी जी, तमाम म�ंी और सांसद रहते ह� । िद�ली के बार ेम� कुछ सोचना पड़ेगा । 

इले��ॉिनक कार के िलए सरकार कुछ कर रही है, यह बह�त अ�छी बात है । इसको कैसे �यादा 

बढ़ावा िदया जाए?      

इसको कैसे �यादा बढ़ावा िदया जाए, जो लोग महंगी कार� नह� खरीद पा रहे ह�, उनको 

इ�सेि�टव �यादा िदया जाए, िजससे वह कार खरीदा सक�  । िद�ली म� िजतने भी �रज ए�रयाज ह�, 

उनम� �यादातर क�कर के पेड़ लगे ह�ए ह� । ये पेड़ पया�वरण को ठीक करने म� उतने कारगर नह� ह� । 

वहां अगर नीम और पीपल के पेड़� क� भरमार कर दी जाए तो िद�ली के पो�यूशन को काफ� हद तक 

िनयंि�त िकया जा सकता है ।  

 िद�ली के दो सौ िकलोमीटर के और उसके चार� तरफ के पो�यूशन को सभंालने के िलए 

अगर ईख क� खेती होती ह,ै ईख का पौधा करीब दस, बारह और चौदह फ�ट ऊंचा होता है । जो 

िकसान हर साल अरब� पौधे ईख के लगाता है, जब ईख को काटते ह� तो प�ी को इक�ा करके जलाते 

ह� । उससे थोड़ा पो�यूशन िनकलता है । वह पया�वरण को बह�त ऑ�सीजन देता है, जबिक केवल बीस 

परस�ट पो�यूशन करता है, 80 परस�ट अ�छा करता है । ईख क� प�ी को खरीदने क� ऐसी �यव�था हो 

िजससे पो�यूशन भी बंद हो और उससे िकसान� को पैसा भी िमले । वे 80 परस�ट पो�यूशन अ�छा 
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करते ह� । सरकार कोई ऐसा �ोिवजन बनाए, िजससे उनको इतना इ�सेि�टव िमले, िजससे िकसान इस 

पर �यान द� और िकसान� क� भी मदद हो जाए, पया�वरण क� भी मदद हो जाए ।  

 िद�ली के 200 िकलोमीटर और पूर ेदेश म� िजतने भी उ�ोग ह�, इनसे पो�यूशन िनकलता है, 

यह सही बात है । उसम� सरकार कोई ऐसा �ोिवजन कर े िक िजतना पो�यूशन का आकलन करके 

िनकल रहा हो, उन पर उतने पेड़ लगाने क� िज�मेदारी दी जाए ।  

िजतना पो�यूशन व ेकर रहे ह� तािक उससे कई गनुा �यादा पो�यूशन वे सही कर सक�  । उनसे 

नीम और पीपल के पेड़ �यादा लगवाए ंजाए ं।  

दूसरा, िकसान� क� जो खेती है, अभी हम देख रहे ह� िक अमे�रका नीम के पेड़ को पेट�ट करा 

रहा है । िद�ली के 200 िकलोमीटर और पूर ेदेश म� नीम क� खेती को इतना बढ़ावा िदया जाए, उससे 

दवाइया ं बन�गी । उस पर इ�सेि�टव िमले । िजस फसल से वह खेती म� कमाते ह�, उतने पैसे क� 

�यव�था सरकार करे और िकसान� को भी उसके ऐवज म� पूरा पैसा िमले, सरकार भी उनको 

इ�सेि�टव दे ।  

हमार ेदेश क� जो निदयां ह�, िजससे देश के िकसान खतेी करते ह� और रोजी-रोटी चलाते ह�, 

पानी भरते ह� और फसल उगाते ह� । अगर यह अनपुात िबगड़ गया तो �लोबल वािम�ग बढ़ जाएगा । बह�त 

तेजी से तापमान पूर ेव�ड� का बढ़ रहा है और देश का भी तापमान बढ़ रहा है । जयंत िस�हा जी ने 

निदय� के �लो के बार ेम� बताया । निदय� का �लो कभी �यादा हो जाएगा  और कभी कम आ जाएगा । 

आने वाले स�कड़� साल� के बाद िब�कुल पता लगेगा िक सारी बफ�  िपघल कर नीचे आ गया और 

निदयां िब�कुल सूख गई ं और खेती आने वाले समय म� पूरी तरीके से सब चीज� ख�म हो जाएगंी ।  

 जयंत िस�हा जी ने काब�न से संबंिधत चीज� को बह�त िव�तार से बताया । काब�न से संबिंधत 

पूरे व�ड� म� जो डेवल�ड कं�ीज ह�, जब वे डेवलिपंग थे, उन िदन� उन लोग� ने इतना काब�न पैदा िकया 

और अब हम डेवलिपंग कं�ी ह�। 
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मझेु उ�मीद है िक माननीय �धानम�ंी नर�े� मोदी जी उस लेवल पर उसे कं�ोल कर�गे । आप 

लोग कं�ोल करो और हम लोग भी कं�ोल कर� । जो फायदे आपने पहले उठाए ह�, उनके पहले मजे 

िलए ह�, उसक� वजह से उसका क�पनसेशन देना पड़ेगा, िजससे हम भी कं�ोल कर� । अपने देश के 

लोग आगे बढ़ रहे ह�, हम पो�यूशन पर कं�ोल कर�गे । उनक� चीज� म� जो �कावट आएगी, सरकार सव� 

कराकर उनको क�पनसेट करे । बह�त-बह�त ध�यवाद ।   

�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण)  : चेयरमैन मैडम, यह िसफ�  िह�द�ुतान का नह� एक वैि�क �प से 

गंभीर िवषय है ।  मझुे याद है िक अल गोर ने एक िफ�म िनकाली थी, उसके बाद म� ये �यादा श�ु 

ह�आ । उसके बाद पे�रस ए�ीम�ट ह�ई, कुछ लोग भौितक सखु� के पीछे पड़े ह� । हम कृिष यगु से लेकर 

उ�ोग यगु म� आ गए ह� ।   

14.00 hrs 

कृिष यगु म�, िकसान और गांव थे लेिकन �दूषण नह� था, हमने ही �दूषण का िनमा�ण िकया । 

माननीय सभापित जी, आप जानती ह� िक हाल ही म� पूरे िव� पर सकंट आया और लॉकडाउन हो गया 

। लॉकडाउन ने हम� पोिजिटव चीज बताई । इस दौरान नदी का पानी एकदम �व�छ हो गया । हमने 

म�ुबई शहर म� सम�ु िकनार ेडॉि�फन को देखा, पहले नह� आती थी । इतना अ�छा पानी और �दूषण 

म�ु शहर हो गया था । इन सब चीज� का अनभुव करते ह�ए म� तीन मह�वपूण� िवषय बताना चाहता ह�ं – 

पानी, ह�रत ��य और काब�न उ�सज�न । ये तीन मह�वपूण� िवषय ह� । हम इतना आगे बढ़ चकेु ह� िक 

तापमान कं�ोल करना मिु�कल हो  गया है । एक साइंिट�ट ने बकु िलखी थी, इसम� बताया था िक 

तापमान का पीछे आना मिु�कल है । यह दो िड�ी बढ़ता रहेगा और हम इसका अनभुव कर रहे ह�। 

14.01 hrs    (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

 माननीय सभापित जी, हम �लाइमेट च�ज का अनभुव कर रहे ह�, कभी भी बाढ़ आ जाती है, 

कभी भी बा�रश हो जाती है और कभी भी च�वात आ जाता है । ऐसी ि�थित म� जो हमार ेहाथ म� है, 

कम से कम हम इतना तो सोच� िक हम जो कदम उठाए,ं िवनाश क� तरफ न जाए ं । प�ृवी पर तीन 

अि�त�व क� ज�रत है, हम सोच� तािक इन पर हमला न हो । क�कण म� बह�त बा�रश होती है, आप 
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िव�ास नह� कर�गे, अगर वहां कंुआ खोदना है, ि�ल करना है या बो�रगं करनी है तो 400 फ�ट नीचे 

तक भी पानी नह� िमलता है । इस बार इतनी बा�रश ह�ई लेिकन िफर भी पानी नह� िमल रहा है । हमने 

कभी नह� सोचा िक भूजल इतना नीचे �य� जा रहा है । हम� इन िवषय� पर गंभीर होना चािहए। 

 माननीय सभापित जी, हम इलैि��कल �हीक�स क� बात करते ह� । आज सबुह म� एक �� 

पूछने के िलए उठा था जब माननीय गडकरी साहब जवाब दे रहे थे । अ�य� जी ने अनुमित नह� दी, 

यह उनका अिधकार है । मुझे उस व� सवाल पूछना था । हम सैटेलाइट भेज देते ह�, प�ृवी क� क�ा के 

बाहर जाने के बाद वहां जो कचरा जमा होता है, वह िकतना है, िकसी को पता नह� है । �ेवटेी नह� है 

इसिलए वह उधर घूम रहा है । टेप�रकॉड�र, रिेडयो से आगे टे�नोलॉजी आ गई । हम इलै��ािनक 

मीिडया म� आए तो पता नह� था िक इतना इलै��ािनक कचरा होगा । अब हम इलै��ािनक वे�ट क� 

बात करते ह�। 

 यादव साहब, म� आपके �यान म� एक मह�वपूण� िवषय लाना चाहता ह�ं । अ�छा ह�आ, उ�ह�न े

बताया िक इतने मं�ालय साथ म� आने वाले ह� । हम इलैि��कल �हीक�स क� तरफ जा रहे ह�, इसके 

िलए �ीन पावर चािज�ग चािहए । यह तो बताया लेिकन इलैि��कल बैटरी के बार ेम� कोई नह� सोच रहा 

है । That battery itself is very hazardous. इसम� लीिथयम है । इसके वे�ट का �या कर�ग,े इसके 

बार ेम� िकसी ने नह� सोचा ।  

िफर एक िदन इससे भी ऊब जाएगंे और सोच�गे िक इसका �या कर�? यह तो स�यानाश ही 

करेगा । जब काब�न का उ�सज�न होता है तो यह हवा म� करीब 600-1000 साल तक रहता है । इस  

िवषय पर कोई �यान नह� दे रहा है । यहां मेघवाल जी भी बैठे ह�, म� इंड��ी िमिन��ी म� था, म�ने तब 

भी बोला था िक इलै��ािनक व�ेट का �या कर�गे? �या बाद म� सोच�गे िक इसका �या करना है? 

रोजाना   नई टे�नोलॉजी आ जाती है । �कूल गए और भी चीज� गई ं गए और अब िडिजटल यगु आ 

गया । इलैि��कल �हीक�स क� बैटरी तो आ जाएगी लेिकन इसके वे�ट के बार ेम� कोई नह� सोच रहा 

है । It is more hazardous and dangerous. हमने आज भी इसक� पॉिलसी के बारे म� नह� सोचा 

है । म� आपके मा�यम से इसके बार ेम� सोचने के िलए �ाथ�ना करता ह�।ं 
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पया�वरण, वन और जलवायु प�रवत�न म�ंी तथा �म और रोजगार म�ंी (�ी भूपे�� यादव): हम 

ईपीआर �ल का �ा�ट नोिटिफकेशन िनकाल�गे। 

�ी अरिवदं सावतं : अ�छी बात है । इसम� लीिथयम है । मेरा कहना है िक काब�न उ�सज�न का �या 

करना है? 

 तापमान और सम�ु के पानी का तापमान भी बढ़ने वाला है । वह 2 िड�ी तक बढ़ रहा है । 

सम�ु का जल�तर भी बढ़ रहा है । How do we control it? हम �रफाइनरीज और अ�य ऊजा� क� 

बात करते ह� । आप कोयला एनज� को ले लीिजए । हम कोयले को पानी से ठंडा करते ह� । एक तरफ 

भूजल कम हो रहा है, दूसरी तरफ हम कोयले को पानी से ठंडा कर रहे ह� । उसके बाद, वह पानी वे�ट 

हो जाता है । �रफाइनरीज और कैिमकल फै��ीज का सारा वे�ट सम�ु म� फ� क रहे ह� । जैिवक 

िविवधता, जो हम� बचाने वाला है, उस पर हमला हम ही कर रहे ह� । उसके िलए हमार े पास जो 

िडपाट�म�ट है, Pollution Control Board, whether it is Central or State, is not working 

effectively. इसके बार ेम� कोई नह� सोचता है । हम �लाि�टक क� चचा�  करते ह�  । लोग जो गलुद�ता 

लेकर आते ह�, वह पूरा �लाि�टक से रपै िकया रहता है । चॉकलेट्स, वैफस� और नूड�स के जो रपैर 

होते ह�, they are not soluble in water. Have you ever thought about that waste? जब 

तक हम वे�ट के कं�ोल के बार ेम� नह� सोच�गे, तब तक कुछ नह� होगा । हम केवल बात� करते रह�गे । म� 

आपको बताना चाहता ह�ं िक तापमान विृ� और पॉ�यूशन के जो िवषय ह�, 6 नव�बर, 2016 को बन� म� 

�लोबल �लाइमेट के ऊपर डॉ.पेटर टेलस क� मीिटंग ह�ई थी । उ�ह�ने कहा था that : “The 

temperature will go on rising. It will not come down now”. How to control it? हम 

लोग पेड़ काटकर और माइिनंग करके ह�रत �े� पर हमला कर रहे ह� । हम लोग �ीन एनज� क� बात 

करते ह� । कहां है �ीन एनज�? इसीिलए, म�ने कृिष यगु क� बात क� है । हम लोग गांव म� रहते थे । हम 

लोग गाड़ी का मै�यफैु�च�रगं करते ह�, Any industrial product needs some water.  
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मेरा कहना है िक सेव वाटर । हमने ओजोन लेयर को भी �ेक कर िदया है । The ozone 

layer is also causing a problem for us. The temperature is rising because of it. 

इसिलए, म� आपसे कहना चाहता ह�ं िक हम� अपनी जीवन प�ित बदलनी होगी । इडंि��यलाइजेशन म� 

हम� िकतना जाना है? �य�िक, अब शहरीकरण हो रहा है । अब गावं म� कोई नह� रहना चाहता है । 

Everybody wants to settle in urban areas. यिद हम� �र�लेमेशन ऑफ ल�ड करना है तो म��ोव 

को �ोटे�ट करना पड़ेगा । Do not go in for reclamation of land.  

यह िवषय बह�त गंभीर है । अगर, म� बोलता रह�ंगा तो एक िवषय पर आधा घंटा बोल सकता ह� ं। 

हम जीवन प�ित को कैसे बदल�ग?े हवा, पानी, काब�न और ह�रत ��य का �ोटे�शन कैसे कर�गे? इस 

सोच को लेकर आपको अपना काय��म आयोिजत करना पड़ेगा, वह आप कर�गे । ऐसा मझेु िव�ास है । 

आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�।ं 

माननीय सभापित : डॉ. थोल ित�मावलवन जी। 

DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Sir, … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have spoken on this topic earlier. If that is the case, 

this is not going on record. A Member cannot speak on the same subject twice. 

Please sit down.  

… (Interruptions)  

DR. THOL THIRUMAAVALAVAN: No, Sir. I am speaking on the subject only. 

…(Interruptions) … * 

HON. CHAIRPERSON: It will not go on record because you have already spoken 

on the same subject.  

… (Interruptions) 

                                    
 Not recorded 
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�ी रतन लाल कटा�रया (अ�बाला) : सभापित महोदय, आज सारा िव� जलवाय ुप�रवत�न को लेकर 

बह�त ही गंभीर है । समय-समय पर िव� के सार ेदशे जलवाय ुप�रवत�न को लेकर कां�� सेज़ भी करते 

रहते ह� । सयं�ु रा��सघं ने भी वष� 1990 से इस �कार का एक अिभयान चलाया है, िजसके अतंग�त 

गैस� के उ�सज�न को कम िकया जाए और इस प�ृवी को गम� से बचाया जाए। 

 सभापित महोदय, सबसे पहले भारत ने वष� 2008 म� 8 रा��ीय योजनाओ ं को अपनाया, 

िजसके अतंग�त वन� का दायरा बढ़ाना और अतंरा���ीय सोलर अलाइंस का गठन करना, सभी रा�य� 

को इस िदशा म� काम करने के िलए कहना । उसके बाद वष� 2015 म� जलवाय ुप�रवत�न को लेकर 

पे�रस स�मेलन ह�आ था, उसम� भारत का जो रोल रहा है, सार ेससंार म� उसक� �शंसा क� जा रही है । 

इस दिुनया का सबसे शि�शाली देश अमे�रका है, वह भी पे�रस जलवायु समझौते से पीछे हट गया 

और जो अमे�रका का किमटम�ट था, जो िव� पोषण करना था, सार ेिवकिसत देश� को िमलकर 100 

िबिलयन डॉलर का िव� पोषण करना था, डॉन�ड �ंप ने उसको भी पूरा नह� िकया । जो पे�रस 

समझौता था, वह उसी तरह से लटकता रहा, लेिकन भारत ने आगे बढ़कर इसके अदंर काम िकया है ।  

 अभी िपछले साल ही 31 अ�टूबर से 13 नवंबर, 2021 तक जो �ला�गो (इं�ल�ड) के अदंर 

कोप 26 क� कां�� स ह�ई है, िजसम� हमार ेआदरणीय �धानमं�ी जी और आदरणीय पया�वरण, वन और 

जलवायु प�रवत�न म�ंी जी ने भारत के िलए एक बेहतरीन रोल अदा िकया है । भारत ने �ला�गो 

स�मेलन म� किमटम�ट िकया है िक भारत वष� 2030 तक अपनी गैर-जीवा�म आधा�रत ऊजा� उ�पादन 

�मता को बढ़ाकर 500 गीगावाट करगेा । भारत वष� 2030 तक अपनी 50 �ितशत ऊजा� सबंंधी 

आव�यकताओ ंक� पूित� नवीकरणीय ऊजा�  �ोत� से �ा� करगेा ।   

 भारत अब से लेकर वष� 2030 तक संभािवत काब�न उ�सज�न म� एक िबिलयन टन क� कमी 

करेगा और वष� 2030 तक भारत अपनी अथ��यव�था �ारा उ�सिज�त काब�न को 45 परस�ट से नीचे 

लाएगा तथा वष� 2070 तक भारत शू�य उ�सज�न का ल�य हािसल करगेा ।  
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 माननीय सभापित महोदय, म� इस महान सदन का एक बात क� ओर �यान िदलाना चाह�ंगा िक 

जब िवकिसत देश� ने कोयले क� बात को लेकर भारत को घेरने क� कोिशश क� थी तो हमार े

आदरणीय मं�ी जी ने िजस तरह से मुहं तोड़ जवाब देते ह�ए भारत के िहतो का संर�ण िकया, उसके 

िलए हम उनक� भू�र-भू�र �शंसा करते ह� ।  

 भारत का यह �ट�ड था िक आज सारी दिुनया के अदंर गैस� का जो उ�सज�न हो रहा है, वह 

िवकिसत देश� के कारण हो रहा है । भारत आज भी इस मामले म� 10व� न�बर पर है और अमे�रका 

तथा चाइना जैसे देश बह�त पीछे िनकल चकेु ह� । भारत ने ह�रयाणा म� ग�ु�ाम के अ�दर एक सं�था 

‘इंटरनेशनल सोलर एलाइसं’ �थािपत क� है, उसके साथ लगभग 200 देश जड़ेु ह�। 
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�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सभापित महोदय ध�यवाद । �लाइमेट च�ज �लोबल वािम�ग 

एक बह�त ही सवेंदनशील िवषय है । मझुे एक बात क� तस�ली है िक हमार े देश म� यह काम हमार े

िमिन�टर �ी भूपे�� यादव जी को िदया गया है । ये एक बह�त बिढ़या श�स ह� और इनके हाथ� म� यह 

मं�ालय सेफ है ।  

 सभापित जी, मेर ेसाथी मझुसे पहले बोल चकेु ह� । मेर ेपास उनसे हटकर िमिन�टर साहब के 

िलए कुछ सजेश�स ह�, अगर वे इन सजेश�स को नोट कर ल�गे तो अ�छा होगा । हमने देखा िक जब 

हम छोटे थे तो बह�त वॉल राइिटंग ह�आ करती थी, बह�त से एडवरटाइजम�ट आते थे, िजसम� सेव वाटर 

तथा एनवायरम�ट को साफ-सथुरा रखने के िलए �लोगन होते थे, लेिकन आिह�ते-आहि�ते यह �झान 

ख�म हो गया । कोरोना महामारी के चलते चाहे के�� सरकार हो, चाहे रा�य सरकार ेह�, उन सभी का 

लगभग बजट िहल गया । मेरा गजुा�रश के तौर पर एक सजेशन है । इसम� सरकार का कोई पैसा नह� 

लगेगा । जैसे हमार ेकमिश�यल �हीक�स ह�, बसेस ह�, ��स ह�, िपकअ�स ह�, इसके अलावा जीप चलती 

ह� या जो भी कमिश�यल �हीक�स चलते ह�, उनके िलए आपको िसफ�  एक �ल बनाना है । उसके िलए 

आपको पािल�याम�ट म� आने क� भी ज�रत नह� है । आपको एक ए�जी�यिुटव ऑड�र करना है िक 

िजतने भी कमिश�यल �हीक�स ह�, वे �हीक�स तभी पास ह�गे, जब उनके पीछे और दोन� साइड्स पर 

िकसी सोसाइटी को ठीक करने के िलए या एनवायरम�ट को बचाने के िलए या िफर ऐसा कोई �लोगन 

िलखा हो । आप यह ऑड�र ज�र पास करवा दीिजए । म� समझता ह� ँ िक अगर आज म� कमर े स े

िनकलता ह� ँतो सबसे पहले लाइट बंद करता ह�,ँ �य�िक उस समय के िलए मेर ेिदमाग म� बैठा ह�आ है 

िक हम� िबजली बचानी है ।  

 दूसरा, हमार े �लेिशयर िपघल रहे ह� । आज �ाउंड वाटर बह�त नीचे आ रहा है । धरती, हवा, 

पानी सब �दूिषत हो गए ह� । हम� इनको बचाना है । इनको बचाने के िलए हम� लोग� को जाग�क करना 

बह�त ज�री है । यह कहने को तो एक छोटा स�जे�ट है, लेिकन इसक� गहराई और इफै�ट बह�त बड़ा 

है ।   मेरी गजुा�रश है िक िजतनी ज�दी हो सके, उतनी ज�दी हम� इलेि��क �हीक�स पर आना 

चािहए । �र�यूएबल एनज� क� तरफ जाना चािहए । इसके अलावा मेरा ला�ट सजेशन है । अभी हमार े
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यहां पर अब�न डेवलपम�ट िमिन�टर जी भी साथ ह� । म� कहना चाहता ह� ँिक हमार ेयहा ंपर शहरीकरण 

बह�त तेजी से हो रहा है । गवन�म�ट क� बह�त तेजी से �ाइवेट कॉलोनीज़ बन रही ह� । जब भी कोई 

कॉलोनी पास होती है तो सबसे पहले टे�डर िदया जाता है िक इसके अ�दर िजतने दर�त ह�, उनको 

काट िदया जाए ।  

कृपा करके एक और आड�र जारी क�िजए िक जहां कह� ज�री हो, वह� दर�त काट�, बाक� 

दर�त वैसे के वैसे ही रह� । लोग अगर अपने घर� के अंदर भी आ जाए ंतो उससे हमारा काफ� बचाव 

रहेगा। 
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�ी भोला िसहं (बुलंदशहर): सभापित महोदय, यश�वी �धानमं�ी आदरणीय नर�े� मोदी जी के 

नेतृ�व म� िजस तरीके से आज हमार ेदेश म� जलवाय ुप�रवत�न को कं�ोल करने के िलए कदम उठाए 

जा रहे ह�, खाली देश म� ही नह�, भारत ने रा��ीय िनधा��रत योगदान� के �प म� पे�रस समझौते के तहत 

भी जलवाय ुप�रवत�न से िनपटने हेत ुअपना मह�वाकां�ी योगदान िदया है । सरकार जलवाय ुप�रवत�न 

पर रा��ीय काय� योजना को भी ि�याि�वत कर रही है । इसके अलावा, एनज� के �े� म�, फािम�ग के 

�े� म� बदलाव करके, योजनाओ ंके मा�यम से माननीय �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� जलवाय ुप�रवत�न 

को कं�ोल करने के िलए, जल सरं�ण को कं�ोल करने के िलए, जल बचाने के िलए, वाय ुऔर जल 

को �व�छ बनाने के िलए िजस तरीके से काय� िकए जा रहे ह�, वे वा�तव म� सराहनीय ह� । इसके िलए म� 

माननीय �धानमं�ी जी और माननीय मं�ी �ी भूपे�� यादव जी को ध�यवाद देता ह�ं और आभार �य� 

करता ह�ं ।  

 सर, म� िद�ली एनसीआर से आता ह� ं । म� अभी देख रहा था िक पो�यूशन का एनसीआर पर 

जो �कोप है, देश म� िद�ली के साथ-साथ बुलंदशहर का नाम भी टॉप 20 शहर� म� है । यह फािम�ग का 

�े� है, ए�ीक�चर का �े� है और कुछ इंडि��यल ए�रया है । िजस तरीके से पूरा एनसीआर पो�यूशन 

स े�भािवत है, उसके िलए म� माननीय मं�ी जी से अनरुोध क�ंगा िक िकस तरीके से इसे कं�ोल िकया 

जाए । सभापित महोदय, आप मेरठ से आते ह� और मेरठ भी इसम� कवड� है । वहां भी पो�यूशन काफ� 

फैला है । हमारा यह �े� गगंा का �े� है । गंगा को �व�छ करने के िलए हमारी सरकार ने बह�त काम 

िकया है और बह�त प�रवत�न भी देखने को िमला ह ै । िजस तरीके से हम िद�ली क� यमनुा नदी को 

देखते ह�, यहां िक सरकार को यमनुा पर भी काम करने क� ज�रत है । िजस तरीके से कल माननीय 

गहृ म�ंी जी ने यहां एमसीडी िबल पास िकया, उसको �भािवत करने के िलए उस पर कुछ काम हो, 

लेिकन हमारी यमनुा नदी कैसे �व�छ हो, यह देखना होगा । हम सब भी िद�ली म� रहते ह�, एनडीएमसी 

का पानी यहां िमलता है, लेिकन यमनुा और गगंा का यह �े� होने के बावजूद भी, उस पानी को �व�छ 

बनाने के िलए सरकार को िकतनी मश�कत करनी पड़ती है ।  इसके िलए म� अनरुोध क�ंगा िक इस 

�े� म� हमारी सरकार िजस तरीके से अहम काम कर रही है, अ�छे काम कर रही है और जलवाय ु
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प�रवत�न को कं�ोल करने म� िवशेष योगदान दे रही है, उसम� िद�ली और आस-पास के �े�� को भी 

सरुि�त रखने के िलए �यान दे रही है । मेर ेयहां िसक�दराबाद और खजुा� कुछ इंडि��यल ए�रया है, 

वहां पॉटरी का एक बह�त बड़ा क� � है, �देश सरकार का ‘वन िडि���ट वन �ोड�ट’ का वहां पर काम 

चल रहा है, लेिकन कह� न कह� देखने म� आता है िक जो लेटे�ट पो�यूशन कं�ोिलंग सयं�ं ह�, उनको  

कुछ लोग� ने अपनी इंड��ीज म� नह� लगाए ह� । म� माननीय मं�ी जी स ेअनुरोध क�ंगा िक एनसीआर 

के आस-पास िजतने भी उ�ोग ह�, लोग भ�े वाल� को परशेान करते ह�, िज�ह�ने लेटे�ट टे�नोलॉजी स े

अपने भ�े श�ु िकए ह�, उनको तो परेशान करते ह�, लेिकन जो बड़ी कंपिनयां चल रही ह�, जब म� 

िसक�दराबाद से �ॉस करता ह�ं तो वहां बह�त ऊंचा धआुं उठता िदखता ह,ै उन पर कोई कार�वाई नह� 

क� जा रही है । म� मं�ी जी अनरुोध क�ंगा िक पूर ेएनसीआर को पो�यूशन से बचाने के िलए स�त 

िनयम बनाए जाए ं िक इंड��ीज लेटे�ट टे�नोलॉजी के मा�यम से अपने सयं�ं लगाए ं । म� टाटानगर 

गया था, जो एक बह�त बड़ा इडंि��यल ए�रया है, लेिकन वहां पर पो�यूशन िब�कुल नह� है । उसी 

आधार पर यहां भी यह काम िकया जा सकता है । माननीय मं�ी जी को मेरा यही सझुाव है । आपने 

मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपको ध�यवाद देता ह�ं। 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण): सभापित जी, यह िवषय िकसी राजनीितक दल, िकसी देश या 

िकसी इलाके का नह� है, यह पूरी दिुनया से सबंंिधत है । यह मेर े राजनीितक जीवन म� सबसे बड़ी 

चनुौती रहा है, �य�िक इस िवषय पर म� िपछले बीस-प�चीस साल से बोलता रहा ह�ं और समझने का 

�यास करता रहा ह�ं िक आिखर अपने गांव के िकसी �यि� को समझाना हो िक �लाइमेट च�ज �या है, 

िजसे हम िह�दी म� जलवाय ुप�रवत�न कहते ह�, आज इसक� चचा� पूरी दिुनया म� हो रही है, हम बार-बार 

�लाइमेट च�ज, एिमश�स आिद क� बात करते ह� । लेिकन अगर मझेु अपने �े� म� िकसी को समझाना 

होता है, कई बार जब �लाईमेट च�ज क� बात होती है तो िकसान मेरी तरफ देखता है, एक साधारण 

काय�कता� मेरी तरफ देखता है तो म� कहता ह�ं िक चलो, इसको समझाने का �यास करते ह�। 

 म� यहा ंपर खड़ा हो कर इसे समझाने का �यास क�ंगा तािक इसी �कार का पया�य हम लोग 

अपने �े� और राजनीितक जीवन म� ले आए ं। िबहार और उ�र �देश बाढ़ के िलए सदंिभ�त ह� । हम 

लोग� को बताते ह� िक आपके यहां बाढ़ आती है । पहले भी बाढ़ आती थी, लेिकन अब बाढ़ क� 

िवभीिषका इतनी �यादा है िक जब तीन महीने बाढ़ का सीजन रहता है, तो वह बह�त नुकसान करके 

जाती है । िबहार म� �वेश करने वाली निदया,ं मूलत: नेपाल से आती ह� । नेपाल म� िपछले 20-30 

साल� म� व�ृ� का इतना पतन ह�आ है, इतनी कटाई ह�ई है, इतनी फेिलंग ह�ई है िक जब बा�रश पहाड़� 

म� होती है, तो वहा ंसे जल रते के साथ कह� कैचम�ट ए�रया म� नह� �कता है । ऊपरी �े� म� जब बड़ी 

बा�रश होती है, तो सीधे रते के साथ जल आता है, हर सीजन म� रते पहले पह�ंच जाती है और अगले 

सीजन म� बेड का लेवल ऊपर होता है । पेड़ कटने के कारण पहाड़ी �े�� म� पानी नह� �कता है और 

उसक� �ासदी का सामना िबहार एवं उ�र �देश के लोग� को करना पड़ता है । पेड़ काटने से पया�वरण 

न� होता है, यह जलवाय ुप�रवत�न का कारण बनता ह ै। अभी आईपीसीसी क� एक �रपोट�  आई है । 

शायद िकसी ने इस पर चचा� क� है, माननीय म�ंी जी इस पर चचा� कर�गे और उ�लेख कर�गे । अगर 

दिुनया म� उ�र �देश अपने-आप म� एक देश होता तो वह दिुनया म� आबादी क� �ि� से छठा सबसे 

बड़ा देश होता । िबहार क� राजधानी पटना है । पटना क� जनसं�या भी 12-13 करोड़ है । अभी वेट 

ब�ब टे��ेचर क� चचा� ह�ई । आपको यह जानकर आ�य� होगा िक आईपीसीसी �रपोट�  म� पटना और 
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लखनऊ उ�लेिखत है । लखनऊ और पटना इसिलए उ�लेिखत है िक उनका ऐसा मानना है िक िजस 

िदन यहां वेट ब�ब टे��ेचर 35 िड�ी हो जाएगी, यह 35 िड�ी �या है, उस मौसम म� आपके शरीर स े

पसीना िनकलता है, �वाभािवक �प से पसीना आसमान म� िवसिज�त हो जाता है, जब यह वेट ब�ब 

टे��ेचर आ जाएगा, जो लखनऊ और पटना म� बढ़ रहा है, तो आपके शरीर से पसीना बाहर नह� 

िनकल पाएगा और अ�छे से अ�छा इंसान अगर पसीना बाहर नह� िनकाल पाएगा, यह अगले 50 

साल, 100 साल, 200 साल या 500 साल म� हो जाएगा, तो वह छ: घंटे से �यादा िजदंा नह� रह 

सकता है ।  

 म� चाह�ंगा िक म�ंी जी इसका आगे भी अ�ययन कराए,ं तािक दशे के लोग� को समझ म� आए 

िक जलवाय ुप�रवत�न के �ि�कोण से हम सभी लोग� को कैसे समझाना होगा । म�ने अपनी तरफ से एक 

िहसाब िकया था । म� जब भी हवाई जहाज म� होता ह�,ं िवमान क� म� होता ह�,ं कॉकिपट म� होता ह�,ं 

पटना जाने का रा�ता िद�ली से लखनऊ होकर है, तो हम� जाड़े के मौसम म� पूरा का पूरा िहमालय 

पव�त िदखता है, िजस पर सूय� क� रोशनी आती है । सभापत ि◌ महोदय, आपको यह जान कर आ�य� 

होगा िक यह 1200 िकलोमीटर ठंड के मौसम म� ढका होना चािहए, लेिकन बीच-बीच म� काले-काले 

ध�बे िदखाई देते ह� । कोई �यान द,े तो वे ऐसे इलाके ह�, िजस पर पूरा बफ�  जमा होना चािहए लेिकन 

तापमान बढ़ने क� वजह से इन बड़े पहाड़� के बीच म� भी छोटे-छोटे गड्ढे और काले ध�बे िदख रहे ह�, 

�य�िक वहां बफ�  नह� है । पहले ही वहां पर बफ�  िवसिज�त होती जा रही है । महोदय, यह ऐसा िवषय है 

िक सामा�य �प से हम� सभी लोग� को बताना होगा िक जलवाय ुप�रवत�न �या है? हम सभी जानते ह� 

िक पूरी सिृ� के िलए पानी और खा� साम�ी ज�री है । देश और दिुनया क� आबादी बढ़ रही है, यह 

वष� 1950 म� ढ़ाई िबिलयन थी और अब यह बढ़ कर लगभग आठ िबिलयन के आसपास पह�ंचने वाली 

है । इसका धरती पर बह�त बड़ा �भाव पड़ रहा है । पानी क� िक�लत के बार ेम� हम दहेात म� भी 

समझाने लगे ह� । वे कहते ह� िक उनके बोरवेल और कुए ंका पानी नीचे जा रहा है, आिखर इसका �या 

कारण है? जलवाय ुप�रवत�न के कारण तापमान बढ़ रहा है । िजतना पानी िनकालना चािहए, लोग 

उससे �यादा पानी िनकाल रहे ह� । हम लोग धान क� खेती करते ह� । पूरी दिुनया म� धान क� खेती होती 
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है, लेिकन भारत म� जो धान क� खेती होती है, हम लोग खेत को पानी से लबालब भर देते ह� । शायद 

उसक� ज�रत नह� है, लेिकन हम लोग पारपं�रक �प से यह करते ह� और उसम� खूब उव�रक और 

पेि�टसाइड्स डालते ह�, तो उसका प�रणाम अलग होता है ।  

 महोदय, पूरी दिुनया म� मा� तीन �ितशत पानी है और उसम� स ेदो �ितशत पीने लायक पानी 

बफ�  के नीचे है एवं मा� एक �ितशत पानी पूरी दिुनया को चलाता है । उस एक �ितशत पानी म� 0.6 

�ितशत पानी धरती के नीचे है और 0.4 �ितशत पानी ऊपर है । हम धरती पर 0.4 �ितशत पानी 

अपनी आंख� से देखते ह� । जब हम उसके सरं�ण क� बात करते ह�, तो सोिचए िक िकतनी किठन 

प�रि�थित उभर कर आती है। 

 महोदय, एक साधारण पीपल का पेड़, िजसके बार ेम� हम लोग अपने ब�च� को नह� बताते ह�, 

लेिकन एक पीपल का पेड़ जो काब�न डाई ऑ�साइड लेता है और हम� ऑ�सीजन देता है, वह अपने 

आप म� चार िदन� तक एक जीवन के िलए पया�� होता है । हम सभी के िलए पानी म�ुत है । हम� ई�र ने 

कुछ चीज� म�ुत दी ह�, हवा पर टै�स नह� लगाया है । पानी पर तो टै�स लगाने क� ि�थित हो गई है । 

ई�र ने धरती दे दी, हवा दे दी, रोशनी दे दी । ये सारी चीज� �� आई थ� । लेिकन आ�ते-आ�ते हम 

लोग� ने उनको कमिश�यलाइज भी िकया, उनको िमसयूिटलाइज भी िकया और आ�ते-आ�ते हम लोग 

उसका द�ुप�रणाम भी देख रहे ह� । कई छोटे-छोटे िवषय ह�, िजनके बार ेम� म� कहना चाह�ंगा, लेिकन म� 

एक िवषय के बार ेम� कहना चाह�ंगा। 

 हम लोग अपने घर� म� प�ट करते ह� । जब प�ट को खरोचकर दोबारा प�ट करते ह�, तो उसम� स े

आस�िनक, लेड आिद िनकलते ह�, जो नािलय� म� जाते ह� और यिद उसका �यू�रिफकेशन नह� ह�आ, तो 

वह नािलय� से िनकलकर निदय� म� जाते ह� । उसके बाद �या होता है? ये ऐसे मेट�स ह�, हमार ेशरीर 

के भीतर कम से कम दो सौ िकलोमीटर ल�बे वे�स ह�, यिद पूर ेवे�स को जोड़ा जाए, तो ये बह�त ल�बे 

ह�गे । इससे िनकलने वाले िजतने छोटे-छोटे मॉिल�य�ुस ह�, जब ये हमार े�ेन म� घसुते ह� और जब 

इनक� शॉट-सिक� िटंग होती है, तो उससे अ�झाइमर, �ेन ��ोक आिद होते ह� । ये चीज� ऐसी ह�, जो हर 

�यि� को आ�ते-आ�ते �भािवत कर रही ह� । लेिकन हम लोग इन चीज� को लोग� को समझाने म� 
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असफल हो रहे ह� िक आिखर जलवाय ुप�रवत�न �या है । हम लोग िकतने इंसान� से इसके बार ेम� बात� 

करते ह�? 

 महोदय, अगर आज सबसे �यादा चनुौती है, तो वह मधमुि�खय� क� है, जो 80 परस�ट 

पॉिलनेट करती ह� । सबसे खास बात यह है िक मधमुि�खया ँकभी भी ��ाइक पर नह� जाती ह� । जब 

से उनका ज�म होता है तब से वे पॉिलनेशन का काम करती रहती ह� । अगर इस देश म� मधमुि�खया ँ

मर�गी, तो आने वाले वाले िदन� म� सृि� के समाि� क� गुंजाइश बनती है । ऐसे बह�त-से चे�स ह�, जो 

आ�ते-आ�ते िड�टब� हो रहे ह� ।  

भारत के राज�थान म� दिुनया म� सबसे �यादा कैटल ह� । लेिकन एक वष� के आंकड़े ह� िक 

राज�थान के भीतर, लगभग हमार ेदेश म� 1.4 िबिलयन कैटल और लाइव�टॉक पॉपलेुशन है, िजसम� 

300 िमिलयन हर साल मरते ह� । हम लोग जानवर� को दवाइया ँदेते ह�, उसक� उ�पादकता बढ़ने के 

िलए, भारत म� चील� जब उनके गो�त को खाती ह�, तो उससे वे मरने लगी ह� । इसके कारण इस देश म� 

चील� क� आबादी आ�ते-आ�ते घटती जा रही है । इसका प�रणाम यह होता है िक जब राज�थान के 

डेजट�  म� और अ�य �थान� म� जो मवेशी मरते ह�, तो उनको खाने वाले पि�य� का अभाव हो गया है । 

जब उनको खाने वाले पि�य� का अभाव हो जाएगा, तो वहा ँपर उनका मरा ह�आ शरीर सड़ेगा और 

सड़़ने के बाद उनम� से जो मॉिल�य�ुस िनकलते ह�, जो पॉलूशंस िनकलते ह�, उसे ऐ�ैं�स कहते ह� । 

दिुनया भर के आतंकवादी ऐ�ं��स का इ�तमाल लोग� को मारने के िलए करते ह� । जब गम� का मौसम 

आता है, जब सहारा रिेग�तान से वाय ुचलती ह,ै तो मर ेह�ए मवेिशय� के शरीर पर स ेऐ�ैं�स को लेते 

ह�ए, वह पूर ेभारतवष� म� फैलाती है । ये सारी चीज� चीज� अनमुान पर नह� ह�, ये सब हो रही ह� । हम सब 

लोग� को यह देखना होगा िक एक ए�शन से दूसर ेए�शन पर �या �भाव होता है। 

लगता है मेरा समय कम है । म� उसी िहसाब से बोलूगँा, इसिलए आप जब कह द�गे, तो म� बैठ 

जाऊँगा । मेर ेपास बोलने के िलए बह�त-से पॉइंट्स ह�। 
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माननीय सभापित : आपके पास हमेशा बह�त-से पॉइंट्स होते ह� । आप तीन-चार िमनट म� अपनी बात 

समा� करने क� कोिशश क�िजए। 

�ी राजीव �ताप �डी : ठीक ह,ै सभापित जी। 

 हमार ेबह�त-से मं�ी अ�छे ह� । कुछ लोग इस पर बात करते ह�, कुछ लोग बात नह� करते ह� । 

लेिकन कुछ लोग अ�ययन करते ह� और बात करते ह� । उसम� �ी भूपे�� जी एक ऐसे �यि� ह�, िजनसे 

बात करके बड़ा अ�छा लगता है ।  

हम तो यह समझते थे िक ये स�ुीम कोट�  और हाई कोट�  के वक�ल ह� । लेिकन इ�ह�ने COP-

26 म� भारत क� ओर से अ�छी वकालत क� । आपने अपनी वकालत का उपयोग िकया । दिुनया के 

पटल पर, �धानम�ंी जी के नेत�ृव म�, सचमचु आपने बह�त ही अ�छा काम िकया । इस पर हम लोग� 

को गव� है ।  

 लेिकन बार-बार �लाइमेट च�ज के बार े म� एक िवषय आता है, I am coming to those 

technical matters. बाइंिडंग एिमशन क� बात होती है, तो भारत कहता है िक म� �य� बाइंिडंग 

एिमशन म� जाऊँ । अगर पूरी दिुनया म� एिमशन को देखा जाए, तो यूएस का सीएसडी एिमशन 20 है, 

रिशया का 11 ह,ै ईयू का 9.4 है, जापान का फुट ि�टं 9.87 है, वह� भारत का फुट ि�टं मा� 1.4 है। 

 भारत क� सरकार, जो दशे क� सरकार ह,ै इस िदशा म� काय� करगेी । �धान मं�ी जी ने कहा है, 

तो हम बाइंिडंग एिमशन �य� कर�गे? हम अपना कत��य िनभाएगें, हम� िजतनी काब�न-डायऑ�साइड 

कम करनी है, हम कर�गे, लेिकन हम बाइंिडंग एिमशन �य� कर�गे? िजस िदन आप बाइंिडंग एिमशन के 

िलए कह�गे, तो हमार े यहां कोयला है, हम� िबजली क� और आव�यकता है, हम� िवकास क� 

आव�यकता और है ।  

 जैसे ही हम अपने आप को बाइंड कर�गे, तो हम� अपना खनन कम करना होगा, हम� िबजली का 

उ�पादन कम करना होगा । आज अगर चाइना अपने आप को बाइडं करने के िलए तैयार है, तो वह 

पीक पर पह�ंचा ह�आ है, उसे आव�यकता नह� है, लेिकन भारत के 125 करोड़ लोग� का पेट भरने के 
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िलए ज�री है िक हम ऐसा कोई किमटम�ट न कर�, जो आने वाली पीिढ़य� के िलए घातक हो, �य�िक 

िवकास के माग� पर हम लोग अभी आगे बढ़ रहे ह� ।  

 सभापित महोदय, COP26 म� हो, उसके पहले हो या �वोटो �ोटोकॉल क� बात ह,ै लेिकन यह 

जो 2 िड�ी है, िजसे हम लोग� ने कैप करने के िलए कहा है, यह ल�य है, इस ल�य को हम �ा� कर�गे, 

लेिकन म� भारत सरकार और िवशेष �प से �धान मं�ी जी के बार ेम� कह�ंगा िक भारत ने अभी तक 

सहमित नह� �य� क� है और न ही उसे �य� करना चािहए, िजससे हम बाइिंडंग एिमशन के �प म� 

हम अपने आप पर कोई ऐसी िज�मेदारी न लाद ल�, जो आने वाली पीिढ़य� के िलए घातक हो। 

 महोदय, बह�त सार ेिवषय ह�, लेिकन म� जानता ह� ंिक कई सार ेऔर �व�ा ह� । म� िसफ�  अिंतम 

उ�लेख कर देता ह�ं िक यह िसफ�  भारत के िलए नह� है । अगर आप दिुनया क� हालत को देख�, म� 

दिुनया क� हालत के बार ेम� बताकर अपनी बात समा� कर दूंगा । यह बड़े-बड़े देश� क� बात है – 

जकाता�, इंडोनेिशया 6.7 इंच ��येक वष� सम�ु के नीचे जा रहा है, जकाता�  वष� 2050 तक पानी के 

नीचे चला जाएगा । लाओस नायजी�रया क� लाज��ट िसटी ह,ै िजसक� को�टलाइन सबसे �यादा 

अफेि�टड और �लिडड है । Houston in Texas is sinking by two inches every year 

because water level is increasing. In Dhaka, Bangladesh, most of the area is 

getting flooded because of the climate change.  

Venice in Italy which already has a lot of water around it is sinking by 0.08 

inches every year. Bangkok in Thailand which is a tourist destination is sinking by 

one centimetre every year and we can go on talking about countries and States 

like that.  

 सभापित जी, म� छोटे-छोटे आंकड़े देकर अपनी बात समा� क�ंगा, �य�िक म� जानता ह�ं िक 

समय का अभाव है और माननीय म�ंी जी को भी बोलना है । म� वष� 2020 के बार ेम� आप सब लोग� 

को बताना चाह�ंगा, जो आपको भी �भािवत करता है, मझेु भी �भािवत करता है, मं�ी जी को भी 

�भािवत करता है और शायद परुी साहब को भी थोड़ा-थोड़ा �भािवत करता है । वष� 2020 ने िपछले 
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हजार साल� म� सबसे �यादा गरम िदन �रकॉड� िकया है । अगर सबसे �यादा च�वात और ये सब ह�आ 

है, तो वह पूरी दिुनया म� वष� 2020 म� 103 �रकॉड� ह�आ है ।  

सरफेस वॉटर ने सबसे �यादा हाइए�ट िड�ी अगर अटेन क� है, तो वह 1.37 िड�ी सेि�सयस 

है, जो िक िपछली बार वष� 2020 म� ह�आ है । �लोबल सी-राइज जो पूरी दिुनया म� िदख रहा है, सबस े

�यादा अगर बढ़ा ह,ै तो वष� 2020 म� बढ़ा है । काब�न डायऑ�साइड इिमशन पूरी दिुनया म� इतने 

िनयं�ण के बाद भी बढ़ा है, तो वह भी वष� 2020 म� बढ़ा है ।  

 सभापित जी, ये मेर ेअिंतम श�द ह� । हम सबके शरीर म� 7.54 परस�ट पानी है, जो ए�केलाइन 

और एिसिडक है । िजस तरह से हमार ेसम�ु एिसिडटी क� तरफ बढ़ रहे ह�, अगर हमार ेशरीर या पूरी 

दिुनया क� 0.1 परस�ट भी ए�केिनिलटी िड�टब� होती है, तो आधे से �यादा जो मेरीन �ोड�ट्स ह� 

और मेरीन एिनम�स ह�, वे इससे �भािवत ह�ग े। इससे खतरा है, खतरा हमार ेिलए नह� है, हम सब 

लोग 20-30 साल म� िनकल जाएगें, कोई उसके बाद भी िनकले तो और भी अ�छा है, लेिकन आने 

वाली पीिढ़य� के िलए यह चचा� है, जो इस सदन म� भारत सरकार कर रही है। 

 म� सरकार और हमार ेसासंदगण के बार ेम� जानता ह�,ं एि�िशएट भी करता ह�,ं म� बह�त सार ेऐसी 

कमेिटय� म� ह�ं, िजनम� हमार ेसांसदगण ह� । हमार ेसासंद, भारत के सांसद, सभी दल� के सांसद, पूव� 

सांसद और भारतवष� के सभी िवधायक, जो भी जन�ितिनिध ह�, पचंायत से लेकर, िजला प�रषद स े

लेकर, मिुखया से लेकर, वॉड� स ेलेकर सब इसके बार ेम� अवगत ह�, जानकार ह� और सब लोग सकं�प 

के साथ इस अिभयान को लेकर चल रहे ह� ।  

 आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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�ी एस. एस. अहलुवािलया (बध�मान-दुगा�पुर): सभापित जी, आज सदन म� �कृित से जड़ेु एक ऐस े

िवषय   पर चचा�  हो रही है, िजससे सारा िव� डरा ह�आ है । कोई कहता है िक �लोबल वािम�ग हो 

जाएगी । कोई कहता है िक अितविृ� होगी, बाढ़ आ जाएगी । सम�ु ऊपर उठ जाएगा और सनुामी आ 

जाएगी । एयर म� काब�न इतना बढ़ जाएगा िक सांस लेना दूभर हो जाएगा । हम ये बात� डरकर कह रहे ह� 

और केवल हम ही डर े ह�ए नह� ह�, बि�क सारा िव� डरा ह�आ है । इस िवषय पर तरह-तरह के 

िस�पोिजयम, तरह-तरह के सेिमनार, कां�� सेस और बड़ी-बड़ी योजनाए ंबन रही ह� ।  

 महोदय, जब सिृ�कता� ने �कृित क� संरचना क� थी, तो धरती, वाय ुऔर पानी �योर�ेट फाम� 

म� धरती को िदया था । �कृित क� केवल सरंचना नह� क� थी, हमने वेद�, परुाण� म� देखा िक बह�त कुछ 

िलखा है और खास कर सिृ� क� सरंचना पर िलखा है तथा सिृ� के सरं�ण के बार ेम� भी िलखा है 

लेिकन हम उसे भूल गए ह� । हमने उन वेद� को पढ़ना छोड़ िदया, हमने उसक� �ैि�टस बदं कर दी । 

ग�ु �ंथ सािहब म� ग�ु नानक देव जी कहते ह�: 

“पवण ुग�ु पाणी िपता माता धरित महत ु

िदवस राित दइु दाई दाइआ खेलै सगल जगत ु” 

     अथा�त् Air is the Guru; Water is the Father, and Earth is the great Mother of all. 

Day and night are each like the Nanny and her care-giving husband in whose lap 

the whole world is at play. ये रोज हर ग�ु�ारे म� पढ़ा जाता है । हर मिंदर म� सबुह पढ़ा जाता है, 

हर आ�म, हर मठ म� पढ़ा जाता है । सूय� देवता, च�� देवता को नम�कार िकया जाता है । पानी, 

धरती, हवा का पूजन करने के बाद ही पूजा आरभं होती है, लेिकन हमारी कथनी और करनी म� फक�  

होता है । हम मंिदर से बाहर िनकलकर, धािम�क सं�थान� से बाहर िनकलकर इन चीज� को भूल जाते 

ह� । इस पिव� धरती, हवा, पानी को िकसने दूिषत िकया है? कोई दानव बाहर से नह� आया था, बि�क 

हमने इ�ह� दूिषत िकया है । हम सभी ने िकया है । मझेु परुाने िदन याद आते ह�, जब नदी, झील, 

तालाब, कुए ंका पूजन होता था । आज ऐसा नह� िकया जाता है । पहले पूजन इसिलए िकया जाता था 
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िक यिद ये पिव� रह�गे, तो हमारी सारी चीज� बची रह�गी । �ाम देवता का पूजन ह�आ करता था । 

धम�राज का पूजन ह�आ करता था । आज सब बंद हो गया है । अब ये बड़े-बड़े इव�ट मैनेजम�ट से कं�ोल 

िकए ह�ए �योहार� म� परिणत ह�आ है, लेिकन नदी िकनार ेऐसे इव�ट करने से हम नदी को �दूिषत ही कर 

रहे ह� । झील के िकनार ेयिद ऐसा कर रहे ह� तो वहां भी �दूषण फैला रहे ह� । हम सोचते ह� िक वै�टन� 

व�ड� �कृित या वन�पित के बार ेम� �यादा जाग�क नह� है । आपने कभी �यान से वेिलंगटन ि�स�ट 

रोड के फुटपाथ को देिखए और उस पर चिलए । रा��पित भवन के पीछे का रा�ता, आधा चादं जैसा 

है, वह वेिलंगटन ि�स�ट रोड कहलाता है । इसके फुटपाथ के िकनार-ेिकनार ेअ�ंेज प�ुष और अ�ेंज 

मिहलाए ंमािन�ग वॉक और इविनंग वॉक िकया करते थे । वे वहां पीपल के पेड़ क� छाया म� वॉक करते 

थे �य�िक पीपल ऑ�सीजन देता है ।  

हमने पीपल के सरं�ण के िलए �या कोई उपाय िकया है? आज हम फल के पेड़ लगाते ह�, हम 

फूल उगाते ह� लेिकन पीपल के पेड़ नह� लगाते ह� । हमारी धािम�क पर�पराओ ंम� िलखा है िक यिद हम� 

पीपल का पेड़ तोड़ना या उखाड़ना हो तो पनु: लगाना पड़ता है और अपराध लगता है इसिलए पूजा 

करानी पड़ती है। 

 महोदय,  पिव� �प म� हम� �कृित ने ऑ�सीजन दी । इस कोिवड म� एक कहानी मेर ेसामने 

आई । एक स�जन 93 साल का था और बह�त बड़ा इंड��ीयिल�ट था । िवदशे क� नगरी म� वह सबुह 

मािन�ग वॉक करने िनकला और सड़क पर मूिछ�त होकर िगर गया । कोिवड वा�रयर उसे उठाकर 

अ�पताल ले गए । उस देश म� ऐसे सड़क पर िगर ेह�ए �यि� का इलाज �� रखा था । 93 साल का 

आदमी व�िटलेटर पर था, वह बच गया । िजस िदन वह ठीक हो गया, तो उसे िबल िदया गया िक 

आपक� सभी चीज� �� ह� लेिकन आपको व�िटलेटर का चाज� देना पड़ेगा, िजसके मा�यम से आपने 

आ�सीजन ली । वह आदमी ब�च� क� तरह रोने लगा । वह घटुन� के बल िगर गया । डा�टस� सोचने 

लगे िक कैसे इसके पैसे एडज�ट कर� । उ�ह�ने कहा िक आप रोए नह�, हम ��ट से पैसा दे द�गे और 

आप ��ेस मत लीिजए �य�िक आप अभी-अभी कोिवड से �रकवर ह�ए ह� । उस �यि� ने कहा िक म� 

इसिलए नह� रो रहा िक मेर ेपास पैसे नह� ह� । म� इसिलए रो रहा ह�ं िक 93 साल तक परमे�र ने मझेु 
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�� आ�सीजन दी लेिकन म�ने कभी भगवान को थ��स नह� कहा और आज जब म� मृ�य ुशै�या म� पड़ा 

था, तो मझेु खरीद कर आ�सीजन लेनी पड़ी, म� इसिलए रो रहा ह�ं। 

Oh My Lord, Oh My God, you have given me free oxygen and I never 

thanked you. Today I believe िक अगर उस ऑ�सीजन क� र�ा करनी है तो सेिमनार तथा 

िस�पोिज़यम म� सब कुछ होगा । अब हम कहते ह� िक ‘कोई लौटा दे मझेु मेर ेबीते ह�ए िदन । आओ हम 

लौट चल�’ हम उन पर�पराओ ंपर चल�, जो हमार ेपूव�ज� क� थ�, िजससे उ�ह�ने �कृित क� मदद क� । 

ध�यवाद ।  
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DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE):  I would like to 

thank the Government for allowing me to put my views on such an important 

issue. Undoubtedly, climate change is the issue of 21st century. There's no one 

that has remained unaffected or untouched by the effects of climate change; 

whether be it the farmers of Anantapur district in Andhra Pradesh who have 

suffered successive droughts over the years or the fishermen in coastal Andhra. 

Such problems are limited not only to specific districts or states or even one 

country. The effects of climate change have rocked the whole world in different 

forms and factors. 

 Thus, it is important that decisive and determined action is taken to fight 

climate change. The saying that "we do not inherit the earth from our ancestors, 

rather we borrow it from our children” should be our guiding light in this regard. 

 The first step in solving a problem is recognizing the problem. So, it is 

important to first identify the problem and its consequences.  

 The latest IPCC report brings out some startling information on effects of 

climate change in the south Asian region.  The report clearly says that India 

would have to face irreversible impacts of climate change including compounding 

effects of sea-level rise and intense tropical cyclones leading to flooding, an 

erratic monsoon, and intense heat stress are likely to impact the country in the 

coming years. 
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 The report also notes that the Indian Ocean including the Arabian Sea and 

Bay of Bengal, has warmed faster than the global average. Mountain-ranges in 

the region including the Himalayas have reduced snow cover since the early 21st 

century where glaciers have thinned, and lost mass since the 1970s. 

 The country's coastline stretches 7,500-odd km and runs past nine states, 

including state capitals. A fifth of India's population lives along the coast and thus, 

sea level rise is one of the greatest threats to the country. As per IPCC Report, by 

the end of the century, 12 cities including Vishakhapatnam, Mumbai, and Chennai 

could be nearly three feet underwater if the situation doesn't improve. 

 More than seven million coastal families of fishers and farmers are 

threatened due to climate change-induced sea-level rise. 

 Rayalaseema region of Andhra, comprising Anantapur, Kurnool, Chittoor 

and YSR Kadapa districts has felt the impact of climate change. The region has 

faced 15 droughts in 18 years since 2000.  For instance, if we take the example 

of Anantapur district alone, in the last 30 years, the cultivated area in the district 

has dropped by 50%, from 30 lakh acres to roughly 15 lakh acres as the drought 

pattern changed. Further, 90% of agriculture in the district being rain fed, the 

change in climatic conditions has made farming increasingly unviable. In the last 

26 years, standing crop in the district has failed in at least 15 years because of 

drought and thrice due to excess rainfall. 

 Small-scale fishing communities are already facing several challenges, 

such as uncertain availability of fishery resources, marine pollution, high cost of 

operation, imperfect market and financial mechanisms, indebtedness. Now, 
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Climate change has only exacerbated such problems. Changing sea temperature 

especially in the Bay of Bengal region, has caused several fish varieties to 

migrate to relatively cooler places. As many as 20 varieties of fish have 

disappeared from the coastal waters off Prakasam district in Andra Pradesh in the 

last two decades, hitting the livelihoods of thousands of fishermen and further 

fuelling migrations. 

 Andhra Pradesh's location and long coastline have made it vulnerable to 

cyclones during southwest and northeast monsoons, and global warming is 

further increasing their frequency. The Andhra Pradesh coast was directly hit or 

had suffered the consequences of at least 60 such storms of different magnitude 

in the last two decades and such number is only going to increase. 

 Successive cyclones have caused massive loss to the state. Cyclone 

Hudhud alone caused a loss of 21,908 crores while the recent Gulab cyclone 

caused damage of 32,000 Crore. 

 Climate change is quite distressing issue affecting all aspects of our life. 

However, there are still ways to provide a better future for the next generation. 

These actions fall into one of two broad categories: climate change adaptation 

and climate change mitigation. It is important to focus on both the categories as 

they are equally important. 

 Adaptation is climate-resilient development. Adaptation efforts are needed 

to help our farmers cope with the changing rainfall patterns, land degradation, soil 

nutrient depletion. It is required for helping out tribal communities who are 

dependent on forests to be prepared for longer spells of forest fires. Adaptation 
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efforts are needed to keep people from losing their house, livelihood and life. . 

There are many adaptation strategies that the Government could take. We have 

some suggestions to offer in this regard.  It has been seen that Mangroves forests 

in coastal areas especially offers multiple benefits. Several studies have shown 

that Mangrove Forests are able to store three to four times more carbon than the 

forests which are found on land.  Other than this, Mangrove forests also promote 

coastline stability, and protect coastal settlements from tropical storms. Thus, the 

Government could come up with a National Policy to protect and restore coastal 

ecosystems, including mangrove forests. 

 I am glad that the Government of India has committed towards net-zero 

emissions by 2070. However, announcement is only one part but to walk the talk 

would be the difficult thing.  

 Andhra Pradesh has the second largest coastline of 975 km in the country 

and coastal erosion is common phenomenon due to events like frequent cyclones 

and storms. Geotextile tube is a mitigation measure in this case. It is for the 

protection of the coastline in places where the soil is too weak to take the weight 

of the embankment. The country's first Geotextile tube was set up in Uppada 

village in Kakinada. Thus, I would request the Government to carry out a 

feasibility study and accordingly allocate funds towards setting up of more such 

tubes. 

 A recent analysis shows that to actually achieve net-zero emissions, India 

would need close to $10 trillion. Developed countries have till now, even failed to 

provide $100 billion annually by 2020, as promised from a decade ago. Thus, the 
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Government should engage with other developing countries and smaller island 

nations to secure climate finance from the developed nations. 

 We should also always remember that such a recovery and shift away from 

fossil fuels and towards net-zero emission, should be equitable in all regards. The 

interests of the most vulnerable including SCs, STs, BCs, Minorities and women, 

should be foremost. 

Climate change is not an issue which can be dealt with in a particular way 

or through a particular policy. It is best to have as many hands as possible at 

work to carry out mitigation and adaptation related works. Seeing the seriousness 

of the situation, I would also request the Government to take all the states 

onboard and deal with the issue.        
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�ी रामिशरोमिण वमा� (�ाव�ती): मझुे जलवाय ुपिवत�न पर अपने िवचार रखने का मौका दनेे के 

िलए म� �दय से आभार �य� करता ह�।ँ 

अभी इसी सदन म� मेर ेसासंद� ने बताया िक िद�ली म� काब�न उ�सज�न िकतना अिधक है िक 

आज पूरी िद�ली गैस का चै�बर बन चकु� है और काब�न उ�सज�न कम हो इसके िलए मह�वपूण� सझुाव 

िदया िक िद�ली म� पड़े �रज �े� म� िकनकर के पेड़� के �थान पर पीपल व नीम के पेड़� का 

अिधकािधक रोपड़ िकया जाय, िजससे काब�न उ�सज�न को घटाया जा सके । इसी कड़ी म� म� अपनी 

बात िकसान� को लेकर आर�भ करता ह�।ँ 

 काब�न उ�सज�न के िलए एकमा� िकसान को दोषी ठहराना उिचत नह� है । िकसान� के �ारा 

पराली व फसल� के अवशेष जलाने से काब�न उ�सज�न होता है, लेिकन इससे कह� अिधक शहरीकरण 

और शहर� म� चलने वाले वातानकूुलन मशीन�रय� और भारी मा�ा म� बड़ी और छोटी गािड़य� के �ारा 

उ�सिज�त िकया जाता है । लेिकन खेद के साथ कहना पड़ रहा है िक इस दशे म� कानून� को भी दो 

तरह के मानको पर गजुरना पड़ता है । एक अमीर दूसरा गरीब  । वह� गरीब िकसान� के ऊपर काब�न 

उ�सज�न अथा�त पराली या फसल अवशेष जलाने पर मकुदम� दज� कर जेल� म� ब�द िकये जाते है, 

दूसरी तरफ अमीर लोग� के वातानकूुलन मशीन और गािड़य� के चलाने पर काब�न उ�सज�न के 

िखलाफ कोई काय�वाही नह� क� जाती है। 

 जलवाय ुप�रवत�न म� िजस �कार भौगोिलक प�रि�थितय� को भी बदलना आर�भ कर िदया है, 

यिद समय रहते इसके ऊपर �यान नह� िदया गया तो वह िदन दूर नह� जब चार� तरफ जीवन जीने के 

िलए हाहाकार मचेगा । जैसे जलवाय ुप�रवत�न से फसल� पर परागण पर गहरा असर पड़ता है और 

असमय वषा�, ठ�डी गम� मौसम बदलाव भी जलवाय ुप�रवत�न का प�रणाम है। 
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 मेरा सझुाव है िक पूर ेरा�� को सजग होकर इसे एक िमशन मोड म� प�रवित�त कर �ामीण �तर 

से लेकर शहर तक जाग�क करने का काम व काब�न उ�सज�न को िन�न करने का तरीका अपनाने को 

बा�य करना चािहए । �ामीण अचंल पर �ाम सभाओ ंक� जमीन के ऊपर काब�न उ�सज�न को कम 

करने वाले पेड़� जैसे पीपल, पाकड़ और बरगद तथा अ�य पेड़� को लगाने हेत ुसरकार को �यान दनेा 

चािहए । साथ ही साथ गावँ� म� तालाब� और झील� का संर�ण एव ंसौ�दग�करण कराना सिुनि�त 

िकया जाना चािहए, साथ ही साथ छोटे-छोटे शहर� म� जो नगरपािलका, नगर पचंायत से तमाम कूड़ा-

करकट को नगरपािलकाओ ंऔर नगर पचंायत� के बाहर कूड़� को ढेर लगाया जाता है, िजससे बह�त ही 

गंभीर तरीके से �दूषण िनकल रहा है और अगल-बगल के रहने वाले लोग गभंीर बीमा�रय� का िशकार 

हो रहे है, इस पर भी सरकार �यान देने क� स�त ज�रत है। 

 इसके अलावा बह�त ही खशुी क� बात है िक कल ही मा० प�रवहन म�ंी �ी िनितन गडकरी जी 

�ारा हाइ�ोजन से चलने वाली कार का शभुार�भ ससंद भवन म� िकया गया । िजसक� चचा� आज हम 

सभी सांसद� के बीच म� है । इस गाड़ी क� िवशेषता है िक धओु ंके �थान पर पानी का बहाव होता है, 

अथा�त काब�न उ�सज�न जीरो हो जाता है । इस �कार क� तकनीक� का उपयोग यथाशी� �ै�टर, 

पिंपगं सेट, बड़े इंजन हेत ु िकया जाना चािहए, िजससे अपने देश म� काब�न उ�सज�न क� दर को कम 

िकया जा सके। 

 



31.03.2022  851 

 
SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): I thank you for providing me the 

opportunity to express my views with respect to climate change and its impact on 

India.   

It has been well established that global coordinated action is required to 

keep the temperature rise well below 2 degree Celsius of pre-industrial 

temperatures, and ideally at 1.5 degree Celsius as per the Paris Agreement. 

Keeping this in mind, I would like to indicate the massive impact that climate 

change has created and will continue to have on the future for India. 

 My first point is regarding rising number of natural disasters in the country. 

According to the 2020 State of Climate in Asia report released by World 

Meteorological Organization, it is seen that "Asia's mean temperature for 2020 

was 1.39 °C above the 1981-2010 average, which places 2020 as the warmest 

year on record.” This rising temperature can be co-related to the increasing 

number of natural calamities in the country. These include cyclone Nisarga, 

Amphan, Burevi, Kerala floods, Assam floods, glacial lake outbursts in North 

India, urban flooding in metropolitan cities etc. 

 When it comes to my State of Andhra Pradesh has the second largest sea 

coast of nearly 1,000 kms and virtually every district has sea coast. As per study 

published by the Nature Communications, 3.6 crore people would be affected 

annually in coastal areas due to floods and rise in sea levels by 2050. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 



31.03.2022  852 

 
 Secondly, there is unprecedented sea erosion of 1.4 meters per year in 

Visakhapatnam where maximum erosion is reported at 9.7 meters per year at 

North Gajuwaka as per Andhra Pradesh Space Applications Centre over the last 

twenty-five years. And, sediment transport in this area has been disturbed and no 

accretion has been reported from any area of Visakhapatnam. 

 So, it is all happening due to changes in the climate. I wish to know whether 

any assessment has been made about this on Vizag city and also efforts being 

made to curb sea erosion. I am given to understand that the IMD has prepared a 

map of cyclone hazard proneness of coastal districts. I am sure, it would have 

done something relating to coastal districts of Andhra Pradesh since they are 

'very highly prone' or 'highly prone to cyclones. I would be glad if the hon. Minister 

will share with this House details of what IMD has done on this. 

 Apart from the various domino effects caused by a single natural disaster it 

has been estimated by United Nations Economic and Social Commission for Asia 

and the Pacific that average annual loss caused by these events as US$ 87 

billion. Hence, it's time for taking collective action to mitigate these disasters. 

 My next point is regarding emission reduction in the country. According to 

research India's Green House gas emissions were about 3.3 Giga tonnes in 2018 

and projected to rise above 4 Giga tonnes per year by 2030. With this rate of 

emission, India should look to cut at least 3 to 4 percent of its absolute emission 

rate per year to achieve its climate targets. 
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 In the recently held COP26 summit at Glasgow, India has committed to 

achieve net zero emission by 2070 and hon. PM announced Panchamrit at COP-

26. They are: India will achieve Net Zero Emissions by 2070. India will bring its 

non-fossil energy capacity to 500 GW by 2030. India will bring its economy's 

carbon intensity down to 45% by 2030. India will fulfill 50% of its energy 

requirement through renewable energy by 2030. India will reduce 1 billion tonnes 

of carbon emissions from the total projected emissions by 2030. 

In order to ensure India does not fall prey to "carbon colonialism", which is 

violation of common but differentiated responsibility principle of climate justice, we 

need to achieve Panchamrit targets keeping in mind our needs as a developing 

country. In fact, India should view this challenge as an opportunity to turn into a 

climate conscious nation. 

In my third point I would like to talk about the concept of Zoonotic diseases. 

It is a disease that is passed into the human population from an animal source 

directly or through an intermediary species. Some examples include HIV-AIDS, 

Ebola, Lyme Disease, malaria, rabies, West Nile fever, and as per WHO all 

available evidence for COVID-19 suggests that SARS-CoV-2 has a Zoonotic 

source. 

A UN report has indicated that 75% of emerging infectious diseases are 

Zoonotic in nature. One of the reasons for this is increased human-animal 

interaction caused due to destruction of bio-diversity and animal habitat.  
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This shows that anthropogenic action along with the environmental impact 

has led to increase in the complexity and variety of diseases. Hence, increasing 

forest areas, protecting trees and focusing on sustainable development will 

reduce the recurrence of dreaded pandemics and reduce the impact of climate 

change. 

The penultimate point I wish to make is relating to Goal No. 13 of 

Sustainable Development Goals. It says: 

‘Take urgent action to combat climate change and its impacts.’ 

It emphasizes on integration of climate change measures into national policies, 

strategies and planning. It also stresses on the need to improve education, 

awareness raising and human & institutional capacity on climate change 

mitigation, adaptation, impact reduction and early warning. It also wants that 

developed countries commit 100 billion annually by 2020 to address the needs of 

developing counties for mitigation actions. And, there are other things. 

 I agree that developed countries have to help developing countries like 

India. It is because they polluted the climate during their development process 

and once they have become developed countries, it is not wise to direct 

developing countries like India to stop polluting.  

 But, we are agreeable to this, our PM is agreeable to this and, as I 

mentioned, has also given India's prescription in the form Panchamrit. But, if the 

developed countries do not help developing and underdeveloped countries with 

financial, technical, technological and other means which they pledged at the 

Copenhagen in 2008 along with the 100 billion to adapt to climate change and 
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mitigate further rise in temperature, how can we achieve the goals is a big 

question mark which the Government has to address. So, the hon. PM and the 

Environment Minister have to push hard to ensure that developed countries pay 

the price for their earlier sins to developing countries. 

 I would like to conclude by providing an interesting fact. As per ILO 

projections based on a global temperature rise of 1.5°C by the end of the twenty-

first century and also on labour force trends, suggests that, in 2030, 2.2 per cent 

of total working hours worldwide will be lost to high temperatures - a productivity 

loss equivalent to 80 million full-time jobs. And, India is projected to lose 5.8 per 

cent of working hours in 2030, a productivity loss equivalent to 34 million full-time 

jobs, due to global warming. 

The economic losses due to heat stress at work were estimated at US$280 

billion in 1995; this figure is projected to increase to US$2,400 billion in 2030. 

Being a country reaping its demographic dividend, we need to ensure that our 

young generation is provided a conducive and productive environment to develop 

their skill and therefore we collectively need to combat the ill-effects of climate 

change.  Thank you. 



31.03.2022  856 

 
माननीय सभापित : माननीय मं�ी जी ।  

�ो. सौगत राय (दमदम): सभापित महोदय, �या सदन म� कोरम है?  

माननीय सभापित : हां, मं�ी जी कृपया श�ु कर� ।  

पया�वरण, वन और जलवायु प�रवत�न म�ंी तथा �म और रोजगार म�ंी (�ी भूप�े� यादव): 

माननीय सभापित महोदय, म� सबसे पहले माननीय अ�य� महोदय को ध�यवाद करना चाहता ह�ं िक 

िपछले सदन म� जो चचा� चली थी, उसे आज पूरा करने का उ�ह�ने अवसर िदया ।   

14.48 hrs                 (Hon. Speaker in the Chair) 

महोदय, इसके साथ ही साथ म� सभी माननीय सद�य� का भी आभार �य� त करता ह�,ं 

िज�ह�ने जलवाय ु प�रवत�न के अनेक पहलओु,ं कॉप-26 तथा इस िवषय पर भारत क� भूिमका के 

सबंंध म� बात कही । इस चचा� क� श�ुआत कनीमोझी जी ने क�, लेिकन सदन के हमार ेसभी व�र� 

सद�य�- नेता �ितप� �ी अधीर रजंन जी, �ेमच��न जी, गोगोई जी, �डी जी, सौगत राय जी तथा 

अ�य सभी माननीय सद�य� ने बह�त ही मह�वपूण� और उपयोगी िवषय इस चचा� के संबंध म� रखे ।  

 अ�य� महोदय, म� समझता ह�ं और म� इसको उपयोगी भी मानता ह� ंिक म� वन-टू-वन उ�र न 

देकर सभी चचा�ओ ंम� से जो �� िनकले ह�, उन सार े��� का उ�र दू,ं तािक सभी सद�य� के िवषय� 

का भी समाधान हो सके । जलवाय ुप�रवत�न िवषय पर कॉप-26 म� िवशेष �प से भारत क� जो भूिमका 

रही, उसे भी म� आपके मा�यम से सदन के सामने रखता ह�ं ।  

माननीय अ�य� महोदय, यह वष� इसिलए एक मह�वपूण� वष� है, �य�िक �टॉकहोम का जो 

स�मेलन ह�आ था, यह उसका 50वां वष� है । �टॉकहोम के 50 वष� होने के साथ ही साथ दिुनया म� जो 

यूएनएफसीसीसी क� क�व�शन डेवलप ह�ई और उसका जो पहला स�मेलन �रयो म� ह�आ, उसका यह 

30वां वष� है । भारत ने दिुनया म� िपछले 50 वष� म� पया�वरण के �े� म� समाधानकारक देश के �प म� 

हमेशा अपनी भूिमका िनभाई है । यह उ�लेख म� इसिलए भी करना चाहता ह�ं, �य�िक िपछले महीने 

यूनाइटेड नेश�स एनवायरम�ट िमिन�टस� अस�बली, नैरोबी म� ह�ई । उसम� �टॉकहोम के 50 साल� को 

यूएनईपी �ारा एक काय��म के मा�यम से िकया गया । मझेु यह बताते ह�ए खशुी हो रही है िक हमार े
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माननीय �धान मं�ी जी ने वष� 2018 म� एक �लोबल कॉल ‘बीट �लाि�टक’ िदया था । इसका मतलब 

है- �लाि�टक को हटाओ । उस समय उ�ह�ने जो िवषय िदया, उसके साथ हमार ेमं�ालय �ारा िसगंल 

यूज �लाि�टक के यूज को समा� करने का नोिटिफकेशन ह�आ । मझेु लगता है िक भारत का पया�वरण 

�े� म� एक �भाव है । यूएनईपी क� इस कां�� स म� एक ऐितहािसक रजेो�यूशन पास ह�आ, िजसम� कहा 

गया िक दिुनया भर म� लीगली बैिनंग करके �लाि�टक और िवशेष �प से िसगंल यूज �लाि�टक को 

समा� िकया जाए । जब यह रजेो�यूशन पास हो रहा था, उससे पहले भारत ने अपना नोिटिफकेशन 

िनकालकर दिुनया को िदखाया िक िसगंल यूज �लाि�टक म� हमारा दशे पया�वरण सरं�ण के िलए 

िकतना �ितब� है । सौगत राय जी, इसी जून म� 120 एमएम का �लाि�टक नोिटिफकेशन िनकला है । 

म� आपको नोिटिफकेशन भेज दूगंा ।  

अ�य� महोदय, दूसरी बात, जब कॉप-26 क� बात होती है, तो िनि�त �प से पे�रस ए�ीम�ट 

क� भी बात होती है । वष� 2015 म� जब पे�रस ए�ीम�ट ह�आ, तो उसम� दो सबसे बड़े ि�ंिसपल तय िकए 

गए । पहला, पे�रस ए�ीम�ट म� यह कहा गया िक दिुनया के सभी देश      सी.बी.डी.आर.आर.सी.-

Common but Differentiated Responsibilities and Respective Capabilities के आधार 

पर अपने-अपने रा��ीय ल�य� को िनधा��रत कर�गे । इसको हमने एनडीसी कहा । हर देश अपने रा��ीय 

ल�य� को िनधा� �रत करगेा िक दिुनया का जो तापमान बढ़ रहा है, उसम� दिुनया के देश अपना ल�य 

इस उ�े�य के साथ िनधा��रत कर�ग ेिक हम 1.5 िड�ी स�टी�ेड या उससे नीचे दिुनया के ताप को रखने 

के िलए अपना का�ँी�यूशन �या दे सकते ह� और एनडीसी को िनधा��रत करते समय अपने देश क� 

कैपेिसटी व कैपेिबिलटी को �यान म� रखते ह�ए उन ल�य� को घोिषत कर� ।  

माननीय अ�य� महोदय, मझेु बताते ह�ए खशुी हो रही है िक वष� 2015 म� माननीय �धान म�ंी 

जी के नेत�ृव म� भारत ने जो अपने एनडीसीज िड�लेयर िकए थे, उनसे भारत दिुनया के उन चिुन�दा 

देश� म� है, िज�ह�ने अपने ल�य� को न केवल घोिषत िकया, बि�क समय से पहले उनको पूरा करके 

दिुनया म� एक मानक �थािपत िकया । इसीिलए जब कॉप-26 ह�आ और �लासगो म� यह िवषय रखा 

गया तथा माननीय �धान मं�ी जी �ारा पचंामतृ क� घोषणा क� गई, तो उसे न केवल सब लोग� ने 
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�यान से सनुा, बि�क �यान से सनुने के साथ वापस माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� एक िवषय 

िदया गया- ‘लाइफ �टाइल फॉर एनवायरम�ट’  ।  

यह भारत का काि���यूशन था िक वष� 2015 म� जब पे�रस ए�ीम�ट ह�आ तो पे�रस ए�ीम�ट क� 

जो ��तावना िलखी गई, उस ��तावना म� यह �वीकार िकया गया िक दिुनया म� जलवायु प�रवत�न क� 

लड़ाई को लड़ने के िलए उन देश� क�, िजनक� सां�कृितक मा�यताए ंप�ृवी को माता के �प म� मानती 

ह� और �कृित के साथ रहकर के जीवन जीने का सदंेश देती ह�, उसको भी यह पे�रस ए�ीम�ट मा�यता 

देता है । यह भारत क� सबसे बड़ी जीत है । यह हमार ेिवषय और िवचार क� जीत ह ै। इसके साथ ही 

साथ माननीय �धानमं�ी जी का जो इस िवषय म� एक सकं�प रहता है िक जब हम �लाइमेट च�ज क� 

बात करते ह� तो �लाइमेट च�ज के साथ �लाइमेट जि�टस भी होना चािहए । �लाइमेट जि�टस का 

अथ� यह है िक आज िजस काब�न एिमशन क� बात हम करते ह� और काब�न एिमशन के कारण हम यह 

कहते ह� िक धरती का जो तापमान बढ़ रहा है, काब�न एिमशन को कम करना चािहए । जब हम 

�लाइमेट जि�टस क� बात कर�गे तो काब�न एिमशन दिुनया के िजन िवकिसत देश� ने िकया है, उन 

िवकिसत देश� को अपनी िज�मेदारी लेनी चािहए । यह बात म� इसिलए कह रहा ह� ँ िक दिुनया के 

िवकिसत देश� ने इस िज�मेदारी को �वीकार भी िकया । कोपेनहेगन म� दिुनया के िवकिसत देश� ने यह 

कहा िक हम इस ऐितहािसक िज�मेदारी को �वीकार करते ह� । 100 िबिलयन डॉलर क� उ�ह�ने एक 

शपथ भी ली िक यह िवकासशील देश� को िदया जाएगा । अगर जलवाय ुप�रवत�न क� इस लड़ाई को 

दिुनया के िवकिसत और िवकासशील देश� को िमलकर लड़ना है तो िवकिसत देश� के �ारा दो 

सिुवधाए ंदिुनया के िवकासशील देश� को अव�य दी जानी चािहए ।  

पहला �लाइमेट फाइन�स है और दूसरा टे�नोलॉजी �ांसफर है । आज जो धरती का तापमान 

बढ़ रहा है, इसक� मानीट�रगं क� �यव�था करने का िवषय हो, इसक� मानीट�रगं क� �यव�था करने के 

साथ-साथ इसके िलए अडॉ�टेशन और िमिटगेशन के उपाय करने ह�, आईपीसीसी क� �रपोट�  के 

कारण यह माना जाता है िक दिुनया के जो देश इस �लाइमेट च�ज के कारण सकंट म� आए ह�, उनके 

िलए अडॉ�टेशन और िमिटगेशन के �यास करने के िलए यह एक बह�त बड़ी आव�यकता है िक 



31.03.2022  859 

 
िवकिसत देश� ने जो दिुनया के देश� के सामने जो अपना एक वादा िकया है, वे उस वादे को पूरा कर� । 

इसिलए, कॉप 26 �लासगो म� माननीय �धानम�ंी जी का सबंोधन एक तरफ पचंामतृ के िवषय� को 

लेकर था, िजसम� भारत का �र�यूएबल एनज� के सोस� को बढ़ाने का िवषय, भारत �ारा भिव�य म� होने 

वाले काब�न उ�सज�न को कम करने का ल�य, िजसम� भारत म� ऊजा� के उ�पादन को बढ़ाने का िवषय, 

भारत को नेट जीरो वष� 2070 म� करने का िवषय था । उसके साथ ही साथ दिुनया भर के िवकासशील 

देश� क� आवाज बनते ह�ए उ�ह�ने कहा िक अब न केवल 100 िबिलयन डॉलर के ल�य को पूरा करना 

चािहए, बि�क आज के समय म� अगर िवकिसत देश इसको करना चाह� तो यह कम से कम एक 

ि�िलयन डॉलर होना चािहए ।  

िजसका दिुनया के सभी िवकासशील देश� ने �वागत िकया । यह म� इसिलए कह रहा ह� ँिक जो 

िह�टो�रकल र�ेपांसिबिलटी ह,ै उस िह�टो�रकल र�ेपांसिबिलटी का हम� कम से कम आंकलन करना 

आव�यक होना चािहए । बह�त सार ेलोग� ने यह िवषय उठाया िक हमारे यहा ँिकतना काब�न एिमशन हो 

रहा है ।  

दिुनया के जो काब�न मॉनीटर इंडे�स लगे ह�ए ह� और जो िवशेष �प से िवकिसत देश� क� एक 

�णाली है, कम से कम इस सदन के मा�यम से म� आपके सामने यह कहना चाहता ह� ँ िक अगर हम 

त�य� क� �प�ता कर�गे तो हम� �यान म� आएगा िक भारत का काि���यूशन कैसा है । दिुनया म� जो 

िवकिसत देश ह�, यूरोिपयन यूिनयन से लेकर अ�य, उन सबक� आबादी 17 परस�ट है और उनका 

काब�न एिमशन 60 परस�ट है । हमारी आबादी 17 परस�ट है, पर हमारा काब�न एिमशन चार परस�ट है ।  

इसीिलए हम कहते ह� िक भारत क� जो जीवन शैली है, वह दिुनया को बता सकती है िक 

�कृित के साथ कैसे रहा जा सकता है । इसिलए हम यह कहना चाहते ह�, िजसको बार-बार माननीय 

�धानमं�ी जी ने अपने सबंोधन म� कहा है िक माइंडलेस कंज��शन नह� हो । माइंडलेस कंज��शन का 

जो दिुनया भर म� आइिडया है िक हम िजस �कार से अपनी स�टैनिबिलटी को बनाए रखने के िलए, 

अपने कंज��शन को बचाये रखने के िलए जो काब�न एिमशन कर रहे ह�, जो उनक� लाइफ �टाइल है ।   
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उसक� बजाय हमको दिुनया म� उस लाइफ �टाइल को �ेफर करना चािहए, जो �कृित के साथ 

जीवन जीना िसखाती हो । लेिकन यहां पर एक िवषय आता है, वह िवषय आता है िक भारत अपनी 

बाक� क� योजनाओ ंको िकस �कार से आगे बढ़ाए? 

माननीय अ�य� महोदय, म� यह कहना चाहता ह�ं िक �लाइमेट च�ज क� लड़ाई म� सबसे पहले 

दिुनया के िवकिसत देश� को अपनी िह�टो�रकल �र�प�सिबिलटी बनाए रखनी चािहए, लेिकन भारत 

क� यह �प� मा�यता है िक हम अपने काब�न एिमशन को भी कं�ोल रखते ह�ए अपने देश क� िवकास 

क� योजनाओ ंको नह� रोक सकते, �य�िक सीबीडीआर का ि�िंसपल यह कहता है– Common But 

Differentiated Responsibility (CBDR). उस �र�प�सिबिलटी को हम मानते ह� और उसके साथ 

ही अपने देश के िवकास को भी आगे बढ़ाते ह� । िवकास का अथ� यह है िक हम� अगर �लाइमेट जि�टस 

क� बात को अपने डोमेि�टक �तर पर लागू करना है, तो उसका अथ� यह है िक हम� �यादा ऊजा� का 

उ�पादन करना होगा । भारत ने �र�यूएबल ऊजा� के �े� म� अपने ल�य� को �ा� ही नह� िकया है, 

आज दिुनया के सब देश� को, जब हम 500 गीगावाट क� बात करते ह�, तो दिुनया के सभी देश� को 

लगता है िक भारत ने अपने ल�य� को न केवल पे�रस ए�ीम�ट के बाद जो ल� य तय िकए थे, उनको 

�ा� िकया है, बि�क एक ऐि�बिशयस ल�य को भी रखा है । यह भारत क� सकं�पना को िदखाता है । 

उसके साथ ही साथ जो हमार ेयहा ंपर �ीन एनज� को बढ़ाने के िलए और �ीन एनज� को बढ़ाने के 

साथ-साथ भारत दिुनया के उन देश� म� ह�, िज�ह�ने दिुनया म� आने वाले समय क� वैकि�पक ऊजा� को 

देखते ह�ए माननीय �धान मं�ी जी ने नेशनल हाइ�ोजन िमशन क� भी घोषणा क� । वह इस बात को 

दशा�ता है िक भारत अपने िवकास म�, अपने ए�शन म�, अपनी नीितय� म� न केवल दिुनया म� सबसे कम 

काब�न कंज��शन का देश है, बि�क हम उन नीितय� क� ओर बढ़ना भी चाहते ह�, जो देश क� �यादा 

�ीन एनज� क� ताकत को बढ़ाए । दिुनया म� इस वैकि�पक ऊजा�  के िलए काय� कर सके । उसके साथ 

ही साथ िपछले सात वष� म� दिुनया के मंच पर अगर भारत क� काय�  योजना को देखा जाए तो भारत न े

यूके के साथ िमलकर िडजा�टर रिेजिलयटं के िलए इं�ा���चर बन,े ऐसा फोरम बनाया । कॉप 26 
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क� एक उपलि�ध रही है िक कॉप 26 म� माननीय �धान मं�ी जी ने यूके और आ��ेिलया के �धान 

मं�ी के साथ एक नए इिनिशएिटव काय��म को लॉ�च िकया है । इसे Infrastructure for Resilient 

Island States’ (IRIS) घोिषत िकया । जो कैरिेबयन कं�ीज़ ह�, उनको इन तीन� देश� ने भारत के 

साथ आ��ेिलया और यूके ने िमलकर न केवल एक स�ुढ़ ढांचा िदया, बि�क माननीय �धान मं�ी जी 

ने वहां घोषणा भी क� िक इसरो के मा�यम से उन दशे� को, जो उनका �रमोट तूफान और बाक� िवषय 

आते है, उनको सहयोग और स�भावनाए ंउपल�ध कराई जाएगंी । िडजा�टर रिेजिलएटं इं�ा���चर 

एक बह�त बड़ा कदम है । उसके साथ ही साथ दिुनया म� �ीन एनज� कम से कम उन �े�� म� जहा ंपर 

काब�न का उ�सज�न �यादा होता है, ऐसे �े�� म� िकस �कार से नई �ीन टे�नोलॉजी को लाया जाए?  

�वीडन के साथ िमलकर भारत ने लीड आईटी फोरम क� �थापना क�, िजसम� दिुनया के देश, 

दिुनया के टे�नोलॉजी वाले लोग और �टील, सीम�ट जैसे उ�ोग जहां पर काब�न उ�सज�न �यादा होता 

है, वहां पर यह तय िकया गया िक इन �े�� म� साथ िमलकर काम करने का फोरम बने ।  

माननीय अ�य� जी, म� आपके सामने यह िनवेदन करना चाह�ंगा िक इन दोन� फोरम के 

अलावा   भारत ने दिुनया म� माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� एक और बड़ी उपलि�ध हािसल क� 

है । भारत ने �ांस के साथ िमलकर इंटरनेशनल सोलर अलायंस बनाया । इटंरनेशनल सोलर 

अलायंस का मु�य काया�लय भी ग�ु�ाम म� बना । आज दिुनया के 120 देश इस इंटरनेशनल सोलर 

अलायंस के न केवल सद�य ने, बि�क कॉप 26 म� माननीय �धान म�ंी जी ने ‘One Sun, One 

World, One Grid’ जैसे मह�वाकां�ी िवषय� को भी आग ेबढ़ाया, िजसका दिुनया के सभी देश� ने 

�वागत भी िकया है । यह भारत का इिनिशएिटव है । इसिलए इंटरनेशनल सोलर अलायंस के मा�यम 

से एक ऐसे संगठन क� काय� योजना को भारत म� माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� अतंरा���ीय �तर 

पर बढ़ाने का काम िकया है, िजसके मा�यम से हम भिव�य क� ऊजा�  के िलए भारत के इिनिशएिटव को 

दिुनया के �लेटफाम� पर अ�छे तरीके से ले जा सकते ह�। 
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 माननीय अ�य� जी, अंतरा���ीय �तर पर �लाइमेट च�ज के िलए �र�यएुबल एनज� का जो 

से�टर है, उसम� तो भारत काम कर ही रहा ह,ै लेिकन दिुनया म� यह माना जाता है िक अभी जलवाय ु

प�रवत�न के िलए दो �े� ह� । पहला एनज� के से�टर म� हम �र�यएुबल एनज� क� ओर आगे बढ़�, उन 

इिनिशएिट�स को ले कर के आगे बढ़�, िजनके आधार पर हम एक नई �ीन एनज� के साथ िवषय� को 

आगे बढ़ा सक�  । ऐसा नह� है िक इन घोषणाओ ंको केवल अतंरा���ीय �तर पर भारत के मा�यम स े

िकया गया ह ै। माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से यह कहना चाह�ंगा िक कॉप-26 के बाद हमारी 

माननीय िव� मं�ी जी ने जो बजट रखा है, वह बजट अपने आप म� एक �ीन बजट के �प म�, एक देश 

म� िकस �कार से �यूचर म�, दिुनया म� िकस �कार के �ीन बजट क� आव�यकता है, उसको ले कर 

एक बड़ा इिनिशएिटव है । इसिलए म� बजट के कुछ पॉइंट्स हाईलाइट करना चाह�ंगा । The Budget 

provides for increased allocation to the flagship schemes of the Ministry of 

Environment, Forest and Climate Change, with a total allocation of Rs. 3,030 

crore. इसम� जो नेशनल िमशन फॉर �ीन इंिडया है, उसम� भी सरकार के �ारा बजट म� बढ़ो�री का 

िवषय िकया गया । इसके साथ ही साथ ईको टा�क फोस� के िलए जो कैपेिसटी िबि�डंग है, उसका 

िवशेष �ावधान िकया गया । माननीय अ�य� जी, म�ने आपके सामने िनवेदन िकया है िक इंटरनेशनल 

सोलर एलाइंस को अतंरा���ीय �तर पर भारत ने एक बड़ा फोरम बना कर, भिव�य म� सोलर के 

मा�यम म� नया एनज� से�टर डेव�प हो सकता है, उसको न केवल बढ़ाने का काम िकया, बि�क 

डोमेि�टकली भी भारत ने इस बजट म� �या �ावधान रखा है िक The present Budget has 

sharply increased the production-linked incentive for domestic integrated solar 

manufacturing facility from last year’s allocation of Rs. 4500 crore to Rs. 19500 

crore.  This increase is in line with the proposed goal of achieving 280 gigawatts 

of solar power by 2030. 
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हमार े�धान मं�ी जी ने इंटरनेशनली िवषय� को रखा है, भारत दिुनया का एक ऐसा देश बना 

है, िजसने इंटरनेशनली िवषय� के डोमेि�टक �ंट पर भी एक बड़ा काय� िकया है । दूसरा, एक और 

िवषय है िक हमार ेयहां जो बायोमास है, उसका िकस �कार से उिचत तरीके से उपयोग कर सक� , 

इसके िलए भी फाम�स� क� और िवशेष �प से गोगोई जी कृिष �े� म� और िकसान� के िलए पूछ रहे थे, 

उसके िलए भी बजट म� �ावधान िकया गया है । उसके साथ ही साथ दशे म� माननीय �धान मं�ी जी के 

नेतृ�व म� एक जो बड़ा िवषय एथनॉल क� �ल�िडंग का है, म� आपको कहना चाह�ंगा िक अगर देश क� 

�मताओ ंम� विृ� क� बात क� जाए तो उन �मताओ ंम� विृ� करने के िलए िवशेष �प से िपछले ही 

कुछ िदन� म� एथनॉल के �े� से ले कर अनेक नए �ोजे�ट्स हमार ेदेश के अतंग�त श�ु ह�ए ह� । उसके 

िलए भी बजट म� िवशेष �प से �ावधान रखा गया है । किनमोझी जी ने जब बात क� थी, तो उ�ह�ने 

पूछा था िक इलेि��क �हीक�स के िलए सरकार के �ारा �या �ावधान िकए जा रहे ह�? म� उनको यह 

कहना चाह�ंगा िक जब भी हम बात कर� तो हम कभी भी डेव�प कं�ीज़ के संदभ� को ले कर न कर�, 

�य�िक िजनक� िह�टॉ�रकल र�ेपॉि�सिबिलटी है, उ�ह�ने पूरी नह� क� है । काब�न एिमशन के सबंंध म� 

हमने दिुनया म� हमेशा यह कहा है और हर अतंरा���ीय फोरम पर जब हम जाते ह� और एनवायरम�ट को 

ले कर िवषय चलते ह� तब हम हमेशा कहते ह� िक भारत का जो �ि�कोण ह,ै वह यह है िक हम 

पया�वरण के �े� म� �यवधान के िलए नह� ह� । भारत पया�वरण के �े� म� समाधान के िलए है । इसिलए 

जो भी िवषय हमने रखे ह�, दिुनया के मंच पर समाधान क� �ि� से रखे ह� । लेिकन जब किनमोझी जी ने 

पूछा था, तब यह बजट नह� आया था, लेिकन इस बजट म� माननीय िव� म�ंी जी ने जो �ावधान रखा 

है, उसे म� पढ़ना चाहता हूॅं ।   

 To promote sustainable transport, the Centre’s electric vehicle policy, that 

is, the Scheme for Faster Adoption and Manufacturing of (Hybrid and) Electric 

Vehicles in India has seen a big boost from Rs. 800 crore last year to Rs. 

2,908.28 crore in the current Budget. इसम� तीन गनुा से �यादा क� विृ� यह दशा�ती है िक 

हमारा देश िकस �कार से एक नए ‘�ीन बजट’ क� ओर बढ़ रहा है । कृिष वह �े� है, िजसम� काम 
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करने क� आव�यकता है । अभी �डी जी जब बात कर रहे थे तो पानी और पानी से संबंिधत िवषय� के 

बार ेम� और पानी म� िमलावट क� बात कर रहे थे । ये गंगा नदी के नजदीक के �े� म� रहने वाले सांसद 

ह� । उनके �े� से गंगा नदी बहती है । भारत म� इस बार के बजट म� एक नया िवजन िदया गया है िक 

गंगा के नजदीक के �े�� को केिमकल-�� िकया जाएगा और कृिष को �ो�साहन िदया जाएगा । इसके 

साथ ही साथ, बजट के अ�तग�त देश म� पहली बार �ीन टे�नोलॉजी, �ीन इंवे�टम�ट को बढ़ाने के िलए 

�ीन बॉ�ड्स का जो िवषय रखा गया है, वह िनि�त �प से आने वाले समय म� जलवाय ुप�रवत�न जैसे 

िवषय� म� भारत क� भूिमका को �यादा बड़ा करने का काम करगेा । माननीय अ�य� महोदय, काफ� 

सद�य� ने यह िवषय उठाया िक कॉप-26 म� भारत क� भूिमका िकस �कार क� रही है?  

म�ने �ार�भ म� अपने व��य म� कहा है िक �लाइमेट फाइन�स एक ऐसा िवषय है, िजस पर 

िवकिसत देश� को न केवल अपनी िज�मेदारी को िनभाना होगा, बि�क अपनी ऐितहािसक िज�मेदारी 

के िलए िवकासशील देश� के साथ िमलकर काम करना होगा । जब म�ने कहा िक भारत जैसे देश ने जब 

िवकासशील देश� के इस िवषय को �खरता के साथ उठाया तो कोपेनहेगन के बाद सभी कॉप म� यह 

पहली बार ह�आ है िक इस कॉप म� िवकिसत देश� ने अपने आपम� ‘डीप �र�ेट’ वड� का यूज िकया है िक 

हा,ँ हम अपनी इस िज�मेदारी को पूरा नह� कर पाए ।  

उनको अकाउटैंि�लटी के िलए खड़ा करने का काम, िवकासशील देश� क� आवाज बनने के 

कारण और भारत क� भूिमका के कारण ह�आ है । इसिलए, यह तय भी ह�आ है िक जब हम इंटरनेशनल 

�लाइमेट फाइन�स क� बात करते ह� तो उसम� �प�ता होनी चािहए । हर इंवे�टम�ट को फाइन�स नह� 

कह सकते, �य�िक हम जानते ह� िक दिुनया को एकसमान लेवल �लेइगं फ��ड पर लाने के िलए यह 

आव�यक है िक सभी िमलकर काम कर� �य�िक जलवायु प�रवत�न का िवषय िकसी भी देश क� सीमा 

से बाहर का िवषय है । यह पूरी दिुनया को �भािवत करता है । जलवाय ु प�रवत�न पूरी दिुनया को 

�भािवत करता है। 
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हम यह जानते ह� िक हमार ेयहा ंभी लगभग सात हजार िकलोमीटर स ेल�बी हमारी समु�ी 

सीमा है । यह जो साइ�लोन इफे�ट होता है तो हमार ेयहां भी होता है । िपछले तीन-चार साल� म� 

िजस �कार के प�रवत�न और िजस �कार के नई साइ�लो�स हम अपने पूव� तट और पि�मी तट पर 

देख रहे ह�, वह इस बात को दशा�ता है िक हम भी व�नरबेल कं�ी ह� । जलवाय ुप�रवत�न के तीन बड़े 

ए�पे�ट्स ह� । पहला, जलवाय ुप�रवत�न म� टे�नोलॉिजकल िवषय� के कारण म�ने िव�तार से इस िवषय 

को रखा है िक अ�तररा��ीय �तर पर और रा��ीय �तर पर माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� 

भारत ने िकस �कार क� उपलि�ध हािसल क� है ।  

इसका जो दूसरा बड़ा िवषय है, वह डेज़िट� िफकेशन ऑफ ल�ड का है । डेज़िट� िफकेशन ऑफ 

ल�ड एक बह�त बड़ी चनुौती का िवषय है । हम यह जानते ह� िक जमीन का जो डेज़िट� िफकेशन है, उसके 

छ:-सात कारण होते ह� । पानी म� नमी क� कमी, जमीन म� खारापन बढ़ने, जमीन म� वॉटरलॉिगगं होने या 

पानी बह�त नीचे जाने के कारण ऐसा होता है । अभी हमार ेसाव�त जी क�कण का उदाहरण दे रहे थे िक 

एक तरीके से डाक�  ज़ोन बनने का िवषय है । दिुनया म� उसके िलए यू.एन.सी.सी.डी. क� जो कॉप है, 

जब उस कॉप को माननीय �धान म�ंी जी ने सबंोिधत िकया था, तो भारत ने अपने ल�य को तय 

िकया िक हम 30 लाख हे�टेयर जमीन को डेज़िट� िफकेशन से म�ु कर�गे और आज लगभग 10 लाख 

हे�टेयर से �यादा जमीन पर वह काय� हो रहा है ।  

हमारा म�ंालय एक नोडल एज�सी क� तरह काय� करता ह,ै लेिकन बाक� सार े 8 मं�ालय 

िमलकर इस काम को कर रहे ह� । इसिलए, �लाइमेट च�ज का एक बड़ा िवषय हम सरसरी तौर पर 

एनज� के कारण दिुनया के तापमान बढ़ने का कारण देखते ह�, उसम� जो दूसरी बड़ी चनुौती है, वह 

डेज़िट� िफकेशन ऑफ ल�ड है। 

 इसका जो तीसरा ए�पे�ट है, वह बायोलॉिजकल डाइविस�टी है । हमारा देश एक ऐसा देश है, 

जो बायोलॉिजकल डाइविस�टी क� �ि� से बह�त ही सपं�न है । हमार ेपास अपनी �ेिडशनल नॉलेज 

काफ� है । हमार ेपास जो बायो-डाइविस�टी �पॉट्स ह�, वे दिुनया के सबसे अ�छे �पॉट्स ह� ।  
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 अभी गोगोई जी जो िवषय कह रहे थे, म� कहना चाहता ह� ँ िक हम बायोलॉिजकल डाइविस�टी 

क� सारी क�व�ेशसं को मानते ह�ए, अपने देश क� बायोलॉिजकल डाइविस�टी को सेफ रखना चाहते है । 

उसके साथ ही साथ हमारी सरकार क� पूरी तरीके से मा�यता है िक िजसको हम ए.बी.एस. कहते ह� । 

ए�सेस, बेिनिफट और शेय�रगं िनि�त �प से इस देश के �ाइबल, गरीब, गावँ म� रहने वाला जो �यि� 

है, उसको पूर ेतरीके से िमले । सरकार उसके िलए पूर ेतरीके से �ितब� है । हमारी �ेिडशनल नॉलेज 

है । हमारी बायोलॉिजकल डाइविस�टी बचेगी, �य�िक इस देश के पास आयषु जैसी ताकत है । हम 

दिुनया क� िजस भी बायोलॉिजकल डाइविस�टी क�व�शन म� जाते ह�, इस िवषय को �खरता के साथ 

रखते ह� । हमार ेसौगत राय जी जब बोल रहे थे तो उ�ह�ने िवशेष �प से सुदंरवन के मै��ोव ए�रया का 

उ�लेख िकया । म� कहना चाहता ह� ँ िक यह दिुनया का सबसे यूिनक �े� है, जो दो देश� म� िमलकर 

बनता है । इसम� लगभग 60 �ितशत िह�सा हमार ेपास है और बाक� का िह�सा बां�लादेश के पास है । 

यह एक पूरी िजयो�ािफकल संरचना है और इस पर हम गव� करते ह� । हमार ेबंगाल का जो टाइगर है, 

वह भी उसी �े� का रहने वाला है । भारत सरकार ने उसको बचाने के िलए िवशेष काय��म श�ु िकया 

है । लेिकन, यह रा�य सरकार क� भी िज�मेदारी है।… (�यवधान) सौगत राय जी, म� भी मानता ह� ँ। म� 

भी बंगाल गया था । मझेु भी लोग� ने कहा िक हम� अ�फान का पैसा नह� िमला और वे खतर ेम� ह� । कम 

से कम वहा ँजो रािश जाए, उस रािश का नीचे तक िवतरण हो, इसक� भी हम� िचतंा करनी चािहए । 

इसक� भी िज�मेदारी तय होनी चािहए । सुदंरवन का जो �े� है, वह पूर ेभारत क� धरोहर है । इसको 

इंटरनेशनल वेटल�ड रामसर म� िडि�लयर िकया गया है । माननीय अ�य� महोदय, म� कहना चाहता हंूॅ, 

चूंिक िवशेष �प से सुंदरवन का िवषय चला है । म� कहना चाहता ह� ँिक िपछले सात साल� म� इस देश 

को अपने पया�वरण के �े� म� ह�ए तीन-चार उपलि�धय� पर भी गव� है । इसको म� आपके मा�यम से 

सदन के सामने रखना चाहता ह� ँ। हम आज के समय म� एिशया �े� म� वह दशे बने ह�, िज�ह�ने अपने 

सबसे �यादा 49 झील� को रामसर क� व�ेशन का दजा� िदलाया है । आज भारत उन देश� म� बना है । 

उसम� सुदंरवन भी एक है । … (�यवधान) दूसरा, आज इस बात पर भी भारत को गव� है । हमार े

पया�वरण मं�ालय म� इस बात को लेकर भी उपलि�ध है िक माननीय �धानम�ंी जी का सवं��न के िलए 
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जो �यास है, हमार ेदेश म� 52 नेशनल टाइगर कंजव�शन अथॉ�रटीज ह� । आज हम यह कह सकते ह� 

िक िपछले सात साल� के �यास� के कारण हमारी 14 नेशनल टाइगर कंजव�शन अथॉ�रटीज को 

इंटरनेशनल ए��डेशन िमला है । हम देश म� बड़ी सम�ुी सीमा रखते ह� ।  

म� कहना चाहता ह� ँ िक िपछले ही वष� इनके सरं�ण के �यास के कारण, दशे क� ऐसी 10 

बीचेज ह�, िजनको �लू टैग का दजा� भी अतंरा���ीय �तर पर िमला है । माननीय अ�य� महोदय, आज 

जब हम भारत क� उपलि�ध क� ओर और भारत को आगे बढ़ाने क� बात करते ह� तो ऐसा नह� है िक 

केवल जलवाय ुप�रवत�न के कारण एक �े� म� काम कर रहे ह� । इसम� टे�नोलॉजी को लेकर एक अ�छा 

बजट ��ततु करने का िवषय है, एक अ�छा िवजन बनाने क� बात है और डेजिट �िफकेशन को लेकर 

एक अ�छा काय� करने का िवषय है ।  

बायो-डाइविस�टी को लेकर अगर ए�सेस बेिनिफट शेय�रगं क� बात है तो उसके साथ ही साथ 

हमार ेदेश क� जो �ाकृितक धरोहर ह�, उनम� िकस �कार से �वािलटेिटव इ��ूवम�ट हो, उसे भी करने 

का िवषय है ।  

सौगत राय जी, हमारी भी िचतंा बंगाल के म��ोव को लेकर है, �य�िक वह अपने आप म� यूनीक 

है । हमारा देश ऐसा देश है, िजसके पास अगर बंगाल म� सुदंरवन का म��ोव का इलाका है तो मिणपरु म� 

इस �कार का एक �े� है, िजसको हम डािंसंग िडयर मिणपरु का कहते ह� । यह जमीन का ऐसा �े� है, 

जो अपने आप म� यूनीक है । रामसर ने 49 लेक को मा�यता िदलावाना या अ�छे टाइगर �रज�स� का 

ए�ेडेशन करना या हमार ेबीचेज़ को �लू टैग करवाना, यह इसी के कारण है िक हमारी सरकार िवकास 

और पया�वरण, िवकास और आम �यि� के जीवन म� प�रवत�न, दोन� िवषय� को समान �प से लेकर 

आज चल रही है ।   

अ�य� महोदय, म� एक िवषय आपके सामने और रखना चाहता ह�ं । कॉप 26 क� सबसे बड़ी 

उपलि�ध  है िक हमने पे�रस ए�ीम�ट म� जो आिट�कल 6 था, हम अतंरा���ीय �तर पर काब�न �ेिडट क� 

बात करते ह�, काब�न �ेिडट के िवषय पर आिट�कल 6 को �ल बकु के �प म� हमने मा�यता िदलाई है । 

यह अभी तक �य� नह� हो पाई थी? इससे पहले काब�न �ेिडट के िलए दिुनया भर म� �योटो �ोटोकॉल 
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चलता था । जब आिट�कल 6 क� �ल बकु बनने क� बात आई, तो हमारा एक िवषय रहता था िक 

�योटो �ोटोकॉल के समय म� जो काब�न �ेिडट �रडीम ह�ए ह�, उन काब�न �ेिडट को भी कम से कम 

कैरी फारवड� िकया जाए । आज हम और वन और पया�वरण मं�ालय इस बात को लेकर संतोष भी कर 

सकते ह� िक आिट�कल 6 के बाद, out of total 7847 projects registered by the CDL 

Executive Board under the UNFCCC, 1686 projects are from India. This is so far 

the second highest in the world. जब आिट�कल 6 बना है तो िजस �कार से हमार ेसीडीएम 

�ोजे�ट्स का �ोटे�शन होना है, माननीय �धान मं�ी जी के नेतृ�व म� इसको भी आज पूर े�प स े

मा�यता िमली है । भिव�य क� �ि� से भी, कॉप 26 के बाद इसका मैकेिन�म बन रहा है । डोमेि�टक 

�ंट पर िमिन��ी ऑफ एनवायन�म�ट एडं फॉर�ेट, हमार ेआर के िसहं जी यहां बैठे ह�, �यूरो ऑफ एनज� 

एफ�िशएसंी के �ारा इसके संबंध म� िनयम� को बनाया जा रहा है । Renewable energy certificate 

and Perform, Achieve, Trade (PAT) Scheme, उसम� पूरी तरह से काय� िकया जा रहा है ।  

मेरा और माननीय �धान जी का भी हमेशा से मानना है िक जो �ीन �ेिडट का िवषय है, हम 

उस �कार से देश को, देश के िवकास को, देश के िवकास क� सभंावनाओ ंको आगे बढ़ाय�, िजसके 

कारण �ीन �ेिडट और �ीन िवषय आगे बढ़े । आिट�कल 6, अगर कॉप 26 क� उपलि�ध रही है, तो 

उसका सबसे बड़ा प�रणाम रहा है िक भारत ने अपने इन सार ेिवषय� को पूरा करने का काय� िकया है। 

 अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से एक और िवषय रखना चाहता ह� ं। कई बार, काफ� सार े

सांसद� ने अपने बार-बार के सबंोधन म� इस िवषय को रखने क� बात क� िक हमार ेदेश म� िकस �कार 

स े�लाइमेट च�ज क� लड़ाई को लड़ा जा रहा है । वष� 2014 म� सरकार आने के बाद बजट के अतंग�त 

नेशनल एडै�टेशन फंड क� �थापना क� गई ।  

नेशनल एडै�टेशन फंड के मा�यम से िपछले सात साल� म� देश के सभी रा�य� म� बिढ़या 

एडै�टेशन �ैि�टसेज़ को लेकर के नई �ैि�टसेज़ के साथ 29 रा�य� म� अनेक प�रयोजनाय� भी चलाई 

गई ं । इसके साथ ही साथ सरकार के �ारा चाहे नल से जल का काय��म हो, चाहे सरकार के �ारा 

�ामीण �े� म� नये प�रवत�नकारी िवषय� को करने का काय��म  हो, दिुनया भर म� िजतने भी अ�छे 
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एडै�टेशन के काय��म हो सकते थे, भारत सरकार के �ारा िकए गए । जब �लासगो म� यह बात आई िक 

दिुनया भर म� फािसल �यूल को लेकर सि�सडी का िवषय �या होना चािहए, तो भारत ने कहा िक 

हमार ेयहां तो सबसे �यादा �ीन टै�स प�ेोल पर लगता है । प�ेरस का एक सीबीडीआर का िवषय था, 

Common But Differentiated Responsibility का िवषय था । हमार ेदशे म� हम लोग� ने अगर 

सि�सडी दी है, तो दस करोड़ उ��वला योजना क� उन लाभाथ� मिहलाओ ंको दी है, जो बायो-�यूल 

के कारण लगातार धएु ंम� रहती थ� ।     

उनके जीवन म� एक �लीन चू�हा देकर जीवन म� प�रवत�न लाने का काम िकया है । इस 

ऐड�टेशन   �ैि�टसेज को लेकर भारत को आज पूरी दिुनया म� काफ� �यादा मा�यता भी �ा� हो रही 

है ।  

 अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह�ं िक  म�ने कॉप-26 के सभी िवषय� को 

आपके सामने रखने का �यास िकया है । मेरा मानना है िक 8 ऐसे �मुख िवषय ह�, िजनके बार ेम� हम 

कह सकते ह� िक कॉप-26 देश क� उपलि�धय� का िवषय रहा है । िजसम� पहला िवषय है, िपछले सात 

वष� म� सरकार ने िजस �कार से �यास िकए ह�, सरकार ने नेशनल ऐड�टेशन फंड से लेकर �ीन बजट 

को लेकर क�सीसट�सी और क�टी�यूिनटी के साथ िवषय� को रखा है । जलवाय ुनीित और जलवाय ु

कार�वाई के मामले म� भारत अ�णी बना है । भारत क� सबसे पहली उपलि�ध है । �धानम�ंी �ी नर�े� 

मोदी जी के नेत�ृव म� न केवल वैि�क पटल पर दिुनया को िदशा दनेे वाली जलवाय ुनीित रखी है 

अिपत ुरा��ीय �तर पर भी भारत िव� का एकलौता देश है िजसने जलवाय ुसमझौत� के ल�य� को 

�ा� करने क� िदशा म� बह�त बड़ी उपलि�ध हािसल क� है ।  

 दूसर ेिवषय के बार ेम� कहना चाहता ह�ं । अब वह िवषय ख�म हो गया है, जब अतंरा���ीय मंच� 

पर भारत क� आवाज को नह� सनुा जाता था, इसिलए अगर िवकासशील देश� क� बात को फेज 

आउट और फेज डाउन के बार े म� भारत ने िकसी िवषय को रखा, हमारी दूसरी उपलि�ध है िक 

माननीय �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� भारत ने िव� म� एक मजबूत पहचान �थािपत क� है । अब िव� 
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िबरादरी न तो िकसी म�ेु पर भारत क� आवाज को दबा सकता है न ही उसक� बात� को अनसनुा कर 

सकता है ।  

 म� मानता ह�ं िक कॉप-26 क� तीसरी बड़ी उपलि�ध भारत क� �ि� से रही है । म�ने पूव� िवषय म� 

भी कहा है । म� �प� �प से तीसर ेिब�द ुके बार ेम� कहना चाहता ह�ं िक िवकासशील देश� क� आवाज 

भारत बना है । िव� अब समझ गया है और �वीकार कर रहा है िक भारत जलवाय ुकार�वाई के म�ेु पर 

िवकासशील देश� के �ित समानतापूण� �यवहार करने वाली एक मजबूत आवाज है ।  

भारत �ारा जलवाय ु�याय के िवषय को बल देना भारत क� �ि� को बढ़ाने वाला है । चौथा 

िवषय है, जलवाय ु प�रवत�न के िवषय पर भारत क� उपलि�ध रही है, भारत क� ऐड�टेशन म� 

अथ��यव�था के सभी �े�� का योगदान िलया गया है । जलवायु प�रवत�न से लड़ाई देश के हर �े� म� 

हो रहा है । िडिज�िटिफकेशन से लड़ने के िलए आठ मं�ालय� क� एक कॉआिड�नेशन कमेटी है, रा�य� 

के ए�शन �लॉन और के�� के ए�शन �लॉन के िलए लगातार कमेटी का िवषय है । पया�वरण म�ंालय 

केवल एक र�ेयलेुटरी बॉडी है । जलवाय ुप�रवत�न के  िवषय को चाहे वह ऊजा� का �े� हो, कृिष का 

�े� हो या �ामीण िवकास का �े� हो, हर �े� म� इस िवषय पर भारत ने एक नीित और िनयम क� 

�प�ता के साथ इसे आगे बढ़ाया है ।   

 अ�य� महोदय, जलवायु प�रवत�न के �भाव का सामना करने के िलए भारत क� अथ��यव�था 

तैयार हो रही है । हमार ेदेश म� नई टे�नोलॉजी के िलए �ीन बजट को बढ़ाया गया है । यह इस बात को 

दशा�ता है िक भारत ने जलवाय ुप�रवत�न के �े� म� अपनी अथ��यव�था क� भी रचना इस �कार से क� 

है । �डी जी और बाक� सद�य कह रहे थे िक हमारी आने वाली पीढ़ी का �या होगा? भारत ने िनि�त 

�प से दूर�ि� नीितय� को अपनाया है, िजससे वह जलवाय ुप�रवत�न के �भाव का सामना कर सके । 

… (�यवधान)  

�ो. सौगत राय: अ�य� महोदय, थम�ल पॉवर �लांट बदं �य� हो गया?   
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�ी भूपे�� यादव:    म� उनक� बात का जवाब बाद म� दूगंा। 

 महोदय, वैकि�पक ऊजा� के �े� म� आज वैकि�पक ऊजा�  क� �मताओ ंम� भारत आगे बढ़ रहा 

है । अगला िवषय है - भारत न केवल पया�वरण अिपत ुअतंर पीढ़ीगत समानता का ��य है । हम� 

�कृित और हर-ेभर ेजीवन से सव�था अनकूुल धरती िमली ह,ै इसिलए हम धरती को ऐसे ही रखने के 

िलए डेजट�िफकेशन या अ�छे िवषय को आगे बढ़ाने के िलए काम कर रहे ह� । िकसी ने कहा है और 

वा�तव म� मझेु पया�वरण मं�ी के �प म� �यान म� एक बात रहती है िक यह जो �ह है, हम� पूव�ज� से 

उ�रािधकार म� नह� िमला है, यह हम� आने वाले ब�च� से उधार म� िमला है । अगर हम यह भावना 

रखकर चल�गे तो आने वाली पीढ़ी को अ�छा और हराभरा �ह दे सक� गे, इसके िलए नई टे�नोलॉजी 

और िवकास के साधन कैसे लाए,ं इनको हम आगे बढ़ाने क� बात कर रहे ह�। 

 महोदय, म� अंितम बात कहना चाहता ह�ं । भारत ने कॉप-26 म� तय िकया है िक कोई भी दिुनया 

का देश जलवाय ुप�रवत�न क� लड़ाई को अकेले नह� लड़ सकता है । जलवाय ुप�रवत�न के िलए लोग� 

के िवकास, ज�रत� और आकां�ाओ ंको पूरा करने के िलए यह वैि�क सम�या है । म�ने बताया िक 

भारत  ने िकस �कार से िडजा�टर �रसेल�स को लेकर सौर ऊजा� को लेकर अतंरा���ीय फोरम बनाए 

ह� । भारत ने िस� िकया है िक इस वैि�क लड़ाई को केवल िवषय और बात� से नह� एक मजबूत काय� 

योजना �ारा िकस �कार से पूरा िकया जा सकता है । इस बात को भारत ने दशा�या है ।  

 महोदय, दािनश जी कह रहे थे, वष� 2050 का नेट जीरो का िवषय था । आईपीसीसी �रपोट�  म� 

कहा गया था िक िमड स�चुरी तक दिुनया को नेट जीरो पर आना चािहए । वष� 2050 म� डैवल�ड कं�ीज़ 

को अगर नेट जीरो पर आना है तो उनको वष� 2025 म� ल�य पूरा कर लेना चािहए था ।  

आपको शायद अभी भी आंकड़ा �यान म� नह� आया है । दिुनया के िवकिसत देश� क� 17 

�ितशत आबादी 60 परस�ट काब�न एिमशन करती है, जबिक हमारी 17 परस�ट आबादी केवल चार 

परस�ट काब�न एिमशन करती है । हम कम काब�न एिमशन करते ह� । हम आने वाले समय म� �ीन एनज� 

को आगे बढ़ाते ह�ए अपने देश क� ऊजा� के िलए िकसी भी �कार का दबाव नह� रख सकते ह� । हमार े
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देश का िवकास हमारी �ाथिमकता का िवषय है । इसके साथ एनडीसी के ल�य� को पूरा करने का 

िवषय है । हम लोग� ने इसीिलए फेज़ आउट क� जगह फेज़ डाउन िवषय कहा है। 

 महोदय, म�, अतं म� एक ही िवषय कहकर अपनी बात समा� करना चाह�ंगा । हम दिुनया म� 

जलवाय ुप�रवत�न िवषय के बार ेम� कहते ह� । डैवल�ड और डैवलिपंग कं�ीज़, पि�मी और पूव� देश क� 

बात कहते ह� । एक बह�त अ�छी प�ुतक है, दो बड़े िथंकस� का डॉयलाग है । वै�ट के बड़े इितहासकार 

टोएनबी और जापान के बड़े िथंकर डाइसाकू इकेडा ह�ए ह� । ‘द ला�ट चांस’ बह�त बड़ी प�ुतक 

�कािशत ह�ई है । इसम� कहा गया है िक दो िवषय एक साथ ह�, धरती के ए�वाय�नम�ट म� जो भी िलिवगं 

ि�एचर आएगा, जब भी मूवम�ट करगेा तो उसम� प�रवत�न करगेा । लेिकन, ए�वायन�म�ट भी अपने आप 

म� प�रवत�न करगेा । जब हम कहते ह� िक जलवायु प�रवत�न एक वैि� वक सकंट है तो िलिवंग ि�एचर 

और ए�वायन�म�ट का आपस का सबंंध कोएि�ज�ट�स का होना चािहए। 

 यही कारण है िक �धान म�ंी जी ने पूरी दिुनया को जो लाइफ का मं� िदया है-‘लाइफ �टाइल 

फॉर एनवॉयरम�ट’, उ�ह�ने उसका अथ� भारत क� तरफ से यह िदया है िक �ूमन डेवलपम�ट, �लाइमेट 

जि�टस और नेचर म� सामंज�यपूण� सबंंध होना चािहए । इसिलए, हम� उन िवषय� को आगे बढ़ाना 

चािहए, जो भिव�य म� नई �ीन एनज� क� ओर जाते ह�ए हर आदमी को �लाइमेट जि�टस दे सक�  । जब 

हम 500 गीगावॉट िबजली उ�पादन क� बात करते ह�, तो उसका अथ� यह है िक हम हर गरीब के घर 

तक उस ऊजा� का ए�सेस दे सक� , उसके जीवन म� प�रवत�न ला सक� , उसको स�मानपूव�क जीवन देते 

ह�ए दिुनया म� अपने ल�य� को पूरा कर सक�  और हम भी अपने िवकास के ल�य� को पूरा सक�  । यह 

तभी सभंव है, जब दिुनया भारत क� लाइफ क� प�रक�पना को लेकर आगे बढ़े। 

 अ�य� महोदय, आपने मझेु कॉप-26 के उपलि�धय� के िवषय को रखन ेका अवसर �दान 

िकया और सभी सद�य� ने धैय�पूव�क मझु ेसनुा, इसके िलए म� ध�यवाद देता ह�।ं 
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SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I thank the 

hon. Minister for his very detailed and elaborate reply. I would like to quote him. 

He says, “climate change is not confined to borders.” It is rightly said, but after 

saying this, you cannot take this line that it is the responsibility of the developed 

nations because it is not their responsibility alone.  We are going to get affected 

as much as anybody else would. When you talk about migration hotspots, in 

India, the Gangetic plains, Delhi-Lahore corridor, coastal cities like Chennai, 

Chittagong, Mumbai, all of these areas are going to be very badly affected 

because of the climate change. There is going to be migration.  It is going to be 

that badly affected. So, what are the plans you have for that? We cannot 

comfortably say that we are going forward, and we are taking this forward and it is 

not our responsibility. We have to balance between development and climate. I 

think it is a very valid question that what we are going to do with the thermal 

power. So, we have to really introspect. I expect a reply from the hon. Minister. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, मं�ी जी के जवाब के बाद अगर कोई बात समझ म� न आई हो, तो 

पूछ लीिजए । लेिकन, दोबारा भाषण मत क�िजए ।   

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM):  Thank you hon. Speaker, Sir. 

Firstly, my suggestion to the hon. Speaker is that we had discussed this matter in 

the last Winter Session. I request the hon. Speaker to kindly have the reply in the 

same Session itself, so that the spirit of the discussion could be maintained. I 

have forgotten my own speech. Today, I am refreshing my speech.  
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I would like to seek some clarifications from the hon. Minister. Though there 

is no rule that we should have the reply in the same Session, still I would request 

you kindly to have the reply in the same Session so that the spirit of the 

discussion can be maintained.  

I had raised a pertinent question which the hon. Minister has forgotten to 

reply. From Rio Declaration to Glasgow Conference 2021, that is, from 1990 to 

2021, the drastic change which took place is with regard to the definition of 

developed countries and developing countries. You have mentioned about two 

books just now. I would like to ask the hon. Minister whether between Rio 

Conference to COP26 Glasgow, the concept with regard to major economies has 

been changed. If there is any change in the definition with regard to ‘developed 

countries’ and ‘developing countries’, and if there is a change in the 

characteristics with regard to ‘developed’ or ‘major economies’, then India will 

also be part and parcel of the major economies like UK, Europe, Japan, China, 

etc. So, I would like to know whether it will have an adverse effect as far as 

countries like India are concerned. What were the negotiations which took place 

in COP26 Glasgow Conference in which the hon. Minister had an active 

participation? It was a successful event as far as the Minister’s involvement in the 

negotiations is concerned. I also placed my appreciation on record. I would like to 

seek the clarification on this issue as to whether any new concept has come with 

regard to these major  economies in COP26. If it has come, is it not adverse to 

the interest of the countries like India? 
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DR. KAKOLI GHOSH DASTIDAR (BARASAT): Sir, through you, I would like to 

ask this from the hon. Minister. India is a very responsible nation and we are 

always against crackers because it is polluting the nation.  

 Now, this is a very serious issue, which I want to know from the hon. 

Minister. In view of the war that is going on very close to us between two nations 

and so many missiles are being burst and so much of toxic gases are being 

emitted, it has completely changed the air in that area. Are we doing anything with 

the major nations and other nations to control this air pollution, which is going to 

very adversely affect our air quality in the next few years? Thank you, Sir. 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : महोदय, ‘द लांसेट �लैनटेरी हे�थ’ जो िक एक जन�ल ह,ै यह 

कहता है िक िह�द�ुतान म� एबनॉम�ल हॉट एडं को�ड �लाइमेट क� वजह से सालाना 7,40,000 लोग� 

क� मृ�य ुहो जाती है । जो �लाइमेट ए�शन �ैकर है, इसका जो मापदडं है, उस मापदंड म� िह�द�ुतान 

को वष� 2021 म� इनसिफिशएटं बताया गया है । आप इस िवषय पर आगे �या कार�वाई करना चाहते 

ह�? 

SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): Sir, last time when we had an 

opportunity to discuss the matter, we brought it to the notice of the hon. Minister 

that we were not able to get a fair deal at Glasgow because we are developing 

nations. The developed nations are enjoying at the cost of developing nations. 

They come back and now tell us that we better preserve our resources for them. 

So, we were expected to get a fair deal, and they would compensate us for the 

resources that we now preserve for the developed world. 
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 Secondly, major source of Methane and other forms of carbon is from 

agricultural activities, that is, excessive production of rice or cultivation of rice. 

You have not touched upon the issue of crop shifting because unless you go in 

for major crop shifting, we will not be able to achieve the target. 

 Thirdly, I am sceptical about this four per cent. They say that we are the 

third largest in carbon emissions. I think that is not correct, but four per cent is too 

low. 

डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण) : अ�य� महोदय, मेरा माननीय म�ंी जी �� है िक हम लोग 

ओसोवॉग (वन सन, वन व�ड�, वन ि�ड) और �ीन ि�ड्स इनीिशएिटव क� बात क� है । थम�ल पावर 

�ला�ट्स से जो काब�न िनकलता है, इतना इरिैटक �लो होता है, जब तक हम बह�त बड़ी डीसी लाइंस 

नह� बनाएगं,े तब तक हम �र�यूएबल एनज�ज़ के मा�यम से �योर शॉट एनज� नह� ला सकते ह� । �या 

उसके िलए सरकार कुछ कर रही है? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, the Minister was giving his very able, measured 

and rational reply. What is the Government’s programme regarding thermal power 

plants? We know that coal-fired thermal power plants are the biggest 

environmentally-polluting plants possible. Has the Government formed a policy? If 

they have formed a policy, then I would like to know this. What is their policy with 

regard to extraction of coal, etc.? The Power Minister is also here. Has NTPC 

formed a policy viz-a-viz the future? 

मेरा एक और छोटा-सा सवाल है । �ीमती किनमोझी जी ने इस िवषय को उठाया है । She 

mentioned that all these coastal areas including cities of Mumbai and Chennai will 

be affected because the water level will rise due to global warming, and slowly 

these coastal areas will be affected. What is the Minister’s action plan on climate 
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refugees, which will start happening in another 10-20 years? Do we have a long-

term plan for it? Thank you for allowing me, Sir.  

KUNWAR DANISH ALI (AMROHA): Thank you, hon. Speaker, Sir. India believes 

in ‘Earth is one family’. अभी माननीय म�ंी जी ने कहा िक हम लोग इतने स�म ह� िक भारत क� 

बात आज सनुी जाती है ।   

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप एक िमनट बैिठए । म� यह इसिलए कह रहा ह�,ँ वैसे मझेु यह 

बोलना नह� चािहए, लेिकन हमारी आईपीयू क� जो �पीकस� कॉ��� स थी, उसम� म� गया था और हमने 

पया�वरण के मामले पर ��ताव रखा था तो अिधकतर देश हमार ेसाथ थे । मझेु अ�छा लगा िक भारत 

इस िवषय पर नेत�ृव कर रहा है । कुछ अ�यिधक िवकिसत देश� ने ज�र उसके िखलाफ मतदान 

िकया था, लेिकन मझुे अ�छा लगा था िक भारत पया�वरण के मामले म� नेत�ृ व कर रहा है ।  

यह हमार ेदेश क� शान है । यह राजनीित से ऊपर उठकर अ�छी बात है िक भारत इतना बड़ा 

देश है, यहां क� इतनी बड़ी आबादी है, इतनी भौगोिलक प�रि�थितयां ह�, उसके बावजूद भी पया�वरण 

के िवषय पर भारत एक अ�छा नेत�ृव कर रहा है । दािनश जी, अब आप बोिलए ।  

कंुवर दािनश अली : सर, म� वह� बात आगे बढ़ाना चाहता ह� ँ। �ला�गो कॉ��� स म� जो टारगेट रहा िक 

िवकिसत देश वष� 2050 क� बात कर रहे थे, चाइना ने वष� 2060 तक के िलए कहा और हम वष� 

2070 क� बात कर रहे ह� । �या हम जीरो िमशन पर वष� 2070 से पहले कार�वाई कर सकते ह�? दूसरा, 

म�ने मेर े�े� के मामले पर बात क� थी तो �या आप मेर ेयहां पर एक टीम भेज�गे? म�ने पया�वरण �दूषण 

वाले मामले म� आपको िलिखत म� भी िदया है ।  

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): माननीय म�ंी जी ने िव�तार से पूरे िवषय को रखा और उसको 

एकि�त करके बताया है । मझेु शायद अभी तक आपको एक अ�छे िवषय क� जानकारी सदन म� दनेे 

का मौका नह� िमला है । हम जगंल के बार ेम� सरं�ण क� बात करते ह� । भारत म� त�दओु ंक� और बाघ� 

क� सं�या बढ़ी है, लेिकन हमारी सरकार ने एक िव�मरणीय कदम उठाया है । आपने भारत म� िवल�ु 

चीताओ ंको पनु: �थािपत करने का अिभयान चलाया है । भारत म� हमार ेपास चीता कब लौटेगा और 
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उस अिभयान के बार ेम� आपने �या कदम उठाया है? िजससे देश के ब�चे और आने वाली पीिढ़या,ं 

िज�ह�ने चीता नह� देखा है, वे भारत म� उसे देख सक� । 

माननीय अ�य� : ज�द ही देख�गे ।    

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): अ�य� महोदय, म� मं�ी महोदय से यह जानना चाह�ंगा िक जैस ेरले 

मं�ालय है, हाइवे म�ंालय है, िशिपगं म�ंालय है तथा �रल डेवलपम�ट म�ंालय है तो ये जो म�ंालय 

कं���शन का काम करते ह�, िबि�डंग इं�ा���चर का काम करते ह� तो पया�वरण मं�ालय इनको �या 

िनद�श द�गा िक वे अपने काम� म� �लाइमेट इ�पै�ट कर� और वे ऐसा काम कर�, िजससे इिमश�स कम 

ह�? �या पया�वरण मं�ी म� वह ताकत है या नह� है?   

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): अ�य� महोदय, ध�यवाद । चचा� के �म म� मझुे लगा िक एक चीज छूट 

गई है िक िजतने भी बड़े शहर ह�, वे सब नदी के िकनार ेबसे ह�ए ह� । आज बड़े शहर� के कारण वे सारी 

निदयां  िसकुड़ गई ह� या उन पर एन�ोचम�ट हो गया है । म�ुबई म� बाढ़ मीठी नदी के कारण आ जाती 

है । ऐसा ही ज�मू क�मीर क� झेलम नदी का हाल है । मेरा आपके मा�यम से म�ंी जी से आ�ह है तथा 

�� है िक जो बड़े प�ड ह�, जो बड़े शहर� क� जीवन रखेा है, जो शहर� के िकनार ेबसी ह�ई निदया ंह�, 

उनका जो एन�ोचम�ट ह�आ है और उसके कारण पया�वरण पर जो खतरा हो रहा है, उसके बार ेम� 

भारत सरकार �या सोच रही है?… (�यवधान) 

�ी भूपे�� यादव: माननीय अ�य� महोदय, म� सद�य� का ध�यवाद देना चाह�ंगा िक उ�ह�ने कुछ 

�रलेवे�ट और कुछ इर�रलेव�ट �वे�न िकए ह� । किनमोझी जी का कहना था िक हम केवल डेवल�ड 

कं�ीज़ को �लेम कर रहे ह� । जब हम अतंरा���ीय �तर पर बात करते ह� तो देखा जाता है िक डेवल�ड 

कं�ीज क� अतंरा���ीय �तर पर �या भूिमका है और डेवलिपगं कं�ीज क� �या भूिमका है? जब हम 

देश के �तर पर बात करते ह� तो म�ने नेशनल एडे�टेशन फंड से लेकर, हमार ेबजट से लेकर, हमार े

ल�य� से लेकर, हमारी सकं�पना तक बात क� है ।  
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आज हमारा जो एडे�टेशन फंड है, वह िकसी फाइन�स से नह� आया है, लेिकन िनि�त �प से 

ल�य� को सही समय पर �ा� करने के िलए जो एक िह�टो�रकल �र�पॉि�सिबिलटी है, वह डेवल�ड 

कं�ीज को करनी ही चािहए । यह अतंरा���ीय �तर पर उनका दािय�व भी बनता है । यह उनका 

किमटम�ट भी है और यह उसी सदंभ� म� है ।  

माननीय अ�य� महोदय, हम अपने ल�य� को लेकर आगे बढ़ रहे ह� । हम यह कहते भी ह� िक 

हम अपने ल�य� को लेकर आगे बढ़ रहे ह�, लेिकन जो दिुनया भर के डेवलिपंग कं�ीज ह�, उनक� 

आवाज को कौन ढंग से उठा सकता है, इसीिलए म�ने कहा है िक भारत िवकासशील देश� क� आवाज 

भी बना है । �ेमच��न जी अपनी िडबेट भूल गए ह�गे, लेिकन �ेमच��न जी ने उस समय कहा 

था।…(�यवधान) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, what about 

‘Climate Refugees’? 

�ी भूपे�� यादव:  ‘�लाइमेट �र�यूजी’ एक श�द है । जब हम िडजा�टर रिेजिलएटं इं�ा���चर क� 

बात करते ह� तो जो अफे�टेड लोग ह�, उनके िलए पूरी एक काय��णाली होती है । हमार ेयहा ंपर अभी 

इस �कार के िकसी िवषय म� नेशनल िडजा�टर का एक इं�ा���चर और एक िस�टम बना ह�आ है । 

उसम� अपने नाग�रक� क� पूर ेतरीके से सरु�ा, उनका जीवन, उनके जान-माल और इं�ा�ट�चर के 

िलए सरकार पूरी तरह से, सवेंदनशील �प से लगी है । जब आपने िपछले स� म� भाषण िदया था, तब 

आपने �रयो लेकर, बाली से लेकर सार ेगोल-पो�ट्स बताए थे । अगर आप अपना भाषण पढ़ ल�गे तो 

आपने आज जो �� पूछा है, उसका उ�र भी उसी म� है । इसिलए जो ‘मेजर इकोनोमीज’ वड� है, यह 

कोई लीगली बाइंिडंग वड� नह� है । अतंरा���ीय �तर पर अलग-अलग तरह के िवषय चलते ह�, लेिकन 

मेजर इकोनोमीज का अथ� यह नह� है िक जो डेवल�ड कं�ीज ह�, िजनक� िह�टो�रकल �र�पािंसिब�टी 

है, वे उससे अलग हो जाए ं। जो उनक� 100 िबिलयन डॉलर क� �लेज है, िजसे हम मानते ह� िक अब 

�यादा होना चािहए, �धानमं�ी जी ने कहा िक इसे 1 ि�िलयन डॉलर होना चािहए, तभी हम दिुनया म� 

सेम लेवल �लेइगं फ��ड पर लोग� को लाकर जलवायु प�रवत�न के संकट से लड़ सकते ह� । इसिलए 
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वह कोई ऐसा बाइिंडंग िवषय नह� है । काकोली घोष द�तीदार जी का िवषय हाइपोथेिटकल �वे�न है, 

उसका जवाब नह� िदया जा सकता है । अधीर रजंन जी ने जो स�ंया बताई है, यह आंकड़ा कहां स े

आया है, इसक� जानकारी मेर े पास नह� है । जहां तक आपने �लाइमेट �ैकर क� बात कही है, म� 

आपको बताना चाह�ंगा िक जो इंटरनेशनल �लाइमेट �ैकर बनते ह�, उसम� वे अपना आलरडेी िकया 

ह�आ काब�न एिमशन कहां नोट करते ह�? जो आलरडेी दिुनया का काब�न �पेस घेर चकेु ह�, उसको कहा ं

नोट करते ह�? इसिलए भारत के ब�गल�ु बेस और चे�नई बेस के कुछ साइंिट�ट्स ने �ैकर बनाया है । 

अगर आप उसको देख�गे तो आपको �यान म� आएगा िक मॉिनट�रगं िकतनी पारदश� होनी चािहए । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : वह इंटरनेशनल होता है।…(�यवधान) 

�ी भूपे�� यादव: हमारा भी इंटरनेशनल हो जाएगा, अगर आप उसको देख�गे । आिखर इंटरनेशनल 

माने िकसी दूसर ेदेश का है । …(�यवधान) ऐसा कुछ देश� का जड़ुकर है, लेिकन मेरा �� यह है �या 

उनक� िह�टो�रकल �र�पांिसिब�टी को उसम� िदया गया है? अगर आपने 100 �पये आलरडेी कमा 

रखे ह�, िफर 10 �पये उसम� जोड़ रहे ह� तो वह 110 �पये हो जाएगें । वह उनका िकया ह�आ काब�न 

एिमशन है । इसिलए �ैकर का जो िवषय है, हम यह मानते ह� और हम उन मानद�ड� क� पारदिश�ता म� 

िव�ास करते ह�, जो मानद�ड समानता के आधार पर बने ह�, पारदिश�ता के आधार पर ह�, 

िह�टो�रकल �र�पािंसिब�टी को ए�ेस करने वाले ह� । म� यहा ंपर िकसी पट�कुलर �ैकर पर िट�पणी 

नह� करना चाहता ह�ं, लेिकन हमार ेदेश के भी कुछ साइंिट�ट्स ने �ैकर श�ु िकए ह� ।  आप उनका 

िव�ेषण करके, अगर त�य पर बात कर�गे तो म� िनि�त �प से आपक� बात का जवाब दूगंा ।  

मसूदी साहब ने मीथेन के बार ेम� कहा है, हमारी बह�त �प� मा�यता है िक हम लोग िकसी भी 

�कार से मीथेन म� �लेज नह� कर रहे ह� और इसके बार ेम� म�ने रा�य सभा म� िपछले स� म� पूरा उ�र 

भी िदया है, िजसम� सरकार क� पूरी ि�थित को भी �प� िकया है । सौगत राय ने जो कोल का िवषय 

कहा है, वह आर. के. िसंह जी का िवषय है, वे मेर ेबाद आपको उसके बार ेम� बता द�गे । दािनश अली 

जी के �� का उ�र म� पहले दे चकुा ह�ं ।  
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माननीय अ�य� महोदय, आईपीसीसी क� �रपोट�  के िहसाब से िमड स�चरुी तक हर देश को 

अपना एक पीक टाइम और ल�य तय करना होगा । अपने देश क� िवकास क� मा�यताओ ंको देखते 

ह�ए, सारा असेसम�ट करते ह�ए, अपने देश क� एनज� क� सारी �मताओ ंको दखेते ह�ए, अपने देश क� 

�मता का िव�तार करते ह�ए, �लाइमेट जि�टस जैसे िवषय को आगे बढ़ाते ह�ए, भारत ने बह�त 

िववेकपूण� तरीके से वष� 2070 को घोिषत िकया है । राजीव �ताप �डी जी का िवषय जब अिधकृत 

िवषय होगा, तब म� सही समय पर जवाब दूगंा । गौरव गोगोई जी ने कुछ �� पूछे ह�, म� उनको अलग से, 

�यि�गत �प स ेजवाब दे दूंगा । ध�यवाद । … (�यवधान) 

माननीय अ�य�: म�ने आपको इजाज़त नह� दी है ।  

… (�यवधान) 

�ो. सौगत राय: अ�य� महोदय, इजाजत दीिजए।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : यह तो िबना इजाजत के बोलने के िलए उठ गए। 

…(�यवधान) 
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िव�ुत म�ंी तथा नवीन और नवीकरणीय ऊजा� म�ंी (�ी आर.के. िसहं): अ�य� महोदय, यह 

हाउस को जानना ज�री है, यह पूर े देश को जानना ज�री है । �� उठाया गया िक हम लोग coal 

fired plants कब बंद कर�गे? म� इसका पूरा प�र�े�य बता दू ं। म� पहले �लाइमेट च�ज के बार ेम� बताता 

ह�ं।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय म�ंी जी । 

… (�यवधान) 

�ी आर.के. िसहं : अ�य� महोदय, कृपया मझेु दो िमनट का समय दीिजए । यह सभी को समझना 

बह�त ज�री है।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप जानना चाहते ह�गे, लेिकन म�ने जानने क� इजाजत नह� दी है। 

…(�यवधान) 

SHRI R. K. SINGH: Sougata ji, you must listen to this. When the world negotiated 

on climate, it was not talking about coal, or gas, or oil etc. The distinction was 

between fossil and non-fossil fuels. All pledges which were made …(�यवधान) हम 

िह�दी म� बता द� या � nglish is fine.… (�यवधान) िजतने भी �लेजेस ह�ए, िजतने भी देश ने कॉप-

21 म� अपने �लेजेस िकए, उ�ह�ने fossil fuel or non-fossil fuel के तौर पर िकया । हमारी जो 

power generation क� �मता है या जो energy use क� �मता है, उसम� िकतना fossil fuel स े

होगा और िकतना non-fossil fuel से होगा । Fossil fuel म� coal, gas, petroleum products, 

ये सभी ह� । हम लोग� ने पे�रस म�, COP-21 म�, NDCs म� �लेज िकया था िक वष� 2020-30 

तक…(�यवधान) COP-21 का ही जो NDCs है, वही आज भी लागू है और �लासगो म� उसी NDCs 

पर �र�यू ह�आ और उसी म� ambitions raise ह�ए । जहां तक insufficient क� बात है, म� वहां भी 

आता ह�ं । आप climate tracker क� बात कर रहे ह� । अभी NDCs वही है । NDCs म� कुछ देश� न े

अपना ambition raise िकया है, वह हम लोग� ने भी िकया है।… (�यवधान) दादा, आप सनु लीिजए, 

इसको समझना चािहए ।  
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 हम लोग� ने वष� 2015 म� यह �लेज िकया िक वष� 2020 तक हमारी जो पावर जनरशेन �मता 

है, उसका 30 �ितशत non-fossil fuel से हो जाएगा । आपको जान कर खशुी होगी िक इस �लेज को 

हम लोग� ने नव�बर, 21 म� ही अचीव कर िलया । यानी नव�बर, 21 म� हमारी power generation 

�मता, उसका 40 �ितशत, 40 �ितशत से थोड़ा �यादा non-fossil fuel से हो गया और fossil 

fuel से हमारी power generation यह �मता घट कर 60 �ितशत ही रह गई ।  

यह घट कर, अब जो हमने ambition raise िकया है, जो माननीय �धान म�ंी जी ने 

ambition raise िकया है िक वष� 2030 तक हम अपना non-fossil fuel �मता 500 गीगावाट तक 

ले जाएगंे, उसके फल�व�प, वष� 2030 म� हमारी fossil fuel 32 �ितशत हो जाएगी ।  

दादा और आप सभी को एक चीज और जानने क� ज�रत है िक India is the only major 

economy whose energy transition actions or climate change actions are 

consonant with the sub-two-degree rise in global temperature. यह हम नह� करते ह�, 

पूरी दिुनया करती है । We are the only major economy whose energy transition 

actions are consonant with the sub-two-degree rise in global temperature.  

We are the only G20 country whose energy transition actions are 

consonant with the sub-two-degree rise in global temperature. हम लोग� ने जो भी 

�लेजेस िकए, उसम� �लासगो म� अपना ambition raise ही िकया है । हमारा जो �लेज 40 �ितशत 

था, उसको हम 62 �ितशत पर ले जा रहे ह� ।  

यह कह� पर 68 �ितशत है । हमने जो �लेज िकया था, about emissions reduction, हमने 

�लेज िकया था िक वष� 2030 तक हम emissions reduction 33 �ितशत तक कर�गे । As per the 

assessment in 2018-19, we had already reduced our emissions by 28 per cent, 

and we will cross 33 per cent.  
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Now we have upped our ambition again in Glasgow, of course most of the 

countries have not done that, to one billion tonnes of emissions reduction. So, we 

are way ahead of the game. Earlier, the developed countries used to ask us and 

talk to us about climate. Now, they are mostly on the defensive.  

Incidentally, about the developed countries and developing countries, you 

must understand that for limiting the global rise in temperature to let us say two 

degrees, 75 per cent of the available carbon space has already been occupied by 

the developed countries leaving only 25 per cent for the developing countries. हम� 

पूरा context समझना चािहए । 

 



31.03.2022  885 

 
  16.00 hrs 

(ii) Need to promote sports in India 

माननीय अ�य� : आइटम न�बर 15. 

 माननीय सद�यगण, भारत म� खेलकूद को बढ़ावा देने क� आव�यकता और इस संबंध म� 

सरकार �ारा उठाए गए कदम� के बार े म� �ी गौरव गोगोई और �ी अनभुव मोहंती के नाम से एक 

�यानाकष�ण सूचीब� है । िवषय के मह�व को देखते ह�ए, अनेक माननीय सद�य� ने इस पर बोलने क� 

इ�छा �कट क� है ।  

 चूंिक �यानाकष�ण के �ा�प म� ऐसा सभंव नह� है । इसिलए म� सदन क� सहमित से सूचीब� 

इस चचा� को, िनयम 193 के अधीन चचा�, म� प�रवित�त कर रहा ह� ँतािक अिधकािधक सद�य� को 

इसम� भाग लेने का अवसर िमल सके ।  

 �या सदन क� सहमित है? 

अनके माननीय सद�य : जी हा ँसर। 

माननीय अ�य� : �ी गौरव गोगोई। 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): माननीय अ�य� महोदय, म� सबसे पहले आपका शिु�या अदा करना 

चाह�ंगा िक आपने इस िवशेष म�ुे को, जो पहले कॉिलंग अट�शन के तहत सूचीब� था, उस पर आपने 

िनयम 193 के तहत चचा�  करने क� अनमुित दी। 

 यह मेर े िलए गव� क� बात है िक म� उ�र पूवा�चल से आता ह�,ँ जहा ँ से बाइचुंग भिुटया, मैरी 

कॉम, मीरा बाई चानू, दीपा कमा�कर, डॉ. टी. अओ आते ह� । इसिलए मेर े िलए यह बह�त ही गव� का 

समय   है िक म� उ�र पूवा�चल क� खेल के �ित जो �ितभाए ंह�, उनको म� यहा ँ पर �कािशत कर 

पाऊँगा । उ�र पूवा�चल और पूर ेदेश क� खेल जगत के बार ेम� जो आकां�ाए-ंआशाए ंह�, उन पर भी म� 

िवशेष �प से �काश डालने क� कोिशश क�ँगा ।  
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16.02 hrs   (Dr. Kakoli Ghosh Dastidar in the Chair) 

 माननीय सभापित महोदया, म� सबसे पहले कहना चाह�ंगा िक आज इस चचा� म� �वयं मं�ी �ी 

अनुराग ठाकुर जी उपि�थत ह� । िपछले ह�ते ��काल म�, उनके िवभाग के जो �� थे, उनके उ�र 

एमओएस  �ी िनशीथ �ामािणक जी ने बह�त ही स�ुदरता से िदये । वे �वयं उस समय उपि�थत नह� 

थे । चूंिक उ�ह�ने िपछले स�ाह इतने सार े ��� के जवाब नह� िदये, इसिलए आज जब 

एमजीएनईआरए का एक मामला उठा, तो उस पर उ�ह�ने उ�र दनेा वािज़ब समझा । इसके बावजूद, 

म� खशु ह� ँिक यहा ँपर वे आएगें और अपनी बात रख�गे ।  

 �ी अनरुाग जी, आपने िनयम 197 के तहत एक �टेटम�ट िदया है िक सरकार क� जो िविभ�न 

�क��स ह�, उसम� उनका िववरण है । But I must say that I am not satisfied with the 

statement. I wish you had brought a much more extensive statement.   

It is because you have only enlisted the schemes.  We have all discussed 

the schemes in the last week’s Question Hour.  Many of these schemes were 

discussed including Khelo India.  So, we are familiar with the schemes.  But what 

we had wanted to know in this statement – because the agenda of the Calling 

Attention now converted into Discussion Under Rule 193 – was ‘the need to 

promote sports in India and steps taken by the Government in this regard’.  So, 

what are they doing to promote sports?  We just have the list of schemes.  But 

what more do we need to do?  What addition do we need to do?  That is what we 

wanted to hear. आपने िविभ�न �क��स के िववरण तो िदए, लेिकन इन �क��स के सबंंध म�, 

िपछले पाचँ-छ: साल के नतीजे, इनके आउटकम के बार ेम� �टेटम�ट म� जानकारी नह� है । मेरी अपे�ा 

है िक जब आदरणीय मं�ी महोदय अपनी बात रख�गे, तो बताएगंे िक इन िविभ�न �क��स के �या 

प�रणाम ह�ए? िकतने �टेिडय�स बने, िविभ�न से�टस� म� िकतने एथलीट्स िनकले, िकतने कोचेस 

डेवलप ह�ए, िभ�न-िभ�न तरह के िकतने कंिपिटशंस ह�ए, उन सभी के िववरण आप अपने उ�र म� द�। 
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  सभापित महोदया, चूंिक यह िवषय िनयम 193 म� कंवट�  हो गया है, इसिलए म� आपसे गजुा�रश 

क�ँगा िक आप मझुे उिचत समय द�गी । यह एक मह�वपूण� चचा�  है और हम पूर े �पोट्�स के ईको-

िस�टम के सबंंध म� चचा� करना चाहते ह� । जब हम �पोट्�स के ईको-िस�टम क� बात करते ह�, तो 

सबसे पहले उसके शासन को देखना होगा, उसके गवन�स को देखना होगा । गवन�स म� िमिन��ी ऑफ 

यूथ अफेयस� है ही, इसके साथ ही, �पोट्�स अथॉ�रटी ऑफ इिंडया (एसएआई) है । इसके अलावा, 

इंिडयन ओलि�पक एसोिसएशन, नैशनल �पोट्�स फेडरशेन, �टेट �पोट्�स एसोिसएशसं और 

िडि���ट �पोट्�स एसोिसएशंस ह�। 

 गवन�स के अलावा दूसरा इकोिस�टम �या है? The second ecosystem is the ‘Talent 

Scout and Training’, which includes your coaches, athletes, support staff, 

nutritionists, psychologists, and all of them.  

 The third is the infrastructure itself -- whether it is for training or for 

stadiums and whether it is for holding competitions, like the Asian Games.  

 As I have already said, we also have the federations which are extremely 

important. I have also talked about sports marketing and sports industry. That is 

the role of the private sector which gives its branding and sponsorship rights and 

which also provides funds.  

Lastly, as I have said, there is an issue of funding. These are the multiple 

things that we want to cover. First of all, we would like to know from the hon. 

Minister what the vision for this sector is? What is the vision of the Government as 

far as the sports is concerned?  

Surely, it is not to be just business as usual and run the schemes. आपने 

�पोट्�स के िलए एक सकं�प िलया होगा, हम उस संक�प के बार ेम� जानना चाहते ह� । हमने अभी 

�लाइम�ट च�ज क� बात क�, पया�वरण के िलए हमारा सकं�प है िक वष� 2070 तक हम एक िबिलयन 
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टन काब�न डायऑ�साइड एिमशन हटा द�गे और नेट-जीरो ह�गे । इसी िहसाब से �पोट्�स को लेकर, 

युवाओ ंको लेकर आपका �या सकं�प है, हम आज यह जानना चाह�गे । �पोट्�स इसिलए मह�वपूण� ह�, 

�य�िक sports is not just about medals. Sports teach us about character. Sports 

teach us about the value of hard work, leadership, unity and teamwork, and more 

importantly, sports teach us to be humble when one wins and to be courageous 

when one loses. These are important lessons that sometimes even we – 

politicians – should imbibe, that is, to be humble in victory and to be courageous 

in adversity. 

 Hon. Chairperson, Madam, we must talk about one big pillar of sports, in 

India, which is, the federations. Now, there are certain federations which are 

doing well and which are very important. They get funds from the Centre and they 

conduct their competitions and trainings. But there are a lot of federations which 

are not professionally run. Therefore, what is the Ministry doing in order to ensure 

that our federations are professionally run; they have a regular calendar of 

competitions; they have dedicated training facilities for their athletes; and they 

have a good working relationship with coaches and athletes?  

I would like to give you an example of China -- a close neighbouring 

country. China was a country like us that -- at one time -- was not doing well in 

sports and Olympics. They put in a lot of investments and interest in sports. We 

can all see the performance of China vis-à-vis India in the Olympic Games, and 

we can see the Chinese trajectory in terms of their medals scored as well. But 

how have they done it? They focussed on infrastructure. They focussed on their 

athletes, that their athletes must be engaged in training 365 days a year. They 
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had dedicated training facilities. They had a dedicated calendar for competitions 

and they were supported by the right support staff.  

 Therefore, do our federations have the same capacity? Do they have the 

same amount of funding from the Government? Sports Federations also -- to be 

honest with them -- cannot be solely dependent on Government’s funding. िसफ�  

सरकारी पैसे पर िनभ�र होने से �पोट्�स फेडरशेन, जो आज क� तरीख म� मॉडन� �पोट्�स क� 

�र�वायम�ट्स ह�, उनको meet नह� कर पाएगा ।  

इसीिलए हमको कोलै�ेशन चािहए between federations, businesses, social 

enterprises, universities and schools, sports academies, and sports clubs. Hon. 

Chairperson, Madam, obviously, when we talk about the Olympics, we have to 

talk about the top scheme, that is, the Target Olympic Podium Scheme, which 

was launched initially in the year 2014.  जब वष� 2014 म� यह �क�म �ारभं ह�ई, तो इसको 

लेकर, इसके इंि�लम�टशन को लेकर एथलीट्स क� कुछ फ�डबैक थी । इस फ�डबैक को लेकर ये वष� 

2018 म� इसम� थोड़ा बदलाव लाए । आज क� तारीख म� भी टॉप-�क��स म� और इ�ूंवम�ट तथा 

evolution क� ज�रत है । म� म�ंी महोदय से जानना चाह�ंगा िक टॉप-�क��स को लेकर व े�या नई 

सोच लाने वाले ह�? �य�िक बह�त से �पोट्�स िडिसि�ल�स आज टॉप-�क��स के अदंर नह� ह�। 

 महोदया, हम ओलि�प�स क� बात करते ह� । बीिजगं म� ह�ए िपछले ओलि�प�स ख�म होने के 

बाद कुछ एथलीट्स के पि�लक �टेटम�ट्स आए । And those athletes’ statements also 

stated that the Government of India and the various sports federations need to do 

a lot more. I do not want to go into the details but I just want to name those 

athletes whose concerns were reported in the media.  There was a concern 

raised by the golfer Aditi Ashok who said that her hotel or her resort was so far 

away from the golfing ground that in order to reach the golfing ground for the 
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Olympics at 7.a.m, she had to leave her hotel at 4.30 a.m. or 5:00 a.m.  

Therefore, a lot of time for preparation was lost. There was also another table 

tennis athlete Manika Batra who talked about a very fractious relationship with the 

coaches and the entire association. Hon. Minister, I do not want to get into the 

details but let us just say, it did not seem to be handled well. मझेु लगता है िक अ�छी 

तरह से हमने उन बात� को स�भाला नह� । फैडरशेन क� तरफ से एथलीट्स के िलए जो 

स�िसिवटी  िदखानी चािहए थी, वह नह� िदखाई । �पेिसिफक इसंीड�ट्स पर न जाते ह�ए एथलीट्स के 

जो कुछ कंस�स� आए, �या आपने अपने म�ंालय म� उनका स�ंान िलया है या स�ंान लेने के प�ात 

आपने �या कदम उठाए ह�? Sir, the most important thing is that we must keep our 

athletes busy. We must keep our athletes engaged. जब हमारे एथलीट्स कोई मैडल 

जीतकर आते ह� तो �वाभािवक है िक हम और वे खशु होते ह� । हम उन एथलीट्स को जीत के बाद 

तैयारी का समय न देकर अलग-अलग जगह� पर उनका �वागत करने के िलए बुलाते रहते ह� । उनका 

फैसीिलटेशन छह-सात महीन� तक चलता रहता है और इस कारण ओलि�प�स के बाद िजन खेल� 

का आयोजन होना होता है, वे उसके िलए पूरी तरह से तैयार नह� हो पाते ह� और उनक� परफोम�स 

खराब हो जाती है । हमारी स�यता है िक हम बह�त ज�दी िकसी को उठाते ह� और हार के बाद उ�ह� 

भूल जाते ह� । जैसे िक हमारी मिहला हॉक� क� टीम के साथ ह�आ । उ�ह�ने बह�त अ�छा �दश�न िकया । 

हम गव� करते ह� िक वे गांव से आई ं और बह�त अ�छी फाइट दी ।  

हम� आज िजस तरह से उ�ह� याद करना चािहए, उनके साथ खड़ा होना चािहए, वह हम नह� 

कर पा रहे ह� । यही बात प�ुष हॉक� के िलए भी है । वे इतने साल� बाद पदक जीतकर आए, हम� उनके 

साथ खड़ा होना चािहए । Aditi Ashok, almost, could have won a medal but, now, again 

somehow, we all have to take collective responsibility. म� यह नह� कह रहा िक यह 

सरकार क� िज�मेदारी है, कुल िमलाकर समाज के िहसाब से देखना है िक िजसे हम उठाते ह�, उसके 

साथ हम� खड़ा रहना चािहए । वह �पोट्�स पस�न एक या�ा पर िनकला है, उस या�ा के समय उस 
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िखलाड़ी क� जीत या हार के समय हम� उसके साथ खड़ा रहना है । जो िखलाड़ी जीत कर आता है, 

हम� ज�र उसे फैसीिलटेट करना चािहए लेिकन इतना �यादा भी न कर� िक वह अपनी �ेिनंग म� मन न 

लगा सके । Annual calendar for training and competition is very important. यह नई 

�क�म नह� थी, इससे पहले लंदन 2012 म� ओपे�स �क�म थी, उस समय यह चल रहा था । सदन म� 

एक व�र� सांसद �ी रा�यवध�न िसहं राठौड़ भी ह�, िज�ह�ने ओलि�प�स देखा है । यह दभुा� �य क� बात 

है िक हम िजन पर�परागत �पोट्�स म� अ�छा करते आ रहे थे, जैसे शूिटंग म� अिभनव िबं�ा, मनशेर 

िसंह, रा�यवध�न िसहं राठौड़ ने भारत का झंडा िव� म� लहराया है, लेिकन शूिटंग म� िजस �कार से 

हमारी परफोम�स होनी चािहए, वह नह� हो रही है । Both in shooting and in archery in the 

recent Olympics and again, there were a lot of issues. अखबार म� आया िक इि�वपम�ट 

नह� िमला, आिखरी समय म� गन ए�सच�ज हो गई आिद । ऐसा �य� ह�आ? �या आपने कोई कमेटी 

बैठाई है, िजसम� हमार े�पोट्�स पस�न क� िशकायत� को देखा जाए । म� एक और िखलाड़ी का नाम लेना 

चाह�ंगा । वह िशव केसवन ह� । वे िवंटर ओलि�पक म� �यूज खेले । यह ऐसा �पोट्�स है, िजसम� भारत 

को िजस �कार क� पहचान िमलनी चािहए, वह नह� िमलती है । उस आदमी ने �वयं अपने पैसे खच� 

करके �यूज म� आज वे एक अतंरा���ीय सपुर �टार बन गए ह�, लेिकन जब उ�ह�ने श�ुआत क� थी, 

तब उनके पास िकसी �कार क� फंिडंग नह� थी । बार-बार बात फंिडंग क� आती है, �य�िक सरकार 

क� फंिडंग बह�त सीिमत है। 

 �या फंिडंग बढ़ाने के िलए सरकार कुछ कदम उठाएगी? म�ने चीन का उदाहरण िदया । अब म� 

लंदन का उदाहरण दनेा चाह�ंगा । जब यूके के �धान मं�ी जॉन मेजर थे, तब उ�ह�ने एक सकं�प िलया 

िक म� यूके म� �पोट्�स के �े� म� एक बह�त बड़ा �ािंतकारी प�रवत�न लाऊंगा, लेिकन मझेु पैसे क� 

ज�रत है । उस समय यूके क� सरकार ने �धान म�ंी जॉन मेजर के काय�काल म� लॉटरी क� श�ुआत 

क� । म� यह नह� कहता िक इस उदाहरण का हम अनसुरण कर� । लॉटरी के �ारा जो पैसे आए, वह पूरा 

पैसा उ�ह�ने खेल म� इ�वे�ट िकया । �पोट्�स पस��स के �यू�ीिशय�स पर, �पोट्�स पस��स क� �ेिनंग 

पर, मॉड�न साइंस पर, फैिसिलटीज पर और कॉ� पीटीशन पर काफ� पैसा उ�ह�ने खच� िकया, िफर भी 
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वह पैसा बढ़ता ही गया । It almost became self-funded. Can India, in order to give more 

funding to States, to districts, to different sports disciplines, come up with an 

alternative funding instrument? Can they think of something to raise money … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now.  

SHRI GAURAV GOGOI : Give me some time.  

 Can they come up with some alternative funding by looking at possibilities 

of selling some sinful goods or luxury items and raise some extra revenue and 

provide adequate funds? कुछ काम अ�छा भी ह�आ है । खले म� राजनीित करना उिचत नह� है । 

कुछ रा�य सरकार� ने के�� के साथ िमलकर अ�छा काम िकया है । म� ओिडशा का उदाहरण देना 

चाह�ंगा ।   ओिडशा और टाटा ��ट, दोन� ने िमलकर हॉक� इिंडया को लगभग 150 करोड़ �पये िदए 

ह� । इसका िववरण अनभुव मोहंती जी द�गे । म� �यादा िव�तार से नह� कहना चाह�ंगा । उसी �कार स े

असम म� जब नैशनल गे�स ह�ए थे, तो वहां का जो �पोिट�ग इ��ा���चर था, उसम� इतना प�रवत�न 

आया िक हमने मॉड�न इ��ा���चर और मॉडन� कोिचंग ि�ंिसप�स लाए । आज म� गव� से कहना 

चाह�ंगा  िक असम रा�य क� िहमा दास, जो ि��ंटर है और लवलीना बोरगोहैन दोन� मेर ेही ससंदीय 

�े� से आती ह� । मुझे गव� है िक म� उनका �ितिनध ह�ं । दोन� ने आकर उसी �टेिडयम म� �ैि�टस क�, 

जो नैशनल गे�स के समय बना था । आपको रा�य सरकार� को भी �ो�साहन दनेा चािहए । ��येक 

रा�य सरकार हर साल अपने-अपने रा�य� म� नैशनल गे�स का आयोजन करके अपने रा�य� के 

�पोिट�ग इ��ा���चर म� प�रवत�न लाने का काम कर,े इस �कार का आप एक वािष�क कैल�डर बनाइए, 

तािक हम जान पाए ंिक इस साल नैशनल गे�स कहां ह�गे, अगले साल नैशनल गे�स कहा ंह�गे?  

महोदया, िद�ली का भी ऐसा ही इितहास है । िद�ली म� 1982 म� राजीव गांधी जी एिशयन 

गे�स क� ऑग�नाइिजगं कमेटी म� थे । जब एिशयन गे�स ह�ए तो उस समय हमार े िद�ली के �पोट्�स 

इ��ा���चर म� िकतना अिधक प�रवत�न आया । चाहे आप खेलगांव को ल�, चाहे जवाहर लाल नेह� 
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�टेिडयम को ल�, जहां आज भी अतंरा���ीय �तर के खेल होते ह� । 1982 म� बना ह�आ िद�ली का 

�पोिट�ग इ��ा���चर आज तक हम� मदद कर रहा है । अत: आप भी इस ओर कदम उठाए ंिक के�� 

सरकार और भी अिधक अतंरा���ीय कॉ� पीटीश�स का देश म� आयोजन कर ेऔर िविभ�न रा�य बार-

बार अतंरा���ीय कॉ� पीटीश�स का आयोजन कर� ।  

महोदया, हम� यह भी कहना पड़ेगा िक एक ओर जहां हमार ेिखलाड़ी देश का नाम ऊंचा करते 

ह�, लेिकन वह� दूसरी ओर यिद शारी�रक तकलीफ के कारण िखलािड़य� का बरुा समय आता है, तो 

उनके साथ िजस तरह हम� खड़े रहना चािहए, उस तरह हम खड़े नह� होते । म� िडंको िसहं का 

उदाहरण देना चाह�ंगा । वह हमार ेमिणपरु के एक बॉ�सर थे । हमार ेदेश को बॉि�संग म� कोई गो�ड नह� 

िमला था । वह गो�ड िडंको िसंह जीतकर आए । He is also an Arjuna Awardee. He was 

detected with cancer. उस समय उनक� ि�थित काफ� खराब थी । उनको कोिवड भी ह�आ । 

Financially, he was in a very difficult position. म� यह जानना चाहता ह� ंिक के�� सरकार ने 

िडंको िसहं के क� सर �ीटम�ट म� िकतना पैसा खच� िकया? बॉ�सर िवजे�� िसहं और उनके सहयोिगय� 

ने िडंको िसहं के क� सर �ीटम�ट का �ययभार उठाया । उस समय एक लाख �पया भी बह�त था ।  

मझेु बह�त दखु होता है िक जो िखलाड़ी, खासतौर पर जो िक एिशयन गे�स गो�ड िविनंग 

बॉ�सर थे, उनका एक ऐसा समय आया िक उनको अपना घर और सब-कुछ बेचना पड़ा ।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now.  

SHRI GAURAV GOGOI: Give me just two more minutes. I will conclude.  

महोदया, खेल एक गु�-िश�य क� पर�परा है । अगर िखलाड़ी हमार ेिश�य ह�, िखलाड़ी हमार े

छा� ह� तो िजस �कार से �कूल म� हम अ�यापक को मह�व देते ह�, उसी �कार से हम� कोचेज को 

मह�व दनेा है । �या कोिचगं क�रकुलम म� आप काई सधुार ला रहे ह�? आप कोिचंग �ट�डड्�स को कैसे 

बढ़ावा दे रहे ह�? आपने घोषणा क� थी आप इकोनॉिमकली वीकर सै�शन से कोचेज ल�गे । आपने साई 

म� एक नई पॉिलसी िनकाली िक आप इकोनॉिमकली वीकर सै�शन से कोचेज ल�गे, आप उसम� िकतना 

आगे बढ़े ह� । आपने िपछले साल अग�त म� 220 कोचेज का एक िव�ापन िनकाला था, हम उसका 
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�टेट्स जानना चाह�गे । Candidates from SCs/STs/OBCs and Economically Weaker 

Sections were asked to apply. What is the status of that?  

  महोदया, कुछ सम�याए ंभी हम� उठानी चािहए । I want to raise the issue of sexual 

harassment.  It is very unfortunate िक बार-बार हम अखबार म� फ�मेल एथलीट्स के 

से�सअुल हैरासम�ट के केसेज पढ़ रहे ह� । साई के �ेिनंग स�टस� नई िद�ली, ब�बई, ब�गलु�, 

औरगंाबाद, दमन और �ीव, पिटयाला, एल�ु, काशीपरु, कटक, कोिझकोड, भोपाल और मयीलाडूतरु,ै 

यहा ँपर से�सअुल हैरासम�ट के केसेज आए ह� । Is the Government taking it seriously?  

हम� सनुने म� आता है िक Government is not taking any strict action because the 

coaches are well connected with inside people. हमने अभी अमे�रका म� देखा िक वहा ँपर 

उनक� जो ओलि�प�स क� िज�नाि�टक टीम है, से�सअुल हैरासम�ट केस को लेकर एक बह�त बड़ा 

फाइन, एक ऐितहािसक फाइन वहाँ पर िकया गया है । इसिलए हम जानना चाह�गे िक �या आप भी इस 

मामले म� संवेदनशील ह�गे? अगर मिहलाए ं इस �कार का वातावरण देख�गी तो मिहलाए ं �य� आग े

बढ़�गी? अगर आप मेडल के �ॉ�पे�ट देख� तो �यादातर मिहलाए ंआज हमार ेदेश के िलए मेडल ला 

रही ह�, इसिलए मिहलाओ ंके िलए भी हम� सोचना चािहए । साथ ही साथ हमार े�ास �ट काि�पिटशन 

म� ऐज को लेकर बह�त सा कं�यूजन हो रहा है ।  

फॉ�स ऐज सिट� िफकेट्स बन रहे ह� और डोिपगं को लेकर भी बह�त सी सम�याए ंह� । �ाइम को 

लेकर भी बह�त सम�याए ंह�, दभुा� �य से हमारा एक बह�त फेमस रसेलर आज क� तारीख म� जेल म� है, 

लेिकन इसको लेकर कह� न कह� उ�ह� जो हम� म�टल सपोट� , कोिचंग सपोट�  देना चािहए, वह हम नह� द े

पा रहे ह� । मुझे लगता है िक इसके पीछे यह कारण है। 

Mental health is a huge aspect.  When sportspersons compete in Olympics, 

they go on a high and after Olympics, when the country forgets it, they also go on 

a low. Where is the attention and where is the adulation?  And then they lose 
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themselves into other nefarious activities.  So, please focus on mental health 

status. This is an issue which is raised by Simone Biles and Naomi Osaka.  

अब म� अतं म� आना चाह�गँा । भारत सरकार ने हमार ेखेल र�न अवॉड� को, हमार ेहॉक� के एक 

बह�त अ�छे िखलाड़ी मेजर �यानचदं जी ह�, उस अवॉड� को उ�ह�ने उनके नाम पर कर िदया है, जबिक 

मेजर �यानचंद लाइफ टाइम अचीवम�ट अवॉड� था ही, लेिकन उसके बावजूद भी सरकार ने यह वािजब 

समझा िक राजीव गाधँी खले र�न का नाम भी मेजर �यानचंद के नाम से िकया जाए । इसको लेकर हम� 

राजनीितक िट�पणी नह� करनी है । �धानम�ंी मोदी जी ने कहा िक बह�त सारी �र�वे�ट आयी थ�, 

इसिलए उ�ह�ने राजीव गाधँी जी का नाम हटाकर मेजर �यानचंद का नाम लगाया है । म� जानना चाह�गँा 

िक गजुरात म� सरदार पटेल जी के नाम से ि�केट �टेिडयम था, �या �धानम�ंी मोदी जी को बह�त सी 

�र�वे�ट िमल� िक सरदार पटेल जी का नाम हटाकर उ�ह�ने अपना �वयं का नाम डाल िदया । अतं म� 

म� यही बोलना चाह�गँा िक खेल हमार ेनेशन िबि�डंग के िलए बह�त ही मह�वपूण� है ।   

It is because sports teaches us important values, namely, to play for our 

country, to play for our flag, to rise above religion, to stand united, to face 

adversity and be together, no matter where you come from, which religion you 

belong to, what caste you are, and what sexual preference you are.  When we 

play as a team, we play for Team India and that is why, we need sporting culture 

to be sent down the stream, right to our universities, colleges and schools.   

And again, I say that that is something that politicians need to learn. Thank 

you. 
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SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Madam, before speaking, I 

would like to thank my colleague, Shri Gaurav Gogoi who spoke so well on this 

very crucial topic.  I am thankful to him that he praised the efforts of the 

Government of Odisha under the leadership of Shri Naveen Patnaik for promoting 

sports in Odisha and promoting our national sports, that is, hockey.  

 First of all, I would like to thank you for giving me the opportunity to speak 

on this very important and critical topic.  Being a young parliamentarian, I very 

well understand the needs of the youth of this country and would like to  represent 

them and their topics of enormous importance before all the hon. Members of this 

House who are present here.  

 Sports is, of course, the pressing need of the hour and everyone knows 

that sports go hand in hand with fitness. I would like to start my speech by 

appreciating the efforts of the present NDA Government in promoting the 

importance of fitness amongst the masses. The Fit India Movement and Khelo 

India have led to a revival of sporting culture and sports infrastructure in the 

country. It is a very praiseworthy step.  A healthy individual, a healthy family, and 

a healthy society are essentials to make new India, a fit India, and a very, very 

healthy India. The hon. Prime Minister has rightly identified the importance of 

staying healthy and fit, as it will bring about a positive change in our socio-

economic status.   

 In the past, Madam, fitness sports in India were associated with wrestling 

and akhadas.  But that is not the only way we can promote fitness sports in India. 

Today, professional bodybuilding is booming across the country and Mr. 
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Universe-inspired competitions and gyms are being established everywhere, from 

small towns in the middle of nowhere to metropolitan cities.  

 Every elder and youngster wants to be fit. Who does not like to be praised 

that you are looking so good and you are looking so fit? Everyone likes that. This 

is a marked shift in Indian culture and it is taking place at lightning speed. The 

Indian fitness industry has moved from run-down basement gyms to world-class 

resistance training facilities featuring high-end equipment with the latest 

technology and expert training in almost every aspect of bodybuilding.  

 The current interest in fitness and bodybuilding in India has been fuelled by 

the increasing rate of obesity, heart disease, diabetes, and other lifestyle 

diseases in the society. In recent past, spending money on fitness was 

considered a luxury. But now it is a way of life for many. Today’s health conscious 

and fitness-aware generation wants to look good and feel good.  

 It was not long back that it was rare to see a bodybuilding event take place 

in India. However, India hosted last year its first Olympia Amateur and the number 

of such events continue to grow along with the number of bodybuilding 

federations to sponsor them. Such fitness events are held every year in various 

Indian cities, drawing thousands of people. Aspiring competitors, both male and 

female, feature in these events to hone their craft so that they can work their way 

up the ladder to some day earn a spot at any of the prestigious international 

competitions.  
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 Madam, the youth today look at bodybuilding not only as a means to 

succeed financially but as a source of identity.  It takes much more than just being 

a fitness enthusiast to pursue professional bodybuilding. It is between the ages of 

18 and 25 when a child, both male and female, has got the maximum number of 

strengths to build his or her body properly with all kind of efforts. That is a very 

crucial age when a child also needs his or her education and the focus on what 

he or she is going to do in future. When an athlete or a bodybuilder spends his or 

her crucial golden years, what is he or she going to gain after the age of 25? 

Where is he going to be established? What will be his earnings for his livelihood? 

That is a big question mark which I believe will be taken care of by the hon. 

Minister. He himself is a young man and a fit person. He is a good cricket player. 

We admire him a lot as a young Minister in this House.  

 Madam, one needs to change his lifestyle completely. It requires strict diet, 

rigorous training, and significant financial backing. Even though, bodybuilding is 

recognised as a sport by the Ministry of Youth Affairs and Sports, bodybuilders do 

not receive any kind of assistance from the Government especially when they are 

representing their State or the country at national or international level.  

 There are many examples of this, very well outlined in news sources. I 

would like to give some instances. For instance, Raj Kumarji from Jammu and 

Kashmir in 2016 was given no financial help even while having successfully 

qualified to the 50th Asian Federation of Bodybuilding and Fitness Championship 

in China. Also, as recent as 2021, Chennai cop and famed bodybuilder 
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Purushottamji faced a similar lack of funding issue while representing India at the 

World Bodybuilders Championship. 

 These are only recent examples of the dire need of financing fitness 

sportspersons and bodybuilders. These are the difficulties that they have to go 

through to represent India at international competitions. While we spend a bulk of 

our taxpayer money in promoting many sports, and bearing the expenses of 

sportspersons representing our country, - which is very praiseworthy and it is a 

welcome step that the present Government is spending crores of money to 

encourage sportspersons in India – why do they not extend the same financial 

support to bodybuilders and fitness freaks who want to represent their State or 

our country at different forums? So, it is my earnest request to the hon. Minister 

that this privilege may be extended to our bodybuilders too. It is, indeed, one of 

the toughest sports in the world and needs due recognition. Bodybuilders are one 

of the hardest working and disciplined athletes who deserve financial assistance 

from the Government. 

 Madam, in sports, the worst thing that a sportsperson can face is physical 

injury and after such injuries, he or she is left with nothing. I have witnessed many 

such sports personalities who have been helplessly living their life, without 

enough money to have their food also. We collect money and donate them so that 

they lead their life well. Then, there is no support from the Government for their 

medical treatment. If I am saying anything wrong, I would like the hon. Minister to 

clarify; if there is something which the Government is doing, but I am saying that it 

is not doing, I would request him to clarify the position during his reply. 
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 Madam, I will now come to the second part of my speech which is about the 

use of anabolic steroids in sports. The dangerous use of anabolic steroids in 

fitness and bodybuilding is really a matter of concern.  

Due to lack of proper rules and standards laid down by the Government, 

anabolic steroids have found their way to the youth of India. The hon. Minister, in 

his statement, has very clearly mentioned – and I really appreciate it – that there 

is an organisation called the National Anti-Doping Agency (NADA) which is 

looking into this matter and carrying out different tests at different places in India. 

They are also creating awareness among our youth by conducting various 

sessions on this. But there is much more to be done. This is just a beginning. 

 The youth are of the perception that such drugs can give them a 

competitive advantage in bodybuilding competitions or improve their physical 

appearance. In truth, while steroids are said to increase lean body mass, reduce 

recovery time between workouts, increase strength and endurance, they also 

come with serious health concerns. The abuse of steroids can lead to both short-

term and long-term side effects. In the short-term, it can bring about fluid retention 

problems, sexual and reproductive disorders as well as severe acne. In the long-

term, the effects of continued usage can be amplified bringing forth serious 

complications like heart disease and stroke. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 
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SHRI ANUBHAV MOHANTY : Madam, I will finish soon. We are privileged that 

this subject is being discussed here and the hon. Minister himself is very 

interested to answer the points raised by us. Why can we not have a healthy 

discussion on this subject? So, please allow me a little more time. 

 Madam, unregulated gyms also perpetrate the induction of youth in steroid 

type drugs through the black market, as the youth want to build quick muscle in 

order to be in shape. 

 While bodybuilding is a sport, but not regularising it and not setting forth the 

correct standards and requirements to be a competitive bodybuilder, and 

decreased importance given to it in our country, can have  adverse effects on 

people using these unregulated anabolic steroids to push their search for the 

perfect human body. 

 On the other hand, supporting them, educating them, and building a 

financial support base for those competing, can give bodybuilding a proper 

structure, and regulate and bring forth more and more youth who will be inspired 

by the need to grow natural muscle in order to stay fit and active  without the  use 

of any kind of harmful steroids or drugs.  

 In all our sports, we are inspired by those who lead the way, be it the great 

Dhyan Chand-ji, Milkha Singh-ji, Kapil Dev-ji, Mahindra Singh Dhoni-ji, or bit it  

Rajya Vardhan Singh Rathod-ji, or Prasun Banerjee-ji, who are here in the House 

itself, and Dutee Chand-ji.  They inspire millions of others to follow the sport and 

try to achieve greatness themselves. 
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 Cementing bodybuilding’s role in the Indian sporting space will also bring 

about talents who can become legends and inspire millions of Indians to follow 

the natural path of fitness and muscle building. 

 Madam, I am just in the last phase of my speech. Then, I would conclude.  

Our journey with fitness and fitness sports, as a country, is not recent.  However, 

over the time, we have slowly forgotten our roots in fitness sports.  Mallakhamb is 

one such example of sport  that has been forgotten.  It is a thousands of years old 

sport and still one of the toughest on the planet.  It is connected with Lord 

Jagganath,  Mahaprabhu-ji Jagannath.  It is a Jagannath Sanskriti also. In 

Mallakhamb, a gymnast performs unfathomably difficult tricks atop eight to nine 

feet tall vertical wooden pole, अखाड़े म� िजसे ‘हनुमान जी क� गदा’, ‘बजरगं बली क� गदा’ भी 

कहा जाता है । उसी के साथ, वे अपनी ���थ और �टेिमना को िदखाते ह� । म�लख�भ से कोर �टेिमना 

और कोर ���थ डेवलप होते ह�। 

The Government has already recognised it but still it needs more support 

and more recognition. The herculean tasks like sideways flag-hangs with one 

arm; one leg upside down slides, straddles, splits, and impeccable toe-balancing 

acts are  performed endlessly using only hand, foot, knee, and elbow grips.  It is 

done with the sheer strength of the body without   the help of any protective gear.  

It is unlike   any other sport on the planet.  

 Thirty-five acrobats showcased Mallakhamba at the 1936 Berlin Olympics, 

and everyone was baffled with the concentration, strength and death-defying  

acrobatic antics of the athletes atop eight and half foot pole.  But back home in 

India, sadly the sport is in ruins.  Nothing more than a handful of gyms have kept 
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the sport alive.  Safe to say, they are the last of a dying  breed nearing their 

eventual demise. 

 While I thank the Government for including it in ‘Khelo India’ games, but 

this is not enough.  We need to grow sports which, while being demonstrative in 

nature, show the levels of fitness and strength that  can be achieved naturally by 

the human body. 

 Madam, during the lockdown many gyms were shut down.  I have seen the 

gym owners and the gym trainers were left with no money, no source of income.  

They believe that they would train people; and staying fit is a good thing.  But I 

believe no Government  -- may be somewhere the Government might have done 

--  has  ever put forward  any kind of financial assistance or support to such 

genuine gym owners.  I am not talking about every gym owner  because  a lot of 

things might be out of regular disciplines.  But certainly, genuine gym owners and 

gyms must be supported financially. 

HON. CHAIRPERSON: Now, please conclude. 

SHRI ANUBHAV MOHANTY: Yes, Madam, I am just concluding.  

 I would request the hon. Minister to ensure that bodybuilders and fitness 

sportspersons who are representing the country in international tournaments have 

their  expenses covered by the Government as well as be provided with  

Government jobs on merit basis.  

 I would also request the hon. Minister to inform the House about the steps 

being taken to promote bodybuilding and other fitness sports throughout the 

country so that our youth are exposed to safe methods of achieving fitness goals.  
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Sportspersons, at least, win medals.  They are the real heroes.  It is not a movie. 

कभी वे मेड�स जीतते ह� तो कभी वे हारते भी ह� । जब वे जीतते ह� तो उनक� बह�त तारीफ होती है, 

मीिडया उनक� बह�त �शंसा करता है । पर, अगर बाई-चा�स कोई िखलाड़ी िकसी भी वज़ह से मेडल स े

चूक जाता है तो उ�ह� बह�त ही गदंे मीिडया �ायल का सामना करना पड़ता है, that they are left 

with nothing; and they become harassed.  It is a very, very shameful thing that we 

do with such sportspersons.  As the hon. Minister is also the Minister of I&B, I 

hope, he would definitely look into this matter. 

 Madam, I would request the hon. Minister to honour the  great sport of 

Mallakhamba by bringing it in as an active sport, setting up institutions  which 

promote this incredible show of strength and balance, and which the youth of this 

country can hope to compete and win  laurels for India.  

मैडम, ओिडशा क� मेरी कं�टीटूए�सी के��पाड़ा के बार ेम�, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी 

जी को बताना चाह�गँा । अभी हाल ही म�, म� एक बह�त बड़ा �रवो�यूशन लाने क� कोिशश कर रहा ह�ं । 

इसम� आपक� बह�त मदद क� ज�रत पड़ेगी, �य�िक कुछ अ�छी चीज� को करने के िलए सी.एस.आर. 

फंिडंग क� ज�रत होती है। 

Madam, I have decided to create a world record with the help of a very 

legendary person, Grandmaster Shifuji Shaurya Bhardwaj ji.  We are planning to 

train one lakh girls at a time in three, three phases, five groups each and 20 girls 

in each group.  We will train them in self-defence.  We are targeting to train 11 

lakh girls in coming days.  Today, China holds the highest number of records in 

the Guinness Book of World Records but I commit that if the hon. Minister and the 

hon. Prime Minister support us, we can really make this record achieved by India 
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itself.  What can be bigger than this when we make our girls self-dependent for 

their protection?  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now.  

… (Interruptions) 

SHRI ANUBHAV MOHANTY: Madam, I am concluding.   

 मैडम,  म�ने िह�दी म� एक छोटी-सी किवता िलखी है । उसे पढ़ कर म� अपनी बात ख�म कर 

दूगँा । अगर आपक� इजाजत हो तो इसे म� पढ़ना चाह�गँा। 

खेल म� भी कै�रयर बनाने लगे ह� यवुा, 

अपने ह�नर का दम िदखाने लगे ह� यवुा, 

                                       जो उनके खेलने के िखलाफ थे, 

             अब उनको भी अपने खले से चौकाने लगे ह� यवुा, 

                                      अब हर कोई जाग�क होने लगा है, 

                                      अब कोई खले छोटा न रहा, 

                                      अब तो यह बड़ा होने लगा है, 

अब िकसी ब�चे क� पढ़ाई न हो अधूरी, 

पढ़ाई के साथ-साथ खेल भी है ज�री। 

 

Thank you so much, Madam, for giving me sufficient time.  I am so much 

obliged.  Thank you.  Jai Hind.  

HON. CHAIRPERSON: There are so many hon. Members who wish to speak.  

So, those who want to lay their written speeches may do so.  

 Shri Rajyavardhan Rathore ji.  
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कन�ल (सेवािनवृत) रा�यवध�न राठौर (जयपुर �ामीण): महोदया, आपने मझेु खेल के ऊपर बोलने 

का एक अवसर िदया, ध�यवाद। 

 अभी मेर े िम� अनुभव जी ने कहा िक खेल बह�त ज�री है और उ�ह�ने बह�त शानदार एक 

किवता पढ़ी । वष� 2014 से पहले एक कहावत थी िक ‘पढ़ोगे-िलखोगे तो बनोगे नवाब और खेलोगे-

कूदोगे तो होगे खराब’ । मझेु लगता है िक इसे हर एक भारतीय ने अपने बचपन के अदंर भगुता है । उ�ह� 

घर म� भी लताड़ा जाता था, �कूल म� समय नह� िमलता था, खेलने के िलए जगह नह� िमलती थी, 

कोई वातावरण नह� होता था, कोई िस�टम नह� होता था । इसम� से हम सब िनकले ह�ए ह� । म� यह बात 

कहना  चाहता ह� ँिक मेरा जीवन एक िखलाड़ी के �प म� भी रहा है और एक सैिनक के �प म� भी रहा 

है । म�ने एक बह�त बड़ा प�रवत�न देखा है । वह प�रवत�न यह है िक यह जो कहावत थी, जो इतने साल�-

दशक� से चली आ रही थी, यह कहावत बदलने का काम नर�े� मोदी जी ने िकया है िक ‘पढ़ोग-े

िलखोगे तो बनोगे नवाब, खेलोगे-कूदोगे तो बनोगे लाजवाब’ । यह जो प�रवत�न आया है, वह वष� 2014 

से आया है।… (�यवधान) जो खेलेगा, वह खेलेगा, लेिकन उ�ह�ने एक माहौल बदलने क� कोिशश क� । 

आमतौर से िजतनी सरकार� होती थ�, खेलकूद को इतना मह�व नह� देती थी । हा,ँ खेल भी होता है, 

जो खलेना चाह�गे, वे खले ल�गे । लेिकन, िजस तरह से �धानमं�ी मोदी जी वष� 2014 म� �धानमं�ी 

बनते ही एक ओलि�पक टा�क फोस� बनायी । िफर, उस ओलि�पक टा�क फोस� के अदंर जो िवशेष� 

थ,े उ�ह�ने बताया िक िकस तरह स ेओलि�पक म� तैयारी करनी चािहए । िकस तरह से �धानमं�ी जी 

ने देश के अदंर माहौल बदलने क� कोिशश क�, उ�ह�ने ‘िफट इंिडया’, िफटनेस और �वा��य का नारा 

िदया । अगर खेल इ�पॉट��ट नह� है तो च�र� तो इ�पॉट��ट है, �वा��य तो इ�पॉट��ट है । जो खेलता है, 

उसका च�र� खेल के मैदान म� िदखायी देता है । जो खेलता है, उसका च�र� खेल से डेवलप होता है । 

इसी तरह से पूरे देश के अदंर पूरा माहौल बदल गया है । �ास �ट लेवल से लेकर टॉप लेवल तक एक 

बह�त बड़ा प�रवत�न आया है ।  

 अभी गौरव गोगोई जी थोड़ी देर पहले बोल रहे थे। 
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उनका �यादातर भाषण नॉन-पॉिलिटकल था, लेिकन अतं म� आते-आते उ�ह�ने उसको एक 

पॉिलिटकल ट्िव�ट दे िदया । मौका उनके पास भी था, यूपीए क� सरकार� रही ह�, उनके �धान मं�ी रहे 

ह� और ओलि�पक तब भी होते थे । कौन से �धान म�ंी ने ओलि�पक टीम को जाने से पहले सबंोिधत 

िकया, उनक� िह�मत बढ़ाई िक अ�छा �दश�न करना, हम सब त�ुहार ेसाथ ह� । पूर ेदेश का �यान 

ओलि�पक  टीम के ऊपर आकिष�त िकया । ओलि�पक के दौरान फोन करके उनक� िह�मत और 

बढ़ाई । जब गेम ख�म हो गए, जो भी नतीजा रहा, बिढ़या रहा, खराब रहा, उनक� पीठ थपथपाई और 

कहा िक िफर तैयारी करो, आगे बढ़ो । िकस �धान मं�ी ने ऐसा िकया? केवल एक �धान म�ंी जी न े

ऐसा िकया, वह ह� नर�े� मोदी जी । यह बह�त बड़ा फक�  है । यह फक�  कोई मामूली फक�  नह� है । म� उस 

जीवन से िनकला ह�,ं जहां पर िखलाड़ी के ऊपर कोई �यान ही नह� देता था ।  

िखलाड़ी खेलने जाते थे, खेलकर आते थे, अपना सव��े� �दश�न करते थे, जान क� बाजी वहा ं

लगा देते थे, खून पसीना िनकाल देते थे, लेिकन िकसी को पता ही नह� चलता था िक कह� पर कोई 

खेल ह�आ है । यह एक बह�त बड़ा प�रवत�न ह�आ है िक लोग� का �यान आकिष�त ह�आ है। 

गोगोई जी ने पॉिलिटकल बोला, तो म� बताता ह� ंिक वष� 2004 के अदंर इस दशे के अंदर िसफ�  

एक िस�वर मैडल आया था, लेिकन उस िस�वर मैडिल�ट को भी उस समय के �धान म�ंी ने 

आमंि�त नह� िकया । उस समय क� जो का�ेंस पाट� क� अ�य� थ�, उनके �ारा एक भी िखलाड़ी 

आमंि�त नह� ह�आ । वष� 2004 के िसंगल ओलि�पक मैडिल�ट क� एक भी त�वीर उस समय के 

�धान मं�ी के साथ नह� है । आज देिखए, जाने से पहले, बीच म� और गे�स के बाद लगातार �धान 

मं�ी जी िखलािड़य� के साथ रहते ह� । यह बह�त बड़ा फक�  है। 

म� कह रहा था िक �ास �ट लेवल से लेकर एपे�स लेवल तक बह�त बड़ा फक�  आया है । ऐसे 

समय जब यूथ �कूल म� होते ह�, कॉलेज म� होते ह�, उ�ह� पहले इस तरह का वातावरण नह� िमलता था, 

जहां पर खले का �दश�न िकया जाए । �धान मं�ी जी ने कहा िक जब ऐसा समय है, जब उ�ह� िसफ�  

पढ़ाई पर �यान देना है, अपने �वा��य और खेल� पर �यान दनेा है, �य� नह� भारत के अदंर ऐसे 

खेल ह�, जो सव��े� लेवल पर ह�, कामनवे�थ गे�स के लेवल के ह�, एिशयन गे�स के लेवल के ह�? 
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इस समय इनको अपना �दश�न करने का एक मौका दीिजए, एक �लेटफॉम� बनाइए । िफर इस लेवल से 

आप एक हजार िखलाड़ी हर साल उठाइए और उनको तैयारी का मौका दीिजए । ऐसा एक वातावरण 

बनाया गया । खलेो इंिडया अिभयान श�ु ह�आ । खेलो इंिडया म� रा��मंडल खेल, एिशयन गे�स के 

बराबर फैिसिलटीज़ होती ह�, लेिकन खेलने वाले िखलाड़ी कौन ह�, �कू�स के िखलाड़ी, कॉलेजेज़ के 

िखलाड़ी, िजनके िलए इस लेवल का कोई कां�टीशन नह� होता था । मुझे याद ह,ै हमार ेयहां सदन म� 

जो सद�य ह�, उनको याद होगा िक आप जब खेलने जाते थे, तो अन  �रज�ड� कंपाट�म�ट म� टॉयलेट के 

सामने िब�तर लगाकर सोते ह�ए जाते थे, �य�िक आपको कोई सीट नह� िमलती थी । आज जब खेलो 

इंिडया के अदंर िखलाड़ी आते ह�, तो फोर �टार होटल म� उनको ठहराया जाता है, हवाई जहाज से 

उनक� या�ा होती है, बह�त बड़ा फक�  है। 

एक ऐसा समय जब िखलाड़ी को कोई �पांसरिशप नह� िमलती, इस समय �पासंरिशप दी जा 

रही है । जब एक बार कोई ओलि�पक जीत जाता ह,ै रा�� मंडल खेल जीत जाता है, उसके बाद तो 

�पांसस� क� उसके पास लाइन लग जाती है । �धान म�ंी जी ने कहा िक �पांसरिशप िमलनी तो उस 

समय चािहए, जब उसके माता-िपता को लगे, जब उसके मोह�ले के रहने वाल� को लग े िक इस 

लड़क� या लड़के म� ह�नर है । उसको कोई �पांसरिशप और सपोट�  िमलना चािहए । ऐसे िखलाड़ी को 

आप सपोट�  दीिजए । यह गव� क� बात है िक खेलो इंिडया गे�स के अदंर हर साल एक हजार िखलाड़ी 

चनेु जाते ह� और उनको अगले आठ साल तक हर साल पांच लाख �पये क� �कॉलरिशप िमलती है, 

तािक वे अपनी तैयारी कर सक�  । यह बह�त बड़ा फक�  है । �धान म�ंी जी ने कहा िक आप लोग फंिडंग 

करते ह�, िजतनी भी फेडरशेंस क� टी�स बाहर जाती ह�, आप उनके एयर �ैवल का, खाने-पीने का, 

कोचेज़ का, रहने का खच� देते ह�, वह तो ठीक है, लेिकन इसम� जो सव��े� िखलाड़ी ह�, उनक� पॉकेट 

अलाउंस का �या होगा? 

 आम तौर पर िखलाड़ी साधारण घर� से आते ह� । उनके माता-िपता क� इतनी �मता नह� 

होती है िक िवदेश के अदंर पॉकेट अलाउंस दे सक�  । वहां पर खच� �यादा होता है । मैडम, जब म� 

अपनी टीम के साथ जाता था, तो हमारी टीम वाले मैगी के पैकेट और चावल साथ म� लेकर जाते थे 
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और होटल के अदंर पकाते थे, तािक वे अपने पैसे बचा सक�  । ऐसे िखलाड़ी तैयार नह� हो सकते । 

आज देिखए िकतना फक�  है? यह सारी फंिडंग होती है, एयर �ैवल, फूड अलाउंस, �ेिनंग, कोचेज़ 

सारी चीज� होती ह� । इसके अलावा वष� 2014 के बाद 50 हजार �पये पॉकेट अलाउंस �ित माह टॉ�स 

के िखलाड़ी को िदया जाता है । �धान मं�ी ने कहा िक आप िसफ�  इलीट िखलाड़ी को द�गे तो जो 

जूिनयर िखलाड़ी ह�, जो तैयार हो रहे ह�, उनके िलए �या होगा? उनके िलए भी कुछ क�रए? म� मं�ालय 

को ध�यवाद देता ह�ं िक एक डेवलपम�ट �ुप बनाया गया । जो जूिनयर िखलाड़ी ह�, जो आने वाले समय 

म� इलीट िखलाड़ी बन�ग,े उनके िलए भी पूरी �ेिनंग का बंदोब�त िकया गया ।   

देश या िवदेश म�, जहा ंभी उ�ह� �ेिनंग करनी है, सारी फेिसिलटीज उनको दी जाती ह� । उनका 

सारा  �ैवल और मेिडकल �ीटम�ट कवर होता है । उसके साथ-साथ पॉकेट अलाउ�सेज भी दी जाती 

है । दस हजार �पये �ित माह जूिनयर िखलािड़य� को दी जाती है । उसी तरह, दूसर ेिखलाड़ी को भी 

हर तरह क� सिुवधा दी जाती है, �ेिनंग क� सिुवधा भी है । पहले नेशनल स�टर फॉर ए�सील�स �पोट�स 

अथॉ�रटी ऑफ इिंडया क� होती थी, लेिकन आज टॉप के नीचे िजतनी �ाइवटे अकेडमी ह�, जो 

िखलाड़ी ओलि�पक म� जीत चकेु ह�, रा��मंडल म� जीते ह�ए ह�, उ�ह�ने अपनी अकेडमी बनाई है । उनम� 

पैशन है, नॉलेज ह,ै उनम� टैल�ट है और वे ह�नर को पकड़ सकते है । उनको समथ�न �य� न िदया जाए? 

आज मं�ालय ऐसी अकेडमीज को भी पूरी तरह से सपोट�  द ेरही है । कम स ेकम 50 से �यादा �ाइवेट 

अकेडमी आ गई ह�, 23 से �यादा नेशनल स�टर फॉर ए�सल�स को �पोट�स अथॉ�रटी चलती है । देश 

के अदंर िजतने भी �टेिडयम ह�, वे सार ेएक ही मोबाइल ऐप पर �य� न ह�? जो खेल �ेमी ह�, उनको 

�टेिडयम ढंूढना न पड़े, उनको एक ही मोबाइल ऐप पर िमल जाए । म� जहा ंपर ह�ं, वहां से नजदीक 

�टेिडयम कौन सा है । खलेो इिंडया के नाम से मं�ालय ने एक ‘खेलो ऐप’ शु� क�, उसम� 13 हजार 

�टेिडयम और खेल के मैदान शािमल ह� । 22 lakh students have already enrolled in the 

Khelo India App in the first year itself. इस तरह का एक बह�त बड़ा प�रवत�न आया है । साइंस 

का इ�तेमाल िकया । साइंस केवल �पेस म� जाने के िलए नह� है । केवल हे�थ म� नह�, जहा ं

वै�सीनेशन भारत के अदंर ही डेवलप हो रहे ह�, साइंस को �पोटस� के साथ भी जोड़ा । नेशनल स�टर 
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फॉर �पोट�स साइंसज नई िद�ली म� तैयार हो रहा है । �पोटस� साइंिट�ट्स को टीम के साथ जोड़ा जा 

रहा है । भारत क� िजतनी भी टीम� ह�, उसम� मसूर, साइकॉिलिज�ट, �पोट�स साइंिट�ट शािमल ह� 

तािक िखलाड़ी बेहतरीन �दश�न कर सके । नेशनल �पोटस� यूिनविस�टी मिणपरु म� श�ु क� तािक जो 

िखलाड़ी ह� और जो िसखाना चाहते ह�, जो कोचेज बनना चाहते ह�, जो अलग-अलग तरह क� नॉलेज 

होती है, उसे भारत म� ही सीख पाए ं। आप कोचेज तैयार करने क� बात� कर रहे थे । सबसे पहले ए�स-

कोचेज को िमिन��ी म� कोच िनुय� िकया गया है, पूव� िखलािड़य� को कोच बनाया गया है ।  

उससे भी बड़ी बात, यूपीए सरकार के समय एक कैप लगा ह�आ था िक एक लाख �पये से 

�यादा भारत के कोच को नह� िमलेगा । उस कैप को �धानमं�ी मोदी जी ने हटाया । आज तीन लाख 

�पये तक भारत के कोचेज को िदया जा रहा है । यह हमारा टैल�ट है, लेिकन हम अपने टैल�ट को 

मानने को तैयार नह� ह� । यिद कोई िवदेशी कोच आएगा तो दस हजार डॉलर देने को तैयार ह�, लेिकन 

भारत का कोच है तो 1 लाख �पये से ऊपर नह� िमलेगा, इस कैप के �या मायने ह�? लेिकन हमने इस 

कैप को हटाया । आज भारत के कोच पूरी तरह से तैयारी करा रहे ह� ।  

हमने ईनाम या इ�सेि�ट�स को भी बढ़ाया । मेजर �यानचंद खेल र�न अवाड� पहले साढ़े 7 

लाख �पये का होता था, आज 25 लाख �पये कर िदया गया है । पहले अजु�न अवाड� के िलए 5 लाख 

�पये होते थे, आज 15 लाख �पये कर िदए गए ह�, �ोणाचाय� अवाड� को 5 से 15 लाख �पये कर 

िदया गया है । इस तरह से हर तरफ एक बह�त बड़ा बदलाव आया है । �धानमं�ी मोदी जी ने सबसे 

बड़ी बात यह क� िक उ�ह�ने पूर ेदेश म� एक वातावरण बनाया । म� खदु जानता ह�ं और सभी िखलाड़ी 

कहते थे िक िखलािड़य� को सेकंड �लास िसटीजन क� तरह �ीट िकया जाता था, ि�तीय �ेणी के 

नाग�रक� क� तरह �ीट िकया जाता था । आज दशे के अंदर ऐसा माहौल बना है जो भी हीरो है, चाहे 

वह है�थ से�टर के अदंर हीरो है, िडफ� स से�टर का हीरो हो, �पोट�स फ��ड का हीरो हो, उनका नाम 

देश के सव��े� नाग�रक� म� िगना जाता है । पूरा का पूरा माहौल बदला है । आज यूथ खेलने क� 

कोिशश करता है, खेलने क� मंशा रखता है ।  
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आपने िशवा केशवन का नाम िलया, गोगोई जी ने िशवा केशवन का नाम िलया । आपने सही 

कहा िक शु�आत म� उसको फंिडंग नह� िमलती थी । श�ुआत म� हमारी सरकार भी नह� थी । जब हम 

खेल मं�ालय म� थे, हमने िशवा केशवन को फंिडंग दी, यह बह�त बड़ा फक�  है । आपने उसको माना है, 

उसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�ं । आपने एक बह�त अ�छी बात क� िक कुछ �टेट्स अ�छा काम 

कर रहे ह� । अनभुव जी ने भी बोला ।  

म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह�ं िक यह स�टर का स�जे�ट नह� है, यह �टेट स�जे�ट है । 

�टेट स�जे�ट के अदंर कुछ �टेट शानदार काम कर रहे ह� । ह�रयाणा बह�त बिढ़या काम कर रहा है, 

ओिडशा अ�छा काम कर रहा है, म�य �देश अ�छा काम कर रहा है । यूथ के नाम पर िसफ�  राजनीित 

करना िक यवुा भारत हम� बनाना है, यह बोलने से काम नह� चलता, वहां फंड क� घोषणा करनी पड़ती 

है । ऐसी नीितया ंबनानी पड़ती ह� िजससे यवुा आगे बढ़ सक�  ।  

आइको�स पोजीिटव बनाने ज�री ह� । देश म� बह�त रा�य ऐसे ह�, जहां ��स और नाक�िट�स 

बह�त �यादा बढ़ता जा रहा है । जहां खले ह�गे वहां ��स आगे नह� बढ़ सकती है । ��स को रोकने का 

सबसे शानदार एक ही तरीका है िक खेल� को �मोट कर� । भारत म� आज खले� का �मोशन बड़े पैमाने 

पर हो रहा है ।  

 महोदया, म� आज माननीय �धान म�ंी मोदी जी और खेल मं�ी अनरुाग जी को बह�त ध�यवाद 

देना चाहता ह� ंिक आपने खेल� को बढ़ावा िदया । बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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�ी �सून बनज� (हावड़ा):  माननीय सभापित जी, आपने मझेु खेल के िवषय पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद। 

 महोदया, भाई लोग बह�त अ�छा बोले । �पोट्�स म� पोिलिट�स एक सेिकंड के िलए भी नह� 

होनी चािहए । इसके िमिन�टर अनरुाग जी ह�, हमार ेभाई समान ह� । वह ि�केट म� रणजी �ाफ� खेले ह�, 

इसके िलए हम बह�त बधाई देना चाहते ह� । अ�छा लगता है, आप हर साल बजट के िलए बोलते ह� । 

पहले हम� बजट सपोट�  नह� िमलता था ।  

 महोदया, मेर ेपास �यादा बोलने के िलए नह� है, लेिकन एक बात अ�छी है म� फुटबॉलर था । 

हम� इधर आने म� तकलीफ थी, हम कभी आए नह� थे । हम पािल�याम�ट म� अगर िकसी के िलए कुछ 

अ�छा बोलना चाहते ह� तो ममता बनज� जी के िलए बोलना चाहते ह� । ममता बनज� जी ने हम� एमपी 

बनाया । म� फ�ट�  फुटबॉलर एमपी बना, भारत म� और कोई फुटबॉल �लेयर एमपी नह� बना । मझुे 

अजु�न अवाड� िमला, राजीव अवाड� िमला । हम इंिडयन कै�टन थे, हम बह�त अ�छा खेले थे । हम एक 

जस� तीन दफा पहनते थे । अ��का म� पहनी, िकं�स कप म� थाईलै�ड म� पहनी, जापान म� पहनी । खाने 

को तो कुछ नह� होता था । खाना तो छोिड़ए, बह�त खराब हालत थी । हम व�ड� कप खेलना चाहते थे, 

लेिकन हमार ेपास कोई सपोट�  नह� था । �पोट्�समैन ह�,ं इसिलए म�ने यह बताया ।  

 महोदया, म� िमिन�टर साहब स ेकुछ �� पूछना चाहता ह�ं । आप जो काम करते ह� अ�छा करते 

ह� । नेशनल सपोट्�स डैवलपम�ट फंड, एनएसडीएफ से खच� होता है । इ�ह�ने बह�त सुंदर �ोजे�ट बनाए, 

ग�ु घासीदास यूिनविस�टी के िलए 50 करोड़ �पये िदए । महारा�� आनंद िनकेतन कॉलेज के िलए 

पांच करोड़ �पये िदए । म�य �देश म� नानाजी देशमुख वैट�रनरी साइंस यूिनविस�टी के िलए पांच 

करोड़ �पये िदए । बह�त अ�छा लगा, 100 करोड़ �पये थे, आपने िदए । म� पूछना चाहता ह�ं िक आप 

यूिनविस�टी और कॉलेज कैसे सलै�ट करते ह�? इंिडया म� बह�त कॉलेज ह�, हम जानना चाहते ह� िक 

आप इ�ह� कैसे एनएसडीएफ म� लाए? 

 महोदया, आपने साई म� अ�छा काम िकया, कोलकाता म� अ�छा काम िकया । आपने 4 करोड़ 

68 लाख �पये ए��ो हॉक� के िलए िदए । अ�छा लगा, लेिकन वह अभी तक नह� बना है । साई, 
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कोलकाता म� �रलेइंग के िलए 6 करोड़ 10 लाख �पये िदए । आपने अ�छे से िदए, लेिकन अभी  अ�छे 

से नह� लगे ह� । साई फुटबाल एकेडमी नह� बि�क टेिनस एकेडमी सॉ�ट लेक म� बनाई और 14 करोड़ 

�पये िदए । इसका �रज�ट �या ह�आ, हम अभी तक नह� जानते ह�? 

17.00 hrs 

 यिद आप उसके बार ेम� बताएगें, तो मुझे अ�छा लगेगा । आपने असम रा�य के िलए फुटबॉल 

एकेडमी बनाई । यह बह�त अ�छा काम है । एक समय असम बह�त अ�छा फुटबॉल खेलता था । आपने 

उसको बह�त अ�छे से बनाया है । उसके िलए आपने 3 करोड़ �पये िदए थे । इसिलए, मेरी मांग है िक 

हमार ेयहां बंगाल फुटबॉल है, आप वहां भी साई के तहत एक एकेडमी बना दीिजए ।  

 आपने पिंडत दीन दयाल उपा�याय नेशनल वेलफेयर फंड बनाया है । बह�त अ�छी बात है । 

इस फंड से गरीब, अ�व�थ या िजनको पैसे के कारण िचिक�सा सलुभ नह� हो पाती, वैसे लोग� को 

पैसा देते ह� । आप उसके िलए पांच लाख �पये देते ह� । कोई मर जाता है, आप उसको भी पैसा देते ह� । 

यह बह�त अ�छी बात है । अगर कोई �पोट्�समैन मर जाता है, तो आप उसके घरवाल� को पैसा देते ह� । 

आप केवल आउट�ट�िडंग �पोट्�समैन को देते ह� । महोदया, म� आपके मा�यम से एक बात पूछना 

चाहता ह� ंिक आउट�ट�िडंग �पोट्�स पस�न कैसा होता है? �या वह ओलंिपक कै�टन, गो�ड मेडिल�ट 

या कोई अजु�न अवाड� लेने वाला होता है? इस बार ेम� मुझे �ले�रिफकेशन चािहए । आप गरीब� के िलए 

भी बह�त पैसा देते ह� । आप कोच को दो लाख �पये देते ह� । यह भी बह�त अ�छी बात है । लेिकन, वह 

कोच कैसा होगा? �या वह नेशनल कोच, �लब का कोच या कोई गरीब कोच होगा? आप उनको दो 

लाख �पये देते ह� । आपक� जो प�शन क� �क�म ह,ै वह भी बह�त अ�छी है । लेिकन, ओलिंपक 

मेडिल�ट को बीस हजार �पये िमलते ह� । ऐसा �य� हो रहा है? ओलिंपक मेडिल�ट को कम-से-कम 

एक लाख �पये िमलना चािहए । बीस हजार �पये से उनका �या होगा? हम ि�थित को देख रहे ह� । 

गो�ड मेडिल�ट, अदस� और िज�ह�ने बड़े-बड़े ओलंिपक खले� म� भाग िलया ह,ै उनको  14000 �पये 

िमलते ह� । वे बोलते ह� िक 14000 �पये बह�त कम ह� । वे एक िदन म� खच� हो जाते ह� । आपको 
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िमिनमम 30,000 �पये देना चािहए । हम आपसे �र�वे�ट कर रहे ह� । … (�यवधान) उनको कुछ नह� 

िमलता है । आप थोड़ा द ेदीिजए । आप तो हमार ेहीरो ह� ।  

माननीय सभापित : आप इधर देखकर बोिलए । 

… (�यवधान) 

�ी �सून बनज� : सभापित महोदया, यह बह�त अ�छी बात है । … (�यवधान) ममता जी क� बात नह� 

है । वे तो फुटबॉल, ि�केट सभी खेल� के िलए काम करती ह� । यह पोिलिटकल बात नह� है । … 

(�यवधान) आप उसको छोड़ दीिजए । … (�यवधान) वह तो खेला हो ही गया । हम लोग जीत गए । म� 

बता रहा ह�,ं म� कुछ खराब नह� बता रहा ह� ं।  

 एक और बात अ�छी है । माननीय म�ंी अनरुाग ठाकुर जी, आप एक िमनट सनु लीिजए । आप 

लोग जो प�शन देते ह�, वह आप अपने अनसुार देते ह� । आप िजसको बोल�गे, उसको पूरा प�शन िमलेगा । 

कभी आप कहते ह� िक इसको इन कर दो, उसको आउट कर दो, तो यह िकसिलए हो रहा है? प�शन 

तो पूरा चलना चािहए । … (�यवधान) म� �पोट्�स क� बात कर रहा ह�ं । आप लोग� ने मेरा खले देखा है । 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित: �सून जी आप इधर देखकर बात क�िजए । आप िट�पणी मत क�िजए। 

�ी �सून बनज�: आप लोग प�शन कैसे द ेरहे ह�? िकसी को छ: साल तक प�शन देकर उसको आउट 

कर िदया गया । इसिलए, म� पूछना चाहता ह�ं िक उसका िस�टम �या है? I want to know this 

because I am a footballer. I am a representative of football, not other sports. 

पािल�याम�ट म� हम ही एक �पोट्�स मैन ह�, जो पूछना चाहते ह� ।  आपक� ‘खेलो इंिडया’ �क�म मझेु बह�त 

अ�छी लगती है । इसके तहत िपछले पांच साल� म� 282 �ोजे�ट्स इं�टाल िकए गए  ।  

 2,328 करोड़ �पये पांच साल� म� खच� िकए गए ह� । वह खच� कहां ह�आ ह?ै यहां म�ंी जी बैठे 

ह�ए ह�, म� उसके बार ेम� जानना चाहता ह�ं । यह मजाक का िवषय नह� है, पांच साल� म� 282 �ोजे�ट्स 

पर 2,328 करोड़ �पये खच� िकए गए ह� । आपने एक और अ�छा काम ह�आ है, ‘खेलो इंिडया’ । 

20,000 एथलीट्स ने आप लोग� से कहा था । 20,000 िखलाड़ी आप लोग� के पास गए थे । आप 
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लोग एक एकेडमी बना रहे ह� । आप लोग� ने 3,000 एथलीट्स को चुना है । अनरुाग जी, आप लोग� ने 

20,000 म� से 3,000 एथलीट्स को खलेो इंिडया के तहत चनुा है । 3,000 के अलावा जो 17,000 

एथलीट्स ह�, वे कहां जाएगंे? वे लोग ज�र इतना अ�छा नह� कर सक� , तब भी म� आपक� एकेडमी का 

�वागत कर रहा ह�ं ।  मझेु �यादा कुछ नह� बोलना है । एक बात है, जो हो रहा है, वह अ�छा हो रहा 

है । अभी ओलंिपक म� बह�त अ�छे िखलाड़ी आए ह� । अब �या बोलंू? िकतने अ�छे बने ह�, आप लोग 

कभी बोल नह� सकते ह� । म� तो अ�छा बोलता ह�ं । म� तो िखलाड़ी ह�ं, म� अ�छा ही बोलता ह�,ं खराब 

नह� बोलता ह�ं । आप लोग� को गाली नह� देते ह� । जैसे आप हम� कभी-कभी गाली भी देते ह� । म� 

आपको   गाली नह� देता ह�ं । खेला होबे, खेला होबे, खेला तो होता ह,ै इधर भी होता है, वह बात नह� 

है । म� अनरुाग जी से एक �र�वे�ट करना चाह�ंगा । मेरी �पोट्�स के िलए कुछ मांग है । आप जैसा 

बोिलए, फुटबाल ही नह�, हमार ेिदल म� है, आप लोग कर� तो अ�छा है । वन �टेट, वन गेम, लाइक ए 

बंगाल, फुटबाल, पजंाब - हॉक� । उसम� जो लोग जाएगें, आप एक एकेडमी बनाइए । आप लोग सीखते 

ह�, आप लोग करते ह�, अ�छे से क�रए, बह�त सारा बजट है । यह मेरी �र�वे�ट है, वन �टेट, वन गेम । 

म� एक और �र�वे�ट करना चाहता ह�ं । आप एकेडमी को छोड़ दीिजए । अभी तक िजतने भी 

ओलंिपयन िजंदा ह�, मेरी आपसे िवनती है िक आप उन लोग� को प�शन दीिजए । वे लोग इतने गरीब ह� 

िक उनके पास खाने को भोजन भी नह� है । वे लोग हमसे कहते ह� । �लीज, उनको 20,000 �पये 

प�शन के �प म� दीिजए, तब ही उनका घर चल जाएगा । िजनको अजु�न अवॉड� िमला है, उनको भी 

प�शन िमलनी चािहए । वे भी बह�त गरीब ह� । आप देख लीिजए िक वे गरीब ह� या अमीर ह� । हम लोग� 

क� तरह होगा, तो नह� चलेगा । आप देिखए िक जो गरीब ह�, उनका टे�ट लीिजए, आप उनका साथ 

दीिजए । िजनको अजु�न अवॉड� िमला है, उन सबको रलेवे ने �ेन का पास िदया था, लेिकन वह पास 

िव��ॉ हो गया है । कैसे? आपको रले मं�ालय को बोलना चािहए िक उनको पास िदया जाए । बह�त स े

गरीब पित-प�नी उसम� जाते ह�, उनके िलए पास बदं हो गया है । म�ने दखेा है । मेहरबानी करके आप 

लोग उसको क�रए, तो अ�छा रहेगा । आप मझेु बह�त पसदं ह�, आप एक अ�छे �लेयर ह�, आपके म�ंी 

एक अ�छे आदमी ह� । म� मजाक नह� कर रहा ह�,ं मेरी आपसे दो�ती है । म� आपको एक चीज के बार ेम� 
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बोलंूगा । भारत म� फुटबाल से लेकर कबड् डी तक िजतने भी फेडरशे�स ह�, सबम� एक-एक पॉिलिटकल 

मैन �ेसीड�ट बनकर बैठा ह�आ है । उसको बदं क�िजए । �पोट्�स मैन को �ेसीड�ट का पद दे दो, बह�त स े

�पोट्�स मैन ह�, वे चला ल�गे । हम सब लोग �ेसीड�ट बन जाते ह� । अगर म� भी फुटबाल खेलता, तो 

मझुको भी मत बनाओ । मेरी आपसे �र�वे�ट है । म� आपस ेएक और �र�वे�ट करना चाह�ंगा िक आप 

एक कमेटी बना दीिजए । उसम� 6 या 10 टॉप �पोट्�स मैन रह�गे, वे देख�गे िक कहा ंपर �या हो रहा है । 

जो   पॉिलिटकल आदमी होता है, वह कुछ जानता नह� है । वह आकर बोल देता है िक ये करो, वो 

करो । मेहरबानी  करके इसको बंद क�िजए । आप जो बजट द ेरहे ह�, वह बह�त अ�छा है, बह�त अ�छा 

है । आई लाइक इट, आई सपोट�  इट, गो अहेड । इसम� कोई पॉिलिट�स नह� होनी चािहए । हम लोग 

खेल जगत म� अ�छी जगह पह�ंच�गे, ज�र बड़ी जगह पह�ंच�गे। 
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�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): भारत म� खेल� का इितहास इसके िनमा�ण से ही श�ु हो जाता 

है । भारत म� खेल� ने �ाचीन काल से आज के आधिुनक काल तक प�रवत�न क� िविभ�न अव�थाओ ं

को देखा ह�  । कबड्डी, शतरजं, खो-खो, कु�ती, िग�ली-डंडा, तीरदंाजी आिद परपंरागत खेल� के 

अलावा िविभ�न देश� के सपंक�  म� आने से भारत म� ि�केट, जूडो, टेिनस, बैडिमंटन आिद खेल� का भी 

खूब �चलन ह�आ है। 

 हमार ेदेश म� �ितभाओ ंक� कमी नह�, पर वे �ितभाए ंअपने शहर� म� ही अपने इद�-िगद� के लोग� 

से खेलकर ही समा� हो जाती ह� । केवल �ितभा होने मा� से ही हम िव� क� �ितयोिगताओ ंम� मेडल 

नह� जीते सकते है । उसके िलए हम� खले म� तकनीक, बेहतर �िश�ण, सही �यायाम, सही खान-पान, 

सकारा�मक माहौल क� ज�रत है ।  

 हम� देश म� खेले जाने वाले सभी खेल� के िलए खेल अकादमी बनाकर उसम� बेहतरीन व यो�य 

कोच� क� िनयिु� करने क� आव�यकता है । इनके �ारा देश क� ��येक �ितभाओ ंको िनखार �दान 

कर आसानी से दिुनया क� �ितयोिगताए ंम� बेहतर �दश�न करते ह�ए मेडल जीते जा सकते है। 

 माननीय �धानम�ंी �ी नर�� मोदी जी के कुशल नेत�ृव म� हमारी क� � सरकार �ारा िपछले 7 

वष� के दौरान देश खेल� के िवकास के िलए बेहतर काय� िकये जा रहे है, इसी का प�रणाम है िक भारत 

आज वैि�क �ित�पधा�ओ ंम� दिुनया के बड़े देश� को ट�कर दे रहा है । देश म� खेल� इि�डया योजना के 

अतंग�त िव��तरीय खेल �टेिडयम� का िनमा�ण िकया जा रहा है, खेल अकादिमय� क� श�ुआत क� जा 

रही है। 

 खेल� म� �यापक भागीदारी और उ�कृ� �दश�न को बढ़ावा देने के दोहर ेउ�े�य� को �ा� करन े

क� �ि� से क� � सरकार ने 3165.50 करोड़ �पये के प�र�यय के साथ 15व� िव� आयोग क� अविध 

(2021-22 से 2025-26) के दौरान “खेलो इंिडया–खेल� के िवकास के िलए रा��ीय काय��म योजना 
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को जारी रखने का फैसला िकया है, िजससे देश म� खले� के सवा�गीण िवकास म� मदद िमलेगी और 

भारत म� एक नए खले हब के �प म� िवकिसत हो सकेगा। 

 देश म� खेल� के िवकास के िलए हमारी क� � सरकार �ारा खेलो इंिडया गे�स श�ु िकये जो इस 

िदशा म� एक अ�णी कदम ह� । वष� 2017 से 2021 तक, खेलो इंिडया �कूल एडं यूथ गे�स के तीन 

स�ंकरण, खेलो इंिडया यूिनविस�टी गे�स का एक सं�करण और खेलो इिंडया िवटंर गे�स के दो 

स�ंकरण� का आयोजन करके �ितभाशाली यवुा िखलािड़य� को खेलो इंिडया छा�विृ� जीतने तथा 

अ�याधिुनक खेल प�रसर� म� सव��े� �िश�क� �ारा उ�च �तरीय �ित�पधा� के िलए �िश�ण पाने का 

अवसर िदया गया है  । इन खेल� म� 20,000 से अिधक िखलािड़य� ने भाग िलया, िजनम� से करीब 

3,000 िखलािड़य� क� पहचान खेलो इिंडया एथलीट्स (केआईए) के �प म� क� गई है, जो वत�मान म� 

साई क� �� के नए �व�प खेलो इंिडया अकादिमय� म� �िश�ण ले रहे ह� तथा उ�ह� �िश�ण, उपकरण, 

आहार और िश�ा के िलए सहायता के अलावा �ितमाह 10,000 �पये का आउट ऑफ पॉकेट भ�ा 

भी िदया जाता है ।  

हमारी क� � सरकार �ारा िपछले 5 वष� के दौरान, िविभ�न �िेणय� के खेल� और िखलािड़य� 

क� आव�यकताओ ंक� पूित� के िलए देश भर म� लगभग 2 हजार 328 करोड़ �पये मू�य क� िविभ�न 

�कार क� 282 खेल अवसंरचना प�रयोजनाओ ंको �वीकृित �दान क� गई है। 

 मेर ेसीमावत� ससंदीय �े� म� 7 करोड़ �पए क� लागत से �ीगंगानगर के महाराजा गगंािसंह 

�टेिडयम म� एक िसथेंिटक �ैक और िजला हनमुानगढ़ के राजीव गाधँी खेल �टेिडयम म� 4 करोड़ �पए 

क� लागत से इंडोर म�टीपप�स हॉल का िनमा�ण खेल� इि�डया योजना के अतंग�त करवाया गया है । 

िसंथेिटक �ैक का िनमा�ण पूरा हो गया है और �े� क� बह�त सी �ितभाए ंऔर छा�-छा�ाए ंइस �ैक का 

इ�तेमाल कर अपनी �ेिनंग कर रहे है । हनमुानगढ़ म� इंडोर म�टीपप�स हॉल का िनमा�ण काय� �गित पर 

है और ज�द ही वहां के �ितभाए ंभी इसका लाभ ले सकेगी । 

 



31.03.2022  919 

 
 मेर े संसदीय �े� �ीगगंानगर के अतंग�त �ीकरणपरु, �ीिवजयनगर, सादलुशहर, सूरतगढ़ व 

िजला हनुमानगढ़ के अतंग�त पीलीबंगा और सगं�रया म� खेल� इि�डया योजना के अतंग�त खेल 

�टेिडयम� का िनमा�ण करवाया जाए, तािक इन �े�� क� �ितभाओ ं को नजदीक म� ही िव��तरीय 

तैया�रय� क� सिुवधा �ा� हो सके । 

 राज�थान ही नह� बि�क स�पूण� देश म� तीरतंाजी एक लोकि�य और �ाचीन खेल है । 

राज�थान से बह�त सी �ितभाओ ंने तीरदंाजी म� �देश और देश का मान पूरी दिुनया म� बढाया है, 

लेिकन बावजूद इसके राज�थान म� एक भी तीरदंाजी क� अकादमी नह� है, िजस कारण यहा ँबड़ी मा�ा 

म� �ितभा होने के बावजूद उनको सही �िश�ण नह� िमल पा रहा है । राज�थान �देश म� एक तीरदंाजी 

अकादमी क� �थापना क� जाए । 
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DR. PON GAUTHAM SIGAMANI (KALLAKURICHI): Madam, thank you for 

giving me the opportunity to express my views on the Calling Attention on the 

Ministry of Youth Affairs and Sports.  

The Union Government has allotted a sum of Rs. 3062.60 crore as against 

last year’s allocation of Rs. 2757.02 crore. As we all know, this year, the Asian 

Games are scheduled to be held in China and the Commonwealth Games in 

England. Hence, the Union Government has increased the Budget only 

marginally for the participation of Indian teams in the forthcoming games. But 

there is no increased allocation of funds for training and preparation for 

international participation, being the games financed by the Government. It has 

been observed that there is no remarkable infrastructure development in the 

country because of shortage of funds. The Government should construct 

modernized infrastructure for practice to compete with international standards for 

the betterment of sports all over the country.  

I would proudly like to mention that our Tamil Nadu Chief Minister, Dr. M. K. 

Stalin  has allocated funds for each Assembly constituency to build a mini stadium 

all over Tamil Nadu to identify the young talents at grassroots level.  He also 

proposed to construct a modernized sports city in Chennai, and the Budget has 

also been allotted by the Tamil Nadu Government.   

The Khelo India Scheme is conducting events for limited disciplines with 

selective States and for the limited age groups only. So, I suggest to conduct the 

games all over the country to involve every State. This should be conducted in all 
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rural villages as a sports movement in all major disciplines. From that competition, 

players can be selected for the next level of training.   

Madam, this is my real concern. Most of the national sports federations are 

fighting among themselves, and their cases are before the courts which spoils the 

players’ future and their interests. Players from the disputed federations are not 

able to participate in any of the national championships. Hence, they are not able 

to get their merit certificate to get their eligibility to enter into jobs. So, this Ministry 

should intervene and settle the issues.  

Madam, I am sorry to mention here that the prime and the country's top 

sports controlling body, that is, the Indian Olympic Association is also fighting in 

the court instead of fighting for medals in the sports. The Olympic movement is 

meant for peace and harmony. As we are preparing for participation in the Asian 

Games and Commonwealth Games, it is a very unfortunate situation in the field of 

sports. The Sports Ministry should exercise its power to settle all the issues in the 

sports fraternity.  

I am also the elected president of the Tamil Nadu Volleyball Association. I 

would like to raise my concern about the Volleyball Federation of India. The 

elections were held in March 2020 with the  observers from the Sports Ministry 

and Indian Olympic Association. But still there is no final decision on the results 

yet. Since then no official championship was held and players are not able to 

play.  
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Based on the above situation and fight among groups in the most national 

sports federation, the Ministry of Sports should intervene and conduct the national 

championships for the welfare of players. The COVID-19 situation has spoiled the 

future of large number of players across the country by their not being able to 

participate in any of the national championships in all games. Due to this 

situation, their age eligibility criteria has also exceeded. Keeping this situation in 

mind, the Ministry of Youth Affairs and Sports should liberalize the age restrictions 

for the competitions and for their recruitment in the public sector and uniformed 

services.  

Our country is having enormous potential in the field of sports. It was 

evident in the last Tokyo Olympic Games. But we are talking during the Olympic 

games about the medals. It is high time that the Sports Authority of India should 

plan to get the medals and glory in the next Olympics. The Government should 

insist on all sports federations to adopt and follow National Sports Development 

Code 2011. Most of the Federations are not following the Code. The Sports 

Ministry should oversee this and make them implement it and  the Code should 

be mandatory.  Expert committees should be formed to monitor the coaching 

programmes by Sports Authority of India by inducting ex-international awardees.  

According to the Sports Code, 25 per cent players should be inducted in 

the administration of federations. The above Committees should be formed at 

zonal levels to monitor the respective zones. … (Interruptions) More funds should 

be allocated for the promotion of rural games and non-Olympic sports. Many new 

sports having international reputation should be encouraged. 
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 The National Institute of Sports Education must be encouraged through 

exchange programmes with sports universities of other countries to gain more 

expertise in coaching. Players should also be kept informed about developments 

in the field of sports science and sports medicine. 

 Meritorious sportspersons are recruited by various Ministries, Departments 

and public sector undertakings under the Government of India in accordance with 

the prevailing rules, but rules could not be followed due to the COVID-19 

situation. So, the Government should relax these rules for recruitment of eligible 

players. 

 Compulsory physical education scheme has to be implemented in schools 

to involve and promote interest among children for playing various sports. 

Specialized coaches are to be appointed to support schools in the physical 

education system. Talent search and development programmes of SAI should be 

encouraged at the village level. Thank you for this opportunity. 
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SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): Thank you, Madam, for giving 

me this opportunity. 

 The Union Budget has allocated Rs. 3,062.60 crore to the Ministry of Youth 

Affairs and Sports. It is a hike of 11.08 per cent compared to the Budget Estimate 

in 2021-2022. This is a good step forward, but seeing the development of Indian 

sportspersons, it is of utmost importance in the wake of our victories at the 

Olympics and the Paralympics. Indian athletes have come a long way as facilities 

have improved and increased manifold, but there is still much to be done to 

nurture the potential of our young sportspersons present in every corner of the 

country.  

I would like to take this opportunity to raise some important points. First, as 

regards Khelo India, it is the country’s flagship scheme to develop sports at the 

grassroots level. It has been allocated Rs. 974 crore, which is a rise of 48.09 per 

cent. Yet, this increase by itself is not enough. Khelo India is Sports Ministry’s 

priority with maximum allocation in the Budget for it in the coming financial year. It 

would be helpful to understand where these funds are being apportioned in the 

scheme and what sub-component is taking priority. More importantly, how does 

the Government plan to spend the increased amount this year, especially in 

identification of talent among the youth, which took a severe hit in the combined 

aftermath of the pandemic, which disrupted training schedules in centres of the 

Sports Authority of India and the cancelled youth Games? 
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 Secondly, as regards the National Sports Development Fund (NSDF), in 

the Budget Estimates for 2021-2022 NSDF was allotted Rs. 25 crore, but the 

Revised Estimates brought this number down to Rs. 5 crore. The amount 

allocated for 2022-2023 is Rs. 16 crore. Since the Government provides an 

amount equivalent to CSR contribution or donations, this indicates that NSDF did 

not attract CSR contributions or donations from public sector undertakings or 

private companies as projected in the Budget Estimate. With considerable 

disruption to normal life and training schedules in the wake of COVID-19 and two 

major international sporting events coming up, our athletes need all the support 

that they can get. I would like to ask this from the Ministry. What is the 

Government doing to improve on CSR contributions and donations in the current 

fiscal, especially since NSDF provides financial assistance to sportspersons to 

excel in their fields at the national and international levels through specialised 

training?  

 Thirdly, as regards special packages, Rs. 330.94 crore have been allocated 

for development of sports in the North-East areas, which is a significant increase 

from Rs. 276.19 crore last year. I am happy to note this point, but I would like to 

ask this from the Government. Why can a similar package not be provided to 

Andhra Pradesh also for development of water sports and its facilities? The AP 

Government has identified over 111 water bodies for development of water 

sports, and the efforts can be further bolstered with help from the Central 

Government.  
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 When it comes to financial support for talented sportspersons, often 

sportspersons have to give up their sport despite showing exemplary skill and 

often even winning laurels due to economic reasons. Training and equipment are 

expensive and athletes additionally often have familial obligations, a combination 

of which makes them leave the sport altogether 

 Under the visionary leadership of Shri Y.S. Jaganmohan Reddy Garu¸ 

Andhra Pradesh IS poised to encourage athletes from Andhra Pradesh in all ways 

and also bring awareness on sports and games among the children and youth in 

line with the `Fit India’ movement. The Sports Authority of Andhra Pradesh 

(SAAP) has introduced the `Play and Play' programme in the State to promote 

budding sportspersons in the State. Under this program, SAAP recognizes 

players who secured top ranks in the district, State-level and league competitions 

and provides cash incentives to the sportspersons. The SAAP has launched a 

toll-free number for sportspersons in Andhra Pradesh to get sports-related 

information and convey their problems and grievances to SAAP. 

 I would like to thank Anurag ji, Madam, for sanctioning an indoor stadium 

costing about Rs.8.3 crore in Rajahmundry. We have also sent a proposal. The 

Andhra Pradesh Government has requested the Central Government to support 

and develop sports infrastructure at Sri Padmavathi Mahila Visvavidyalayam in 

Tirupati under the Khelo India program. Sri Padmavathi Mahila Visvavidyalayam 

is the only all-woman university in the twin Telugu-speaking states of Andhra 

Pradesh and Telangana. I would request the Ministry to sanction funds for the 

same. 
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SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): The Union Government has 

allotted a sum of Rs.3062.60 crores as against last years' Rs.2757.02 crores. This 

year, Asian Games are scheduled to be held in China and the Commonwealth 

Games in England. Hence the Union Government has increased the budget 

marginally for the participation of Indian teams in the forthcoming games. 

 But there is no increased allocation of funds for training and preparation for 

international participation being the games are Financed by the Government. 

 It has been observed that there is no remarkable infrastructure 

development in the country because of shortage of Funds, Government should 

construct modernized infrastructures for practice and competition with the 

International standard for the betterment of sports all over the country. 

 I like to mention Our Tamil Nadu Chief minister has allocated funds for 

each Assembly constituency to build a Mini Stadium all over Tamil Nadu and also 

proposed to construct a modernized sports city in Chennai and budget has been 

allotted. 

 The Khelo India Scheme is Just conducting events for limited disciplines 

with selective states for the age groups only, its suggested to conduct the games 

all over the country to involve every state. This should be conducted in all Rural 

villages as a sports movement in all major disciplines. From that competition 

players will be selected for the next level of training. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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 Most of the National Sports Federations are fighting among themselves and 

their cases are before the Courts which spoils the players future and their interest. 

Players from the disputed Federations are not able to participate in any of the 

National Championships Hence they are not able to get their merit certificate to 

get their eligibility to enter into jobs. MIYAS should intervene and settle the 

issues. 

 COVID situation has spoiled the future of large number of players across 

the country by not able to participate in any of the National championships in all 

games. Due to this situation their age eligibility criteria has also exceeded. 

Keeping this situation in mind, the Ministry of Youth Affairs and sports 

should liberalize the age restrictions for the competitions and for their recruitment 

in the public sector and uniformed service. 

 Our Country is having enormous potential in the field of sports, it’s evident 

in the last Tokyo Olympic Games. But we are talking only during the Olympic 

games about medals, its high time the Sports Authority of India should plan to get 

more laurels and glory in the next Olympics. 

 Sorry to mention here that the prime and the country's top Sports 

controlling body viz. the Indian Olympic Association is also fighting in the Court 

instead of fighting for medals. Olympic movement is meant for peace and 

harmony, as we are preparing for participation in the Asian Games and 

Commonwealth Games, it is very unfortunate situation in the field of Sports. The 

Sports Ministry should exercise their power to settle all the issues in the Sports 

fraternity. 
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 The Volleyball Federation of India election was held in March 2020, with the 

observers from sports Ministry and IOA. But still no final decision on the results 

yet. Since then, no official championship was held and players are not able to 

play to get their future. 

 Based on the above situation and fight among groups in the most National 

Sports Federations the Ministry of Sports should interfere and conduct the 

National championships for the welfare of players. 

 Government should insist all Sports Federations to adapt and follow 

National Sports Development Code 2011. Most of the Federations are not 

following the Code, sports ministry should oversee this and make them to 

implement, and Code should be mandatory 

 Expert Committees should be formed to monitor the coaching programs by 

SAI by inducting ex international and awardees, according to sports code 25% 

players should induct in the administration of Federations. Above committees will 

be formed on Zonal levels (North, South, East, West) to monitor and expertise 

respective zones. 

 More funds should be allocated for the promotion of Rural Games and non-

Olympic sports, many new sports having international reputation should be 

encouraged. 

 National institute of sports education must be encouraged by the exchange 

programme with other country's sports university to gain more expertise coaches 

sports science and sports medicine should be educated among the Players. 
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 Meritorious sports persons are recruited by various 

Ministries/Departments/public sector undertaking under Government of India in 

accordance with prevailing rules but due to COVID situation rules can’t be 

followed, so the government should relax the rules for the recruitment of eligible 

players. 

 Compulsory physical education scheme to be implemented in schools, to 

involve and promote the interest of playing among the children specialized 

coaches to be appointed to support the school physical education system. 

 Talent search and development programs of SAI should be encouraged at 

village level. 
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SHRI GAJANAN KIRTIKAR (MUMBAI NORTH-WEST): Respected Madam, by 

virtue of this Calling Attention by Shri Gaurav Gogoi and Shri Anubav 

Mohanty……  … (Interruptions) I know, it is converted now as I was in the House.  

I am an elderly Member of Parliament in this House, I am glad to say that I 

have a passion for sports, especially bodybuilding, kabbadi and kho-kho – all are 

Indian games. I got involved in holding the position of the Executive President of 

the Maharashtra State Kabbadi Association and Advisor of World Bodybuilding 

and Physique Federation. The youth represent the most dynamic and vibrant 

segment of the population. India is one of the youngest nations in the world, with 

about 65 per cent of the population under 35 years of age.  

While the broad-basing of Sports will, primarily remain a responsibility of 

the State Governments, the Union Government will actively supplement their 

efforts in this direction and for tapping the latent talent, including in the rural and 

tribal areas. The Union Government and the Sports Authority of India (SAl), in 

association with the Indian Olympic Association and the National Sports 

Federations, will focus specific attention on the objective of achieving excellence.  

It is recognized that the management and development of sports are the core 

functions of the Indian Olympic Association and the National Sports Federations, 

which are autonomous bodies and which, in turn, have affiliated State level and 

District level associations.  The Government and other agencies concerned and 

the Federations and Associations have, therefore, to work together harmoniously 

and in a coordinated manner to fulfil the objectives of the National Sports Policy, 

2001.  
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          In games like Bodybuilding, Karate, Taekwondo and many more games, 

two or more federations are active and working parallel; they are fighting among 

themselves. The Department should take initiative to bring such federations and 

associations under one title and implement one game, one federation rule and 

dissolve others. To enforce this, I recommend that there is a need to make a law 

which can give judicial support to the National Sports Development Code of India, 

2011. 

 Insufficiency of financial resources has been a major constraint in 

promoting sports in India. While the Union and the State Governments need to 

allocate higher budgetary provisions, special efforts are equally called for to 

mobilize corporate funds for the development of sports in the country. 

Accordingly, corporates house would be approached and encouraged to adopt 

and support particular disciplines as well as sports persons in the longer term for 

this purpose.  

Tripartite agreements among the Government, the sports federations 

concerned and the corporate houses may be entered into for different sports 

disciplines. In the context of the policy of economic liberalization, the private or 

corporate sector would be more closely involved in the promotion of sports in 

general, and building and maintaining sports infrastructure in particular with 

emphasis on the latest technologies. A suitable package of incentives may also 

be evolved for this purpose. Eminent sports persons of established merit may be 

encouraged to set up and manage sports academies. It may be recalled that the 

National Sports Development Fund was created with the initial contribution of the 
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Union Government. All contributions from within and outside the country to this 

Fund have been extended 100 per cent exemption from Income Tax.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI GAJANAN KIRTIKAR: Madam, it is not a long speech. I am making some 

suggestions.  

The mobilization of resources for the Fund should be strenuously pursued 

and the feasibility of exempting incomes of sports federations and sportspersons 

from sources other than employers from payment of income tax be explored. 

During the course of my functioning and interaction with these sports federations, 

I came across various grievances and difficulties encountered by the sports 

personnel of bodybuilding and physique, kabaddi and kho-kho which I feel need 

to be elaborated. I would like the Minister of Sports and Youth Affairs to take a 

serious note of their grievances and difficulties and address them at the earliest.  

The Government has adopted a dynamic criteria for categorization of sports 

disciplines based on the performance of disciplines in the recognized international 

events like Olympic, Asian and Commonwealth Games.  

In sports, code categorization is there– Priority; General; and Others. This 

categorization is based on medals, performance and international events. The 

games which are not covered in ‘Priority’ and ‘General’ categories, including 

indigenous sports of bodybuilding and physique, kabaddi and kho-kho games are 

categorized as 'Others'. Though they are played throughout India, they come 

under ‘Others’ category. These games under ‘Others’ category will certainly boost 

and support the games which are categorized in ‘Priority’. The Government 
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should encourage games under the category of ‘Others’, i.e. kabaddi and kho-

kho, which are played in rural and tribal areas. Kabaddi game is played widely in 

our country. Mumbai Suburban Kabaddi Association alone has more than 600 

registered teams. Though Kabaddi is a non-Olympic game, we should consider its 

volume and more financial support should be given to kabaddi and bodybuilding. 
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DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): Thank you for giving me the opportunity 

to put my views on this important discussion under rule 193 on Need to promote 

sports in India and step taken by the government in this regard's. I would like to 

start with saying of our beloved Prime Minister Shri Narendra Bhai Modi ji has 

said " "Sports should be an integral part of our everyday life. Some people think 

that sports is important only for physical well-being, I feel sports is important for 

overall development of an individual. "We are a large and diverse nation. Sports 

can be a great means of national integration". 

 It has been my dream to see India develop as a multi-sports nation. I truly 

believe that sports can develop the youth in our country and inculcate values of 

self-discipline, sportsmanship, team spirit, leadership, integrity as well as promote 

a healthy lifestyle. 

 I would like to draw the kind attention of Hon'ble Minister that Kalaburagi 

being the division headquarter and the fastest emerging educational hub, nearby 

district like Yadagir and Bidar students choose Kalaburagi as their center for 

higher study. Kalaburagi has two Universities and is the house of only Central 

University of Karnataka, which is located in Kadaganchi. The other university is 

Gulbarga University. Kalaburagi also has three engineering Colleges, a Govt. 

Medical College, ESIC Medical College, a Private Medical college, a Fine Arts 

college, several pharmacy colleges and degree colleges. 
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 But we are lack of sports center, with the importance and benefits of sports 

education in Kalaburagi highly felt, the best sports college in Kalaburagi is in a 

great demand. Also, candidates with physical education course in Kalaburagi can 

find government/ private jobs as well. This will help them to get into their dream 

job through sports quota. 

 Therefore, I would like to urge the Hon'ble Minister to start a National Level 

Sports College in Kalaburagi for the benefit of the people of Hyderabad Karnataka 

Region. along with that it is dire need for the construction of 300 Bedded 

Residential Hostel for Boys and Girls Separately.  

As its highly required to organize the state level and national level 

competition in Kalaburagi. 

 I would like to state that the current facilities for sports in my constituency is 

not up to standard mark where we can think of fulfilling the dream of "Khelo India". 

Kalaburagi District Stadium has to be upgraded with as follows to strengthen the 

sports culture in my parliamentary constituency:  Construction of International 

Standard Hockey Turf Court to promote hockey in this region, where hockey is 

considered as the sports of South Karnataka, North East and Northern Part of 

India.  Construction of International Standard Football Court.  Construction of 

International Standard Cricket Court.  Construction of International Standard 

Multipurpose Indoor Games Hall to organize game like Kabaddi, Kho-Kho, 

Volleyball, Throw ball, Basketball.  Construction of International Standard Skating 

Court. Construction of Public Gallery for this court. 

With this I would like to thank you, Speaker Sir, for giving me the opportunity. 
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�ी रामचरण बोहरा (जयपुर): भारत म� खेल� का इितहास �ाचीन कालीन है, जोिक दिुनया म� 

भारतीय स�यता का �तीक भी है । भारत म� खले� क� श�ुआत से लेकर आज के आधिुनक भारत म� 

हमने खेल� के बह�त से प�रवत�न� को देखा है  । भारत म� पारपं�रक खले� जैसे कबड्डी, शतरजं, खो-

खो, कु�ती, िग�ली-डंडा, तीरदंाजी आिद के साथ-साथ आज दिुनया के िविभ�न खेल� को देश म� 

खेला जा रहा है, साथ ही दिुनया के अ�य देश� को कड़ी ट�कर दी जा रही है। हमार ेदेश म� �ितभाओ ं

क� कमी नह�, पर वे �ितभाए ंअपने शहर� म� ही अपने इद�-िगद� के लोग� से खेलकर ही समा� हो जाती 

ह�  । केवल �ितभा होने मा� से ही हम िव� क� �ितयोिगताओ ंम� मेडल नह� जीते सकते है । उसके 

िलए हम� खेल म� तकनीक, बेहत, �िश�ण, सही �यायाम, सही खान-पान, सकारा�मक माहौल क� 

ज�रत है। 

 हम� देश म� खेले जाने वाले सभी खेल� के िलए खेल अकादमी बनाकर उसम� बेहतरीन व यो�य 

कोच� क� िनयिु� करने क� आव�यकता है । इनके �ारा देश क� ��येक �ितभाओ ंको िनखार �दान 

कर आसानी से दिुनया क� �ितयोिगताए ंम� बेहतर �दश�न करते ह�ए मेडल जीते जा सकते है। 

 माननीय �धानम�ंी �ी नर�� मोदी जी के कुशल नेत�ृव म� हमारी क� � सरकार �ारा िपछले 7 

वष� के दौरान देश म� खेल� के िवकास के िलए बेहतर काय� िकये जा रहे है, इसी का प�रणाम है िक 

भारत आज वैि�क �ित�पधा�ओ ंम� दिुनया के बड़े देश� को ट�कर दे रहा है । देश म� खेल� इि�डया 

योजना के अतंग�त िव��तरीय खेल �टेिडयम� का िनमा�ण िकया जा रहा है, खेल अकादिमय� क� 

श�ुआत क� जा रही है। 

 खेल� म� �यापक भागीदारी और उ�कृ� �दश�न को बढ़ावा देने के दोहर ेउ�े�य� को �ा� करन े

क� �ि� से क� � सरकार ने 3165.50 करोड़ �पये के प�र�यय के साथ 15व� िव� आयोग क� अविध 

(2021-22 से 2025-26) के दौरान “खेलो इंिडया - खेल� के िवकास के िलए रा��ीय काय��म” 
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योजना को जारी रखने का फैसला िकया है, िजससे देश म� खेल� के सवा�गीण िवकास म� मदद िमलेगी 

और भारत म� एक नए खेल हब के �प म� िवकिसत हो सकेगा। 

 देश म� खेल� के िवकास के िलए हमारी क� � सरकार �ारा खेलो इिंडया गे�स श�ु िकये गए, जो 

इस िदशा म� एक अ�णी कदम ह� । वष� 2017 से 2021 तक, खेलो इंिडया �कूल एडं यूथ गे�स के तीन 

स�ंकरण, खेलो इंिडया यूिनविस�टी गे�स का एक सं�करण और खेलो इिंडया िवटंर गे�स के दो 

स�ंकरण� का आयोजन करके �ितभाशाली यवुा िखलािड़य� को खेलो इंिडया छा�विृ� जीतने तथा 

अ�याधिुनक खेल प�रसर� म� सव��े� �िश�क� �ारा उ�च �तरीय �ित�पधा� के िलए �िश�ण पाने का 

अवसर िदया गया है । इन खेल� म� 20,000 से अिधक िखलािड़य� ने भाग िलया, िजनम� से करीब 

3,000 िखलािड़य� क� पहचान खेलो इिंडया एथलीट्स (केआईए) के �प म� क� गई है, जो वत�मान म� 

साई क� �� के नए �व�प खेलो इंिडया अकादिमय� म� �िश�ण ले रहे ह� तथा उ�ह� �िश�ण, उपकरण, 

आहार और िश�ा के िलए सहायता के अलावा �ितमाह 10,000 �पये का आउट ऑफ पॉकेट भ�ा 

भी िदया जाता है ।  

हमारी क� � सरकार �ारा िपछले 5 वष� के दौरान, िविभ�न �िेणय� के खेल� और िखलािड़य� 

क� आव�यकताओ ंक� पूित� के िलए देश भर म� लगभग 2 हजार 328 करोड़ �पये मू�य क� िविभ�न 

�कार क� 282 खेल अवसंरचना प�रयोजनाओ ंको �वीकृित �दान क� गई है। 

 बा�केटबॉल राज�थान का राजक�य खले है । रा�य ने अजु�न परु�कार िवजेताओ,ं ओलंिपयन 

और भारतीय क�ान� सिहत कई �िस� अतंरा���ीय बा�केटबॉल िखलाड़ी तैयार िकए ह� । मेरा 

िनवा�चन �े�- जयपरु शहर बा�केटबॉल िखलािड़य� का क� � है और अिधकांश यवुा इस खेल को खेल 

रहे ह� । वत�मान म�, यवुा मामले और खेल मं�ालय के तहत भारतीय खेल �ािधकरण का केवल एक 

एसटीसी क� �, बा�केट बॉल अनशुासन म� िव�ाधर नगर �टेिडयम, जयपरु म� संचािलत है । क� � बह�त 

अ�छा कर रहा है और िजसम� लगभग 50 से 60 बा�केटबॉल �िश� ु�ितिदन �िशि�त िकए जा रहे ह�  
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 मेर े संसदीय �े� के �िति�त लोग� ने खेल के िहत म� और जयपरु और राज�थान म� 

बा�केटबॉल को बढ़ावा देने के िलए भारतीय खेल �ािधकरण, एसटीसी क� � िव�ाधर नगर, जयपरु 

(राज�थान) म� मौजूदा बा�केटबॉल खेल / क� � को बनाए रखने का अनरुोध िकया। 

 मेरा सरकार से िवन� अनरुोध है िक आप मेर ेिनवा�चन �े� जयपरु के बा�केटबॉल िखलािड़य� 

क� मांग को �यान म� रखते ह�ये खेल �िश�ण क� � को ज�द से ज�द िवकिसत कराने के क� कृपा 

कर�ग�। 



31.03.2022  940 

 
�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर) : मैडम, ध�यवाद । जैसे िह�द�ुतान एक कािं�टट्यूशन पर चलता है, 

उसी तरह �पोट्�स, खेल-कूद के िलए जो �पोट्�स कोड बना ह,ै उस पर चलता है ।  

 बड़े दभुा� �य क� बात है िक �पोट्�स कोड बनाया गया था िक िखलािड़य� का सेले�शन हो, 

चनुाव हो, सब �ांसपेर�ट, �� एडं फेयर हो, लेिकन दखु के साथ कहना पड़ रहा है िक इस �पोट्�स 

कोड को न खेल मं�ालय, न खेल िमिन�टर, कोई देखने वाला नह� है । हमार ेयहां एक कहावत है – 

‘एक िततलौक�, दूसर ेनीम पर चढ़ी’ । खेल-कूद बड़ी साफ-सथुरी चीज होती है, लेिकन अगर उसम� 

पॉिलिट�स हो, तो उससे गंदी कोई चीज नह� होती है ।  

 अभी थोड़ी दरे पहले कन�ल रा�यवध�न राठौर जी बोल रहे थे । ये मेरे दो�त ह�, देश क� शान ह� 

और मेरी शान ह� । अगर वे अभी यहा ंहोते तो मझेु उ�ह� सनुाने म� अ�छा लगता । म� कभी उनका कोच-

कम-मैनेजर होता था और इ�ह�ने, जब ये �पोट्�स िमिन�टर थ,े तो इ�ह�ने ‘खेलो इंिडया’ और ‘टॉ�स 

�क�म’ श�ु क� । मझेु बड़े खेद के साथ कहना पड़ रहा है िक यह जो ‘टॉ�स �क�म’ है, अब यह �ॉप 

�क�म हो गई है ।  

 एक जमाना था, जब इंटरनेशनल कॉ�पिटश�स और ओलंिप�स म� इंिडया के, हमारे देश के 

शूटस� िजतने मेड�स लाते थे, उतने मेड�स अ�य खले� के िखलाड़ी िमलकर भी नह� लाते थे । अब 

�या जमाना आ गया है? अभी आपने ओलिंपक म� देखा? जीरो! िजतना ये पैसा बांट रहे ह�, इसके 

�पोश�न म� खेल� को बढ़ावा नह� है । ‘खेलो इंिडया’ हो या कुछ भी हो, सब … चल रही है, सब 

मनमानी चल रही है । न �पोट्�स िमिन��ी को देखने का मौका है, न तो �पोट्�स िमिन�टर को देखने 

का मौका है । सबकुछ िन�लेि�टड चल रहा है, यह म� कहना चाहता ह�ं। 

 

 

                                    
 Not recorded 
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 दूसरी बात यह है िक ये जो खेल मं�ालय के अिधकारी ह�, ये बड़े एरोग�ट और �ड ह� । 

डीओपीटी का एक िनयम होता है, एक कानून होता है, एक डेकोरमे होता है, एक एिटकेट होता है । 

यिद कोई म�बर ऑफ पािल�याम�ट कोई िच�ी िलखेगा, तो कम से कम उसक� िच�ी का जवाब न भेजो, 

पावती तो भेजो । ये पावती �या भेज�ग,े उस पर कंुडली मारकर बैठ जाते ह� ।  

म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी से कहना चाहता ह�ं िक उनके खेल िवभाग के एक जॉइंट 

से�े�ी ह� – …* he jumps long! जब म�ने एक बार उनसे पूछा िक मेरी िच�ी का कोई जवाब िदया 

जाएगा? तो उनक� एरोग�सी देिखए । वे कहते ह� िक जब हम लोग� का मन होता है, तब हम जवाब दतेे 

ह� । म� आपके मा�यम से पूछना चाहता ह�ं िक �या ये इसी धरा के पाट�  ह�? �या खले िवभाग के ये लोग 

इसी सरकार के पाट�  ह� या कह� आसमान से होकर आए ह�? 

म� यह भी पूछना चाहता ह�ं िक अभी एक चनुाव हआ । �पोट्�स कोड म� कई बार िलखा िक अगर 

चनुाव के समय आउटगोइगं इनकमब�ट को यिद �रटिन�ग ऑिफसर ��िसड�ट बनाएगा, तो �ि�या कैस े

फेयर होगी? म� एक खास उदाहरण देकर अपनी बात को ख�म कर रहा ह� ं। आपने बह�त लोग� को बह�त 

टाइम िदया है, लेिकन म� पांच-छ: िमनट म� अपनी बात ख� म क�ंगा ।  

हाल ही म� नेशनल राइफल एसोिसएशन का इले�शन ह�आ । एक … घराने का आदमी है, जो 

�ेसीड�ट के िलए कॉ�टे�ट कर रहा था और �पोट्�स िमिन��ी के �रकॉड� के अनसुार चौथी बार 

कॉ�टे�ट कर रहा था । म� महीन� से लेटर िलखता रहा, कहता रहा, लेिकन सब कान म� तेल डालकर 

बैठे रहे, कोई कार�वाई नह� ह�ई । �या कहते ह�? अब तो इले�शन �ोसेस श�ु हो गया ह,ै जब इले�शन 

हो जाएगा, तब सनु�गे । Returning Officer must be transparent, free and fair.  

एक जि�टस ह� । यहां नाम लेने क� मनाही है । लेिकन, पजंाब और ह�रयाणा ... को �रटिन�ग 

ऑिफसर बनाया । जो आदमी कॉ�टे�ट कर रहा था, उसके फादर ने पंजाब गवन�म�ट के िविजल�स 

कमीशन का चयेरमैन बनाया । This is a clear-cut clash of interests. म� खेल मं�ालय से कहता 

                                    
 Not recorded 
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रहा, लेिकन िकसी ने नह� सनुी । ये सनु�गे �य�? ये सनु भी नह� सकते, �य�िक इनको ऊपर से इशारा 

होता है । इनको पंजाब म� वोट लेना था, उसक� िल�ट बनकर आ गई ह ै। म� कहना चाहता ह�ं िक अब 

तो वहां से हार गए हो, अब तो उसम� कुछ बचा नह� है, अब तो काम कर दो, अब तो िनण�य दे दो। 

म� आपके मा�यम से पूछना चाहता ह�ं िक �या कोई चौथी टम� के िलए इले�शन लड़ सकता 

है? मेरी िच�ी का जवाब आना चािहए । या तो आप यह कह दीिजए िक त�ुहारी पहले कही ह�ई चीज, 

िक तीसरा टम� वष� 2021 म� ख�म हो गया, वह तीसरा टम� था, हम उसको भी मान ल�गे। 

 आप िलख कर दे दो िक �या कोई चौथे टम� म� इले�शन लड़ सकता है या नह�? िजस खेल 

सघं को सपोट�  कर रहे ह�, वह �लैक िल�टेड है । फाइन�स िमिन�टरी ने इसे �लैक िल�ट िकया है । 

लेिकन, इसे देखने का इन लोग� के पास मौका नह� है।… (�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): आप बता दीिजए िक वह कौन है? … (�यवधान) 

माननीय सभापित: आप आपस म� बात मत क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव: म� बता रहा ह�ं िक पंजाब के … राजघराने का आदमी िजसका नाम...**  है । 

आपने पूछा तो बता रहा ह�ं । इस समय वह �धान है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : नह�, नह�, आप नाम मत लीिजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव: आप िडलीट कर दीिजए । मेर ेभाई ने पूछा इसिलए बताया है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप इधर देिखए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव: मेर ेभाई ने पूछा, इसिलए उसका नाम ले िलया।… (�यवधान) 
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माननीय सभापित : आप नाम मत लीिजए । अब अपनी बात समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव: ये तमाम घोटाले ह� । वष� 2010 म� जब भी कोई इंटरनेशनल क�पीिटशन होता 

है, तब नेशनल राइफल फैडरशेन क� तो बांछ� िखल जाती ह� । यिद उसम� दो लाख �पये का खच� 

होगा, तो दस लाख �पये कर�गे । ये लोग देखते नह� ह�, सभी क� िमलीभगत है । मझेु मालूम है, �य�िक 

म� वष� 2010 म� �ेजरर था । केवल 45 �लेयस� के लंच का िबल 17,50,000 �पये का चैक मेर ेसामने 

रखा गया और म�ने उसे �र�यूज कर िदया । आप देख लीिजए एक �लेयर के खाने का िकतना खच� 

होगा? ये �या-�या धांधली कर रहे ह�? इन लोग� को देखने क� फुस�त नह� है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : सिु�या जी, आप बोिलए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव: आप देिखए।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप अपनी बात समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव: महोदया, म� अपनी बात समा� करने जा रहा ह�ं । िकतने सै�सअुल �ासम�ट के 

नेशनल राइफल एसोिसएशन म� केस ह�ए, लेिकन म� पूछना चाहता ह�ं िक �या िकसी एक म� भी िकसी 

को सजा िमली? सब िमलीभगत है । सब खेल-कूद वाल� क� िमलीभगत है और सभी खेल-कूद 

अिधका�रय� क� भी । मझेु कहने म� कोई संकोच नह� है िक इसम� ... क� भी… ** है।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आप समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव : वह दो�ताना िनभा रहा है । उसे िन�प� ढंग से काम करना चािहए । यिद नह� 

हो सकता है, तो उसे हटाकर िकसी दूसर ेको खेल मं�ी बनाना चािहए।… (�यवधान) 
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माननीय सभापित : आप समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव : अभी रा�यवध�न िसहं राठौड़ दो�त ह� । उ�ह�ने खेल� म� बह�त अ�छा काम 

िकया है । उ�ह� को म�ंी बना द�, वे अभी खाली ह� । दो-दो, तीन-तीन मं�ालय इनके पास ह� । यिद काम 

नह� चल पा रहा है, तो उ�ह� दे दनेा चािहए।… (�यवधान) 

माननीय सभापित : आपने बात कह दी है, आप समा� क�िजए। 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : सिु�या सलेु जी, आप बोिलए। 

… (�यवधान) 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले (बारामती): मैडम, हाउस आड�र म� नह� है।… (�यवधान) 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Madam, I have a point of order. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापित : आपका �या पाइंट ऑफ आड�र है। 

… (�यवधान) 

DR. NISHIKANT DUBEY: It is under Rule 352 (v) and Rule 353. �ल 352 (v) जो है, 

इ�ह�ने �यूिडशरी के िकसी आदमी पर आरोप लगाए ह� । सभी को मालूम है िक ये �या कर रहे ह� । 

�ल 353 के अनसुार म�ंी सदन का सद�य है और यिद आप बेसलेस एलीगेशन लगाते ह�, तो ये सार े

आरोप ए�सपंज कर दीिजए और काय�वाही से बाहर कर दीिजए, �य�िक ये गलत एलीगेश�स ह� । इस 

तरह के एलीगेशन पर चचा� नह� होनी चािहए । इनके पास �या �ूफ है िक मं�ी िमला ह�आ है?… 

(�यवधान) 

माननीय सभापित : िबलकुल, सभी एलीगेशन ए�सपंज कर द�गे। 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव : आप इ��वायरी िबठाइए।… (�यवधान) 
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डॉ. िनिशकांत दुबे : आपके पास �या �ूफ है?… (�यवधान) 

माननीय सभापित : िनिशकांत जी, आप बैठ जाए।ं 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक है, �पीकर साहब िडसीजन ल�गे । आप बैठ जाए।ं 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : सिु�या जी, आप �लीज अपनी बात श�ु क�िजए। 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक है, �पीकर साहब देखकर बताएगें । अभी आप बैठ जाए।ं 

… (�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव: उस एसोिसएशन से मेरा कोई मतलब नह� है, लेिकन खले मं�ालय उसे चलाए 

जा रहा है, चलाए जा रहा है । मेर ेपास उसके िखलाफ दस पाइट्ंस ह� ।  

डॉ. िनिशकांत दुबे : यिद आपके पास फै�ट्स ह�, तो आप सार ेफै�ट्स यहां रिखए।… (�यवधान) 

�ी �याम िसंह यादव : महोदया, मझुे मेरी िच�ी का जवाब िमलना चािहए ‘Yes’ or ‘No.’ 

माननीय सभापित :  हा,ँ आपको जवाब िमलेगा । �पीकर साहब आपको बताएगंे और ए�जािमन करके 

आपको बताया जाएगा । आप बैठ जाए।ं 

… (�यवधान) 
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�ीमती जसकौर मीना (दौसा): िनयम 193 के अधीन भारत म� खेल� को िवशेष मह�व देने क� 

आव�यकता पर चचा�  म� िलिखत सझुाव देने क� �यव�था के सदंभ� म� कुछ सझुाव देने क� कोिशश कर 

रही ह�।ं 

  खेलो इंिडया, एक अिभयान क� तरह हमारी सरकार ने संचािलत करने का काम अ�यंत 

�शंसनीय है । देश क� हर एक �ाम पचंायत� म� खेल मैदान िवकिसत िकया जाये । बेिटय� को खेल� क� 

तरह �भािवत करने हेत ुमिहला कौच ही िनय�ु िकए जाए ं। �ामीण �े�� म� आज बह�त से गदुडी के 

लाल ह� उ�ह� खोजकर �िशि�त िकया जाए । राज�थान म� �ितभाओ ंक� अपार सं�या है उ�ह� अवसर 

व सरकारी सहयोग देना होगा ।  माननीय �धानम�ंी क� भावनानुसार अिंतम पायदान पर िखलाड़ी 

�मतावान ह� उ�ह� मौका देने हेत ु�यास ज�री है। 

 �व�थ शरीर म� ही �व�थ मन व �व�थ मि�त� क होता है आज इसी भाव का �दश�न हमारी 

सरकार का ल�य है इसीिलए खेल मं�ालय के बजट म� भारी विृ� क� है ।  खेलो इंिडया एवं सांसद 

खेल �ितयोिगता जैसे �क�प हमारी सरकार चला रही है िखलाड़ी के जीवन म� िनराशा ना आवे इस 

हेत ु सरकारी नौकरी के चयन म� िजला �तर, रा�य �तर, रा��ीय �तर एवं अतंरा��ीय �तर के 

िखलाड़ी को अित�र� नबंर देकर उ�साहवध�न करना ज�री है िखलाड़ी (उ�च) के प�रवार� को भी 

स�मान िदया जाना चािहए । मिहला िखलाड़ी का एक िवशेष चयन कर �िशि�त करना आव�यक है। 

माननीय सभापित : सिु�या जी, आप �लीज अपनी बात श�ु क�िजए। 

… (�यवधान) 

 

 

 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Thank you, Madam, for 

giving me an opportunity to participate in such an important debate.  Earlier, most 

of the speakers have, I think, spoken about the same sentiment that we all 

believe in.  Even if the sport is debated in the Parliament today, it is something 

which is way above politics.  This is one topic which unifies every nation whether 

we are playing cricket or football or other sports. 

 I think, it is one country versus another country, or a team versus another 

team. I think, the beauty of sports is that it is about discipline, teamwork and a lot 

of hard work that goes behind.  

 My friend, Shri Gaurav Gogoi, has extensively talked about all these issues. 

Eventually, governance is a continuity. I would like to compliment and I would like 

to put it on record that the contribution of Khelo India Programme is really great. It 

is a very encouraging step for the new generation. So, I compliment the Ministry 

and I would like to bring on record that the contribution of Shri Kiren Rijiju has 

been substantial and I think, the whole House, in one voice, must compliment him 

for what he has contributed. He is no more there and the same leadership is 

being shown by Shri Anurag Singh Thakur. 

AN HON. MEMBER: He is no more the hon. Minister of Youth Affairs and Sports.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: No, I said, ‘He is no more the Minister’. 

Sorry, I stand corrected. He is no more the Minister.  

Shri Anurag Singh Thakur is taking the same leadership forward with his 

Minister of State, Shri Nisith Pramanik. So, I think, it is a very young team. I must 

say one thing which actually was very encouraging about Shri Kiren Rijiju when 
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he was the hon. Minister of Youth Affairs and Sports. He used social media very 

effectively to encourage the new generation. His Instagram account and Twitter 

account were very encouraging for youngsters who would otherwise not have 

good discipline. He has shown us how sports can keep you focussed; how sports 

can make you a team player; how sports can help you in your education; and how 

sports can help you in gaining concentration. So, it was a wonderful job that he 

had done. I think -- whether you are sitting on this side or that side -- good work 

must be recognised and this is one great contribution that this Minister has made. 

 My friend, Shri Gaurav Gogoi, has extensively talked about federations. I 

think, as has been said by Shri Gaurav Gogoi, federations have their own 

challenges. But I would like to put forward one point. He has said that we should 

just rise above politics in sports. I think, he is absolutely right. I think, India has 

proved that several times. Look at cricket as a fine example. Shri Anurag Singh 

Thakur has been in BCCI for years. I still remember the contributions made by the 

late Shri Arun Jaitley Ji and Shri Rajeev Shukla Ji. These two are from an 

ideology which is different from the ideologies of Rajeev Shukla Ji and Sharad 

Pawar Ji. But all four of them had worked together when it came to putting cricket 

on a world map. So, it is a wonderful example of how people with different 

ideologies can work well together when it comes to country.  

 Now, I come to football. Mr. Praful Patel Ji heads the Federation. At that 

time, Shri Maninder Singh Ji was in BJP when he was taken on-board. So, there 

is no politics here. Even I would like to mention Shri Brijbhushan Sharan Singh Ji. 

I would like to put that also on record. Even though Shri Brijbhushan Sharan 
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Singh Ji has a different ideology but still, I appreciate his contribution for what he 

has done for wrestling. He has never brought politics whenever he came to 

Maharashtra.  

17.43 hrs   (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair)  

 Mr. Pawar happens to be the head of a Wrestling Association in 

Maharashtra. We have worked very closely and no politics has ever come in 

wrestling. It is a mature agreement that we have all done. Even Rajyavardhan Ji 

talked about a great improvement made in Khelo India.  

 Most people look at my family as a political family. But I also happen to 

come from a family which is very sporty. I mean not very many people know my 

family for that. But people who know my family traditionally, know that my 

grandfather, late Shri Sadu Shinde played cricket for India. My mother-in-law, 

Smt. Shashi Bhatt played badminton for India. My sister, Ms. Nita Patil, played 

Kabaddi for India and my son plays basketball for India and the State. So, there 

are four different sports in my own family. 

 I would like to bring one thing to the notice of this House. I am not criticising 

you. I think, this discussion under Rule 193 is about sports. The other day, 

Shrimati Hemamalini Ji, talked about ‘One District, One Sport’. That is what you 

have brought out. I come from a family where my mother-in-law, my grandfather, 

my son, and my sister -- all four from the same umbrella -- play different sports.  

 If one family in the same district has excelled in four different sports -- all of 

them have played at the national level and all of them are on merit -- and if this is 

the case, how can you think of doing ‘one district, one sport’? It is because each 
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one has proved, and this is way before ‘Khelo India’ and all that came. My mother 

unfortunately passed away many, many years ago. But she did not have the 

infrastructural facility in those times. I mean if she is alive, she would have been 

93 years old today.  But Shashi Bhatt played at the national level with Nandu 

Natekar in those days.  There was no great infrastructure. Women were not 

playing much but she did play her national level game then. But we are all there in 

one district.  So, this programme may be very well intended. I am glad the hon. 

Commerce Minister is here. It is like one product per district is a good idea. But 

one sport per district, I do not think is a very good idea. So, you should rethink 

this policy and why not, look at what we have done in Balewadi, not because it is 

from my State but I seem to know a little more about it. So, I would like to share 

that as a success story.  We have a very good institute in Balewadi. It is under the 

name of Chhatrapati Shivaji Sports Complex.  Balewadi is in Pune district. We 

have a very good international sports university which has just started and we 

have started a new programme called Bachelor of Sports Management and 

Bachelors of Sports Science.  It is a sports university created by the Government 

of Maharashtra. I am sure we could work with the Government of India to improve 

it.  So, instead of making it ‘per district, per State,’ a sport, why do we not have 

such sports universities? This entire Balewadi complex has facilities for every 

sport which the Government of India has, except cricket. That complex has facility 

for every sport.  You can play traditional sports like football, basketball, kabaddi 

and Kho-Kho. You can play everything under one complex. So, why can we not 

think of having such complexes with support systems of good places to stay, 
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good canteens, good infrastructure. So, rather than just focusing at the district 

level, think of having such complexes.  I am a mother of a sportsman. I know they 

have to keep travelling all over the country. They sit on the Garib Rath train. I am 

very happy that they go by trains because they learn so much.  

 I agree with Rajyavardhan Ji. He was saying very complimentary thing  that 

under ‘Khelo India’, they are taking the athletes by plane. It is a very nice thing. 

But I was quite happy that my son had to go by Garib Rath train to Kerala, 

Madhya Pradesh and to many other places. That is how, they saw India and they 

really felt what real India is.  

 Another thing that I say here is that definitely, the infrastructure has 

improved but Gaurav Gogoi Ji talked about all the larger sports and the success 

stories of India. I would take this conversation a little down to the grass-roots 

level. I do not want to repeat his points. But when the school kids go to play inter-

State, which is outside of Khelo India, there are challenges of infrastructure. I am 

not saying Madhya Pradesh Government by itself should do because as a 

mother, I experienced it. My son went to play in Madhya Pradesh, I had reached 

out to them and I thank Yashodara Raje Scindia who is very, very kind. His entire 

team went to a school and there were no proper toilets in the school. This could 

happen even in my State. So, this is not about Madhya Pradesh versus 

Maharashtra.  Please do not get me wrong.  But my point is that this infrastructure 

is not there for various sports. When athletes from the schools, the districts or the 

States go, we still have a gap there. So, is there some other way? Just by going 

by plane is not important but I think the infrastructure is important. Once they go 
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there, they should stay in schools which should be also absolutely fine. थोड़ा रफ-

टफ रह�गे तो उनके िलए आगे लाइफ म� अ�छा रहेगा । But I think if there is some more way 

for our States to improve our infrastructure, it is good.  If you come to my State 

with Madhya Pradesh children, they all will play at Balewadi; they will have a 

readily available infrastructure where they can play.  

So, I would suggest that instead of doing ‘one district, one sport’, if we 

could change that, then, I would be really happy. When it comes to sports, I do 

not think there is really any rajneeti there.  

 Sir, by nature, if you look at the sports, cricket has had a completely 

different ballgame. Indian cricket is discussed almost like you discuss politics on 

every dining table. But I am glad now the IPL is a great success story that India 

has seen, and a lot of new talent has come with it. It is the same thing with 

Kabaddi and Pro-Kabaddi. In all these leagues, whether it is hockey or Kabaddi, 

you see a lot of new people and new sportsmen getting recognition. It is not just 

recognition.  

They even get financial support because there are sponsors in this game. I 

am not saying it is commercial but at the same time, if we, the Government -- 

Government cannot do everything -- encourages all these bodies independently, 

there will be many success stories. How did IPL become a success? There was 

no Government support.  Look at Pro-Kabaddi. Even the media realises the 

importance of all these sports because a lot of these channels invest in these 

leagues.  So, if these are encouraged -- of course, you can have some watch on 

them but, I hope, not like you do with all the other institutes which are 
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autonomous – that will be good for all the sports. Today, the BCCI is autonomous.  

Today, football league is autonomous, and they are doing a good job. So, the 

Government does not necessarily have to interfere but I think if you can 

complement each other and work without a terror of somebody watching you, it is 

overall good for the sports sector. You do not have to be an elder brother all the 

time. It could be a joint venture in which these sports could be played.  

 Talking about infrastructure and security, why do parents not look at sports 

as a first option? It is because the career issue becomes a big problem. In sports, 

you could probably later on become a coach. Even Gaurav Gogoi Ji talked about 

coaches. I think there is some reservation quota in sports. But that is not really a 

career option.    

Still, you see a lot of people who have done management in sports but 

have not got successful jobs. I think, we really need to think over our Sports 

Policy. There is only one Sachin Tendulkar in this country who has done well and 

is still doing exceptionally well. Cricketers do get advertisement whereas others 

do not. Like in Maharashtra, in the field of wrestling people like Amol Buchare, 

Avijit Gadke, Kaka Pawar, Rahul Aware need sponsors. They all are doing good 

in wrestling. They get awards, but their diet and infrastructure are a big problem. 

A lot of people adopt them, look after them and do a lot of hand-holding. So, I 

would like to know what specific intervention the Government is doing for their 

diets for all these people.  
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 There are two sports, outside of Khelo India, that we need to promote. One 

is traditional sports and the other is adventure sports. The hon. Minister, Shri 

Anurag Thakur comes from Himachal Pradesh. Adventure sports is a very big 

business in tourism.  

Nowadays, with the unemployment challenges, even with the global crisis, I 

do not want to get into the issue of unemployment in this debate, but tourism is a 

very big option and so adventure tourism and traditional tourism can open up a lot 

of doors for youngsters who can make their hobby into careers. So, I would be 

happy if there is something more that this Government could do, and I think it 

would be a wonderful contribution.  

 Sir, I think, sports is a very interesting topic for all. Sports unifies society at 

large and the country at large. So, if we all put our minds together and come up 

with a more pro-active policy, then it will help the future of the nation.  

 Thank you.  
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SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Since large chunks of the Indian 

population belongs to youth category, therefore, Government is in a position to 

find out talents in the field of sports. Government should make concerted efforts 

to search out sports person from the ground level that is remote village areas, 

tribal areas where there is no dearth of talent. There is need to equip basic 

infrastructure to promote sports in the areas where the focus on sports has not 

shifted as yet. 

We have to dispel the myth that "Padhoge Likhoge Banoge Nawab, 

Kheloge Dupoge Hoyoge Kharab". Now sports have become one of the 

scintillating sector, therefore, Government must give impetus to the promotion of 

sports from the school level itself and encourage the Indian youths to participate 

in various State, National and International sports competition. Government 

should also encourage the private sector under Corporate Social Responsibility 

(CSR) to promote sports in India. Now-a-days, sports is also becoming a sector 

for not only employment generation but also contribution to GDP. Sports has also 

become lucrative areas to advertisement of different business promotion. 

 Therefore, it is all the more necessary to promote sports in the country in 

general, and the States which are lacking in the sports infrastructure like Tamil 

Nadu, Jharkhand, Bihar, Odisha, Rajasthan etc. 

I also request the Government to encourage investments in my State Tamil 

Nadu for sports grounds and stadiums for all games and golf club. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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I also request the Government to allocate adequate fund for construction of 

modernised and well-equipped stadium in Tiruvannamalai and Tirupattur districts 

for various sports. 
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SHRI DHANUSH M. KUMAR (TENKASI): The Union Government has allotted a 

sum of Rs. 3062.60 crores as against last year’s amount of Rs. 2757.00 crores. 

Even though the fund is increased, there is no increased allocation or funds for 

training and preparation for international participation being the games are 

financed by the Government. Most of the national sports federations are fighting 

among themselves and their cases are before the courts which spoils the players’ 

future and their interest. Players from the disputed federations are not able to 

participate in any of the national championships. Hence, they are not able to get 

their merit certificate to get their eligibility to enter into jobs. MiYAS should 

intervene and settle the issues. 

 Nowadays, our Chief Minister is giving more important to sports sector. He 

provided fund for each Assembly Constituency for stadium facility as well as 

village youth skill development in sports. The same way, the Union Government 

should establish stadium facility to each and every Parliamentary Constituency to 

improve the youth and students’ skills in all sports activities and develop 

confidence into the youth to participate at national level and all international level 

sports activities. 

 Thank you. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं):  महोदय, म� आपका आभार �य� करता ह�ं िक आपने मझुे 

�मोशन ऑफ �पोट्�स पर अपनी बात रखने का मौका िदया । भारत म� खेल का इितहास हजार� साल 

परुाना है और इंडस वैली िसिवलाइजेशन से है । दशे म� जो �ाचीन परुात�व िमले ह�, जैसा िक सी�स 

(Seals) और आिट�फे�ट्स से यह सािबत होता है िक भारतीय अनेक �कार के �पोट्�स म� िह�सा लेते 

थे । वे चेस, डाइस, हंिटंग और बॉि�सगं का गेम था । हमार ेमहाभारत एवं रामायण म� भी डाइस गेम का 

उ�लेख िमलता है । �ाचीन �थं� म� �पोट्�स का उ�लेख िमलता है, जो िक चे�रयट, रिेसंग, आच�री, 

होस�मैनिशप, रसेिलंग, वेटिलि�टंग, ि�विमंग, तलवारबाजी, िशकार करना आिद �मखु �पोट्�स हमारी 

भारतीय सं�कृित क� ही दने है। 

 महोदय, नालंदा िव�िव�ालय एव ंत�िशला महािव�ालय म� ि�विमंग, रिनंग, बॉल गे�स आिद 

हमार ेछा�� के बीच बह�त ही पॉपलरु गेम थे । खले� का इितहास देखा जाए तो Medieval Period म� 

म�लय�ु होता था । ऐसा कहा जाता है िक चेस, �नेक, लेडस�, �लेइंग काड्�स, रेसिलंग, पोलो और 

आच�री आिद खेल भारत से ही ऑ�रजनेट ह�ए थे । ये दूसर े देश� म� गए तथा इनका आधिुनक�करण 

ह�आ। 

17.53 hrs   (Hon. Speaker in the Chair) 

महोदय, भारत देश िविभ�नता म� एकता का �तीक है । हमार े देश म� आिदवासी भाई अनेक 

�कार के खले� म� शािमल होते थे । यथा- िग�ली डंडा, कबड्डी, गतका, खो-खो, जो िक आज भी 

अपने देश के मह�वपूण� खेल ह� । हॉक�, बैडिमंटन, ि�केट और फुटबॉल आज पूरे िव� म� मशह�र गेम 

बन चकेु ह�।  

महोदय, खेल� के इितहास म� भारत वष� 1900 म� पहली बार ओलंिपक म� शािमल ह�आ था 

तथा दो िस�वर मैड�स जीते थे । म� यहां बताना चाह�गंा िक भारत ने पहला गो�ड मैडल वष� 1928 म� 

ओलंिपक गे�स म� जीता था । इससे यह �तीत होता है िक अपने देश के खेल� का इितहास इंडस वैली 

िसिवलाइजेशन से ही चला आ रहा है। 
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महोदय, वत�मान म� हमार ेदेश क� जनसं�या 1.25 िबिलयन से �यादा है, िजसम� 65 परस�ट 

युवा 35 वष� से कम आय ुके ह� । हम खेल� म� �गित केवल कानून से नह�, बि�क सबक� भागीदारी एव ं

�मोशन से कर सकते ह� । म� यहां खेलो इंिडया �ो�ाम श�ु करने के िलए माननीय �धान म�ंी �ी 

नर�े� मोदी जी को ध�यवाद देता ह�ं । खेलो इंिडया �ो�ाम श�ु होने से होिलि�टक अ�ोच के साथ-

साथ साइिंटिफक अ�ोच क� भी श�ुआत ह�ई है, िजसका फायदा आज �ास �ट लेवल पर िदख रहा 

है । इं�ा���चस�, �ेिनंग तथा … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप बैठ जाइये ।  

�ी हसनैन मसूदी। 
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SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): Sir, I rise to participate in the 

discussion under Rule 193 regarding the need to promote sports in India and 

steps taken by the Government in this regard.  

 जनाब, िल�ेचर के अलावा खेल ही ऐसी चीज़ है, िजसके बार ेम� कोई 3 हज़ार साल से हम 

सनुते आए ह� । पहले ओलंिप�स 776 बीसी म� ह�ए थे । उसके बाद बराबर वे होते रहे ह� । अगर िकसी 

चीज़ ने इसंािनयत को जोड़ा है, िल�ेचर के अलावा तो वह खेल ने जोड़ा है । खेल से एक तो हारमनी, 

�ेटरिनटी और �दरह�ड बढ़ता है, िजसक� आज हम� हर सतह पर ज�रत है । िसफ�  नेशनल लैवल पर 

ही नह� बि�क इंटरनेशनल लेवल पर भी ज�रत है । खेल एक अ�छा िडवाइस है against the 

prejudices which plague the humanity across the world.  

जनाब, िपछले कई साल� से खेल पर तव�जो क� ि�त रही है । बह�त कुछ िकया गया है, लेिकन 

बह�त कुछ करना बाक� है । साहब, जहां तक म�ुक क� सतह पर बात ह,ै वहां एक �ां�पेर�सी लाने क� 

ज�रत है । जो �पोट्�स बॉडीज़ ह�, उनके कािं�टट्यूशन म�, उनके इले�शन म� एक �ां�पेर�सी लाने क� 

ज�रत है । �य�िक, आम तौर पर, हर जगह पर ए�स�लॉयटेशन क� बात होती है । जहां तक �पोट्�स 

बॉडीज़ ह�, िजनके िज�मे �पोट्�स क� िनगरानी है । उस पर एक तव�जो देने क� ज�रत ह,ै तािक 

�ांसपरे�सी और स�स ऑफ पािट� िसपेशन हो ।  

जनाब, जहा ंतक ज�मू-क�मीर का ता�लकु है, जहां िपछले कई साल� म� खले के मैदान म� 

बह�त कुछ िकया गया है । लेिकन वह �क�इंग के िलए पहले जाना जाता है । गलुमग� दिुनया म� �क�इगं 

का दूसरा सबसे बड़ा स�टर है । लेिकन जब हम खले क� बात कर�गे तो खेल म� एक तो ज�रत है 

इ��ा���चर िब�ड करने क� और दूसरी बात है िक खेल म� जब तक आप एक अफोड�बल ए�मोडेशन 

और अफोड�बल �ांसपोट�  क� �यव�था नह� कर�गे, तब तक सधुार नह� आएगा । �य�िक जो खेल 

खेलने   वाला है ओर खेल देखने वाला है, दोन� के िलए सिुवधा होनी चािहए । अब गलुमग� क� बात 

कर� । सारी दिुनया म� �वीट्ज़रल�ड के बाद गलुमग� ही बड़ा डेि�टनेशन है और उसने सािबत िकया है । 

लेिकन �या यक�न िकया जा सकता है िक गलुमग� म� आज के िदन म� भी िसफ�  एक होटल है, जो 
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फाइव �टार सिुवधा देता है । बाक� िकसी और को पनपने नह� िदया गया है । … (�यवधान) सर, इस 

साल ज�मू-क�मीर के एक िखलाड़ी ने �क�इगं म� चाइना के पीिकंग म�, िवटंर ओलंिप�स म� पािट� िसपेट 

िकया है । लेिकन िमिन�टर साहब से मेरा मतुालबा यह होगा िक वहां के िलए एक अफोड�बल 

अ�मोडेशन क� �यव�था क� जाए । 70 के करीब लीज़ ह�, जो अभी तक दो-तीन साल से प�िडगं ह� । 

गलुमग� म� होट�स क� तादात बढ़ाई नह� जा रही है । जो भी टू�र�ट �क�इंग के िलए िवटंर म� जाते ह� 

उनके िलए कोई मनुािसब इंतजाम नह� होता है । ज�रत इस बात क� है िक जो लीज़ अभी �र�य ुनह� 

िकए गए ह�, वे �र�य ुिकए जाए ंतािक लोग� को एक फेयर अपॉचु� िनटी दी जाए ।  

 जनाब, दूसरी बात है िक यहां से जो भी �ांसपोट�  के िलए एयरफेयस� ह�, उसम� भी िब�कुल एक 

�� ह�ड एयरलाइंस को िदया गया है । जो जाना चाहते ह�, वे नह� जा पाते ह� । जनाब, इसी तरह स े

हमारा गो�फ कोस� है । आपने देखा है, It is one of the tenth best golf courses in the world 

and maybe, the best in the country. वहां ज�रत इस बात क� है िक �ीनगर म� एक गो�फ 

एकेडमी बनाई जाए तािक बाहर से भी लोग आ सक�  । … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य हनमुान जी, आप कभी इधर बैठते ह�, कभी उधर बैठते ह�। 

… (�यवधान) 

�ी हसनैन मसूदी : सर, ऐसा ही एक खेल �रवर राि�टंग का है । आप जानते ह� िक पहलगांव �रवर 

राि�टंग के िलए जाना जाता । आड़�  से और चं�वाड़ी से जो भी नाला आता है, उसके िलए कोई 

सिुवधा ही नह� है । उसके िलए सिुवधा क� ज�रत है । उनको �यादा से �यादा क�फट�बल और 

अफोड�बल बनाया जाए । वहां के िलए जो भी िखलाड़ी खलेने के िलए जाए ंया जो भी दश�क जाए,ं 

उनके िलए सिुवधा हो। 

जनाब, इसी तरह से हमारा एडव�चर टू�र�म ज�मू क�मीर म� ह ै । उस एडव�चर टू�र�म पर 

मनुािसब तव�जो नह� दी जा रही है । उस पर तव�जो देने क� ज�रत है । जनाब, वहा ंवेदर बड़ा ही 

सूटेबल है िक समर म� नेशनल और इंटरनेशनल इव�ट्स हो जाए ं। खास कर ज�मू क�मीर म� एक अ�छे 

�टेिडयम क� ज�रत है।   
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18.00 hrs 

 साउथ क�मीर म� एक अ�छे �टेिडयम बनाने क� ज�रत है । क�मीर म� बस एक ि�केट 

�टेिडयम �ीनगर म� है । समर म� वहा ंका जो वेदर है, इसक� वज़ह से खेल� के िलए वह एक डेि�टनेशन 

बन जाएगा । इन सारी चीज� पर गजुर ेकुछ साल� म� बह�त कुछ िकया गया है, लेिकन अभी और करने 

क� ज�रत है, तािक �पोट्�स को और भी ए�करजे िकया जाए । वहां इं�ा���चर िब�ड-अप िकया 

जाए ।  

 म� खासकर यह बात री-इटरटे क�ंगा िक गलुमग� म� फक़त एक होटल है । उस होटल का 

टै�रफ �रपोट�डली 50,000 �पये से �यादा होता है । Who can afford this? हमार ेम�ुक म� इस े

कौन अफोड� कर सकता है िक वह गलुमग� म� जाकर �क�इंग करने क� तम�ना कर�? वहां जो लीज़ पर 

िदए गए ह�, उसे �र�यू नह� िकए गए ह�, तािक होटल के �म न�बस� न बटँ जाए । बाहर से लोग वहा ं

आते ह� । यहां यह एलान िकया गया िक इस साल 5 लाख ई-वीज़ाज दे रहे ह� । I hope that most of 

the people who come from outside will go to Srinagar. But we do not have the 

accommodation facility. हमार ेयहां िव�टर म� �क�इगं करने के िलए यूरोप से लोग आते ह�, but 

there is no affordable accommodation facility. यहां का जो आम नाग�रक है, वह भी वहा ं

जाए, इसके िलए काम करने क� ज�रत है ।  

 जनाब, यही मेरी गज़ुा�रश है। 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही, श�ुवार, 1 अ�ैल, 2022 को �यारह बजे तक के िलए �थिगत 

क� जाती है ।  

18.02 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Friday, April 1, 
2022/Chaitra 11, 1944 (Saka).  
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